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 श्री  कानूनगो
 :

 शुरूआत  में  जिन

 किसानों  ने  मलबरी  की  खेती  की  ह  उनको

 मदद  दिया  जाना  ज्यादा  मुमकिन  है
 ।

 श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  :  क्या  मद्रास

 २७  १९५५  राज्य  को  भी  कोई  ऐसी  आर्थिक  सहायता  दी

 लो-सभा  ग्य  रह  बजे  समवेत  हुई  ।  गई  हूँ  ?

 महोदय  पीठासीनਂ  श्री  कान नगों  :  जी  हां  ।

 बन्दरों  का  निर्यात

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 कें  २६०७.  श्री  विनती  मिश्र  क्या

 शहतूत के  बागान

 FREON.  श्री  केदावेयंगार  :  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  द्वारा  मंसूर  तथा  अन्य  राज्यों  १९५४  में  कितने  बन्दर  निर्यात

 को  देश  में  शहतूत  के  पुराने  बागानों में  फिर  से  किय गये  ;  और

 पेड़  लगाने  तथा  नये  पौदे  उगाने  के  लिये  यदि

 कोई  सहायता
 दी  गई

 हूँ
 तो

 वह  कितनी

 उससे  कितनी  आय  हुई  ?

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 :
 42, 43%

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो  )  जसा  कि  मेंने  २२  अप्रैल  को  इस  निर्यात  से  सरकार  को  कोई

 प्रशन  संख्या  २४७८  के  उत्तर में  कहा  शहतूत  नफ़ा  नहीं  होता हे  |

 की  कृषि  के  भावी  विस्तार के  लिये  कुछ  प्रयोग

 किये  जा  रहे  हें  ।  योजनायें  किस  प्रकार  की  हैं
 श्री  मिश्र  :  जब  इन  बण्दरों  को

 यहां  से  भेजने  में  सरकार  को  कोई  नफा  नहीं  है
 तथा  राज्यों  को  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई

 तो  वह  इनको  यहां  से  क्यों  बाहर  भेजती  है  ?

 यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर
 श्री  कानूनगो

 :  वैज्ञानिक  परीक्षा  के रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  १२,

 बन्ध  संख्या  ३६]
 खास  तौर  से  पोलियो  की  औषधि

 लने  के  प्रयोग  करने  के  लिए  crawl  की  जरूरत
 श्री  केशर यं गार  :  मने  करवा  धन सं रो  को

 देखा है  ।  इस  तरह  के  कायें  में  बहुत  विस्तार  की
 होती  और  इस  लिए  सारी  मानव  जाति  के

 हित  के  लिए  ऐसा  किया  जाता  है  |

 गुंजाइश  है  ।  क्या  सरकार  शिक्षित  बेकारों  को

 इसके  लिए  सहायता  देकर  इस  तरह  के  कार्य  श्री  विभूति  मिश्र  लखनऊ  आदि

 में  लगाना  चाहती हू
 ?  स्थानों से  जो  बन्दर  बाहर  भेजे  जाते  हें  क्या

 61  L.S.D,



 BRV?  मौखिक  उत्तर  २७  १९५५  मौखिक  उत्तर  RRR

 मंत्री  जी  ने  देखा  कि  उनको  किस  तरह  बिना  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या  इससे  यह

 पानी  और  खाने  के  यहां  से  ले  जाया  जाता  है  ?  समझना  चाहिये  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  श्रमिकों

 की  कोई  सहकारी  संस्था  नहीं  हूं  इसलिए a श्री  का पु पगों  :  एक  दयनीय  घटना

 लन्दन  में  हुई  और  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  सहायता  नहीं  मांग  सके  हें  ?

 इस  ओर  ध्यान  दिलाया है  |  अब  यह  इन्तिज़ाम  सरदार  स्वर्ण  fag  जसा  कि  माननीय

 किया  गया ह  कि  एस०  पी०  alo  ए०  उनको  सदस्य  जानते  हिमाचल  प्रदेश  में  बहुत

 हिफाजत  से  ले  जाने  का  प्रबन्ध  करेगी  और  औद्योगिक  कामकर  नहीं  हैं  क्योंकि  पहाड़ी

 उनको  एअर  रूट  से  ले  जाया  जायेगा  |  स्थान  होने  के  कारण  वहां  अधिक  उद्योग  नहीं

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  इन  बंदरों  हूं  ।  वहां  नहान  फौंड्री  नामक  केवल  एक  बड़ा

 के  व्यापार  पर  कोई  निर्यात  शुल्क  भी  है
 ?  औद्योगिक  उपक्रम  हैँ  ।  उन्होंने  सहायता के

 लिये  आवेदन.दिया  है  |
 श्री  कानूनगो

 :  जी  नहीं  |

 औद्योगिक  आवास  योजना  (  हिमाचल  प्रदेश

 श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  यह

 यता  किराया  खरीद  पद्धति के  आधार  पर  दी
 FQROS.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :

 बया  निर्माण  आवाज़  और  संभरण  मंत्री  सभा

 सरदार  स्वरण  सिह
 :

 जी  नहीं  ।  जैसाकि
 में एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  करेंगे

 जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो  कि  :'
 मं  कह  चुका  यह  आर्थिक  सहायता  नियोजक

 को  दिया  जानें वाला  सीधा  अनुदान हू  जिससे
 हिमाचल  प्रदेश  से

 वे  मकान  बनायेंगे  और  श्रमिकों  को  किराये
 कर्मचारियों  के  लिये  कुछ  कितनी  राज

 पर  देंगे  ।
 यता  प्राप्त  आवास  योजनायें प्राप्त

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान
 सकता

 (१)  राज्य  (2)
 हूं  कि  हिमाचल  प्रदेश  सरकार ने  इस  सम्बन्ध

 नियोजकों  और  (३)  पंजीयित  सहकारी
 में  कितने  रुपयों की  मांग  की  है  और  कितने की

 संस्थाओं  से  कुल  कितनी  योजनायें  प्राप्त

 कौर
 स्वीकृति  दी  जा  रही  हैं

 तथा  आर्थिक  सहायता  के  रूप  में
 सरदार  स्वरण  सिंह  :  हिमाचल  प्रदेश

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मांग  नहीं
 प्रत्येक  मामले  में  कितनी  धनराशि  स्वीकार

 कैसे  जाने  का  fracas
 ?

 की

 आवास  और  संकरण  मंत्री
 वीरता  पित  व्यक्ति

 स्वर्ण  )  और  केवल
 न

 २६१०.  श्री  दरकार  देव  :
 क्या

 एक  योजना  प्राप्त हुई  हे
 और  वह  हिमाचल  ata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रदेश  के  एक  नियोजक  से  प्राप्त  हुई  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि
 eats  )

 के  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  एक  सम्मेलन  में नियोजक  अर्थात्  नहान  Bist

 निदान  को  ५०  निवास गृह  बनाने  के
 एक  ज्ञापन  का

 अनुमोदन  करके  उसे  सरकार

 के  पास  भेजा है  ;  और लिये  ऋण  के  रूप  में  ४७,६८४  रुपये  तथा

 आधिक  के  रूप  में  ३१,७८९  रुपये

 को  सहायता  स्वीकार की  गई  हैँ  ।  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  हूँ  ?
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 आक्रमण  किया गया  अथवा  उनको  मार पुनर्वास  उपमंत्री  जे  ०  के०

 जी  हां  डाला  गया  ;

 (१)  ऋणों  की  अदायगी  में
 कितने

 भारतीय  हताहत  हुए  ;

 के  कितन  मकान शीघ्रता  की  जा  रही

 rag  जल  गये  और  tate  और

 (२)
 20, F2,S4R  रुपये

 के
 मूल्य

 के  ताला  नलकूपों  सामान्य  कुओं
 उक्त  अवधि  में  कुछ  कितने

 मूल्य  की  सम्पत्ति  का  विध्वंस  हुआ  ?
 के  निर्माण  की  योजनायें  मंजूर  हो  चुकी  हैं ।

 2
 वैदेशिक  कायथ  मंत्री  के  सभा सचिव

 (  af  )  सड़कों  तथा  get  के  निर्माण

 के  ५,१८,०  ००  रुपये  की  एक  अन्य
 सादत  चलो  चार  ॥

 पांच  ।
 राशी  दी  जा  चकी  है  ।

 {  कोई  भी  नहीं  ।

 (४)  पाठशालाओं  ,  दवा खानों  तथा

 कर्मचारी  आवासों  के  निर्माण  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  ।

 a
 2,94, E29  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  भाग  और

 के  उत्तर  में  सभासचिव  ने  न्यून  भी
 (५)  अनाश्रित  स्त्रियों  तथा  बच्चों

 के  पुनर्वास  की  एक  योजना  विचाराधीन  है  ।  नहीं  कहा है  ।  कया  में  इन  आक्रमणों का  कारण

 जान  सकता  हूं  तथा  यह  भी  कि  भारतीयों  का
 श्री  दशरथ  देव  :  क्या  इस  ज्ञापन में

 पश्चिमी  बंगाल  के  स्तर  के  ऋण  की  मांग  की
 कौनसा  सम्प्रदाय  इन  उपद्रवों  तथा  हत्याओं

 में  स.से  आधा  शिकार  हुआ  ?
 गई  थी  ?

 श्री  सादत  अली  खां
 :

 ये  दुःखद  घटनायें

 श्री  जे०  के  भोंसले  :  जी  ऐसी

 मांग  की  गई  थी  ॥
 किसी  विशेष  सम्प्रदाय  तक  ही  सीमित  नहीं

 किन्तु  यह  सच  है  fe  नैरोबी  के  सिख

 श्री  दशरथ  देव  :  क्या  इस  बात  को  सम्प्रदाय  को  इन  घटनाओं  से  अधिक  हानि
 घ्यान  a  रचते  हुए  कि  त्रिपुरा  घने  जंगलों

 हुई  है  क्योंकि  अधिकांश  सिख  इनमें

 से
 ढका  हुआ  तथा  इस  सारी  भूमि  को

 ग्रस्त  थे
 ।

 मेरे  अनुमान  से  इसका  कारण  यह

 कृषि  योग्य  बताने  में  पश्चिमी  बंगाल  से  अधिक
 हैं  कि  सिख  लोग  केनिया  सुरक्षा

 व्यय  सरकार  उन्हें  पश्चिमी  बंगाल  के  से  सम्बन्धित  जहां  विधि  तथा  व्यवस्था  की

 स्तर  के  अनुसार  ऋण  देना  चाहती  है
 ?

 रक्षा  के  लियें  उन्होंने  अपनी
 सेवायें  प्रदान

 श्री  जी  के ०  भोंसले  :  जी  ati  हमने  की

 हाल  ही  में  उन्हें  पश्चिमी  बंगाल
 के  अनुरूप  डा०  राम  gam  सिंह

 :  यह  कहा  गया  हू
 की  मंजूरी दी  हैं  ।

 फि  बहुत  से  सिख  केनिया  सुरक्षा  बल  के  साथ

 केनिया  में  भारतीय  सम्बन्धित हें  ।  क्या  केनिया की  सरकार  ने

 यह  देखने  के  लिये  कि  को  इस  प्रकार *२६११.  डा०  राम  सुलग  fag:

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  हानि  न  पहुंचने  कोई  सावधानी  बरती

 कि

 पहली  AIAT  १९५५  से  श्री  सादत  चलो  मुझे  विश्वास  है

 अब  तक  केनिया  में  कितने  भारतीयों  पर  कि  केनिया  की  सरकार  ने  पुरी  सावधानी
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 चपड़ा बरती  है  ।  कुछ  भी  हो  हमने  इन  दुर्घटनाओं  पर

 गहरी  चिन्ता  व्यक्त  की  है  ।  मुझे  विश्वास  हैं  FQELR.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  वाणिज्य

 कि  फरवरी  १९५५  में  cat  में  एशिया वासियों  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 की
 एक  बहुत  बड़ी  सावंजनिक  बैठक  हुई  थी

 ।
 कि  गत  दो  वर्षों  में  भारत  में  चपड़े  का  कुछ

 उसमें  दो  एशियाई  मंत्री  भी  उपस्थित  थे  :
 उत्पादन  कितना  हुआ

 ?

 उन्होंन  भी  हत्याओं  पर  विरोध  प्रगट  किया  था  ।

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  (att

 श्री  कासलीवाल
 सरकार  यह  :  चपड़े  के  उत्पादन  के  ठीक  आंकड़े

 बताने  की  स्थिति  में  हूं  कि  इन  छुटपुट  दुर्घटनाओं  उपलब्ध  नहीं  हैं  ;  चपड़ा  और  दानेदार  लाख

 से  उस  उपनिवेश  के  भारतीयों  तथा  अफ्रीकियों
 तथा  बटन  लाख  बनाने  के  लिये  कच्चे  माल

 के  पारस्परिक  सम्बन्धों  पर  कोई प्रभाव नहीं  अर्थात  लाख  की  छड़ों के  उत्पादन  के  आंकड़े

 पड़ा हूं  ?  नीचे  लिख  जाते  हैं  :--

 at  सादत  अली  खां  :  जी  हां  ;  इनसे  १९५३-५४  ६,५४,०००  मन

 भारतीयों  तथा  अफ्रीकियों  के  पा  ९  प्रतीक
 १०,३  ३,०००  मत १९५४-५५

 सम्बन्धों  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव नहीं  पड़ा  है  ।  श्री  इब्राहीम  :  इस  देश  में  प्रतिवर्ष

 वस्तुतः  सभी  समझदार  व्यक्ति  इन  हत्याओं
 कितना  चपड़ा  पैदा  होता  हैं

 ?

 का  विरोध  करेंगे  ।

 श्री  कानूनगो
 :

 हम  इसको
 १

 मन
 ३२

 श्री  जोखिम  आत्मा  :  कया  केनिया की  सेर  कच्ची  लाख  के  लिये  १  मन  चपड़े  के

 विशेष  चिंतनीय  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हिसाब  से  मालूम  कर  सकते  हैं
 |

 हुए  तथा  सिख  सिपाहियों  पर  आक्रमण  के
 श्री  इब्राहीम  :  इस  वस्तु  के  लिये  कितनी

 कारण  सिख  राष्ट्र जनों को  पुलिस  बल
 गवेषणा  संस्थायें  हे  ?

 से  हटा लेने तथा  उन्हें  दूसरा  काम  देने  को

 श्री  कानूनगो
 :  रांची  में  एक  संस्था

 प्रस्तुत है  ?

 जो  उपकरणों  से  अच्छी  तरह  सुसज्जित  है
 ।

 श्री  सादत  अली  खां  :  हम  इन  बातों  से
 श्री  केलप्पत  :  कितना  चपड़ा  बाहर

 नहीं  भागना  चाहते  ।  हम  उनका  वीरता  से
 भेजा  जाता  है

 ?

 सामता  करते  ह

 श्री  कानूनगो
 :  चपड़े के  उत्पादन डा०  राम  सु  सिंह  :  इस  हत्याकाण्ड

 के  प्रारम्भ  से  अब  तक  केनिया  में  कितने  लोग  का  केवल  १०  प्रतिशत  से  भी  कम  देदी  में

 उपभोग  होता  है  और  शेष  बाहर  भेज  दिया

 जाता हैं  ।

 श्री  सादत  अली  खां  :  पहिला  आक्रमण  प्रेस  सम्वाददाता

 ६  १९५५  को  जिसमें  वहां  के
 FQELI  श्री  चौधरी  मुहम्मद  पियो

 :

 उच्चतम  न्य  यालय  के  एक  लिपिक  श्री  डी०

 सुचना
 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 के०  जो  एक  २०  वर्षीय  युवक  थे  की

 निर्दयता  से  हत्या  की  गई  ।  उस  दिन  से  ऐसे
 कृपा  करेंग  कि :

 कई  आक्रमण  हुए हैं
 ।  में  माननीय  सदस्य  को  १९५३  और  १९५४  में  भारत

 बाद  में  विस्तृत  नकारी  दूंगा  |  सरकार  से  मान्यता  प्राप्त  करने  के
 लिये
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 तीय  तथा  विदेशी  प्रेस  संवाददाताओं से  कितने  आशा  करते  हें  कि  हम  इस  मामले

 प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हय  को  सावधानी से  निपटायेंगे

 xo}
 )  इलम  से  कितन  प्राय  पन्न  स्नान

 श्री  कोकोम  आल्वा  :  सरकार का

 कार  किये  गये  ;  और
 कहना  हैं  कि  इन  मामलों  में  सदा  बहुमत  और

 अन्य  प्रार्थनापत्रों  के  रह  करन ेने  के  स्वतन्त्रता  से  निर्णय  होता  है  और  क्या  कोई

 क्या  कारण  हैं  ?  ऐसे  मामले  हुये  हे  जहां  विदेशी  संवाद'दाताओं

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  केस
 -  को  अन्य  देशों  के  साथ  हमारे  सम्बन्धों  के

 १९५३  में  ८४  प्रार्थनापत्र
 बारे  में  अपनी  रुचि  के  अनकल  खबरें  देने  के  लिये

 चेतावनी दी  गई  हो
 ?

 प्राप्त  हुये
 3 और  Quy A  FY |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार है  कि  यह
 १९५३  में  ५६  स्वीकृत  हुये  और

 RQu¥  म  ६०  |
 उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 संवाददाताओं को  मान्यता  देने
 श्री  जयपाल सिंह  :  क्या  सरकार ने  इस

 मामले  में  प्रेस  आयोग  की  सिफारिशों
 के  नियम  केन्द्रीय  प्रेस  मंत्रणा  समिति  और  प्रेस

 सन् था  तथा  विदेशी  संवाददाता सन् था  की
 को  स्वीकार  कर  लिया  है  या  नहीं

 ?

 का ्य पालिकाओं के  परामशं  से  बनाये  गये  हें  ।  डा०  केसकर  :  हमने  सिद्धांत

 नियमों  की  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  रूप  में  उनको  स्वीकार  कर  लिया  किन्तु

 2  |  में  रखी  गई  ।  देखिये  सारे  मामले  पर  बड़ी  तेजी  से  विचार  किया

 एस--१८९/५५]  नियमों  के  अनसार  केन्द्रीय  जारहा

 प्रेस  मंत्रणा  समिति  जो  सिफारिश  करती  श्री  zo  बी०  विट्ठल  राव  नया  केन्द्रीय

 उन्हीं  के  आधार  पर  प्रार्थनापत्र रद्द
 प्रेस  मंत्रणा  समिति  में  श्रमजीवी  पत्रकारों  के

 किय  जाते हें  ॥
 भारतीय  संघ  के  कोई प्रतिनिधि हें  ?

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  क्या  मान्यता

 देने  के  मामले  में  भाषा  के  पत्रों  की  ओर  उचित
 डा०  क्रेस कर  :  ऐसा  किन्तु

 नीय  सदस्य  ने  यहां  पर  जिसका  निदेश  किया
 घ्यान  नहीं  दिया  जाता  ह  और  यहीं  दिल्ली में

 उसकी  प्रति शीघ्र  कार्यान्वित  की  जायेगी
 ठे  हुये  कुछ  व्यक्ति  गुणावगुण ों  तथा  अन्य

 परवर्ती  भागों  में  पत्र  भेजने  के  सम्बन्ध  में
 मसूर  म  सड़क

 निश्चय कर  लेते  हें  ।

 *२६१४.  श्री  बौछार  क्या  योजना
 डा०  केसकर  :  जहां तक  नियमों

 सवाल  माननीय  सदस्य  नियमों  को  देखਂ
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कने  हैं  ।  वे  सभा  पटल  पर  रखें  जाते  हैं
 |  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के

 जहां  तक  भाषा  के  पत्रों  का  सवाल  कोई  भी  मंसूर  राज्य में  सड़कें  बतवाने
 के  लिये

 सरकार

 विभेद  नहीं  सबको  समान  माना  जाता  है  ।
 ने  अभी  तक  कुछ  कितनी  धनराशि  स्वीकृत

 नियमों  की  व्याख्या  का  सवाल  हमने  केन्द्रीय  कीह

 प्रेस  मंत्रणा  समिति  पर  छोड़  दिया  जो

 प्रेस  प्रतिनिधियों ही  की  है  और  उसमें
 इसमें  से  कितनी  धनराशि

 सरकारी  प्रतिनिधि कोई  नहीं  और  हम  की  जा  चुकी है  ;
 और
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 क्या  मैसूर  सरकार  ने  इंस
 काम  विभिन्न  राज्यों में  ऐसी  योजनायें

 के  लिये  कोई  अतिरिक्त  धनराशि  मांगी  है  ?  को  क्रियान्वित  करने  के  फलस्वरूप  ReYv—

 ५५  में  कितना  दा हद  पैदा  किया  गया  ?
 योजना  उप मंत्रो  एस०  एन०

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 और  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  के  अन्तर्गत  मंसूर  में  सड़क  के  विकास

 :  अखिल  are

 के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  अथवा
 तीय  खादी  ate  ग्रामोद्योग  से

 जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  हूँ  कौर वह
 अनुमोदित  धनराशि  तथा  उस  सम्बन्ध  में

 खच  की  गई  धनराशि  को  बताने  वाला  एक
 समय  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।  श्री  भक्त
 दर्शन

 :  में  जानना  चाहता  हूं

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ३७)  कि  इस  योज़ना  के  भ्रन्तगंत जो  केन्द्र  चुने  जाते
 ~

 जी  राज्य  सरकार  ने  वह  किस  घर  चुने  जाते  हैं  ?  राज्य

 सरकारों की  सिफ़ारिश  ली  जाती  है  या  बोर्ड
 PRV. Xk २१  लाख  रुपये  का  ऋण  मांगा है  ।

 श्री  बौछार
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम
 स्वयं

 उनको
 चुनता

 है
 !

 कानूनगो  राज्य  सरकारों की
 है  कि  मैसूर  राज्य  के  मालनद  क्षेत्रों  जहां

 २००  से  ३००  इंच  वर्षा  होती  सड़कें
 सिफारिशों  पर  भी  ध्यान  दिया  जाता  है  लेकिन

 उनकी  एक  लिमिटेशन
 क्योंकि  क्लाइमेट

 बुरी  ate  खराब  हो  जाती  हैं  और  यातायात

 की  सुविधायें  नहीं  मिल  पातीं  ?  सरकार  ने
 mire  एलिवेदान  का  भी  ख्याल  रखना  पड़ता  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  इश  बात  का  पता मालनद  क्षत्रों  में  सड़कें  ठीक  करने  के  लिये

 क्या  उपाय  किये  हें  और  उसने  मंसूर  सरकार  लगाने की  कोशिश  की  गई  कि  इस  नई

 प्रणाली  से  जो  शहद  पैदा  होता  है  वह  रानी को  यदि  कोई  सुझाव  दिये  तो  वे  क्या  हें  ?

 थ्री  एस०  न०  मिश्र  में
 प्रणाली  से  कितना  महंगा  पड़ता है  भर  बाज़ार

 में  किस  भाव  पर  बिक  सकता  हे  ?
 माननीय  सदस्य से  यह  जानकारी  प्राप्त  करता

 हं  किन्तु  उन  क्षत्रों  की  आवश्यकताओं  की  ओर  श्री  कानूनगो
 :

 जो  नई  से

 ध्यान  जिनकी  वहां  बड़ी  आवश्यकता  हे  दा हद  बनता  है  वह  Us  होता  है  कौर  उसमें

 राज्य  सरकार को  कीम  है  ।  मक्खियों का  ara  नहीं  होता  इसलिए

 उसकी  कीमत  ज़्यादा  होगी  ।

 मद-मक्खी  पालन

 क  २६१५,  श्री भक्त  11.1  :  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 इस  सुझाव  पर

 विचार किया  गया  कि  हिमालय  के  क्षेत्रों
 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९५४  को

 में  बहुत  ही  शुद्ध  शर  aes  परिमाण  में
 दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४८  के  उत्तर

 होता  इसलिये  उन  इलाकों  में  ग्रसित  से
 के  सम्बन्ध  में  सभो-पटल  पर  एक  विवरण

 अधिक  संख्या  में  केन्द्र  खोले  जायं  ?

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमे  निम्नलिखित

 श्री  कानूनगो  :  जी  जरूर  किया बातें  दिखाई  गई  हों  :

 जाता है  ।
 किन  किन  राज्यों  में  तब  से  अखिल

 भारतीय  खं  दी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड
 द्वारा  Tq-  पेट्रोलियम  के  उत्पाद

 मक्खी  पालन  के  विकास  के  लिये  योजनायें  *
 २६१६.  श्री  विश्व  नाथ

 चालू की  गई  थीं
 शौर  आवास  और  संभरण  मंत्री  २
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 2eyY  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  29d  के  वाय  नहारखातिया में  पाया  जाने  वाले  च्

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध
 में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  तेल  को  दिंगबोई  के  दो धना लय  में  शुद्ध

 कि  क्या  इस  ay  नये  दोधनालयों  की  स्थापना  जायेगा  ।  वर्तमान  प्रश्न  नये  ज्ञोधनालयों के

 से  भारत  जलाने  के  तेल  तथा  पैट्रोलियम  सम्बन्ध  में  था  we  अन्तिम  रूप  से  यह  बात

 के  अन्य  उत्पादों  के  मामले में  आत्मनिर्भर  कहने  में  कि  पैट्रोल  और  जलानें  के  तेल  के

 हो  जायेगा ?  मामले  में  हम  आत्मनिर्भर  इस

 आवास  और  संभरण  मंत्रो  बात  का  ध्यान  रखा  गया  है  कि  दिगबोई  के

 तेल  क्षेत्रों  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  है स्वरण  :  इस  साल  के  दौरान

 में  बम्बई  के  दोनों  नये  शोधनालयों  में  पुरी

 तरह  से  उत्पादन  होने  की  हे  ौर  तब
 बम्बई  क  दोनों  नये  शौचालयों  में  काम

 भारत  पैट्रोल  तथा  जलाने  के  तेल  के
 प्रारम्भ हो  गया  है

 सम्बन्ध में  भी  झ्रात्मनिर्भर हो  किन्तु  श्री  ए०  एम०  थामस :  भारतीय  उत्पादन

 पैट्रोलियम  के  अरन्य  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  का  ध्यान  रखते  हुये  क्या  नृत्यों  में  परिवर्तन

 नहीं  हो  सकेगा  |  wae  तेल  को  बाहर  से  होने  की  कोई  सम्भावना हैं  ?

 आयात करना  ही  पड़ेगा  ।
 सरदार  स्वर्ण  fag

 :
 इस  सम्बन्ध  में

 श्री  विश्व  नाथ  राय  :  वर्तमान  उत्पादन
 अभी  कुछ  भी  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 को  देखते  हुए  इन  शौचालयों  में  कितने

 शत  उत्पादन बढ़  जायेगा  ?  मुद्रणालय

 न  २६१७.  श्री  सिद्धनंजप्पा  क्या

 सरदार  स्वरण  सिंह
 :

 में  नहीं  समझता

 कि  माननीय  सदस्य  का  विंमान  उत्पादन  से
 निर्माण  आवास

 और
 संभरण  मंत्री  यह  बतान

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 क्या  भ्र भि प्राय  है  ।  यदि  उनका  तात्पर्य

 are  के  शौचालयों  के  उत्पादन  से  तो  वह
 क्या  दक्षिणी  भारत  में  एक  नये

 प्रेस  की  स्थापना  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार बहुत  कम  है  |  eared  वैकुअषम  रिफाइनरी

 कम्पनी  तथा  बर्मा  शेल  रिफाइनरी  कम्पनी  के  की  कोई  प्रस्थापना है  ;  शहरों

 नाम  से  विख्यात  जो  दोनों  शोधनालय  बम्बई  यदि  at,  तो  उस  प्रस्तावित  प्रस

 में  स्थित  उनकी  ११,७४,५३०  टन  पैट्रोल  के  लिये  कौनसा  स्थान  चुना  गया  है
 ?

 झर  १०,४१,६३८  टन  जलाने  के  तेल  के  आवास  और  संभरण  मंत्रो

 उत्पादन की  क्षमता  हैं  ।  स्वर्ण  :

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  कया  यह  निश्चय  fala  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने

 किया  जा  चुका  हे  कि  नहारखातिया का  तेल
 के  लिये  एक  प्रस्थापना हू  ।

 arama  में  शुद्ध  किया  यदि  तो  स्थान  का  चुनाव  कभी  नहीं

 वह  तेल  कहां  शुद्ध  किया  जायेगा  क्या  किया गया  है

 माननीय  मंत्री  ने  चन् प्र पन  वक्तव्य  में  इस
 श्री  सिद्धनंजप्पा  :  जो  स्थान  दृष्टि में

 ध्यान  दिया  हूँ  कि  भारत  प्रैट्रोल  के  मामले  में  कया  उनमें  बंगलौर  भी  एक  है  ?

 आसानी  भर  हो  जायेगा !  सरदार  स्वर्ण  सिह  श्रीमान  «  प्रेस

 की  स्थापना  के  लिय  जिन  स्थानों का  विचार सरदार  स्वरण  fag  :  तेल

 वाय  की  वर्तमान  योजनाओं  के  च्  किया  जी  रहा  उनमें  प  एक  है  j
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 at
 सामान

 :
 क्या  केवल  संसद्  के  लिये  चर्चा  के  लिये  थे  ।  चर्चा  के  दौरान  में  यह  तय

 ही  पूरी  तरह  से  एक  मुद्रणालय  की  कोई  gat  हे  कि  पश्चिमी  खण्ड  में  सीमा  यथाशीघ्र

 प्रस्थापना  है  ;  यदि  तो  क्या  सरकार  निश्चित  हो  जानी  चाहिए  ।  इस  पर  प्रभी

 इस  प्रस्थापना पर  विचार  करेगी  ?  कोई  भी  समझौता  नहीं  हो  पाया  है  कि

 सरदार  स्वर्ण  fag:  यह  सुझाव  पुर  हेड  वस  के  पास  पाकिस्तान भारतीय

 कार्यवाही करने  के  लिये  है  ।  प्रदेश  छोड़  क्योंकि  सीमा  का  कोई  अन्तिम

 निचय नहीं  हो  पाया  है  |
 सीमा पर  धावा

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  सरकार *
 २६१८  सरदार  इकबाल  सिह  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:
 को  यह  तथ्य  विदित  है  कि  प्रतिशत  २३  मैच

 को  सरदार  भगत  सिंह  श्रद्धांजलि  देने  के  लिए

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी
 एक  बड़ा  मेला  लगा  करता  था  यद्यपि  वह

 सेना  ने  उस  स्थान पर  कब्जा कर  लिया  है  स्थान भारत  में  ही  लोग  वहां  नहीं  जा

 जहां  फीरोजपुर  के  पास  सतलज  नदी  के  किनारे  सकते ?

 सरदार  भगत  सिंह  का  दाह  संस्कार  हुआ  था  ;

 att  सादत  प्र् लौ  खां
 :

 मुझे  इसका  पता
 (a)  क्या  उस  स्थान  की  प्राप्ति

 नहीं  ।  में  इसका  पता  लगाऊंगा  ।
 के  लिये  भारत  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही

 की  है  ;  a  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सरकार

 यदि  तो  किस  प्रकार  की

 यथाशीघ्र  कोई  कार्यवाही  करेगी  जिससे  sey

 वाही की  गाहे  ?
 वर्ष  लोग  उस  जगह  पर  सरदार  भगत  सिंह  को

 श्रद्धांजलि भेंट  कर  सकें  ?

 विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभासचिव

 श्री  सादत  अली  खां  :  हमें  आशा  है  fr सादत  अली  :  से  (77)  सरदार
 इस  मामले  का  निबटारा  कर  दिया  जायगा  |

 भगत  सिंह  का  दाह  संस्कार  प्राचीन  कैंसर

 हिन्द  फिरोजपुर  पुल  की  दायीं  सीमा  के  समीप  राज्य  सरकार  के  लिये  अनुदान

 जो  फीरोजपुर  हेडवर्क्स  के  दायें  सिरे  *
 २६२०.  डा०  रासा  राव  :  क्या

 के  बांध  पर  भारतीय  सीमा  से  लगभग  दो
 ata  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फर्लाग  की  दूरी  पर  ह  ।  उस  जगह  कोई  स्मारक

 क्या  दिल्ली
 राज्य  सरकार  द्वारा

 नहीं  है
 ।

 पाकिस्तानी  पैनाओ  ने  सीमा  पार

 करके  इस  क्षेत्र  के  भारतीय  प्रदेश  को
 ७  सामाजिक कल्याण  तथा  पुनर्वास  निदेशालय में

 नियुक्त  किये  गये  कर्मचारियों पर  व्यय  के  लिए
 2e¥5  को  कब्ज़  में  कर  लिया  |  तब

 उन्होंने  उस  प्रदेश  में  अनधिकृत  रूप  में  और
 दो  लाख  रुपये  की  रानी  मंजूर  की  ;

 यदि  तो  इस  झ्रनुदान के
 लिए

 अधिक  भाग  में  कब्जा  कर  लिया  है  |

 फीरोजपुर  हेड  के  पास  भारतीय

 व्या  उपबन्धित की  गई  हैं  ;  कौर

 जिन  योजनाओं के  लिए  यह  राशि
 प्रदेश  को  छोड़ने  के  बारे  में  पाकिस्तान

 कारियों  से  समय  समय  पर  बातचीत  हुई  है  ।
 मजर की  गई  हू  उनका  व्यौरा क्या  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे  ०
 के

 ०  भोंसले ) इस  विषय  को  उन  विषयों  की  सूची  में  रखा
 ही

 जो  अभी  हाल  ही  में  द्बारा  बनाई गई  छ

 कारत-पाकिस्तान  संचालन  समितियों  को
 कोई  नहीं  ।
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 उच्च  बुनकर  सहकारी  समितियां
 ag  अनुदान  उन  कर्मचारियों पर

 व्यय  करने  के  लिए  मंजूर  किया  गया  हूं  जो
 सम्बन्धित  राज्य  अंशधारी  बन  सकती  हैं

 व्यक्तिगत  रूप  में  बुनकर  प्रंदाधारी  नहीं विस्थापित  लोगों
 के  पुनर्वास

 अर  सहायता  के

 लिए  भारत  सरकार  की  योजनाओं  को
 बन  सकते हे  ।

 fad  करने  के  हेतु  सामाजिक  कल्याण  पुनर्वास  at  बालकृष्णन  :  इन  मिलों  से  war

 निदेशालय में  लगाये  गये  हैं  ।  धारियों  कौर  बुनकरों  को  कितना  लाभ

 डा०  रामा  राव  :  यदि  कर्मचारियों पर  होता हे  ?

 दो  लाख  रुपये  व्यय  किये  जाते  हें  तो  इस  श्री  कानूनगो  :  उन्हें  धागा  कम  मूल्य

 के  अधीन  सामाजिक  कल्याण  पर  कितनी  राशि  पर  मिलता  है  ।  मुख्य  लाभ  यह  हूं  कि

 वे  कारखानों के  स्वयं  स्वामी  हैं  । व्यय  की  जानी है
 ?

 श्री  Sto  के०  भोंसले :  वेतन  पर
 श्री  बालकृष्णन  :  क्या  बुनकरों  को

 धागा  रीतिकालीन  ऋण  के  रूप  में  दिया  जाता
 YXo0,000

 रुपये  और  आकस्मिक  व्यय
 aw a

 Yo,ooo  रुपये  होगा  |  ए  ?

 डा०  रामा  राव  :  क्या  इस  भ्रनुदान  से
 को  कानूनगो

 :
 जी  नहीं  ।  धागा  केवल

 बुनकर  सहकारी  समितियों  को  दिया  जाता

 कुछ  अनाथालयों के  कर्मचारियों  को  भी
 यह  नगद  दाम  पर  दिया  जाता  हैं  और

 सहकारी  समितियां इसे  बांट  देती  हें  ।

 श्री  न ०  के०  भोंसले :  जी  में  समझता  श्री  एम०  डी०  राम स्वामी :  क्या  दक्षिण

 हूं  कि  ऐसा  हूं
 ।

 कस्बा  निकेतन  नाम  का
 भारत  में  कुछ  कौर  कपड़े  की  मिलें  खोलने

 maa  है  ।  आधे  लड़के  लड़कियां  wars  हैं
 की  प्रस्थापना है  ?

 कौर  ara  निराश्रित  महिलाओं  के  बच्चे  हैं  ।

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  सब  किसी  विशेष

 कपड़े को  मिलें  राज्य  द्वारा  इसे  संगठित  करने  की  क्षमता  पर

 २६२१.  श्री  बालकृष्णन  :  क्या  निर्भर  करता है  ।

 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 करेंगे  कि
 विस्थापित  लोगों  की  आवास  व्यवस्था

 तक  सहकारी  rare  पर
 २६२२.  श्री  सुबोध  हासिल  :  व्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपड़े  की  कितनी  मिलें  खोली  गई  हें  ;  श्र

 इस  योजना  के  अधीन  कितने

 डुड़कंडी  में  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  व्यवस्था  के  लिए  सरकार  ने  क्या
 बुनकरों  को  अंशधारियों  के  रूप  में  fear

 कार्यवाही  की  है  ;  कौर
 गया

 क्या  यह  सच  हे  कि  QEXY  में

 वाणिज्य  उद्योग  उप मंत्रो
 वहां  उचित  व्यवस्था  न  होने  के  कारण

 कानूनगो )  :  दो  ।  एक  सांध्य  में  गुंटकल  बहुत  से  विस्थापित  व्यक्ति  मर  गये  थे
 ?

 में  हो  चूकी  हूं  दूसरी  मद्रास
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  क े०  :

 तिरनेलवली  के  स्थान  पर  स्थापित  की  जानी  है  ।
 तथा

 राज्य  सरकार
 से  जानकारी

 मिलों  की  उपविधियों के  अनुसार  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय

 केवल  मल  बनकर  सहकारी  समितियां  कौर  पटल  पर  रख  दी  जाये  यही  ।
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 श्री  सुबोध  हासदा  :  क्या  यह  सच  नहीं  श्री  ata  :
 चाय  में  किन  पदार्थों  को

 कि  झ्र्भी  तक  डुडकंडी  fafax  में  विस्थापित  मिश्रण  के  रूप  में  प्रयोग  किया  जाता  है  ?

 व्यक्ति  कच्चे  ग्रोवर  टूटे  फूटे  मकानों  में  रहते  हें  ।
 श्री  कानूनगो  :  बहुंत  से  पदार्थों  का

 श्री  क्०  Fo  भों  इस  प्रश्न  के
 ~

 प्रयोग  होता  कभी  कभी  प्रयोग  किये  गये

 सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई  भी  जानकारी  नहीं  चाय  के  पत्तों  न  तैयार  चाय  के  पत्तों  का
 a

 a  र  डंठलों  शादी  का  मिश्रण  होता  है  ।

 चाय के  नमने  चाय

 *
 २६२४.  रघुनाथ  सिह  क्या

 *
 २६२५.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करने  कि  क्या  यह  सच  हैं  कि  CEYO-UY  में  करा  कि  :

 भारतीय  चाय  बोर्ड  को  जो  %% c  निम्न  मिले
 क्या  यह  सच  है

 कि
 चाय  के  मूल्य

 उनमें  से  Ve  नमून  भ्रपमिश्रित  शर  की  जो  हाल  ही  में  ३।२  रुपय  प्रति  पाउंड

 विजय  उपभोग  के  प्रयोग  पाये  गय  हे  ?  सत  लगाई  गई  है  वह  १९५३  के  मूल्य से

 वाणिज्य
 १  रुपया  प्रति  पाउंड  अ्रधिव  है  ;

 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  जनवरी  से  दिसम्बर  (ays  की  प्रति  पाउंड  चाय  के  उत्पादन  की

 ग्रोवर लागत  क्या  है  ; अवधि  म  eo  नमूने  लिये  गय  कौर  ६३६

 नमूनों  का  विश्लेषण  किया  गया  जिनमें  से
 सरकार  ने  इस  बात  का  प्रबन्ध

 करने के  लिए  क्या  कार्यवाही की  है  कि  श्रमिकों ace  नमूनों  में  मिलावट  थी  |

 को  इस  उद्योग  की  सम्पन्नता  का  उचित  भाग
 श्री  रघनाथ  सिंह  :  जब  टी  में  इतना

 मिल े?
 एडल्टरेशन  हो  रहा हूं  तो  इस  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  ने  कारवाई  की  ?  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 :  श्रीमान्
 श्री  कान नगों  :  एडल्टरेशन  रोकना  स्टेट

 की  पब्लिक  लथ  भ्रथारिटीज  की  जिम्मेदारी
 ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 प्रख्यात  काल  में  चाय  बागान  में टी  बोर्डे  ने  इसके  लिये  खास  इंस्पेक्टर

 मुक़र्रर  किये  वह  इंस्पेक्टर  उन  पब्लिक  मजूरी  में  जो  कटौतियां  की  गई  थीं

 ma  वे  पुनः  दे
 दी

 गई  हैं
 ।

 जहां  ये  कटौतियां हैल्थ  अथारिटीज  को  सहायता  देते  हें  |

 लौटाई  नहीं  गई  वहां  के  सम्बन्ध  में  पता  लगा
 श्री  रघनाथ  सम्पूर्ण  लिये

 है  कि  इन्हें  लौटाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया
 गये  हें  उन  म  से  जिन  फर्मों  में  एडल्टरेशन  हुआ

 जा  रहा  है  |  बागान  के  श्रमिक  अधिनियम  को

 है  उनके  नाम  क्या  हूँ
 ?

 अरब  क्रमपूर्वक  कार्यान्वित  किया  जा  रहा हे
 |

 श्री  कानूनगो  :  छोटे  छोटे  दुकानदारों  से  |  यह  विचार  हैं  कि  चाय  शभ्रधिनियम  के  अधीन

 प्रति  १००  पाउंड  पर  ४  रुपये  का  जो  उपकर
 श्री  रघुनाथ  सिंह  उनके  खिलाफ  क्या

 कार्रवाई  हुई  ?
 लगाया  जाता  है  उसकी  wa  में  से  श्रमिक

 कल्याण  उपायों  के  लिए  ale  निधियों  का

 उपबन्ध  किया  जाय  ।  अनिवार्य  अंशदान at
 उपक  अवि  शन  होता

 है  शर  कोर्ट  में  पेदा  किया  जाता  है  ।  भविष्य  निधि  योजना  चाय  बागान  के  श्रमिकों
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 के  लिए  चलाने  के  get  पर  विचार  किया  जा  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :
 क्या  मंत्री  को

 रहा ह  यह  पता  लगा  हूं  कि  सौराष्ट्र  जेसे  कतिपय

 राज्यों  में  सरकार  के  मंत्री  घूम  फिर  कर  चाय
 बदल  कण  पा०  त्रि पाठों  क्या  यह  सच  है

 कि  चाय  के  मूल्यों  के  बढ़  जान  के  झ्  के  उपभोग  का  प्रचार  कर  रहे  हें  कौर  उस

 प्रयोजन  के  लिए  सरकारी  झर  गेर  सरकारी बाज़ार  के  बाजार  चार  गुणा  से  भी  अधिक

 बढ़  गय  हूँ  ?  अ्रसिकरणों  को  उपयोग  में  ला  रहे  हें
 ?

 श्री  कानूनों  :  मुझे  इसका  पता  नहीं  ।  श्री  कानूनगो
 :

 जो  कुछ  समाचारपत्रों में

 श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  सरकार  भराया है  उसके  भ्र ति रिक्त  मुझे  कोई  जानकारी

 इस द  त  ५९  विचार  कर  रही  हे  कि  उच्च  लाभ  नहीं

 या  श्रत्यधघिक  लाभ  जमा  करके  माननीय  मंत्री  पर  इस

 श्रमिक  कल्याण  के  प्रयोजन  में  लगाया  जाये  ?
 का  क्या प्रभाव पड़ा  है  ?

 थ्रो  कानूनगो  :  उत्पादन  शुल्क  शर
 अध्यक्ष  महोदय :  अगला  प्रश्न  +

 अन्य  करों  के  अतिरिक्त
 wea

 किसी  उपाय  पर

 पेट्रोल के  उत्पाद विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 *  २६३०.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या
 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  लंदन  चाय

 बाजार  में  भाव  गिर  गय  हें  कौर  उस  कारण
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  : श्री  लंका  मं  निर्यात  शुल्क  कम  कर  दिया  गया

 है  att  क्या  इस  से  भारत  से  चाय  के  निर्यात  क्या  यह  सच  कि  सरकार

 पर  कोई  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ?  पेट्रोल  कौर  पेट्रोल  के  उत्पादों  के  लिए  एक

 श्री  कानूनगो
 :

 मुझे  कभी  इसका  पता

 ताकि  देश  भर  में  वे  एक  ही  मूल्य  पर  बेचे
 नवदीं

 जाये ं;
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  सरकार  ने

 १९५२  के  आपातकाल  में  जो  महान्  सहायता
 यदि  तो  क्या  तेल  समवाय

 ऐसी प्रस्थापना पर  सहमत  हो  गये  हैं  है
 ;

 भर
 दी  थी

 उस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार

 इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  इस  बागान  इस  प्रस्थापना को  कब  तक  लागू

 अधिनियम  के  जिसे  कार्यान्वित  नहीं  किया  जायेगा  ?

 किया  जा  रहा  है  कौर  जो  यदि  नियोकाश्ों  पर
 आवास  और  संभरण  मंत्रो

 छोड़  दिया  गया  तो  कभी  भी  कार्यान्वित  नहीं

 श्रीवास  व्यवस्था  शौर  अन्य  कार्यक्रमों
 स्वर्ण  :  नहीं  श्रीमान

 अभी  नहीं  ।
 के  लिए इस  निधि  का  कुछ  भाग  नियत  किया
 जाय ?  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।
 श्री  कानूनगो  :  उपयुक्त  प्राधिकारी

 आवास  व्यवस्था  श्र  अरन्य  कार्यक्रमों  को  श्री  विश्वनाथ  क्या  अन्य  देशों

 कार्यान्वित  कर  रहे  हें  कौर  ४  रुपये  प्रति  १००  में  पत्तन  के  नगर  से  दूरी  को  ध्यान  में  न  रखते

 पाउंड  उत्पादन  शुल्क  में  श्रमिक  कल्याण  के  हुए  पेट्रोल के  उत्पाद  एक
 मूल्यों  पर

 कार्येक्रमों का  व्यय  सम्मिलित  है  ।
 बिकते
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 सरदार  स्वर्ण  fag:  यह  सच  है  कि  कुछ  में  प्रेस  समाचारों को  देखा  ह  ।  सिफारिशों

 देशों में  पेट्रोल  उत्पादों का  पूंजी भूत  मूल्य  हू  की  प्रमाणित प्रति  प्राप्त  करने  के  लिये  यत्न

 परन्तु  सभी  देशों  में  ऐसा  नहीं  है  ।  किया  जा  रहा  हैं  ।  तेल  समवायों  ने  उनका

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  सरकार
 अपना  पाठ  प्रस्तुत  किया  है  ।  सरकार  सारे

 मामले  पर  ध्यान दे
 रही  हैं

 ।
 इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  पेट्रोल

 पर  विभिन्न  केन्द्रीय  ate  प्रांतीय  करों  की  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 बजाय  देश  भर  में  पेट्रोल  के  उत्पादों  के  २६३२.  श्री  संगण्णा  :  क्या  पुनर्वास

 लिये  एक  ही  एकरूप  संग्रहीत कर  लगाया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाय ?  भारत  सरकार  पूर्वी

 सरदार  स्वर्ण  सिह  में  माननीय  सदस्य
 पाकिस्तान के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उड़ीसा

 का  ध्यान  कराधान जांच  झ्रायोग की  सिफारिशों  के  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  बसाने की  प्रस्थापना

 की  कौर  दिलाता  हूं  ।  उन्होंने  इस  अदन  की  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 जांच  की  है  कौर  उन  सिफारिशों  को  दुष्टि  यदि  तो  उसका  क्या

 में  रखते हुए  सरकार  इस  पर  विचार कर  शाम है  ?

 रही है  ।  पुनर्वास  उपमंत्री  जे  ०  के०  भोंसल े:

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  हमारे  ०५ अपन  तथा  जी  हां  रौरकेला

 देश  में  पेट्रोल  के  उत्पादों  के  लिये  wird
 में  एक  शहरी  बस्ती  रौरकेला  इस्पात

 संयत्र  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  नियुक्त
 मूल्य  निश्चित  करने  के  लिये  सरकार  को

 क्या  विशेष  कठिनाई  हो  रही है  ?
 करने  कौर  एक  प्रशिक्षण उत्पादन  केन्द्र

 स्थापित  करने  की  योजनाएं  राज्य  सरकार

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 उपयुक्त  वित्तीय

 समायोजन के  अभाव  उन  कमियों
 के  परामर्श  से  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।

 श्री  संगण्णा  :  इन  लोगों  को  कम
 को  पूरा  करने  के

 लिये
 एक  संतुलन  विधि

 संख्या  के  क्षेत्रों  की  बजाय  केवल  श्रौद्योगिक
 के  न  बनायें जाने  के  कारण ॥

 क्षेत्रों  में  बसाने  का  क्या  भाव  है  ?

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  सरकार

 का  ध्यान  उस  प्रतिवेदन की  कौर  दिलाया  श्री  जे०  के०  भोंसल े:  में  नहीं  समझता

 कि  उन्हें  वहां  कयों  नहीं  बसाना  चाहिये  जहां
 गया है  जो  हाल  ही  में  पूर्व  यूरोपियन  कोयला

 तथा  ईंधन  समिति  द्वारा  प्रकाशित की  गई
 कि  उन्हें  इस्पात  संयत्र  में  नौकरी  मिल  सकती

 बताई गई  है  भ्र ौर  जिस  में  कहा  गया  है  कि

 मेक्सिको की  खाड़ी  के  भावों  समानता  श्री  संगण्णा  :  क्या  ये  सब  विस्थापित

 व्यक्ति  दिल्ली  प्रशिक्षण  प्राप्त  हैं  ?
 के  ara  मूल्य  निश्चित  करने  की  वर्तमान

 पद्धति  अन्यायपूर्ण  है  शौर  उस  में
 संशोधन

 श्री  लें  के०  भोंसले  :  वे  प्रशिक्षण  र्थी

 होना  चाहिये  ;  यह  उस  समिति  में
 पहला  दल  १४५०  परिवारों का

 हि इग लड  शर  water  के  प्रतिनिधि  सम्मिलित
 वे  साधारण  विस्थापित  परिवार  हें  ।  वे

 q  ?
 विद्यालय  नहीं  हू  ।  परन्तु  हम  जिन  १४५०

 सरदार  स्वर्ण  fag:  जी  सरकार  छात्रों  को  प्रशिक्षण  व  उत्पादन  केन्द्र  में  प्रशिक्षण

 इस  प्रतिवेदन  की  al  के  सम्बन्ध  देना  चाहते  वे  प्रशिक्षणार्थी हैं  ।  निस्संदेह
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 श्री  के०  सी०  हां  ।  पर  में  यह ने जब  इस  केन्द्र  से  पास  होकर  निकलेंगे

 तो  वे  विशेषज्ञ  होंगे  ।  भी  कहना  चाहूंगा  कि  जिस  कम्पनी  के  प्रबन्धक

 निदेशक  आजकल  डी०  डी०  टी०  कारखाने
 श्री  do  के०  दास

 :
 कुछ  समय  पूर्व

 उड़ीसा  में  बसाये  गये  शरणार्थियों  की  शिकायतों  के  निदेशालय  में  उसके  साथ  समझौता

 की  जांच  हुई  थीं  ।  जो  पदाधिकारी वहां
 कम्पनी  के  बनने  से  बहुत  पहले  लगभग  एक

 ह  पहले हो  चका  था  इस  समय  जहां  तक  उस गये  थे  उन  की  जांच  का  क्या  परिणाम
 |

 कम्पनी  के है
 ?  कम्पनी  कौर  डी०  डी०  टी ०

 मामलों  का  सम्बन्ध  इन  सब  चर्मकारों  में
 शो  जे  के ०  भोंसले  :  इस.के  उत्तर  के

 लये  एक  पृथक  प्रश्न  रखा
 जाय  |

 वह  विशिष्ट  निदेशक  भाग  नहीं  लेते  है  ।

 श्री  उन  विस्थापित  व्यक्तियों
 श्री  वेलायुद्ध  क्या  में  जान  सकता

 की  वृत्तियां  क्या  हैं  जो  पहले  राज्य  के  अरन्य  हूं  कि  क्या  कभी  इस  बात  की  आवश्यकता

 समझी  गयी  थी  कि  इस  निदेशक  के  स्थान भागों  में  बसाये  जा  चुके  हें  कया  वे  प्रगति

 वृत्तियों  में  ग्राहम-निर्भर  हें  ?  जिसके  बारे  में  जनता  को  सन्देह  कोई

 दूसरा  व्यक्ति रखा  जाय  ?

 श्री  जे०  के०  भ्रॉंसले  :  कुछ  आत्मनिर्भर
 श्री  के०  Ato  रेड्डी  :  ats  में  उनकी

 ह  कौर  उन्होंन जो  वृत्तियां  अपनाई हें  वे
 उपस्थिति बहुत  उपयोगी  सिद्ध  हुई  है  ;  वस्तुतः

 व्यापार  कृषि  कौर  ग्न्य  व्यवसाय  हें ।
 इससे  कोई  या  सुविधा  नहीं  हुई  ।

 Zio  डॉ०  Flo  दिल्लो  HS  समय  पहले  उन्होंने  निदेशक  के  पद  FT

 पदत्याग  करने  की  बात  कही  पर  सरकार
 * 2 G3 3.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 ने  उनकीं  उपस्थिति  को  उपयोगी  समझते
 हुए

 क्या  उत्पादन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  उन  सें  काम  चलाते  रहने  के  लिये  निवेदन
 कि  दिल्ली  के  डी०  डी०  टी०  कारखाने  के

 किया था  ।
 निदेशक  किन  सिद्धातों  के  ara  पर  चुने

 कपड़े  के  थानों  का  निर्यात
 जाते  हैं  *  २६३४.  श्री  कासलीवाल  :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  :  ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : चुनाव  उपयुक्तता  कौर  क्षमता

 को  ध्यान  में  रख  कर  किया  जाता  सरकारी
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  बर्मा

 शर  गैरसरकारी  दोनों  ही  प्रकार  के  व्यक्तियों  को  भारतीय  कपड़े  के  थानों  के  निर्यात  में

 को  निदेशक  ats  में  रखा  जाता  है  ;  उत्पादन  कमी हो  गयी  है  ;  झर

 faa,  उद्योग  तथा  वाणिज्य  ae  स्वास्थ्य
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 मंत्रालयों  के  पदाधिकारी  निदेशकों  म  हैं  ।

 कारबार  उद्योग  में  झन भव थि  रखने  वाले

 गैर  सरकारी  व्यक्ति  भी  उसमें  हैं  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 कानूनगो  )
 :  श्रीमान् ।

 क्य श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  यह  सच  मुख्य  कारण  य  @  कि  बर्मा

 हूँ  कि  इस  कारखाने  का  एक  निदेशक  उस  सरकार  ने  १  PEXR  से  भारतीय

 फर्म  से  सम्बद्ध  जिसे  इस  कारखाने के  लिये  कपड़े  के  थानों  पर
 ara

 वाले  आयात  शुल्क

 mist  दिये  गये  है  ?  की  वरीयता-दर  समाप्त  कर  दी  है  ।
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 श्री  कासलीवाल  :  क्या  में  जान  सकता  राज्य  सरकारों  ने  उस  तारीख  के  बाद  आवेदन

 हूं  कि  क्या  निर्यात  में  यह  गिरावट  vo  मांगे  थे  ।

 तक  हैं  ?  श्री  गिडवानी  :  बम्बई  राज्य  में  ३१-३-५४

 कानूनगो  :  लगभग  इतनी  ही  |
 तक  कितने  आवेदन  भराये  थे  कौर  उस  तारीख

 श्री  कासलीवाल :  में  जान  सकता  हूं  तक  कितने  arent  को  ऋण  दिया  गया  है  ?

 कि  क्या  सरकार  बर्मा  श्र  दक्षिण  पूर्व  एशिया
 श्री  Wo  के०  भोंसले  :  ५६२  आवेदन

 के  अन्य  देशों  जहां  जापानी  तथा  धर्न्य

 माल  की  प्रतियोगिता  चल  रही  हमारे

 अय थे  कौर  १२४  को  ऋण  दिये  गये

 निर्यात  का  पुनरुद्धार  करने  के  लिय  कुछ  श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  हे  कि  जब

 वाही  करना  चाहती  है  ?  कलक्टर  इन  ऋणों  को  देने  ही  वाले  भार

 श्री  कानूनों  :  एक  निर्यात  संवर्धन
 सरकार ने  रादेश  दिया कि  भुगतान  प्रादेशिक

 व्यवस्थापन  के  द्वारा  किये
 परिषद्  बनायी  गयी  हे  और  इससे  विशेष

 रूप  से  कहा  गया  हे  कि  भारत  से  वस्त्रादि  के
 भ्र  फलतः  कलक्टरों  ने  भुगतान  रोकर  कर

 भ्रावेदन  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  होकर निर्वात  को  बढ़ाने  के  लिये  कार्यवाही  करे  |

 श्री  रामचन्द्र रेड्डी  :  क्या
 गल्फ
 मं  जान

 सम्बन्धित  व्यवस्थापन  आयुक्तों  के  पास  भेज

 दिये  और  उनमें  से  बहुतों  को

 सकता  हूं  कि  यह  गिरावट  मिल  के  बने  कपडे

 में  हूँ  या  हाथ  के  बने  कपड़े  में
 ?

 ऋण  नहीं  मिले  कौर  उनका  पुनर्वास  सक

 गया  ?

 श्री  कानूनगो  :  मिल  के  बने  कपड़े
 ~  श्री  ज्०  के०  भोपे  ऋण  योजना

 क्षतिपूर्ति  भुगतान  योजना  से  सम्बद्ध  स्वत

 दोहरा  पुनर्वास  ऋण  दावेदारों  को  के  भूगतान  करने  के  बारे

 क
 २६३८.  श्री  गाडीवानों

 में  केवल  व्यवस्थापन  आयुक्त  ही  जानते हैं
 कया  पुनर्वास  कि  कितना  ऋण  दिया  जाये  |  प्रत  यह  काम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 पुनर्वास  संगठन  द्वारा  ले  लिया  पर  ऋणों

 क्या  यह  सच  हं  कि  सरकार  न  के  भुगतान  को  इससे  कोई  क्षति  नहीं  पहुंची ।

 जांचे  गये  दावों  के  आधार  पर  उन  विस्थापित  उन्होंने  स्वीकृत  राशि से  २०  लाख

 व्यक्तियों  से  शहरी  पुनर्वास  ऋणों  के  लिये  erg  अधिक  दिये  हैं  ।  स्वीकृत  राशि  ३०  लाख

 आवेदन  मांगे  जिनके  नाम  क्षतिपूर्ति  के  थी  oe  उन्होंने  ५२  लाख  कौर  कुछ  हजार

 भुगतान  में  प्राथमिकता  के  वर्ग  में  नहीं  रखे  रुपयों का  भुगतान  किया है  ।

 गाहें  ;  शर
 श्री  गिडवानी

 :
 मंत्री  जी  ने  कहा कि

 यदि  तो  कब  ?  बहुत  से  आवेदन  अरब
 भी  पड़े  हुए  हैं  ।

 कया

 सरकार  जांच  करेगी  कि  क्या  सभी  झ्रावेदन
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे ०  के  ०  भोंसले )

 :

 श्र  हां  प्राथमिकता-वर्ग  में
 निपटाये  जा  चुके  हें  प्रौढ़  क्या  और ्रधघिक

 शामिल  न  किये  गये  दावे  वाले  विस्थापित
 धन  अझात्ररय दक

 ह
 ?

 व्यक्तियों  को  शहरी  पुनर्वास  ऋण  देने  से  श्री  ज्०  के०  भोंसले  '  १९५५  के

 सम्बन्धित  रादेश  २४  WET,  geuy  को  ग्रस्त  तक  के  लिये  राशि  स्वीकृत  की  गयी  थो  ।

 नति
 राज्य  सरकारों  के  पासफ्रेज  दिये  गय  थे  और  पर  संसद्  ने  प्रभी  बत  lat उ  पारित  किया
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 है  श्र  arm है  कि  मई  के  अन्त  तक
 भी  अधिक  समय  से  पड़ा  ौर  कुछ

 श्र  देर  करने  से  राज्य  में  लोगों  को प्रादेशिक  व्यवस्थापन  आयुक्तों  के  पास  नई

 स्वीकृति यां पहुंच  जायेंगी  कौर  तभी  भुगतान  रोजगार  देने  में  बड़ी  गड़बड़ी  होगी  ।

 TE  हो  जायेंगे  |
 श्री  हाथी  :  निश्चय  हो  ।  ये  योजनायें

 जल  सम्बन्धी  योजनायें  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ली  जाने  वाली  हैँ  ;

 *  २६४०.  श्री  एन०  एस०  लिंगम
 शर  प्रारम्भिक  पड़ताल  at  प्राविधिक

 क्य  परीक्षण  किया  जा  चका  है  शौर  केवल

 योजना  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 इसके  शामिल  करने  का  निचय  ही  बाकी कि

 रह  गया है  ।
 क्या  सरकार  कुन्दन  कौर

 पोल  जल  सम्बन्धी  योजनाश्रों  के  सापेक्ष  श्री  सी०  आर०  नरसिंह  नया  यह

 विचार  हे  कि  योजना  के  काम  का  पहला  भाग दोषों  के  बारे  में  किसी  निश्चय  पर  पहुंची  है  ;

 कौर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जोड़  दिया

 श्र  यदि  तो  क्या  इसमें  देर  न  होगी ? यदि  तो  कुन्दन  योजना  के

 प्रस्तुत  योजना-काल  में  लिये  जाने  की  श्री  हाथो  :  में  नहीं  समझता  कि  पूरी

 योजना  के  तैयार  होने  से  पहले  हम  इसे  प्रारम्भ
 वना  कहां तक  है  ?

 सिचाई  और
 त्री

 कर  देंग े|

 आलमे  में  उनका  कारखाना
 हाथो  )  जी  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 *  २६४२.  श्री  To  एम५  ATH:  कया

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  में  जान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 करेंगे कि  :
 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  यह  विचार  है

 कि  इनमें  से  एक  योजना  चुनी  जाये या  एक
 मालवे  के  उवेरक  कारखाने  के

 विस्तार  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  पास
 को  दूसरे  के  ऊपर  प्राथमिकता  देने  की  बात  है  ?

 किस  तरह  के  प्रस्ताव कराये  हें  ;

 श्री  हाथी  :  जैसा  कि  सभा  में  कुछ  समय
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस

 पहले  बताया  गया  पुरे  मामले  की  जांच

 करने
 के

 लिये
 कि  कौनसी  योजना  बचत पूर्ण

 बारे  में  कोई  विनिश्चय किया  हैं  ;  कौर

 शर  अपनायी  जानी  तीन  क्या  विस्तार  के  लिये  कुछ

 इंजीनियरों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  यता  देने  का  विचार  है  site  यदि  तो

 कितनी ? थी  ।  न  ava  प्रतिवेदन  योजना

 के  पास  भेज  दिया  हे  ।  दोनों  सरकारों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 का
 मंतब्य  मांगा  गया  था  जो  चुका  है  ।  कानूनगो

 )
 एक  प्रस्ताव  wrt  है

 इनमें से  अन्तिम  २१  १९५५  को  प्राया  कि  लागत  कम  करने  की  दृष्टि  से  विस्तार

 था  ।  उन  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  यह  किया  जाये  ate  उत्पादन  में  विविधता  लाई

 निश्चय  किया  जा  सकेगा  कि  कौन
 सी

 योजना
 जाये  ।

 ली  जाये  |  दैर  मामला  विचारा शीन  है  ।

 जो  एन०  एम०  डिन  :  सरकार  श्री  ए०  एम०  थाती  में  जान  सकता

 को  विदित  है  कि  यह  प्रश्न  विगत  एक  साल  से  ह ंकि  कारखाने  की  विमान  उत्पादन  क्षमता
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 सर्वेक्षण  करने  के  लिये  कितने

 विचार हे  ?  व्यक्ति  लगायें  जाने  का  विचार  हू  उस  पर

 श्री  कानूनगो  :  अमोनियम  सल्फेट  की  कितना  अनुमानित व्यय  होगा  ?

 योजना  उपमंत्री  (At  एस०  एन० वर्तमान  उत्पादन  सामर्थ्य  ४४,०००  टन  प्रति

 वर्ष  हे  सुपर  फास्फेट  की  '४€,५००  टन  |  से  राष्ट्रीय  नमूना  सवब क्षण  रा

 नवीं  बार  किये  जाने  वारे  रोजगार  कौर
 श्री ए०  एम०  थामस  :  में  जान  सकता  बेरोज़गारी  सवेक्षण  में  जम्मू  काश्मीर

 हुं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  झ्रालवे  के  राज्य  को  भी  शामिल  किया  जा  गा  ।  ब्यौरा

 उवेरक  कारखाने  में  उत्पादन  लागत  भ्रमित
 विचाराधीन हूं  ।

 होने  से  समूहन  का  मूल्य  af  रखा गया  हूँ
 फोटो प्रा फो  हर  पित में  vars  करा  सामान

 are  क्या  विस्तार  द्वारा  उसे  कम  किया  जा
 QEvE  श्री  एस०  पी०  सामन्त  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  की

 थ्रो  कान नगों  :  उत्पादन  लागत  अधिक  कृपा  करेंगे  कि :

 होने  से  मालवे  के  उत्पादन  का  दाम  अधिक  ्  PEN RZ—-UY  प्रौढ़  Reyv-

 रखना  पड़ेगा कौर  मुझ  कि  विस्तार  ५४  में  देश  में  बताये  गघे  AYZTATHY  प्रौढ़

 होने  से  उत्पादन  लागत  कम  हो  जायगी  |
 सिनेमेटोग्राफी  के  सामान  का  कुल  मूल्य

 श्री ए०  एम०  थामस
 :

 मुझ  पता  चला  कितना है  ;

 है  वित्त  ate  वाणिज्य  तथा  उद्योग  देश  की  कुल  आवश्यकता  से  यह

 मंत्री  बहुत  पहले  वहां  गये  थे  ।  क्या  में  जान  कितना कम  रहा  ;

 सकता  हूं  कि  इस  बात  में  किसी  निर्णय  पर
 क्या  हाल  में  हुई  फिल्म  गोष्ठी ने

 पहुचने में  देर  का  कारण  क्या  हूँ
 ?

 इस  बारे  में  कुछ  सिफारिश की  है  ;  कौर

 श्री  कानूनगो
 :

 उत्पादन  की  तकनीक  स्थानीय  उद्योग  में  उत्पादन  बढ़ाने

 भीर  सम्भावनाओं पर  विचार  करने  के  लिये  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना

 एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  ।  चाहती है
 ?

 इसकी  सिफारिश  के  बाद  कम्पनी  के  साथ  वाणिज्य  तथा  उधोग  उपमंत्री

 बातचीत  करनी  पड़ी  श्र  awa  शीघ्र  ही  शौर  एक  विवरण

 निणंय हो  सकेगा  ।  सभा-पटल  पर  रखा  जाता हू  परिशिष्ट

 १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]
 बेरोजगारी  सर्वेक्षण

 सरकार  को  एसी  कि *
 २६४५.  श्री  चौधरी  मुहम्मद  दारो  :

 रिदा  का  पता  नहीं है  ।

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 इस  sali  ॥  विकास  tarsi

 उद्योग  खंड  के  लिये  छोड़  दिया  गया  है  जौर

 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में
 इसमें  रुचि  लेने  या  ठे  लोगों  के  मांग  करने  पर

 जम्मू  शर  में  एक  बे  रोज़गारी  सर्वेक्षण  सरकार  यथा  सम्भव  सहायता  करेगी  ।

 करना  चाहती  हैं  ;
 श्री  एस०  alo  सामन्त :  क्या  में  जान

 यदि
 तो

 काम  कब  तक  शुरू  सकता  हूं  कि  क्या  किसी  ने  सरकार  से

 होगा  ;  श्र  कुछ  आवेदन  किया  है  ?
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 सिचाई  और  उपमंत्री
 श्री  कानूनगो :  कई  वर्ष  पहले  एक  दल

 में  आवेदन  किया  पर  पीछे  उसे  रुचि  जी  हां  ।

 न
 ये  योजनायें  अतिरिक्त  बिजली

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  विवरण  से  के  उत्पादन के  लिए  हैं  ।

 मुझे  पता  चलता  है  कि  वर्ष  geyuv A aaa में  देश  में  ORS  करोड़  रुपये  |

 पैदा  हुए  सोडियम  सल्फाइट  कौर  सोडियम
 डा०  राम  सुभग  सिंह  क्या  में  जान

 थिओसल्फेट का  मूल्य  पहले के  वर्षों से  बहुत
 सकता  हूं  कि  क्या  ये  योजनायें  योजना  अ्रायोग

 कम  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उत्पादन
 ने  स्वीकार कर  ली  हे  ?

 कमਂ  या  मूल्य  ही  कम  हो  गया  है
 ?

 श्री  हाथी  :  योजनायें  तक  स्वीकार

 श्री  कानूनगो
 :

 में  अरथी  नहीं  कह  सकता  |
 नहीं  की  गयी  प्राविधिक  परामर्शदात्री

 मुझे  पूर्व  सूचना
 चाहिये

 ।  समिति  द्वारा  उनका  परीक्षण  हो  रहा  है  |

 श्रीमती  कमलेंदुमति  ae  :  हिन्दुस्तान  डा०  राम  सुभग  क्या  में  प्रस्तावित

 में  फोटोग्राफी  सिनेमेटोग्राफी का  सामान  नवीन  योजनाओं  की  अधिष्ठापित

 बन  सकता  है  या  नही ं?  बन  सकता  क्षमता जान  सकता  हुं  ?

 है  तो  क्या  सरकार  उसके  बनाने  के  लिए  प्रयत्न  श्री  हाथी
 :

 चौथे  सैट  के  स्थापित  होने

 कर  रही हू  ?  पर  Yo,oo0o0  किलोवाट  मिलेंगे  कोणार

 के  बनन  से  ४०,०००  किलोवाट  ।  ये  बिजली की श्री  कान नगों  :  केमिकल्स  बन  रहे  हैं

 और  बनने  की  उम्मीद  भी  है
 ।

 लेकिन  फिल्म
 a

 और  पेपर  की  हमारी  जितनी  मांग  ह  जब  तक  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  में  जान

 उससे  ज्यादा  मांग  नहीं  होगी  तब  तक  बनाने  सकता  हूं  कि  कोणार  में  भूमि  के  नीचे  वाली

 में  नफा  नहीं  होगा  ।  गवर्नमेंट  इस  बारे  में  इस  योजना  के  बनने  से  के  बाद  क्या  उस  क्षेत्र

 कोशिश  कर  रही  यह  काम  प्राइवेट  की  सिंचाई  सम्बन्धी  सा मध्य  बढ़े  जायेगी  ?

 सेक्टर  के  पुथल  किया  गया  है  ।  जब  कोई

 प्रोपोज  जावेगा तो  उस  पर  विचार  किया
 श्री  हाथी  :  यह  एक  बिजली  योजना

 होगी  ।
 जायेगा  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  श्री  बी०  के  ०  दान  क्या  बोकारो  में

 के  २६४७.  डा०  राम  सुभग  सिह :  क्या
 बिजली  का  उत्पादन  इसमें  शामिल  है  ?

 सिचाई  और
 विद्युत्  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  थ्री  हाथी  :  नहीं  |  Yo,o00  किलोवाट

 करेंगे  कि  का  अतिरिक्त  सैट  दूसरो  योजना  में  शामिल

 करने  का  विचार है  । क्या  दामोदर  घाटी  निगम  ने

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  के  भारी  विद्युत  सामान  कारखाना

 लिये  कोई  योजना  भेजी  है  ;  KIEV.  श्री  एन०  एम०  लिंग  :  क्या

 यदि  तो  उनका  स्वरूप  क्या  उत्पादन  मंत्री  उस  राज्य  का  नाम  बताने  की

 है  ;  श्र
 कृपा  करेंगे  जहां  पर  भारी  विद्युत्  सामान  का

 सरकारी  स्वामित्व  का  कारखाना  स्थापित उसकी  अनुमानित  लागत  क्या

 या  जायगा ?

 61  1..  5.10,
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 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव  तेल  शोधक  कारखाने

 आर ०  जी०  :  जिस  राज्य  में  प्रस्तावित  *
 २६४९.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या

 कारखाना  उसका  तभी  विनिश्चय

 नहीं  किया  ward  ।  परियोजना  के  लिय
 उत्पादन  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नये  तेल  शोधक  कारखानों  में  फालतू
 नियुक्त  होने  वाले  प्राविधिक  परामशंदाताओओं

 वस्तु झ्र ों का  उपयोग  करने  की  दृष्टि  से  फैक्टरियां
 द्वारा  विवरण  पड़ताल  कर  चुकने  कौर

 स्थापित  करने  के  लिय  सरकार  ने  कोई  निश्चित

 अपनी  सिफारिशें भेज  देने  के  बाद  ही  यह
 कार्यक्रम  बनाया  है  ?

 निर्णय  किया  जा  सकेगा

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव  आर०

 श्री  एन०  एम०  लिंगम :  क्या  में  जान  जी०  :
 उत्पादन  मंत्रालय  द्वारा  स्थापित

 सकता  हूं कि  सरकार  इस  कारखान  का  स्थान
 उर्वरक  उत्पादन  समिति  अन्य  बातों  के  साथ

 चुनने  के  लिय  कया  कसौटी  भ्र पना ना  चाहती  है
 ?

 तेल  शोधक  कारखानों  की  फालतू  गेस

 को  कृत्रिम  अमोनिया  प्रौढ़  उवंरक  बनाने  के
 श्री  आर०  जी०  दुबे  :

 इस  समय  ब्योरों

 लिये  उपयोग  में  लाने  का  विचार  कर  रही  है  ।
 को  लेना  बहुत  कठिन  है

 |
 पर

 सामान्यतः
 में

 कह  सकता हूं  कि  कच्चे  माल  का  मिलना  सम्भव  हूं  कि  कुछ  फालतू  गैस  तेल  दोधक

 कारखानों में  ही  काम  में  जाए
 पहली  बात  दिल्पिकों  का  उपलब्ध  होना

 दूसरी  बात  होगी  ।  यातायात  शादी  के  seat
 विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  सरकार

 पर  भी  विचार  करना  होगा  ।  तेल  शोधक  कारखानों  में  उपलब्ध  गैस  कौर

 उसको  काम  में  लाने  के  लिए  स्थापित  किए

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  में  जान  जाने  वाले  उद्योगों  का  पूर्ण  अनुमान  लगाएगी
 ?

 सकता  हूं  कि  स्थान  का  अ्रन्तिम  रूप  से  चुनाव

 करते  समय  क्या  उद्योगों  का  वितरण  करने की

 श्री  आर०  जी
 ०  दुबे  श्रीमान् ॥ ॥

 में  बतला  दूं  कि  कुछ  दिन  पहले  सरकार  ने
 नीति के  पालन  का  ध्यान  रखा  जायेगा ?  tse  वैक्यूम  कम्पनी  को  पेट्रोल

 श्री  आर०  जी०  ह. दुब : में में  ऐसा  ही  समझता  उत्पादन  में  सुधार  करने  के  लिये  तेल  शोधक

 कारखाने  में  एक  कैटेलिटिक  पोलिमराजदन
 ह्

 यूनिट  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  हूं  शर

 श्री  बालकृष्णन  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  इस  बीच  उर्वरक  उत्पादन  समिति  उवंरक

 कि  कौन  से  राज्य  में  बिजली  के  वितरण  के  बनाने  के  लिये  फालतू  गैस  का  उपयोग  करने  के

 मीलों  की  संख्या  सबसे  ग्रसित  हे  शर  किसे  meat  पर  विचार  कर  रही  ह  ।  कुछ  AK

 ब्रिजली  के  सामान  की  सबसे  शरीक  ज़रूरत  उपोत्पाद  गंधक  कौर  टोलूना  इत्यादि  भी

 जा  सकते  एशा  परन्तु  हमें  बताया पड़ेगी  ?

 गया है  कि  बड़ी  योजना  का  ध्यान  रखते  हुए
 श्री  आर०  जो०  दुबे

 :  मेरी समझ  से  यह
 झर  उपयुक्त  बाज़ार  ढूंढने  के  की  दृष्टि

 योजना  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये
 ।

 से  उक्त  कम्पनी  इन  उपोत्पादों  का  निर्माण

 att  ato  आर०  क्या  देहातों  करने  को  तैयार  नहीं  है  ।

 में  लगान  की  झ्रावद्यकता  को  दृष्टि  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  किसी

 में  रखते  हुए  इसपर  विचार  किया  जायेगा  ?
 तीय  उद्योगपति  को  इन  फैक्टरियों  की

 ताओं  के  बारे  में  बताया  गया  है  प्रौढ़  क्या  उन अध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  बरगला  प्रदान  लेंगे  |
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 उनके  द्वारा  अन्न

 wa  आन्दोलन  में  कहां  तक  सहायता

 मिली श्री  आर०  जी०  दुबे  हां  ;  म

 समझता  हूं  जहां  तक  रासायनिक  उद्योग  से  क्या  यह  सच  है  कि  विभाग  द्वारा

 सम्बन्धित  फैक्टरियों  का  सम्बन्ध  उन्हें  जो  खाद  निःशुल्क  दी  जाती  वह  मुख्यतया

 कुछ  शर्तों  पर  इस  तेल  शोधक  कारखाने  से  फूल  लगान  के  लिये  ही  दी  जाती है  ;  श्र

 उपोत्पाद  खरीदने  की  भ्र नुम ति  दी  गई  हे  ।  क्या  यह  विभाग  वितरण  क  लिए

 श्री  एन०  ato  चौधरी :  सरकार  ने  मिली-जुली  खाद  तैयार  करता  ह  ?

 इन  फालतू  उस्तूरा  के  उपयोग  के  बारे  में  तेल  आवास  और  संभरण  मंत्री

 शोधक  कारखानों के  साथ  wat  दीपक
 स्वर्ण  :  उद्यान  विद्या

 शर्ते ंनिश्चित कर  ली  हें  ?
 विभाग  के  मुख्य  कायें  ये  हें

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :

 में  समझता  हूं
 (१)  सरकारी  घास  के  मैदानों

 कि  इनमें  से  कुछ  बातें  करार  में  सम्मिलित  हैं  ।
 और  सार्वजनिक पार्कों  की  देखभाल  ;

 रुकेगा  इस्पात  संयंत्र

 नें  २६५१.  श्री  संगण्णा  :  क्या  उत्पादन
 (२)  नई  दिल्ली  नगरपालिका समिति

 की  कौर  से  सड़क  के  किनारों  के  वृक्षों  की
 मंत्री  २२  १९५४  को

 देखभाल  ;
 इस्पात  संयंत्र  के  लिये  पानी  देने  के  सम्बन्ध  में

 तारांकित  प्रश्न  Tey  १४५४९  के  उत्तर  के  (३)  सरकार द्वारा  बनाये  गये उप

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  तारों  में  उद्यान  कौर  घास  के  मैदान  लगाना

 तब  से  इस  विषय  में  कोई  निर्णय  हो  चुका हे  ?  (*)  उद्यान  सम्बन्धी  विषयों  पर

 कल  मंत्रणा देना  । उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  रेड्डी ) चि

 क्योंकि  ait  gross  बांध  परियोजना  के
 (५)  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 मथ्य  इंजीयनयर  के  निदेशाधीन  जांच  हो  रही
 श्री-सूचित  क्षेत्र  विभिन्न

 इसलिये  इस  मामले  में  कभी  कोई  निर्णय  डाक  तथा  तार  विभाग  कौर  दिल्ली

 नहीं  उम्मा ६  ।
 स्थित  मिलिट्री  इंजीनियरिंग  सर्विस

 श्री  संगण्णा
 :

 इस  मामले  का  निणंय  होने  इंजीनिर्यारंग की  ae  से  उद्यान  लगाने

 में  कितना  समय  लगगा  ?
 का  काम  करना  ।

 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  इसमें  दो  या  तीन
 उद्यान  विद्या  विभाग  किसी  भी

 महीने  पौर  लग  क्योंकि  ग्रीष्म  ऋत  में
 व्यक्ति  जिसे  इस  चीज़  की  आवश्यकता

 सतह  का  बहाव  देखा  जा  रहा ह  |

 उद्यान  विद्या
 भावना  से  कीमत  पर  सब्जियों  के  बीज  कौर

 े  श्री  एस०  alo  सामन्त  :  खाद  बेचता है  ।

 कया  आवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  सरकार  जो  खाद  निःशुल्क  देती
 बताने  ही  कृपा  करेंगे  कि  :

 वह  केवल  सरकारी  घास  के  वृक्षों
 विभिन्न  मण्डलों  में  उद्यान  विद्या  झाड़ियों  ae  झाड़ियों  की  इरादी  के

 विभागों  को  मुख्य  काम  सौपे  गये  हैं  ;
 लिये  प्रयुक्त  होती  है

 ।
 फूलों  और  सब्जियों  की
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 खेती  के  लिये  कृषकों को  जितनी खाद  की  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 आवश्यकता होती  उसका  वे  मूल्य  :  अपेक्षित  जानकारी  देन  वाला

 विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  ह  ।
 नही ं।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ३९)

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  क्या  उद्यान

 विद्या  विभाग  के  पौदा घर
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  '

 :  विवरण  में

 श्र  बीजों  के  भण्डार  हैं  ?
 केवल  ऋणों  के  रूप  में  दी  गई  सहायता  का

 सरदार  स्वर्ण  fag  हां  ।  एक
 उल्लेख ह  |  क्या  इससे  यह  समझना  चाहिये

 कि  भ्रनुदान  के  रूप  में  राज्य  सरकारों  को  कोई सरकारी  पौदाघर  कौर  एक  बीजों  का  भांडार
 सहायता नहीं  दी  गई

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या  गैर  श्री  हाथी
 :

 इस  कार्यक्रम के  लिय  झ्रनुदान

 के  रूप  में  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ।
 कारी  मकानों  कौर  उनके  प्राप़्त  की  भी  उसी

 प्रकार  देखभाल  की  जाती  हू  जिस  प्रकार

 कारी  मकानों  उनके  आसपास  की
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 :
 क्या  यह  सहायता

 देने  से  पहले  सरकार  इस  बात  का  निश्चय
 जाती हूं  ?

 करती  है  कि  राज्य  सरकार  ने  जो  कार्यक्रम

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  केवल  सड़कों  या  बनाया  है  वह  ठीक  है  वास्तव  में  ही  कमी

 गलियों  के  सार्वजनिक भाग  की  देखभाल  की  वाले  क्षेत्रों  की  भ्रावश्यकताओओं को पुरा करता को  पुरा  करता

 जाती  ह  और  गैर  सरकारी  मकानों  के  बाड़ों  है
 ?

 क्या  केवल  इन  योजनाओं  के  अ्रनुमोदित

 कौर  गैर  सरकारी  उद्यानों  की  नहीं  ।  हो  जाने  के  £ ह  ही  सहायता दी  जाती  है  ?

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या यह  सच  श्री  हाथी  :  साधारणतया  राज्य  सरकारों

 नही ंहै
 कि  संसद्-सदस्यों  कौर  सरकारी  को  अपनी  योजनाएं  भेजनी  पड़ती  हे  र

 अधिकारियों के  बंगलों  की  देखभाल  इसी  उनसे  कमी  वाले  क्षेत्रों  जिसके  लिये  काम

 उद्यान  विद्या  विभाग  द्वारा  की  जाती  है  ?
 आरम्भ  किया  जाता  प्राथमिकता देन  की

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  यह  विभाग  समस्त
 भ्र पे क्षा  की  जाती  प्रौढ़  हमारे

 द्वारा  योजनाओं  के  भ्रनुमोदित  होने  से
 सरकारी  भुगताती  की  देखभाल  करता  है  श्र

 लोगों  के  wa  व्यक्तिगत  स्वामित्व  वाले
 array  का  परीक्षण  किया  जाता  है  कि  वे

 इन  कार्यक्रमों  में  सम्मिलित  की  जाने  योग्य  हे  |
 गैर-सरकारी  बंगलों  की  नहीं  ।

 सिचाई  को  सध्यम  और  छोटी  योजनाएं
 श्री  विश्वनाथ रेडडी  :  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  धनराशि  केवल  इकट्ठे

 FQ EUG-H.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी :  भ्रनुदान  के  रूप  में  दी  जाती  है  क्या  सब

 क्या  सिचाई और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  योजनाएं  भारत  सरकार  के  सामने  प्रस्तुत

 कृपा  करेंगे  कि  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  सिचाई  की  जाती  हें  र  योजना  शझ्रायोग  द्वारा  उनका

 की  मध्यम  प्रौर  छोटी  की  सहायता
 सूक्ष्म  परीक्षण होता  है  ?

 के  कार्यक्रम  के  चालू  वर्ष  के  wear

 सरकार  का  प्रत्यक  राज्य  को  कितनी  धनराशि  श्री  हाथी
 :

 प्रगति  के  भ्राता  पर  प्रति

 देने  का  विचार है  ?  वर्ष  उनको  भ्रनुदान  की  राशियां  दी  जाती
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 इंजिनियर  कांगड़ा में  चाय  उद्योग

 *
 २६०६.  श्री  भक्त  ददन  *२६२८.  श्री  भक्त  दर्शन  :

 ज  जोशी  को  अर  :  क्या  प्रधान  राज की  ओर  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्री यह
 ५  ने  को

 कपा  करेंगे  कि  मंत्री  १५  नवम्बर  १९५७४ के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  २८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान
 क्या  बर्मा  सरकार ने  बर्मा  में

 नौकरी  के  लिये  इंजीनियरों  की  भरती  करने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कांगड़ा  जिला ये  चाय  उद्योग
 के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  से  सहायता  की

 याचना की  है  ;
 के  विकास के  सम्बन्ध  म  शिव  सहायता  के

 लिय  पंजाब  सरकार  की  प्रार्थना पर  तबसे

 यदि  तो  Pauw  में  कितने
 कोई  निर्णय  किया जा  चका हैं  ;  कौर

 इंजीनियर भरती  किय  गये  थे  ?
 यदि  तो  किस  प्रकार  का

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभाराचिव  निर्णय  किया  गया  हू  ?

 सादत अली  :  हां  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 sot  :  तथा  यह  समझा

 जाता है  कि  wit  चाय  ae  इस  पर  विचार

 श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  में  जान  सकता
 कर  रहा है  ।

 हू ंकि  इन  भारतीय  इंजीनियसं  को  जो  बर्मा

 भेज गये  किन  शर्तों पर  भेजा  गया  है  शौर
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या

 में  जान  सकता हूं

 वहां  से  लौटने  के  बाद  उनका  क्या  परिणाम
 कि  कितन  समय  से  इस  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  कौर  भ्र भी  कितना  ak  समय  निर्णय
 होगा  ?

 करने  में  लग  गा  ?

 श्री  सादत  अली  खां  :  कोई  खास  Ad

 नहीं  हें  ।  बर्मा  गवर्नमेंट  ने  यहां  इंजीनियरों
 श्री  कानूनगो :  पंजाब  सरकार से  हाल

 ही  में  इस  सम्बन्ध  में  रिपोर्टे  are  हे  शर  इसी
 मांगे  थे  श्र  वे  यहां  से  भेजे  गये  उनके  यहां

 लौटने  के  बाद  उनके  तजुर्ब  से  फ़ायदा  हासिल

 wat  में  पठानकोट  में  मीटिंग  हो  रही  है

 जिसमें  इस  बारे  में  फैसला  किया  जायेगा  ।
 किया  जायेगा  |

 श्री  भक्त  दरशन :  क्या  सरकार के  ध्यान

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  में  जान  सकता
 में  यह  बात  हे  कि  कांगड़ा  की  तरह

 हूं  कि  भेजन
 से

 पहले  इस  बात  की
 भी

 जांच  दून  के  चाय  बागीचों  की  हालत  भी  बहुत  गिरी
 पड़ताल  की  गई  हँ  कि  उनकी  इंजीनियरिंग

 हुई  हूं  क्या  उसको  सुधारने  के  सम्बन्ध  में
 योग्यता  हमारे  देश  में  काम  सकती हूँ

 विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 वह  हमारे  देश  के  लिए  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकते

 av  नहीं  ?  श्री  कानूनगो :  कांगड़ा  के  चाय  बागियों

 की  हालत  नीलगिरी  ate  ware  के  चाय

 श्री  सादत  अली  खां  :  यकीनी बात  है  कि  बागानों  की  सी  नहीं  वहां  तो  छोटी  छोटी

 हुकूमत  लोगों  को  यों  ही  नहीं  उठा  कर
 भज  रैयतों  के  बागीचे  हें  यह  ठीक  है  कि  उनकी

 सब  चीजों  पर  जांच  पड़ताल  की  गई  है  हालत  बुरी  लेकिन  जब  पंजाब  गवर्नमेंट

 कौर  जरूरतों  पर  ध्यान  रखते  हुए  ही  की  स्कीम  चालू  होगी
 तो  उससे  उनको  कुछ

 इन  लोगों  को  बाहर  भेजा  गया  है  ।  फ़ायदा  होगा  ।
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 हथकरघा  उद्योग  श्री  कानूनगो  :  हिमाचल  प्रदेश  की

 कार  जो  स्कीम  पेश  बोर्डे  उस  पर *
 २६५३.  श्री  भक्त  दर्शन  हेमराज

 को  ओर
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  गौर  करेगा  ।

 ee
 मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  :

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 सन्  geuy  में  ऊनी  श्र  रेशमी

 हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिय  विभिन्न  भारत-सिक्किम  सन्धि

 नें  २६०९.  श्री  डी०  ato  वर्मा  क्या

 प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कितनी  योजनाएं  भ्रनुमोदित  हुई

 @  ग्रोवर  उनमें  से  प्रत्येक  को  ऋण  या  सहायता
 क्या  यह  सच  है  कि  १९४९  की

 भारत-सिक्किम  सन्धि  में  संशोधन  करने  की
 के  रूप  में  पुथल-पृथक्  कितनी  सहायता  दी

 गई  हे
 ?  मांग  हुई  ह  ;

 यदि  तो  किन  रूपभेदों  का

 वाणिज्य  gar  उद्योग  उपमंत्री
 सूझाव दिया  गया  है  ?

 :  राज्यों  योजनाएं
 रा-दैनिक  कायें  मंत्री  के  सभासचिव

 सीधे  अखिल  भारतीय  हथकरघा  ate  को
 सादत  अली  :  तथा  सरकार

 भेजी  जाती  हैं  ।  यह  समझा  जाता  हँ  कि  को
 ऐसी  किसी  मांग  का  पता  नहीं  है

 ।
 PEYV—UY  के  अन्दर  के  पास  ६२

 योजनाएं  are है  ।
 सीमेंट  का  कारखाना

 *QE 28.  श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  क्या
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 जाता &  ।  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  करेंगे  कि  :

 संख्या  ४०]

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 श्री  भक्त
 दफ़ातन  इस  सम्बन्ध में  कुल  मध्यप्रदेश  के  रायपुर  ज़िले  में  सिलयारी  के

 कितनी  रक़म  निश्चित  की  गई  है  ake  क्या  समीप  सीमेंट  heel  खोलने  के  लिय  प्रति

 अभी  भी  कुछ  झ्रावेदन  पत्रों  पर  विचार  किया  रूप  में  योजना  बना  ली  है  ;

 जा  ats  ?
 यदि  तो  योजना  का  क्या

 श्री  कानूनगो  :  सारी  स्कीमों पर  विचार
 स्वरूप है  ?

 किया  जाता  है  बोलें  जिस  स्कीम  को
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 सिर  समझता  हू  उसके  लिए  पैसा  मंजूर  करता  कानूनगो  )  अ
 श्रीमान्  |

 ब

 े
 प्ले  से  कोई  एक  रक़म  नहीं  रक्खी  जाती

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  गवर्नमेंट के  ध्यान  हथकरघा  कारखाने

 में  यह  बात  ae  है  कि  हिमालय  के  क्षेत्र  में  FQERz.  श्री  आई०  ईया चरण  :  क्या

 केवल  एक
 ऊन  का  ही  एसा  उद्योग  धंधा  है  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 जिससे  वहां  के  हज़ारों  लोगों  का  जीवन-निर्वाह  करेंगे  कि  उपकर  निधि  में  से  मद्रास  राज्य  के

 होता  हूँ
 र

 कया  इस  सम्बन्ध  में  बोर्ड  कोई  हथकरघा  कारखानों  कितनी  सहायता  दी

 विशेष  erat करन  जा  रहा  ह  ?  गयी  है  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  से  व्यापार  दिष्टम"डलों को  विदेशों  में  भेजने

 सरकार  की  नीति  यह  है  कि  वह  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  है  ;

 केवल  श्रौद्योगिक  सहकारी  संस्थाओं  को  ही  यदि  तो  ये  शिष्टमंडल  केब

 वित्तीय  सहायता  दे  ।  इसी  मद्रास
 भेज  जाएंगे  ;  तथा

 राज्य  में  सहकारी  संस्थाओं को  खरीदी

 चलाने  के  लिए  मद्रास  सरकार  को  १  ५४,५४०  य  शिष्टमंडल  किन  किन  देशों

 रुपये  की  मंजूरी  दी  गयी  है  ।  को  भेजे  जाएंगे  ?

 भारतीयों  का  देना  निकाला
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  से  भारत  सरकार
 न

 २६२७.  श्रीमती  इला पाल  चे  रो  :
 ने  wat  हाल  में  एसा  कोई  निर्णय  नहीं  किया  हे  ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 नीति  के  रूप  इस  प्रकार  के  शिष्टमंडल  या

 मण्डल  केवल  किन्हीं  विशेष क्या  १९५३  कौर  १९४५४  में

 किन्हीं  भारतीय  राष्ट्रजनों को  विदेशों  से
 अवसरों  पर  किन्हीं  विशेष कार्यों के  लिए  ही

 निर्वासित  करके  भारत  में  भेजा  गया  था  ;  तथा  भज  जाते है

 यदि  at,  तो  किन  किन  देशों  से  इंजी  निर्वाचन  सायं  aaa  समिति

 उन्हें  निर्वासित  किया  गया  था  ate  किन  किन
 *  २६३१.  ठाकुर  युगल  किशोर

 परिस्थितियों में  ऐसा  किया  गया  था  ?  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की

 कृपा  करेंगे  कि  इंजीनिर्यारंग  सामर्थ्य  सर्वेक्षण
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 समिति  ने  कार्य  की  प्रथम  अवस्था  के सादत  अली  खा ं)  शौर  उपलब्ध

 जानकारी  देन  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल
 सम्बन्ध में  जो  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 किया  उसकी  मुख्य  बातें क्या  हें  ? पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १२,

 अनुबन्ध  संख्या  ४१  )  प्रननुमत  प्रवेश  के  ग्रा धार
 तथा  उद्योग  उपमंत्री  (ait

 पर  जिन  व्यक्तियों  को  श्रीलंका  से  निर्वासित  :  माननीय  वाणिज्य  तथा

 किया  गया  उनके  सम्बन्ध  में  जानकारी
 उद्योग  मंत्री  द्वारा  २६  १९४४  को

 अभी प्राप्त नहीं  हुई  है  ।  मलाया  कौर  सिंगापुर
 पूछ  गए  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७४  के

 से  जिन  भारतीय  राष्ट्र जनों को  १९५३
 पुरखों  के  उत्तर  १४  PeUY

 oe 3  में  निर्वासित किया  गया  उन
 को  मंत्रालय  के  लिए  wart  पर  वाद-विवाद  के

 सम्बन्ध  में  जानकारी  की  प्रतीक्षा  की  जा
 समय  दिए  गए  उत्तर  को  देखें  ।  उस  समय  ऐसा

 रही है  ।
 कहा  गया  था  कि  इंजीनियरिंग साम्य  समिति

 व्यापार  शिष्टमंडल  के  श्रतिवेदन  अभिसमय  के  ढंग  के  अपितु

 उनमें  सरकार  को  इस  विषय  में  परामर्श

 FQ ERE.  श्री  आर ०  पी०  क्या
 दिया  गया  है  कि  किस  प्रकार  से  उद्योगीकरण

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 को  उन्नत  किया  जा  सकता  ह  और  अपने

 सामना  के  भ्रनसार  किस  प्रकार  से  भ्रमित

 क्या  भारत  सरकार  भारत  के  से  अधिक  उपयोग  किया  जा  सकता  है
 ।

 कृषि  सम्बन्धी  पक्षियों  को  विदेशों  में  बेचने  के
 गत  इंकाइयों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 लिए  विदेशी  बाज़ारों  की  खोज  करने  के  उद्देश्य  नीय है  ।
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 तिलैया  बंध  अ्रतिरिक्त भारतीय  भाषियों  में  भाष्य  होते

 *
 २६३६.  बाब  रामनारायण  सिह  हैं  कश्मीर

 उड़िया  पंजाबी  ॥ क्या  सिचाई  और  विद्यत् चव्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  adit  तक  तिलैया  बंध  इस प्रकार से  कुल  १३  भाषाएं हैं  ।

 वादी  से  सिंचाई  सिचाई  योजनाएं

 के  कामों  के  लिए  नहरें  als  बनाने  के  सम्बन्ध  *QGRR.  श्री  जी०  एल  ०  चोरो  :

 में  कितनी  प्रगति  हो  चुकी  है  ?
 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बतान  की

 सिचाई और  विद्युत  उपमंत्री
 कृपा  करेंग  कि  :

 :
 निगम  न  तिलैया  पानी  से  सिंचाई

 करन  के  सम्बन्ध  में  कई  योजनाएं  बनाई
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  चालू  वर्ष

 के  लिए  अपनी  मुख्य  सिचाई  योजनाओं  के  लिए
 परन्तु  उनकी  बहुत  afer  प्रतिरोधक

 कितनी राशि  मांगी  है  ;  तथा
 कीमतों  के  कारण ददन  योजनाओं  को  छोड़  देना

 पड़ा  ।  निगम  ने  अरब  एक  ऐ  सी  योजना  बनाई  हू
 उसके  लिए  कितनी  राशि  मंजूर

 की  गयी हू  ?
 १०,०००  एकड़  भूमि  के  लिए  खरीफ़

 सिंचाई  की  व्यवस्था  की  जाए  श्र  9, X00
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 एकड़  भूमि  के  लिए  रबी  सिंचाई  की  व्यवस्था
 :  राज्य  सरकार से  अभी  तक

 PEYY—UE  के  लिए  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  कोई की  प्रौढ़  इस  पर  लगभग  Yoo  रुपये

 प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  खां  कराएगा  ।  क्योंकि
 प्रार्थना  नहीं  are  है  ?

 अभी  तक  किसी  भी  योजना  को  प्रति  रूप  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नहीं  दिया  गया  सिंचाई  नहरों के  ऊनी  क़ालीन  उद्योग

 निर्माण-कायें में  प्रगति  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं

 उठता  ॥
 श्री  बो०  एस०  मस्ती  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वृत्तान्त  चित्र  करेंग  कि  ऊनी  क़ालीन  उद्योग  को  POR OULCG

 FQG39,  भागवत  झा  आजाद :  करन  के  लिए  श्रद्धा  राज्य  के  PEYR—NY

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  भर  PEYV—UY  के  दौरान  यदि  कोई  राशि

 की
 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  द्वारा  तैयार  कराए  दी  गयी  थी  तो  वह  राशि  कितनी  थी  ?

 गए  वृत्तान्त  चित्रों  में  से  कितने  प्रतिशत  प्रलेख  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 चित्र  अंग्रेज़ी में  हें  ?  :  PEYR—-UY  श्र  PEYSH—YY

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  के  दौरान  ऊनी  क़ालीन  उद्योग  के  लिए  ग्रान्ट्स

 सीमाओं  में  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  सरकार  को  कोई  अनुदान  AAT  ऋण  नहीं

 दिखाए  जानें  के  लिए  फिल्म  विभाग  द्वारा  दिया  गया  हूँ  ।

 तैयार  किए  गए  प्रलेख  चित्रों  के  साथ  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति

 बंगला  तामील  ait  तेलुगु  इन  सभी  *QEVR.  बूवराघस्वामी  क्या

 भाषाओं  में  भाष्य  तयार  किए  जाते
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 बों  तो  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  समन्वित  करेंगे  कि  कि  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति  के

 प्रचार  कार्यक्रम  के  sett  तैयार  किए  गए  सदस्यों  के  संवरण  के  लिए  कौंनसी  नीति

 अ्रपनाई गयी  है  ?
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 गवेषणा  केन्द्र सुचना
 और  प्रसारण मंत्री

 कार्यक्रम  मंत्रणा  समितियों  के  लिए  *QE4R.  ato  एन ०  मिश्र

 सदस्य  उन  व्यक्तियों  में  से  संवरित  किए  जाते  क्या  सिचाई  और  fara  मंत्री यह  बतान

 हैं  जिन्हें  जीवन  के  विभिन्न  पहलुओं  में  निपुण  की  कृपा  करेंगे  कि  कभी  तक  हीरा कुड

 समझा  जाता  कौर  ऐसे  व्यक्ति  घणा  केन्द्र पर  कुल  कितनी राशि  खर्च  की

 जो  कि  सांस्कृतिक  कार्यों  से  सम्बन्धित  जा  चुकी
 है

 जो  कि  प्रसारण  में  बड़ी  रुचि  रखते  हे  कौर  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 केन्द्रों  से  प्रसारित  होने  वाले  विभिन्न  प्रकार  के  :  PeUY  के  अन्त  तक  लगभग

 कार्यक्रमों  में  सुधार  करने  के  लिए  लाभदायक  RY, 05,200  रुपये  |

 सुझाव दे  सकते  हैं
 उत्तर  कृष्णा  परियोजना

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  *
 २६५४.  जोद

 FIRES,  श्री  डी०  सी ०  क्या
 क्या  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कि  क्या  यह  सच  है  कि  हैदराबाद राज्य  ने

 उत्तर  कृष्णा  जिसे  नया  भगवती क्या  पंजाब  सरकार  राज्य  में

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  के  काय  को  परियोजना कहते  को  द्वितीय

 चलान  वाले  प्रशिक्षित  कर्मचारियों की  कमी  के  योजना में  सम्मिलित  करने  के  सम्बन्ध में

 सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  भेजी  हूं  ;  तथा  एक  प्रस्थापना भेजी  है  ?

 यदि  तो  किस  किस  at  के
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 लिए  ?  जी  यों  तो  हैदराबाद  सरकार  से  रायपुर

 योजना  एस०  एन०  जिले  मं  उत्तर  कृष्णा  नदी  के  उस  पार

 कृष्णा  परियोजना :
 जी  नहीं  -।

 )

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  नाम  की  योजना  प्राप्त  हुई  है  ।

 सितारो  उकेरा  कारखाना  बर्मा  भूमि  राष्ट्रीयकरण

 नियम
 *

 २६५०.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह

 *QERY,  श्री  डी०  सी ०  :  क्या
 क्या  उत्पादन  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि  प्रधान  मंत्री  २६  १९४५४  को

 पूछ  गय  तारांकित  प्रशन  संख्या ४०१  के क्या  सुन्दरी  उर्वरक  कारखाने
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा में  सल्फेट  के  वास्तविक  भण्डार  और  रोकड़

 शेष के  बीच के  भ्रातृ  के  बारे  में  जांच  पुरी
 करेंगे  कि

 हो  चुकी  तथा  राष्ट्रीयकरण

 यदि  तो  उस  जांच  का  क्या  )  Peuv  के

 ?
 परिणाम हे

 wat
 के  अनुसरण  में  कितन  भारतीय

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :
 स्वामियों  को प्रतिकर दिया  गयाह  ;  तथ

 तथा  जी  मामला  भ्र भी  कितने  मामले  प्रभी  तक
 a

 तक  समवाय  के  विचाराधीन  है  ।  पड़ ह
 ?
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 बेदेशिक-का्य  मंत्री  सभा सचिव  यदि  तो  किस  किस  स्थान

 सादत  अली
 :

 तथा  पर  ?

 बर्मा  सरकार ने  wit  तक  किसी  को  भी

 ज्तिकर नहीं  दिया  है  |  वास्तव उस  सरकार  सुचना
 और  प्रसारण मंत्री

 ने  अभी  तक  प्रतिकर के  लिये  दावे  स्वीकार
 :  इस  जिसे  गीत

 तथा  नाटक  का  निदेशक  कहते  का  कतिपय
 करने  प्रारम्भ  ही  नहीं  किये  हें  ।

 यह है
 कि  वह  नाटकों  ate  जिनमें  हरि

 लेखन  सामग्री  और  मुद्रण  को  वस्तुएं  कथा  ate  बड़ी  कथा  arte  भी  सम्मिलित

 *
 २६५७.  श्रीमती  इला  पालचौधरो  :  के  मध्यम  से  सारे  देश  में  पंचवर्षीय  योजना  के

 कार्यों  का प्रचार करे  । कया  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  सरकार  ने  ५०,०००
 इस  की  पर्दा वधि  २६

 रुपयों  से  अ्रधिक  मूल्य  वाली  लेखन  सामग्री
 १९४५६ तक  है  ।

 आर  मुद्रण  सम्बन्धी  ध  को  खरीदने

 के  सम्बन्ध  में  कौनसी प्रक्रिया झ्रपनाई  हे  ?  नहीं  ।  तो  भी  इस

 मंत्रालय  के  प्रधान  काम  करने  वाले  सभी आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  सिंह
 :  सामान  के

 प्रादेशिक  पदाधिकारी  कौर  क्षेत्र  प्रचार

 शिकारी  उस  निदेशक  की  सहायता  करते  है
 लिए  खुले  टेंडर  मांगे  जाते  सिवा  ऐसी

 aga  क ेजिन  के  संभरण  सेट  सीमित  और  वह  निदेशक राज्य
 की  संस्थाओं के  सहयोग

 अथवा  केवल  एक  ही  व्यक्ति से
 में  कार्य  करता है  ।

 प्राप्त  हो  सकती हें  एसी  वस् तुझ ो ंके  लिये
 गन्दी  बस्तियों का  हटाया  जाना

 सीमित  टेंडर  मांगे  जाते  हें  ।  सब  से  कम

 कीमत  लगाने  वाला  टेंडर  स्वीकार  कर  2oyr.  श्री  वोडयार  :  कपा

 लिया  जाता  जब  तक  कि  उस  टेंडर  भेजने  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वाले  के  विरुद  एसी  रिपोर्ट
 न  कराई  हो  कि  करेंगे

 वह  निर्धारित  aaa  के  भ्रमर  ott  निश्चित

 प्रकार  की  वस्तुएं  संगीत  नहीं  किया  करता  ।  (*)  क्या  मैसूर  राज्य  में  देवनगिरि

 नगरपालिका के  सभापति  ने  दाहर  की  गन्दी

 fan  काय  नियुक्त  पदाधिकारी  बस्तियों  क  हटाएं  जाने  और  वहां  श्रमिकों  के

 20k.  क्या  सुचना
 लिये  मकान  बनाए  जाने  at  कोई  योजना

 और  प्रसारण  मंत्री  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 भजी

 as
 करेंग कि  :

 यदि  तो  उसके  लिये  कितनी

 गीत  तथा  नाटक  के  लिए  नियुक्त  सहायता  मांगी  गई  है  ;

 fru  गए  विद्वेष  कार्य-नियुक्त  पदाधिकारी  के

 क्या  सहायता दी  गई  है
 कया  क्या  कांस्य  है

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 उसकी  पदावधि  कितनी  होती  है  ;

 दार  स्वर्ण  श्रीमान्
 ।

 क्या  इस  कार्य  के  लिए  कई

 न्यायालय भी  काम  कर  रहे  हें  ;  तथा  तथा  (7)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ॥
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 विस्थापित  व्यक्ति  पुनर्वास  उपमंत्री  जगण  के०

 १०७३  चौधरी  मुहम्मद  दारो  ॥  कृषि  भूमि--  एकड़

 बया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ० च  मकान  कौर  प्लाट--

 fs
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  स्थित  निष्क्रान्त  सम्पत्ति

 का  मूल्य  प्रभी  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है
 ।

 उन  लोगों  की  संख्या  क्या  है

 जिन्होंने वह  १  €४७  के  पहचान  जम्मू व  काश्मीर  इस  समय  जानकारी  उपलब्ध

 राज्य  से  भारत  के  अन्य  राज्यों  राज्यवार  नहीं  हे  शौर  इसे  एकत्र  करने  में  जितना  समय

 शर  परिश्रम  लगेगा  उसके  नकल  फल श्नन्र जन  किया

 प्राप्त न  होगा  ।
 उनमें  से  कितनों  को  भारत  के

 विभिन्न  राज्यों  में  फिर  से  बसाया  जा  चुका  है  ;  १०६  मामले  समय  निश्चित

 atk  नहीं  किया  गया  है  पर  पदाधिकारियों को  इन्हें

 शीघ्र  निबटाने  के  लिये  निदेश  दिये  गये  हैं  ।

 उनके  पुनर्वास  के  लिय  सरकार
 रंगाई  के  सामान  का  उद्योग

 क्या  कार्यवाही की  है
 ?

 Lok  श्री  एन०  Ato  चोरों  :  क्या

 पुनर्वास  उपमंत्री  जगण  के ०
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की

 से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही
 कृपा  करा  कि

 कौर  उचित समय  में  सभा-पटल पर  रखी

 क्या  सरकार  ने  देश  में  रंगाई  के जायेगी |
 सामान  का  उत्पादन  करन  में  यंत्रणा  देने  के

 दिल्ली  में  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  लिये  किसी  विदेशी  विशेषज्ञ  को  नियुक्त  किया

 Rowv  सृहम्मद  दारो  2

 बया  पुर्वा  मत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  यदि  तो  उसका  नाम  atk

 वह  किस  देश  का  है  ;
 कि

 उनकी  सितारों  का  कसे  उपयोग

 दिल्ली  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुल  किया जा  रहा  है  ?

 कितनी  निष्क्रिय  सम्पत्ति  है  श्र  भरन  मानत

 इसका  कुल  मलय क्या  ह  ;

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो )  प्रभी  तके  कोई

 नहीं  ।
 उन  सम्पत्तियों की  संख्या  क्या  है

 जिन  पर  कार्यवाही  शुभारम्भ  की  गई  हँ  और  तथा  उत्पन्न  नहीं

 होत े॥ जिनहें  ara  में  निष्क्रिय  सम्पत्ति  नहीं  घोषित

 किया  गया  या  जिन  पर  कायें वाही  बन्द  कर  दी  पटसन पर  विक्रय  कर

 गई  झर  उनके  मलय  का  क्या  प्रतूमान ह चर  ;  और
 १०७६.  श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  वाणी

 ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतान  की  कृपा
 ) fromtet arafa sanraat afa- सम्पत्ति  प्रशासन

 नियम  की  घारा  १६  के  प्रतिशत  अभी  कितने
 करेंग  कि

 मामलों  का  निणंय  किया  जाना  दल  हे  शर
 (*)

 क्या  सरकार  ने  कच्चे  पटसन  पर

 इन  मामलों  के  fers  निबटारे  के  लिय  कितना  से  विक्रय  oe

 gent  ©

 के  fag  राज्य  सरकारों

 समय  निश्चित किया  गया  हैं  ?  से  प्रार्थना  की  ?  शौर
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 यदि  तो  राज्य  सरकारों  ने  कुटीर  उद्योग

 इसका  क्या  उत्तर  दिया  है  ?
 १०७९.  श्री  डी०  सी०  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपनंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 पटल  पर

 कानूनगो )  पटसन  जांच  झ्रायोग द्वारा  विवरण  ्  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  ag

 की  गई  सिफ़ारिशों  में
 से  एक  यह  थी  कि  जानकारी हो  कि  गत  तीन  वर्ष  में

 राज्य  सरकारों  को  कच्चे  पटसन  पर  विक्रय  उद्योगों  के  विकास  के  लिय  पंजाब

 कर  इस  प्रकार  के  अरन्य  कर  नहीं  लगाने  सरकार  को  ऋण  श्रमिक  सहायता  के

 चाहियें ।  इस  पर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  रूप  में  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 लय  में  भारत  सरकार  द्वारा  पारित  किये  गय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 संकल्प  संख्या  १४  (३)  दिनांक  :  एक  विवरण  संलग्न  है

 QeUv F के  जिसकी  एक  परिदिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  v3]

 प्रति ६  PRUs  को  सभा  पटल  पर
 औद्योगिक  आवास  योजना

 गई  राज्य  सरकारों का  ध्यान  दिलाया

 गया  Roo.  श्री  डी०  सो०  sat  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 राज्य  सरकारों के  साथ  किय

 गये  सरकारी  पत्र  व्यवहार  का  ब्यौरा  बताना
 की  कृपा  करेंगी  (१)  पंजाब  (२)

 नियोजकों  ate  (  ३)  सहकारी  समितियों  को लोकहित में  नहीं  होगा  ।
 औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  मकान  बनाने  के

 अमेरिका  से  आयात
 लिये  wet  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास

 2 ol.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  योजना के  श्रन्तगंत  ऋण  या  we  सहायता  के

 तय  तथा  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  रूप  में  अब  तक  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 विवरण  रखने की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह

 दिखाया  गया  हो  कि  ag  १९४३  ate

 आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण
 :

 एक  विवरण  जिसमें
 १९४४  में  अमेरिका  से  कौन  कौन  सी  कौर

 अपेक्षित  जानकारी  गई  है  सभा  पटल  पर
 कितने  मूल्य  की  वस्तुयें आयात  की  गईं  ?  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध

 संख्या  ४४]
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :
 एक  विवरण  संलग्न  है

 |  आइज़्नहोवर  छात्रवृत्तियां

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]  १०८१.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  पा  ट्रिग  कि
 :

 हथकरघा

 १०७८.  श्री  डी०  सी ०  WAT:  क्या  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीय

 विद्वानों  को  श्राइज़नहोवर  छात्रवृत्तियां  मिलीं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 शर  वे  अध्ययन  के  लिये  अमेरिका  गये  हैं  ;

 करेंगे  कि  पंजाब  शहरों  पैप्सू  राज्यो ंमें इस  समय

 कितने ने  हथकरघे  हें  ?
 यदि  तो  आजकल  अमेरिका में

 ऐसे  कितने  विद्वान् हैं  ;
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  सूचना  मिली
 है  कि

 पंजाब  में
 (4)  प्रत्येक  को  कितनी  राक

 लगभग  2,008  ौर
 हन

 म  प्राप्त  सनौर
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 उन्हें  किस  प्रकार  चुना  गया  था
 ?

 किये  जा  चुके  होते  ।  अतः  बेदखल  किये  गये

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :
 कृषकों को  स्थापित  करना  उचित  समझा

 तथा  wafer  के  लिये

 भी  लाभ  पहुंच ेI
 या  विद्यार्थियों के  शिष्टमंडल  का

 सबन्ध  आइज़नहोवर---कार्यक्रम  नहीं  करता  |  विस्थापित  व्यक्ति

 यह  अमेरिका  में  उन  क्रियात्मक  व्यक्तियों  के
 god}.  श्री  गिडवानी

 :  क्या  पुनर्वास
 प्रशिक्षण  के  लिये  विचार  करता  है  जिन्होंने

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वयं  चुने  हुए  कायम  में  अपने  काम  द्वारा  यह

 दिखा  दिया  ह  कि  वे  संभावित  नेता  हैं  ।  इस  क्या यह  सच  है  कि  निर्माण  कार्य
 कार्यक्रम  के  अ्रन्तगंत  १९५४-५५  में

 में  भाग  लेने  के  लिये  बहुत  से  विस्थापित  व्यक्ति

 भोटिव  बनाने  में  fay  प्रशिक्षण  के  लिये  फरीदाबाद  उपनगर  से  दिल्ली  लाये  जाते  हैं  ;

 कौर रेलवे  मंत्रालय  के  एक  अ्रधिकारी  की  नियुक्ति

 अमेरिका के  लिये  हो  चुकी  है
 यदि  तो  फरीदाबाद से  उन्हें

 झ्राइज्नहोवर  संस्था  चुने  हुए  दिल्ली  लाने  शर  ले  जाने  पर  प्रतिदिन  कितना

 उम्मीदवारों  की  सारी  रहन-सहन  एवं  we  होता है  ?

 आकस्मिक खर्चों  को  देती  हे  ।
 पुनर्वास  उपमंत्री  सके  :

 उम्मेदवार योजना  कमीशन  द्वारा

 सम्बन्धित  टैक्निकल  मंत्रालयों  की  सिफारिशों
 जी

 लगभग  2Yoo  Ro  प्रतिदिन  |
 FATT पर  चुने  जाते  हैं

 फरीदाबाद  उपनगर
 कृषक  संरक्षण  विधेयक

 क्या  योजना
 १०८४.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास

 2oZX.  श्री  संगण्णा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  PEXQI—AZ  geyz—
 क्या  योजना  आयोग  ने  उड़ीसा

 uv  में  फरीदाबाद  उपनगर  के  बिजली  घर
 सरकार  को  ५  कृषक  संरक्षण

 ERY  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  उपबन्ध  भी  को  चलाने  पर  कितना  व्यय  हना  ;  रोक

 सम्मिलित  करने  के  लिये  कहा  है  कि  इस  इन्हीं  वर्षों  में  बिजली  घर  से  जो

 विधेयक  के  अधिनियम  से  पूर्व  बेदखल  किये  बिजली  )  को  दी

 गेरे  हकों  को  दून

 प

 हिला  जाता

 द
 उससे  सरकार  को  कितनी  हुई

 ?

 और
 पुनर्वास  उपमंत्री  दल  के  ०

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें
 ?

 बिजली  घर  के  चलाने  पर  निम्नलिखित

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  व्यय  हुमा

 :
 जी  Bo  अ०  पा०

 १९५२-४३  98, G99  मेरे  २
 विमान  विधान  के  अन्तर्गत ३३

 टुकड़  से  कम  भूमि  के  मालिकों  के  कृषकों को
 PEYR—UV  & Be Y  ४०  &

 भूमिती  अपनी  इच्छा  से  बेदखल  कर  सकता  PEXQI—AR  RBRVS  ८  &

 PEYR—-UY  WRF  र  ६ था ॥  सम्भव  था  कि  अरव  तक  कई  कृषक  बेदखलਂ
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 विकास  यो  बनायें  जस्त को  चादरें

 १०८५.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  वाणिज्य  202%.  श्री  संगण्णा :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री
 ४  geyuy ar fea Wa को  दिये  गये  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  3

 तारांकित  नरन  संख्या  २२१४५  के  उत्तर  के
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 a

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  राज्य  में  जस्त  की  चादरों  की  कमी  हैं

 क्या  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  और  इसी  कारण  विकास  कार्यक्रम  में  रुकावट
 द्वारा  शर  खंडसारी  के  विकास

 पदा  हो  रही  है
 ;  और

 के  लिये  भेजी  गई  जो  विचाराधीन

 यदि  at  सरकार का  इस
 के  सम्बन्ध  में  तब  से  कोई  प्रति  निर्णय  किया

 गया है  ;
 विषय  में  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार  है  ?

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )

 सरकार  को  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 तथा  PEYV— AY
 मिली है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 में  उत्तर  प्रदेश

 की
 सरकार  को  उसकी  गुड़

 खंड सारी  योजनायें  त्रियान्वित  करने  के

 लिये  धन  देना  स्वीकार  किया  गया  इसका

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 विवरण  इस  प्रकार है  one  १०८७.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या

 विवरण  स्वी  राशि  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सुधरे  हुए  उपकरण  इत्यादि  क्या  यह  सच  है  कि  आसाम

 का  प्रयोग चालू  करने  के
 कार  का  पुनर्वास  विभाग  का  कार्यालय सब्र

 लिये  सहायता  5,200
 अभिलेखों  समेत  जल  कर  राख  हो  गया  है  ;

 ५०  कारीगरों  का  दक्षिण  RZ, Koo
 और

 इन  परिस्थितियों  में  संघ  सरकार
 सुधरे  हुए  ढंग  भट्टियां

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  आसाम  में  पुनः
 बनान  वाले  कारीगरों को

 पारिश्रमिक  १४००
 बसाने  की  जांच  को  कैसे  जारी  रखेंगी  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०  के०

 प्रचार  कौर  १,०००
 जी  हां  ;  जिस  इमारत  में  यह  विभाग

 कमंचारीगण  विकास  और  अन्य  सरकारी  कार्यालय थे  जल  कर  नष्ट

 ate  विविध  कार्य  )  ३०,०००  हो  गई  थी  ।

 योग
 राज्य  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 CS,2  ०0

 वित्तीय  सहायता  का  भुगतान  जारी  रखने  के

 जहां  तक  खादी  का  सम्बन्ध  है  उसके  विचार  से  राज्य  सरकार  जिलों  से  जानकारी

 लिये  धन  की  सहायता  सीधी  बोर्ड  द्वारा  दी  एकत्र  करने  के  लिये  कायंवाही  कर  रही  हैं  ।

 उन  मामलों  को  जारी  रखने  के  लिये  जिनका  वे जाती  हूँ
 ।

 खादी  ats  ने  बताया  है  कि  १९५४-

 ५५  मं  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  कोई  पहले  निबटारा  कर  चके  हें  वे  पुनः

 फाइलें

 और  अभिलेख  तैयार  कर  रहे  हें  ।
 अनुदान  अथवा  सहायता  नहीं

 दी
 गई  है  ।
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 राजन् नगर  के  मकानों  का  विक्रय  (2)  उच्चतल  नहर  के  लिये  उपलब्ध

 १०८८.  बाबू  रामनारायण  सिंह  :  क्या  पानी  की  अपर्याप्त  मात्रा  ।

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 तक

 इन  मतभेदों  को  दूर  करने  के  लिये

 पुराने  राजेन्द्र  दिल्ली  में  थ  अन्तर्राजवीय  सम्मेलन  करन  का

 विचार है  । एक  कमरे  वाले  और  दो  कमरे  वाले  मकानों

 का
 निर्धारित  मूल्य  क्या  है  ;  और

 खादों की  हुंडियां

 क्या  कारण ह  कि
 प्रतिकर  देते

 १०९०.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 समय  उपरोक्त  क्वाटर  उन  लोगों  को  खरीदने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 नहीं  दिये  जा  रहे  हैं  चिन्ह  वे  आवंटित  किये  करेंगे  कि  2

 गये हें  ?
 २३  १९५४  से  ३१

 पुनर्वास  उप मंत्रो  (sit  जे
 ०

 के०  :
 १९५५  तक  डाक  घरों  के  द्वारा  खादी

 भूमि  के  मूल्य  समेत एक  कमरे  वाला
 की  कुछ  कितनी  हुंडियां  बेची  गई  ;  और

 मकान  ३४०४  रु०  और  FACRAC)  रु०  के  बीच

 और  दो  कमरे  वाला  मकान  ४९२२  रु०  और
 इस  प्रकार  कितनी  राशि  एकत्र

 हुई ?
 48193.0  रु०  के  बीच  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  ( निर्माण  अद्ध-स्थायी  रूप  में  किया
 :  तथा  ४४,६३८  रु०

 गया  हूं  और  मकानों  को  इनके  वर्तमान  स्वरूप

 में  रखने  के  yet  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  की  खादी  की  हुंडियां  बेची  गई  हैं  ।

 तुंगभद्रा  परियोजना
 आवास  स्थान

 १०९१.
 १०८९.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या

 चौधरी  मुहम्मद  काफ़ी :

 कया  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह
 सिचाई और  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  को

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कृपा  करेंगे  कि  :

 अत्र  तक  केन्द्रीय  सरकार  के
 क्या  यह  सच  है

 कि  तुंगभद्रा

 तल  नहर  के  निर्माण  के  बारे  में  कुछ  बातों  पर  चोरियों  को  आवास  प्रदान  करने  के  लिये  जम्मू

 आंध्रा  और  मंसुर  कौ  सरकारों  में  मतभेद
 नगर में  भारत  सरकार  द्वारा  कितने  मकान

 यदि  तो  वे  कया  हें  ;  और  बनाये जा  चके  हैं  ;

 उन  पर  कुल  कितनी  राशि  खच
 इस  मतभेद को  दूर  करने  के  लिये

 क्या  प्रयत्न किये  गये  हे  ?  हुई  है  ;

 सिचाई  और  faa  उपमंत्री
 क्या  भारत  सरकार  को  जम्मू

 :  जी
 नगर  में  निवास  स्थान  की

 निम्नलिखित  बातों पर  मतभेद  हैं
 :  अत्यधिक  तंगी  से  उत्पन्न  होने  वाली  उन  के

 कर्मचारियों की  कठिनाइयां मालम  हैं  ;
 (१)  फालतू  पानी  को  परियोजना  के

 मसूर  और  sie  खंडों  स  lon में  सतना
 जम्मू  नगर  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 और  इसकी  लागत  में  हिस्सा  कर्मचारियों को  राज्य  सरकार ने  आवास

 देना  ।  ae  ॥  कया  सुविधाएं प्रदान  की  हैं  ;
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 राज्य  सरकार  और  निष्क्रान्त  नमक  के  लिये  नाम-निर्देदा-पद्धति

 सम्पत्तियों  के  अतिरिक्त  के  स्वामित्वाधीन  १०९३.  श्री  जेठा लाल  क्या

 मकानों  से  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  | कपा  करेंगे  कि  :

 चोरियों  को  निकाला  जा  चुका है  ;  और
 किन  राज्यों  में  नमक  के  लिये

 क्या  जम्मू नगर  में  केन्द्रीय  सरकार  नाम-निर्देश-पद्धति  प्रचलित ह  ;  और

 के  कर्मचारियों  के  लिये  आवास  की  सुविधायें

 मदान करने  की  कोई  योजना  सरकार  के
 इस  का  क्या  कारण  है

 ?

 विचाराधीन  है  ?  उत्पादन  मंत्री  के०  सी
 ०

 :

 आवास  और  संभरण  मंत्रो
 जिन  राज्यों  में  नमक  के  लिये

 निर्देश-पद्धति  प्रचलित  है  और  जिस  मात्रा  तक

 स्वर
 :

 कोई  नहीं  ।

 प्रचलित  उसका  व्यौरा  देने  वाला  विवरण

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  गोत  ।  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 दिष्ट  १२,  संख्या  ४५]
 से  संचार  मंत्रालय को

 छोड़कर  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  वस्तु  नियंत्रण  समिति  ने

 जम्मू  नगर  में  अधिक  संख्या  नहीं  और  fer  की  थी  कि  नमक  के  लिये  नाम-निर्दयता

 संचार  मंत्रालय  के  जम्मू  स्थित  कर्मचारियों  के  पद्धति  को  धीरे  धीरे  समाप्त  करना  चाहिये  ।

 लिये  पर्याप्त  संख्या  में
 ~

 सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  किया मकान  बनाने  का

 प्रस्ताव  संचार  मंत्रालय  के  विचाराधीन  है  ।  और  राज्य  सरकारों से  इसे  कार्यान्वित  करने

 वास्तविक  निर्माण  कार्य  संचार  मंत्रालयਂ  द्वारा  की  प्रार्थना  को  ।  कुछ  राज्य

 आवश्यक  मंजूरी  दिये  जाने  के  न  केन्द्रीय  सरकारों  ने  नाम-निर्देश-पद्धति  को  बिल्कुल

 लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  आरम्भ  किया  ही  समाप्त कर  जब  कि  कुछ  राज्य  सरकारों

 जाएगा  |  ने  प्रयोग  के  लिये  इस  नाम-निर्देश-पद्धति

 को  समाप्त  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 इंजीनियरी  कालिज
 जिन  राज्यों  में  प्रयोग  के  लिय  यह  पद्धति

 १०९२.  श्री  संगण्णा  क्या  योजना  अंशतः  समाप्त  हुई  वे  इसके  संचालन  से

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  कुछ  अनुभव  प्राप्त  करने  के  पुर्नविचार

 करेंगे  और  इस  बात  का  निर्णय  करेंग  कि  आया
 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  द्वितीय

 प्रंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये
 इस  पद्धति  को  बिल्कुल  ही  समाप्त  कर  दिया

 जाए
 उड़ीसा  में  इंजीनियरी  कालिज  के  सम्बन्ध  में

 को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ;  और  एक्टर

 यदि  तो  कलीम  की  १०९४.  श्री  सारंग धर  क्या

 तथा  उद्योग  मंत्री  २  अप्रैल  १९५५  को
 वित  लागत  वो  है  ?.

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८०५  के  प्रति  दिये

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 :
 योजना  आयोग  को  ऐसा  कोई  करेंगे  कि  भारत  में  पुर्जे  जोड़  कर  तैयार  किये

 श्रीताल  प्राप्त  नहीं  हुआ  जाने  वाले  फरमान  डेविड  ब्राउन

 set  नहीं  होता  |  ट्रैक्टरों  के  सका
 ले  में  विभिन्न  कारख़ानों  के
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 २५  से  ३०  अद्वःद्दाक्ति  वाले  ट्रैक्टरों
 का  जाएगा  |  प्रति  इंजिन  अस्थायी  मलय  ३७,५००

 फटकर  मूल्य  क्या  है
 ?  era zg  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  श्रीमान ।

 :  कतिपय  लोकप्रिय  कारखानों  के  गेन्ज़बारो  के  द  ante  के

 ट्रक्टर  के  चालू  कटकर  सुची  जो  सरकार
 साथ  किये  गये  संविदा  के  सरकार

 को  भेजे  गये  सम्बद्ध  विवरण  में  दिये  गये  ने  वाष्प-चालित  सड़क  कटने  वाले  इंजिनों  से

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  सम्बन्धित  उनके  निर्माण  अधिकार  अधिग्रहण

 ४६  ]  कर  लिये  हैं  और  आशा  की  जाती  हें  कि  वह

 ९५०  इंजिनों के  लिये  प्रति  इंजिन  १००  पौंड

 सड़क  कूटने  वाले  इंजिन
 के  लगभग  मलय  देगी  ।.

 Zosy  श्री  सारंग धर  दास  :  क्या
 ।  समस्त  निर्यात

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  अप्रैल  १९५५
 श्रीमान

 बाजारों के  लिये  |
 को  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८२८  के  प्रति

 दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  सरकारी  विज्ञापन

 कृपा  करेंगे  कि  :  १०९६.  श्री  अनिरुद्ध  कया  सुचना
 हि  vw

 टेलको  कारखाने  के  कमं  शाला  में  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वाहवा
 q|Sq- अत्र  तक  कुल  कितने  सड़क  कटने  वाले

 चालित  इंजिन  बनाये  गय  हें  ;  क्या  सरकार  का  ध्यान  अखिल

 प्रति  इंजिन  क्या  मलय  दिया  भारतीय  हिन्दी  समाचार  पत्र  सम्मेलन  द्वारा

 गया है  ;  पास  किये  गये  इस  संकल्प  की  ओर  आक्षित

 क्या  भारत  सरकार  और  किया  गया  है  कि  जहां  तक  सरकारी  विज्ञापनों

 पिस्तान  के  इंजिन  निर्माण  करने  वाले  ay  का  सम्बन्ध  हिन्दी  तथा  अन्य  देशी

 के  बीच  इस  साथ  के  एकस्व  अधिकारों  का  भाषाओं के  समाचार  पत्रों  के  साथ  एक  ही

 उपयोग  करने  के  बारे  में  कोई  करार  हुआ
 सा  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  ;  और

 था  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 यदि  तो  इस  करार  के  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 निबन्ध  थे  और  एकस्व  का  उपयोग  करने  के

 लिये  क्या  स्वामित्व दिया  गया  था  ;  और
 सूचना और  प्रसारण  मंत्री  केत

 :  और  सरकारी

 जब  यह  करार किया  गया  था  अंग्रेज़ी  और  देशी  भाषाओं  के  पत्तों  के  साथ
 क्या  उस  समय  यह  ay  वाष्प  चालित  सड़क

 एकसा  east  करन  की  हँ
 ।

 विज्ञापन  देते

 कूटने वाले  इंजिन  बना  रहा  था
 ;

 और  यदि  समय  पत्रों  at  ग्राहक-संख्या  और  विशष

 तो  किन  के  लिये  ?
 प्रकार  के  विज्ञापनों  की  आवश्यकताओं को

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो
 ध्यान  में  रखा  जाता  हे  |  वास्तव  सरकार

 कानूनगो  )
 :  RKo  |  देशी  भाषाओं  के  पन्नों  को  अधिक  विज्ञापन

 सरकार  इस  समय  लागत  की  देने  पर  ज्यादा  जोर  दे  रही  है  ।  जिन  समाचार

 पत्रों  और  पत्रिकाओं  में  इस  मंत्रालय  ने जांच  पड़ताल कर  रही  और  जांच  पुरी  हो

 जाने  के  पश्चात  अन्तिम  मलय  निश्चित  किया  पन  उनकी  संख्या  १९५३-५४  में  २६०

 61  L.S.D,
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 ce थी  (६८  अंग्रेज़ी  के  और  १९२  हिन्दी
 प

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 क्षेत्रीय  भाषाओं  जो  RSK¥—RK  +  हाथी )  )
 :  सिंचाई  की  बड़ी  योजनाओं  के

 बढ़
 कर

 ३५२  हो  गयी  (९१
 अंग्रेज़ी

 के  और  लिए  सन्  १९५४-५५
 के  अन्त  TH  ६६.८८

 २६१  हिन्दी  व  क्षेत्रीय  भाषाओं  के  )  ।  ख  रुपये  की  राशि  स्वीकृत  की  गई  |  इस

 रुपये  पर ४  प्रति शत  सालाना  की  दर  से  व्याज
 हिन्दुस्तान  इस्पात  संयंत्र

 लगेगा  और  मूल  तथा  व्याज़  की  अदायगी  ७
 १०९७.  श्री  निरंजन  जेना  :  नया  उत्पादन

 बरार  की  feat  मे ंकी  जायगी  |  अदायगी
 मंत्री  ६.  १९५५  को  अता रां क्ति

 संख्या  ६१८  के  प्रति  दिये  गये  उत्तर  के

 सन  १९५८-५९ से  शुरू  तब  तक  केवल

 व्याज ही  देना  होगा  ।
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिन्दुस्तान  इस्पात  संग्रह  सीमित  रुकेगा  में  सन  १९५५-५६  में  अभी  तक

 प्रत्येक  श्रेणी  में  कितने  शिल्पी  और  अदिल्पिक  कोई  ऋण  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है  |

 व्यक्तियों  at  नियुक्त  की  गई  है  ?

 हिन्दुस्तान  जहाज  निर्माण  कारखाना  समिति

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :
 १०९९.  डा०  लंका  सुन्दरम  कपा

 प्रत्येक  श्रेणी  में  शिल्पी  और  अशिल्पिक

 व्यक्तियों  की  नियुक्ति  सम्बन्धी  ब्यौरा  ह नीचे  उत्पादन  मंत्री  निम्न  जानकारी देने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  :
 दिया  जाता  ह

 सोसिएते  एनॉनीम  देज्ञातलिए  ए
 शिल्पी  अदिल्पिक  योग

 दला  लवार  के  साथ  हुए  करार  के

 20  २८  प्रारम्भ  में  बलाये  गये  फ्रेंच  विशेषज्ञों

 द्वितीय  श्रेणी  १६  ्  रड  की  उनके  नाम  और  उनकी
 योग्यताएं

 तुर्की  श्रेणी  Ke  ्र  १६  क्या हें  ;

 o
 चतुर  श्रेणी  ७

 रे  93  विंमान  स्थिति  कया  है  ;  और

 ८५  RO}  RCC
 अर  तक  उनको  कितना  कमीशन

 ee  और  अन्य  पारिश्रमिक  दिया  जा  चका  हे  ?

 नदी  घाटी  और  ई  परियोजनाओं  उत्पादन  मंत्रो  के०  सो०  :

 से  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला
 १०९८.  श्री  बी०  एन०  मिश्र  क्या

 सिचई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  vey  कपा
 विवरण  संलग्न  gi  परिशिष्ट  १२,

 अनुबन्ध  संख्या  ४७]
 करेंगे

 संसद्  सदस्यों  के  बंगले
 १९५४-५५  के  अन्त  तक  नदी

 घाटी  और  सिंचाई  योजनाओं  के  लिये  मध्यਂ  ११००.  श्री  इब्राहीम  व्या

 प्रदेश  की  सरकार  को  कितना  ऋण  दिया  आवास और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 उस  ऋण  की  बातें  क्या  हे  ;  और  करेंगे  कि  :

 चालू  वर्ष  में  इस  शीष  के
 अधीन  क्या  यह  सच  ह  कि  संसद  सदस्यों

 मध्य  प्रदेश  की  सरकार  के  लिये  कितनी  cr  के  बंगलों  म  जो  बिजली  ait  हुई  हे  उसे  ए

 स्वीकृत हुई  ?
 सी०  में  बदलने  का  विचार  है  ;
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 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  अभी  तक  किसी  राज्य  ने  कोई

 और
 रिपोर्ट  नहीं  मेजी

 हैं
 ।

 इस  पर  कितना  व्यय  होने  का
 आवास  स्थान

 अनुमान है
 ?

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 ११०२.  श्री  बीर स्वामी  :  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 स्वर्ण  :  श्रीमान्

 सा  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  करा  कि  क्या  यह  सच  &  कि  सरकार  ने  लोदी

 कालोनी  में  स्थित  सब  सी०  २  चीनियों  को

 कारण  ये  ह  —
 पृथक्  क्वार्टर  बनाने

 का
 निश्चय  कर  लिया  है

 ?

 (१)  व्त॑ंमान  डी०  ato  बिजली  को
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 वितरण  व्यवस्था  पर  अत्यधिक  बोझ  पड़ा
 स्वर्ण  :  माननीय

 हुआ  हैं  और  यह  अतिरिकत  विद्युत्  शक्ति
 की  सदस्य  लोदी  रोड  की  दो  कमरों  वाली  चीनियों

 आवश्यकताओं  को  पुरा  नहीं  कर  सरकती  |
 का  उल्लेख  कर  रहे  हें  ।  यदि  ऐसी  बात  तो

 (२)  डी०  सी०  व्यवस्था  की  इसका  उत्तर  हा

 क्षमता  बढ़ाने  में  बहुत  अधिक  व्यय  करना
 आवास  स्थान

 ११०३. श्री  वोरस्वामी  :  क्या

 (३)  वर्तमान  बिजली  का  जों

 साधारणतया  To  सी ०  नमूने  का  बनाया  जाता
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि
 अधिक  सरलता  से  मिल  जाता  है  और  कम

 खर्च  वाला  होता  हैं  तथा  उसे  प्रयोग  में  लान  क्या  यह  सच  हे  कि  लोदी  कालोनी

 तथा  उसकी  देखभाल  करने  में  अधिक  में  चमरियों  का  किराया  भ्र पृथक  चमरियों

 व्यक्ति  होती  है  ।  से  अधिक है  ;

 लगभग  ३२,०००  रुपये
 ऐसा  तो  क्या  लोदी

 कालोनी  में  चमारों  का  किराया  ७  की हय  करघा  उद्योग

 R2ok.  श्री  हेमराज  क्या  वाणिज्य  कोई  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  आवास  और  संभरण  मंत्रो

 किः  स्वर्ण
 ः

 तथा

 हथकरघा  उद्योग  सम्बन्धी  आंकड़े
 लोदी  कालोनी  में  कोई  भी  चमरी  पृथक  नहीं

 है  ।  दो  कमरों  वाली  चमरियों  के  जिनमें इकट्ठे  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को

 कितनी  राशि  मंजूर  की
 गई  है  ;  और  अधिक  स्थान  होता  किराया  वेतन  के  १०

 प्रतिशत  तक  सीमित  श्र  एक  कमरे  वाली
 अपेक्षित  जानकारी  किन  किन

 चमरियों  के  लिये  कौर  दो  कमरों  वाली
 राज्यों से  प्राप्त  हुई  है  ?

 भाजपा  चीनियों  के  ०५  भाग  के  लिये  किराया

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  वेतन  के  Stl  प्रतिशत  TH  सीमित  है  ।

 oe  विवरण  सम्बद्ध  ष  |  घटाने  दो  कमरों  वाली  चमरियों  का

 परिशिष्ट  १२,  अनुबन्ध  संख्या  ¥é]  किराया  घटाने
 का

 wat  परीक्षाधीन
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 तिरुचिरापल्ली  रेडियो  स्टेशन  शर  दामोदर  घाटी  निगम  के  बीच  कोई

 ११०४.  श्री  बबराघस्वामी  :  क्या  मतभेद है  ;

 सुचना
 और

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  यदि  तो  कसा  ?

 करेंगे  कि  :
 सिंचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 रेडियो  स्टेशन  में  :  ।

 लगाये  हुए  ट्रांसमीटर  की  शक्ति  है  ;  कौर
 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  वर्तमान  कबाड़ा  में  सरकारों  सम्पत्ति

 मीटर  की  शक्ति  झ्र पर्याप्त है  ?
 2 20%-G  को  एस०  बो०  WHEAT  :

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 :  तिरुचिरापल्ली मीडियम  वेव  कपा  करेंगे  fr  :

 ट्रांसमीटर  ५  किलोवाट
 क्या  रस् सेल हिल

 शक्ति का  है  ।
 कनाडा  पर  स्थित  भारत  सरकार  के  मकान

 ि  ट्रांसमीटर शुभारम्भ  में  को  बेचन  का  प्रस्ताव है  ;  श्र

 जिस  काम  के  लिये  लगाया  गया  उस  के
 यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 लिये  पर्याप्त  है  |  वृद्धिगत  काम  के  लिये

 afer  का  ट्रांसमीटर  लगाने  का  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  उपबन्ध  किया  जा  रहा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो

 कानूनगो  )  प्रश्नगत  मकान

 मत्स्य-ग्रहण  उद्योग
 भ्रमित  १९५४ में  बेच  दिया  गया  था  |

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह

 क्या  सिवाय  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की
 भारतीय  व्यापार  maa

 रहने  के  लिये  जो  सम्पत्ति  प्रयोग  में  लाई  जाती

 कृपा  करा  कि
 :

 भारत  सरकार  व्यापार  टोरंटो

 क्या  मत्स्य-ग्रहण  उद्योग  के  के  कार्यालय  के  बन्द  हो  जाने  के  पश्चात्  उस

 विकास  शर  न ्नियंत्रण  केबी
 >  न्या

 त  रे  में  बिहार  राज्य  की  कोई  प्रावव्यकता  नहीं  रही  थी  ।

 ह



 खण्ड  v—sfai  ५०

 २७  १९५५  ( LeTAaTZ

 लोक-सभा

 वाद-विवाद

 Q—TATAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 1st  Lok  Sabha

 (Session  IX)

 ९  RY

 eee CeO  is ८

 f  \

 i  तत OS

 फर प्राप्य स्

 aaia  ज  पे

 ४  में  अंक  ४६  से  अंक  ५८  TH

 लोक-सभा

 तई  दिल्लो ॥ i

 ६  ara  २  शिलिंग  में  )

 138  LSD



 विषय-सूची

 स्तम्भ

 गेर-सर  कारी  सदस्यों  के  विधेयकों  संकल्पों

 सम्बन्धी

 उनतीसवाँ  प्रतिवेदन-उपस्थापित  ४९८५

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २२८२  के  उत्तर  में  शुद्धि  SAAS

 अ्रस्पृदयता  )  विधेय  f——

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 विचार  करने  का  प्रस्तावਂ  ORO

 पंडित  जी०  बी०  पंत  ४९८७--४५२

 श्री  श्रच्युतनਂ  ९९३२-९६

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  ¥&SE—4 00”

 श्री  के०  एस०  रावਂ  ५०  ०9-०८

 श्री  कठिन  kood-08

 श्री  कजरोलकर  ५००९-१२

 श्री  जांगड़े  ५०१२--१८

 श्री  के ०  Uso  मोरे  ko &—Ro

 श्री  एस०  एस०  मोरे  KOQo——-Qz

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  ५०२३--३०

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  KoRo— Ry

 श्री  एन'०  सी०  चिट्ठी  Ko

 डा०  जाट वं वीर  &0}8--¥2

 श्रीमती  मिनीमाता  ५०४३--४५

 श्री  जनार्दनਂ  रेड्डी  Ko  CRSA

 श्री  एम०  कार  कृष्ण  ५०४९-५२

 श्री  बीर स्वामी

 श्री  नवल  प्रभाकर  Ko4¥—4 Ig

 श्री  पाटनकर  ,  kok~—fo

 खण्ड २  ho  fo—-d

 कनाट ans  itd



 श्री  SRT RATT  २२  १९५५

 स्तम्भ

 पटल  पर  रख  गय

 मद्रास  मनोरंजन कर  भ्रान्त  )  PeUY  WHS १

 झाड़न  भवन  अधिग्रहण  )  PEAY  ९  १

 झ्रान्घ्न  सिनेमा  )  PeXy  CARR

 भारतीय  विमान  १९३७ में  एक  व्याख्यात्मक  टिप्पण  CARN

 सहित--चाय  Qeuv  में  संशोधन  र र

 सम्पदा शुल्क  FER, ३,  में
 संशोधन  ५  ९२-५९ ३

 विदेशी  व्यक्तियों  का  पंजीयन
 PERE  के  श्रन्तगंत  विमुक्ति  की

 च  ९  ३-४  ४९४

 PEXY—UE  के  लिये  अनुदानों  की  मांगें  (Raa)
 के  बारे  में  सदस्यों  के

 ज्ञापनों केਂ  उत्तर  उप  od

 राज्य सभा  से  सन्देश  CUI

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सांपों  सम्बन्धी  af

 सत्ताईसवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  CY

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  तौर  ध्यान

 किसकी  में  सेना  केਂ  वक  शाप  के  व्यक्तियों  द्वारा  हड़ताल  XR  ५-९७

 सभा का  काय  SYR

 वित्त-विधेयकਂ  द  SROR

 श्रनुसूचियां  तथा  खंड  १

 aaa  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  ह  RoX—-V¥R Ro

 प्रधान  सेनापति  नाम  में  परिवर्तन )  विधेयक  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 BROWER

 खंड  १  से  ३  तथा  अनुसूची  RRR  WHR

 भारत  राज्य  हद ४

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  WERK

 dercartt  aaent  दे  दिग  सता  Ma Tapert  seat  समिति

 अट्ठाईसवाँ  प्रतिवेदन--स्वीकृत .  परे

 बाहों  तथा  नामों  के  बारे  में  vem™ ica —aaitfira  रूप  में  पारित  BERRA  VEY

 केन्द्रीय  क़षि वित्त  निगम  के  बारे  में  संकल्प--शभ्रसमाप्त  बदबू-दीर्घ

 अंक  So—  २३  sexy

 भारत  का  राज्य

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  हदू  ८  SIgg0

 सभा का  काय  Viggo

 संख्या  २५  gEUY

 स्थगन

 पु तंगा ली  प्राधिकारियों  द्वारा  कतिपय  सत्याग्रहियों  का  निर्वासन  B99  —¥ivieR

 विधेयकों  पर  राष्टपति  की  धनमती



 स्तम्भ

 समितियों केਂ  लिये

 919  २-४७७  ३
 केन्द्रीय  सुपारी  समिति

 प्राक्कलन  समिति  91७ े

 लोक-लेखा  समिति  Yigig2

 राज्य  सभा  के  सदस्यों  को  en  समिति  में  रखने  के  बारे  में  Wea — ela  Sow

 9७9४
 ग्रसित  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ara  विधेयक--पुर:स्थापित--

 भारत  का  राज्य  बेक

 ४७1७9 v~  ४८9८
 विचार  केਂ  लिये  प्रस्ताव--स्वीकृत

 राज्य  सभा  से  हट  9८

 अव  २६  2eXY

 पटल  पर  रख  गय

 अचल  सम्पत्ति  अधिग्रहण  तथा  art  अधिनियम
 के

 प्रधान  अधिसूचना
 WE'92

 भारत  में  प्रथम  साधारण  निर्वाचन  सम्बन्धी  24.0  १

 SE19% )  .

 समुद्र  सीसा  सत्त  अधिनियम  मे  श्रोता  afer  ८  99 WE fo

 बीमा  )
 CES  ५७

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  CLL0—-CECR

 श्री  बी०  कार  भगत  VCLEX-VCOLE

 श्री  के'०के'०  बसु  CECC—CCEY

 श्री  मित्तल  TAAL)

 खण्ड १  कौर  २  CEL9

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 भारत  का  रक्षित  TH  श्री  बी  ०  अ्रार्०  भगत  (sera

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  SES  9-VR LE

 खण्ड १  से  ११  YZLE—WRRO

 विचार  करने  का'प्रस्ताव--स्वीकृत  C2X 0

 भारतीय  रेलें  )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  ९२०-४९२३

 खण्ड १  कौर  २  Y8RXQ

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  ERR

 हिंदू  विवाह  द  र

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--असमाप्त  S2QS

 राज्य  सभा  से  संदेश  YOZ?

 ट्रक  २७  geyuy

 गर

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति उनतीसवां  CRCX

 तारांकित  sea  संख्या  2262  के  उत्तर  में  बद्ध  Ge  CY—VOCS

 ध्रस्पृद्यता  (  )

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  शट  4o%e

 खण्ड २



 स्तम्भ

 अंक  २८  PEYY

 पटल  पर  रख  गय

 PEXY—¥G  के  लिये  श्रन॒दानों  की  मांगें  के
 बारे

 में
 सदस्यों  के

 १  LOWS ज्ञापनों के  उत्तर

 राज्य सभा  से  संदेश  Yow

 सभा का  कायें  YoLomYoL Rj XC*

 अस्पृश्यता  )  विधेयक

 खंड  ३  से  Wom

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  Weala —ea hat  .  ५०८  १-५१८०

 हैदराबाद  निर्यात  शल्क  (  मानकीकरण )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  YRCo—- ULL

 खण्ड १  २  RICH

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  UWCY—-A“VCE

 श्री  २९  LEXY

 राज्य सभा  से  सन्देश  रू  9f9

 विश्वविद्यालय अनुदान  झ्रायोग

 aaa  समिति  &  प्रतिवेदन  केਂ  उपस्थापन  केਂ  लिये  समय  का  बढ़ाया  जाना  CAs CCA

 सभा का

 हिन्दू  विवाह  राज्य  सभा  से  पारित  रूप

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--्रसमाप्त  PSS UWI, YR’

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afifa——

 सत्ताईसवां  तथा  उनतीसवाँ  प्रतिबेदन--स्वीकृत  ५२३०-५२३१

 भारतीय  बाल  दत्तक-ग्रहण  विधेयक--पुर:स्थापित  प्र२३१

 जाति  भेद  उन् मलक  विधेयक

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--श्रस्वीकृत  ५२३१-५२४४

 अघिकृत  लेखापाल  )  विधेयक

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--वापस लिया  गया  LVGL—-AUNGY

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक  ४३  ९

 का

 re

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--ग्र  समाप्त  २६५-५२८८

 अंक  ३०  PEYY

 पटल  पर  रख  गय

 एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  का  प्रथम  प्रतिवेदन  ५२८१

 संचार  मंत्रालय  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  करो  4aée  दिनांक

 e
 RR-3-¥Y  शक  +  २८ र

 सभा  की  बैठकों में  सदस्यों  की  safeafi  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 ——saranae  ५२८२

 151  1.51)



 अ  ग
 स्तम्भ बॉक् कलन

 ५२८२ कार्यवाही  उपस्थापित

 में  हुए  भ्रफ़ेशियाई  सम्मेलन के  बारे  में
 वक्तव्य  YRCR-UNBY

 भारत  का  राज्य  बंक

 खंडों  पर  समाप्त  श

 खंड २  से  ५३  बौर १ १  ५२९४५-४४३०

 अ्रनुसुची  एक  से  चार  न  र०-भ४५८

 पित  कप  से  HET  ee  प्र  ४५८-४४७२

 सरकारी  मकारादि  संशोधन

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  के  लिये  समय--बढ़ाया  जाना  LVR Q~Y  Siow

 २  PEXY

 स्थगन

 कानपुर में  श्रम  स्थिति  LO\OX—¥  C99

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति की  अ्रनमति  YW 9\9

 राज्य-सभा से  सन्देश  YS9C

 पटल  पर  रखे  गये

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  FEXR  के  संतुलन पत्र  र  लेखा-परीक्षा

 प्रतिवेदन  शादी  प  ढ9८

 दिल्ली  राज्य  विद्युत  ars  का  १९४  ar

 का  पुनरीक्षित  are  और

 re

 ५६  का  आयव्ययक  प्राक्कलन  LEI9R

 याचिका

 पंचम प्रतिवेदन--उपस्थापित  L893

 अनुपस्थिति की  झ्र नुम ति  AVIS

 srfecreartte  ala-Aect  दे  पीपल  को  सोर  ears  दिलाताਂ

 संघ  लोक  सेवा  की  परीक्षाओं  में  हिन्दी  का  प्रयोग  ४८  ०-१४४८२

 नागरिकता विधेयक  —qoenttg  LEBR

 भारतीय  विधेयक--पुरःस्थापित  LCR

 हिदू  are  राज्य

 सभा

 दारा  पारित

 र

 विचार

 करने  का

 स्वीकृत  yy  XC

 समवाय

 संघ  क्त  समिति  का प्रतिवेदन--उपस्थापित  LARS

 सभा का  काय  ५६१४

 अंक  ३  Peay

 पटल  पर  रखे
 गये

 लोक-ऋण  बंध  )  geuyv  द

 लोक-ऋण  पत्र  )  PEYY  ५६  PU—YNG द



 स्तम्भ

 अधीनस्थ  विधान  सम्बन्धी  समिति  RRs

 त  प्रतिवेदन--उपस्थापित  ९१६

 समितियों  के  लिये

 भारतीय  केन्द्रीय सुपारी  समिति  ५६२२

 टेक्निकल  शिक्षा  की  भारतीय  परिषद्

 ब्रिटेन  से  कराने  वाले  सूती  वस्त्र  पर  शुल्क  में  कमी  के  बारे  में  वक्तव्य  ५६  PE—-URLY

 अविलम्बनीय लोक-महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 कोसी  परियोजना  के  काम  के  सम्बन्ध  में  प्रारोप

 हिन्दी  विवाह

 खंडों  पर  विचार--म्रसमाप्त  ५६२३  I-AA

 2  १२  ५६२३  AWLR

 अंक  ४  PUY

 स्थगन

 A9X 3  X9XS पुर्तगाली  प्राधिकारियों  द्वारा  कुछ  सत्याग्रहियों  का  निर्वासन

 कानपुर में  श्रम  स्थिति  WAC—-YIER

 पटल  पर  रख  गय

 प्रफुल्ल  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  करार  का  पूर्वावलोकन  AYER

 AYVRR  L9RQ े सरकार  द्वारा  श्राइवासनों  Aha  पर  की  गई  कार्यवाही  के  विवरण

 अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित  श्रादिमजातियो ंके  आयुक्त का  ३१

 १९५४  को  समाप्त  होने  वाली  प्रविधि  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  YQ

 समवाय  विधेयक  पर  साक्ष्य  4OCES

 राज्य सभा  से  सन्देश  49%  C-YIRS

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )

 राज्य  सभा  द्वारा  संशोधनों  सहित  लौटाये  गये  रूप  में  पटल  पर  रखा  गया  .  YRS

 हिन्दू  विवाह  राज्य सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  खंडों  पर
 असमाप्त  ७  v9,

 २८४८-५९१६

 दंड  EA  VV  ROE  C—YG

 खंड १३  से  १८  LVV®—YC Vig ४७

 खंड १९  से  २३  XCBR-YERQ

 खंड  २४ से  २८  ERR-XS LE

 फर्क  4\9——T RATT  ५  LEXY

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 हिन्दी  आयोग  की  नीय  क्ति  ५९  V9—-4R 2a

 राज्य  सभा  से  सन्देश  ५९१९



 लाा
 प्राइवासनों  सम्बन्धी  सरि  स्तम्भ

 ५९१९ दूसरा  प्रतिवेदन--उपस्थापित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४३४  के  उत्तर  में  शुद्धि  ५९१९

 हिन्दू  विवाह

 खंडों  पर  विचार--समाप्त  ५९२०

 खंड  २४  से  ३०  भ्र ौर  2  पर-

 AYER—-UR  Co पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 व्यक्त  समिति  के  बारे  मे  प्रस्ताव--झ्रसमाप्त  YRS Y—-Koke

 yo—afqare  ७  2e4UYy

 पटल  पर  रख  गय

 PELY—UG  के  लिये  अ्रनुदानों  की  मांगों  (  रेलवे  के  ब बारे  में  सदस्यों के  ज्ञापनों

 के  उत्तर  GoRs

 सिचाई  atte  विद्युत  ee  पर  T-Sh  वाद-विवाद
 में

 उठाई  गई

 बातों  के  बारे  में  ज्ञापन  दू  न-
 oo

 args  बांध  परियोजना  में  पर  की  गई

 कार्यवाही  की  प्रगति

 क

 बारे  में  वक्तव्य  Roo

 तारांकित  RET  संख्या  १७५०  के  उत्तर  में  गुद  ०७१

 पांडिचेरी  की  वस्त्र  मिलों  के  बारे  में  वक्तव्य  %ol9 2  Gos

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 केन्द्रीय  उत्पादन-दशक विभाग  में  बेकारी  Ros  Rooy

 oRk—F  09% लोक-प्रतिनिधित्व  )  विधेयक--वापस लिया  गया

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  (  )  विधेयक--पुरःस्थापित  GoW

 भारतीय  टंकन  विधेयक--पुरःस्थापित  द  09%  ०19५७

 भूमि  सीमा  शुल्क  )  विधेयक--पुर:स्थापित  G ol9l9

 सभा का  कायें

 maar ad a)  जातियों  तथा  magia  sifeasrfaai  के  srr  का  प्रतिवेदन  द  रपए  ०७८

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 संयुक्त  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--असमाप्त  Go  Vd  १८७

 श्री  चिनारिया  का
 दि  AC PAA



 लोक  सभा  वाद-विवाद

 Q—-—-HeATNTT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही
 )

 ASA  YeEq

 मेंने  बताया  था  फि  इन  समितियों

 लोक-सभा  में  कवल  गैर  सरकारी  सदरय  और

 २७  १९५५  संभवतः  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  के

 ee ee  ES
 सचिव  केवल  पदाधिकारी-सदस्य  हं  |  जहां

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हई  तक  दक्षिणी  प्रादेशिक  समिति  वा  सम्बन्ध

 महोदय  पीठासीन
 यह  सत्य  है  ।

 प्रश्नोत्तर
 किन्तु  उत्तर  प्रादेशिक  समिति  में

 गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  के  सदस्य  सचिव

 भाग  १)  के  अतिरिक्त  दो  सदस्य  पदाधिकारी  हूं  ।

 चूंकि  प्रादेशिक  उप-समितियों  का  उद्देश्य

 आवश्यकता  पड़ने  पर  टेकनिकल  परामर्श १२  जे  मध्यान्ह

 देना  इसलिए  सरकारी  सदस्य  टेक्निकल
 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 क्षमता  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  और  सरकारी

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति
 दृष्टिकोण  का  नहीं  ।

 उन् तीसवां  प्रतिवेदन

 श्री  आलतेकर  :  अस्पृश्यता  विधेयक

 में  गैर-सरदारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  अध्यक्ष  महोदय  :  इससे  पहले  कि  में

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  उन् तीसवां  माननीय  गृहमंत्री  से  भ्रस्पुश्यता

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हुं  ।  विधेयक  के  बारे  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के

 लिए  में  इसकी  सामान्य  चर्चा
 ae

 तारांकित  ret  के  उत्तर  में  शुद्धि  में  सदन  की  राय  जानना  चाहूंगा  ।  सारे

 विधेयक  के  लिए  घंटे  दिये  गये  हैं
 ।

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 श्री  एस०  एस०  मोरे  मेरे झपकी  अनुमति  में  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  २२८२  के  सम्बन्ध  में  श्री  विचार  में  ८  घंटों  में  से  दो  घंटे  सामान्य

 भ्रमर  सिंह  डामर  द्वारा  पूछे  एक
 a

 भ्रनुप्रक के  उत्तर  जो  कि  में  विचार  के  क्योंकि  इसके  खंडों  की

 ने  दिया  एक  चाहता  सावधानी  से  जांच  करना  maw

 हूं  ।  प्रादेशिक  समितियों  में  सरसरी  तथा
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 हमें  तृतीय  पठन  के

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  अनुपात  के  बारे  लिए
 भी

 कुछ  समय  रखना



 ४९८७  अस्पृश्यता  २७  म्रप्नल  S4&  विधेयक  BRACES

 श्री  कासलीवाल  )  संसद  के  सदस्य  बल्कि  बाहर  के  लोग  भी

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि
 ४

 घंटे  विचार  प्रस्ताव  संतुष्ट  होंग े।  इस  विधेयक  को  काफी

 के  र |  बख़्श  विचार  के  लिए  a  सोच-विचार  के  बाद  पुरःस्थापित  किया  गया

 राधा  घंटा  तृतीय  पठन  के  लिए  दिया  जाये
 ।  था  |  इसे  भ्रान्ति  रूप  देने  से  पहले  एक

 पित  विधेयक  प्रकाशित  किया  गया  था  ।
 श्री  पी०  एन०  राज्यों

 रक्षित-ग्रनुसुचित
 :  में  चाहता  इसकी  जांच  के  विधेयक  मूल  रूप  में

 लगभग  एक  वर्ष  पूर्व  प्रात  पिछले  साल  मां
 हूं  कि

 ८
 घंटे  सामान्य  चर्चा  के  लिए  दिये  जायें

 शर  चार  घंटे  विचार  के  लिए  ।  में  इस  सदन  में  पुरःस्थापित किया  गया
 था  ।

 संयुक्त समिति  को  निर्दिष्ट  करने के  प्रस्ताव  पर
 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  कुछ  करना

 चार  दिन  तक  चर्चा  हुई  थी  गीत  में  सदस्यों
 वह  घंटे  के  प्रकार  ही  होना  चाहिए

 |

 की  ad  सम्मति  इसे  vg  सदस्यों की  एक
 सरदार  gan  सिह  )  :

 संयुक्त  समिति  को  सौंपा  गया  जिसमें  से

 चार  घंटे  विचार  प्रस्ताव  के  तीन  खंडों
 ३३  सदस्य  इस  सदन  ने  मनोनीत  किये थे

 के  लिए  ate  एक  तृतीय  पर्सन  के  लिए  ।
 संयुक्त  समिति  की

 बैठकें  हुई  थीं

 थ्रो  जांगड़े
 इसने  प्राप्त

 निकायों
 के  कुछ

 पांच  घंटे  सामान्य चर्चा भ्र तु सूचित  जातियां )  प्रतिनिधियों का  साक्ष्य  भी  लिया  था  ।

 कें  ढाई  घंटे  खुद  विचार  के  लिए
 यह  विधेयक  प्रतिवेदित  रूप  में  सदन  के  सामने

 जोर  आधा  घंटा  तृतीय  पठन  के  लिए  ।
 ara है  ।  संयुक्त  समिति  ने  इसके

 अध्यक्ष  महोदय  :  विचार  में  यह  की  श्र  प्रत्येक खंड  प्रौढ़  दाऊद  की  जांच

 उचित  होगा  कि  चार  घंटे  सामान्य  चर्चा  के  की  है  ।

 तीन  विचार  के  लिए  श्र  एक
 इसने  कोई  शरीक  मुख्य  संशोधन  नहीं

 घंटा  तृतीय  पठन  के  लिए  रखा  क्या
 छोटे-मोटे  संशोधन  किये  हें  ।

 सदन  को  यह  मंजूर है  ।  की  परिभाषा  ger  दी  गई  है  दंड  अधिक

 माननीय  सदस्य  :  जी  हों  ।  कड़ा  कर  दिया  गया  है  ।  उसी  व्यक्ति द्वारा

 गृह-कार्य  मंत्री  sito  बो ०  gat  ग्रपराध  के  लिए  कारावास  श्रनिवायें

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :
 कर  दिया  गया  हैं  एक  प्रौर  महत्वपूर्ण  संशोधन

 के  झा चरण  या  उससे  यह  है
 कि  भ्रनुसूचित जाति  के

 व्यक्तियों
 के

 उत्पन्न  किसी  निर्योग्यता  का  प्रवर्तन  मामले  में  निर्दोषता सिद्ध  करने  का  भार

 भ्र भि युक्त  पर  होंगा
 ।

 इनके  अतिरिक्त  मूल
 करने  के  लिये  दंड  विहित  करने  वाले

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  विधेयक के  मुख्य  पतलूनों  को  नहीं  छेड़ा गया  ।

 कुछ  शाब्दिक  तथा  wea  परिवर्तन  किये  गये प्रतिवेदित रूप  में  विचार  किया

 जाये  म  हें  किन्तु  इनसे  विधेयक  के  भाव  या  सार  पर

 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।
 मुझे  इस  विधेयक  को  इंस  सदन  के  माननीय

 सदस्यों के  सामने  रखने  में  बहुत  हर्ष  है  ।  महोदय  पीठासीन

 सौभाग्य से  यह  एक  ऐसा  विधेयक  है  जिंस  जैंसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात

 पर  सारा  सदन  सहमत  है  ।  मुझे  विश्वास  है  यह  विधेयक  उस  साभार  के  भ्रनुसरण  में  पुरः

 fe  इसके  पारित  होने  से  न  केवल  स्थापित किया  गया  जो  कि  संविधान
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 संविधान के  कर्तव्य  है  ।  हमने  लोकतंत्रਂ  के  सिद्धांतों  को इस  सदन  पर  डालता

 अनुच्छेद  १७  के  द्वारा  अस्पृश्यता का उत्सादन का  उत्सादन  स्वीकार  किया  है  कौर  राजनैतिक

 कर  दिया  गया  है  कौर  इसमें  यह  उपबन्ध  किया
 श्र  atta  न्याय  के  सिद्धान्तों  को  अपनाया

 की

 हमारे  संविधान  में  बार-बार  देश  में
 गया  है  कि  श्रस्पृथ्यता  सम्बन्धी

 सामाजिक

 निर्योग्यता  को  लागू  करने  वाले  भ्रपराधों  के
 प्रत्येक  नागरिक  के  उद्धार  के  उपाय  निकालने

 लिए  संसद  दंड  निर्धारित  करेगी  ।  अतः  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  भ्र स्पृश्य ता  की
 भावना

 विधि  में  नहीं  इसका  हमारे  संविधान की  भावना  कौर  इसके

 उत्सादन  न  से  स्वयं  संविधान  द्वारा
 उपबन्धों  के  विरुद्ध  है  ।  अस्पृश्यता  के  उत्सादन

 के  संविधान  में  यह  भी  उपबन्ध
 कर  दिया  गया  यह  उचित  ही  art

 गांधी  जी  ने  अपना  सारा  जीवन  अस्पृश्यता
 किया  गया  है  कि  दलित  वर्गों  के  साथ  पिछली

 हटाने  में  लगा  दिया  था  ।  कांग्रेस  ने  NEU  कई  शताब्दियों  से  जो  न्याय होता  रहा

 उसका  प्रायश्चित  करने  के  लिए  ठोस  उपाय
 में  ही  यह  संकल्प  पारित  कर  दिया  था  कि

 अस्पृश्यता का  उत्सादन  किया  जायेगा
 किये  जायें  संविधान में  हमारे  कर्तव्य  पर  जोर

 किसी  विशेष  जाति  से  सम्बन्ध  रखने  के  दिया गया  है

 कारण  किसी  निर्योग्यता को  सहन  नहीं  किया  यह  विधेयक हमारे  का  एक  छोटा

 जायेगा  ।  इसके  बाद  बहुत  सी  घटनाएं  हुईं
 ।

 सा  रंचमात्र है  ।  हम  विधि  द्वारा  उन  व्यक्तियों

 माननीय  सदस्यों  को  १९६३२ का  उपवास  याद  को  दंड  देने  का  उपबन्ध  करेंगे  जो  कि  अरब  भी

 जिसके  फलस्वरूप यह  प्रतिज्ञा  की  गई
 श्रस्पुश्यता  कां  व्यवहार करते  इस  युग  में

 थी  कि  सब  नागरिक  देश  से  अस्पृश्यता  दूर

 करने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  करा ।
 श्रस्पृद्यता  से  अधिक  हानिकर  कौर

 उस  समय  से  एक  जोरदार  आन्दोलन
 बुराई नहीं  हो  सकती

 |

 चलाया  गया  1  बहुत  से  मंदिर  खोल  दिये
 दक्षिण  भ्र फ्री का  भ्र पनी  पृथककरण  की

 गये  हैं  अधिकांश  नगरों  में  अरब  भ्रस्पृदयता  नीति  के  कारण  बहुत  बदनाम  हम  किस

 तरह  सब  लोगों  जातियों  के  लिए  समानता
 एक  स्मृति  बन  कर  रह  गई  किन्तु  मुझे

 खेद  है  कि  कुछ  स्थानों  पर  भ्र स्पृश्य ता  भी  की  मांग  कर  सकते  जब  हम  अपने  देश  में

 जारी  इसे  बरतने  वालों  की  दंड  देने  ध  लोगों  के  साथ  समानता  का  व्यवहार

 के  लिए  एक  विधेयक  पारित  करना  aaa  नहीं  करते  ।

 हो  गया  है
 |

 का  उत्सादन  एक  हमने  लोकतंत्रात्मक  प्रशासन  को

 ।  भ्र समानता  क
 ७

 राष्ट्रीय  उपाय  था  प्रौर  यह  संविधान  का  भाग  अपनाया
 है

 था  ।  इस  देश  में  किसी  को  अस्पृश्य  नहीं  कहा  वातावरण में  प्रगति  नहीं  कर  सकता  ।  हमें

 जा  सकता  ।  ८  न  केवल  fag  धर्मं  भारत  का  विकास  लोकतंत्रात्मक के

 पर  एक  धब्बा  इससे  अ्रसहिष्णुता  आधार  पर  करना  अ्रस्पृदयता  की

 विवाद  फूट  की  प्रवृत्तियां  पैदा  हुई  हैं  ।  बुराई  को  हमें  शीघ्र  से  शीघ्र  दूर  करना

 हमारे समाज  में  बहुत  सी  बुराइयां  इस  केवल  विधि  पारित  करना  काफी  नहीं  होगा  ।

 के  कारण  उत्पन्न हुई  यह  बहुत  हम  सबको  प्रयत्न  करना  पड़ेगा  ताकि  हम  इस

 की  बात  हैं  कि  ने  जो  कीड़े  मकोड़े  विधि  से  लाभ  उठा  सकें  ।  में  ग्राद्या करता हूं करता  हूं

 पर  भी  दया  करते  हें
 ।

 इस  बुराई  को  कि  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  के  झ्रपराधियों

 किन्तु  यह  शताब्दियों  से  चली  ar  रही  को  बिना  दंड  के  नहीं  जाने  देंगे  ।  किन्तु  इससे

 भी  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  यह  कि  हमें  सब
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 किया  जाता  था  ।  उन्हें  वेद  पढ़ने  की  नहीं भारतीयों में  |  पैदा  करना है  ताकि

 किसी  व्यक्ति  में  निकलता  की  भावना  न  होती थी  ।  ate  भी  कितने  ही  कार्यक्रमों में  वे

 विधेयक का  उद्देश्य  यही  है  ।  भाग  नहीं ले  सका  करती थीं  ।  यदि

 यह  विधेयक केवल  हिन्दुओं  पर  ही  लागू
 हममें  कोई  बुराइयां  थी  तो  किसी  हद  तक  उनका

 कारण  वे  तुच्छ  विचार  थे  जो  हमारे  विकास
 नहीं  होता

 ।
 यह  सब  पर  लागू  होता  है

 ।
 हम

 और  उन्नति  अ्रथवा  अ्रवनति  के  किसी  प्रक्रम
 चाहते  है  कि  प्रत्येक  नागरिक  अ्रपनी  पूरी

 प्रतिष्ठा प्राप्त  कर  सकें  हमको  एकता
 पर  यहां  प्रचलित थे  ।  उन  बातों  पर

 रोष  करना  व्यर्थ  है  ।  हमें  उन  गतिविधियों  को
 बनाये  रखने  के  लिए  पुरी  कोशिश  करनी है

 पृथक्करण  की  नीति  अ्रसहिष्णुता  कौर  क्षुद्रता
 जारी  रखना  चाहिए  जिनके  फलस्वरूप  गांघी

 से  उत्पन्न  हुई  थी  ।  पृथक्करण  बुरी  चीज  है
 जी  के  स्वप्नों  की  पूर्ति  होगी  ।  इससे उन  लोगों

 के  मनको  शान्ति होगी  जिन्होंने  जीवन  भर
 चाहे घृणा  से  उत्पन्न  हुआ  हो  अथवा रोष

 शादी  से  हम  सभी  को  भाई  बन्दी  से  रहना  हैं
 इसी  लक्ष्य  के  लिए  काम  किया  है  ax  जिन्हें  4

 कौर  हमें  गांधी  जी  की  से  भी  यही  रादेश
 इस  समय  नसीम कष्ट  अनुभव हो  रहा  है

 क्योंकि  यह  बुराई  पूर्णतया  नष्ट  नहीं  हो  पाई
 मिला  guar  है  |

 हम  उन  निस्वां  wana

 हमें  याद  रखना  चाहिए  कि  प्राचीन  काल  के  प्रति  साभार  प्रकट  करते  है  प्रौढ़

 में  जो  लोग  इस  प्रकार  की  निर्योग्यतास्रों से  ara  करते  हैं  कि  हम  सब  मिलकर  इस

 पीड़ित  रहते  थे  वे  भ्रमण  वर्गों  के  लोगों  के  साथ  दत्ता  रूपी  इस  भूत  को  इस
 देश

 से  बाहर  निकाल

 मित्रता  पूर्वक  रहा  करते  थे  ।  गत  २४५ या  ३०  देने  में  सफल  होंगे  प्रौढ़  हम  भारत  के  स्वतन्त्र

 लोकतन्त्रात्मक वर्षों में  अ्रस्पृश्यता  निवारण के  लिए  जितना  गणतन्त्र  में  शान्ति  कौर

 काम  हुआ  हे  वह  पिछले  %,Yoo  या  २,०००  प्रेम  का  जीवन  बिता  सकेंगे  ।

 वर्षों  में  भी  नहीं  हो  सका  था  ।  यह  आंदोलन

 छन  लोगों  द्वारा  किया  गया  था  जो  तथा  कथित  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  gat  ह

 ऊंचे
 वर्गों  से  सम्बद्ध  होते  हुए  भी  जागृत

 परिचालन  के  बारे  में  दो  संशोधन
 वृत्ति  के  थे  कौर  wea  को  पाप  समझते

 परिचालन की  क्या  आवश्यकता  है  ?
 थे  ।  इस  जागृति का  श्रेय  किसी  एक  वर्ग  शादी

 को  प्राप्त  नहीं  है  प्रवीण  यह  जागृति  एक  राष्ट्रीय  श्री  साधन  गुप्त  1

 लहर  के  कारण  हुई  हे  जिसका  उद्देश्य  भारत  की  :
 में  इसे  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं

 ।

 एकता  है  श्र  जिसका  एकमात्र  लक्ष्य  यह  है  कि

 इस  देश  के  प्रत्येक  व्यक्ति  के  मनुष्यत्व  को
 श्री  बेल यु धन  व  मावेलिक्करा

 फूलने-फलने का  विस  मिल  सके  ।  यदि  किसी  रक्षित--भ्रतुसूचित  :  मेंने  भ्रपने

 समय  यहां  भ्रूणों  के  साथ  दुर्व्यवहार  ड्  है  श्रीमती  टिप्पण  में  भी  स्थिति  का  स्पष्टीकरण
 a.

 ब्लो  उसके  साथ  ही  ate  भी  कितनी  कुरीतियां  किया है  ।  इसीलिए  मारना  संशोधन

 चलती रही  उदाहरणतया यही  नवजात  प्रस्तुत करना  चाहता  ह्

 बालिकाओं  को  गला  घूंट  कर  मारा  जाता  रहा  है

 स्त्रियों  के  साथ  उनके  भ्रपने  ही  घरानों  में  श्रोतों  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इसकी  अनुमति

 का  सा  व्यवहार किया  गया  है  ।  पतियों  द्वारा  नहीं
 देना  चाहता  जब  तक  मुझे  यह  सन्तुष्टि

 उनके  हाथ  के  पके  भोजन  को  स्वीकार  नहीं  नहों  कि  यह  झ्रावइ्यक
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 को  बेला यू धन :  मूल  विधेयक  इस  जातियों के  लोगों  को  अधिक समय  दिया  जाना

 चाहिये  | विधेयक से  अच्छा  है  जो  संयुक्त  समिति  से

 संबोधित  होकर  पाया  हैं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनुसूचित  जातियों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परिचालन  से  क्या
 के  सदस्यों  में  से  प्रत्येक को  ५  मिनट  दिया

 जायेंगी  ।  a  लम्बे  भाषण  न  दें  ।
 लाभ हो  सकता है  ?  यह  विलम्ब कारी

 प्रस्ताव है  |  यह  विधेयक  १५  REY,  श्री  अच्युतन  :  जाति-प्रथा  तथा  वाशिम

 को  लोक  सभा  में  पुरःस्थापित gat  था  ।  के  उद्भव  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  नहीं  कहना

 समिति  ने  इस  विषय  में  कितने  ही  संवैधानिक  चाहता  पर  इतना  कहना  ही  पर्याप्त  होगा  कि

 संस्थानों  तथा  व्यक्तियों  के  विचार  इसी  के  कारण  हिन्दू  समाज  का  बड़ा  पतन

 सुने  हें  छः  महीने  के  पश्चात  हमें  उनका  प्रंग्रेजों  के  शासन  काल  में
 भी

 कुछ

 प्रतिवेदन  प्राप्त  gate  |  अब  इसे  फिर  से  सुधारकों  ने  इस  कुप्रथा  को  हटाने  का  प्रयत्न

 परिचालित  करने  से  अनुचित  विलम्ब  किया  था  पर  उसका  कुछ  अधिक  प्रभाव  नहीं

 में  इस  संशोधन  की  अनुमति  नहीं दे  पड़ा  |  उच्च वर्ण  के  लोग  हितों  की

 सकता  ।  रक्षा  करने  के  लिए  मनु  इरादी  के  इलोकों  का

 उद्धरण  दिया  करते  थे  कि  समाज  के  उस  भाग
 at  अच्चुथन  :

 में  सुझाव
 के  संगठन  तथा  कल्याण  के  लिए  ही  यह  प्रथा

 देता  हूं  कि  जिन  सदस्यों  को  पहले  बोलने का
 स्थायी  रूप  से  बनाई  गयी  है  ।

 अवसर  दिया  जा  चुका  उन्हें  अवसर  न

 दिया  जाय  ।  जब  त्रावणकोर-कोचीन के  महाराजा  ने

 हरिजनों  के  लिए  मन्दिरों  को  खोलने  का  विचार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदस्य  विधेयक

 किया  तो  राज्य  के  सभी  पंडितों  ने  सामूहिक
 के  संयुक्त  समिति  को  सुपुर्दे  होने  के  पुर्व  बोल  रूप  से  कहा  कि  यदि  मन्दिरों  को  खोल  दिया

 चुके  हैं  उन्हें  अवसर  नहीं  दिया  जायेगा  ।
 जाये  तो  राजा  का  परिवार  नष्ट  हो  जायेगा  ।

 अन्य  सदस्यों  को  अवसर  दिया  जायेगा
 कुछ  बाद  एस०  एन०  डी०  पी०  योग  तथा

 गुरु  श्री  नारायण  के  प्रयास  से  राज  से  १८

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  इस  सभा  की  यह
 ay  पूरे  ट्रावनकोर  में  मन्दिरों  को  हरिजनों  के

 wat  सी  हो  गयी  हैं  कि  ८  लोगों  या
 लिए  खोल  दिया  गया  था  |

 अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  at  अधिक

 महत्व दिया  जाता  है  ।  पर  में  समझता  सभी  सरकारें इस  सम्बन्ध  में  भरसक

 केवल  दण्डविधान  की हूं  कि  इस  मामले  से  केवल  उनका  ही  सम्बन्ध  प्रयत्न  कर  रही  हैं  |

 नहीं  है  बल्कि  हमारा  aga  सम्बन्ध  है  ।  कठोरता  से  ही  काम  नहीं  बल्कि  हमें

 उपाध्यक्ष  महोदय  किसी wa  की
 जीवन  का  सामाजिक  दृष्टिकोण  बदलना  होगा  ।

 MAIS नहीं  है  ।  इस  मामले का  सभा  के
 इसके  राजनैतिक  कौर  धार्मिक  पहलू

 अस्पृश्य  लोगों  ने  जो  दुःख  कौर  कठिनाइयों
 सभी  सदस्यों  के  साथ  सम्बन्ध  में  सभी

 लोगों  को  बोलने  का  समान  अधिकार  दूंगा  ।  का  सामना  किया  है  उससे  हमने  कई  सदियों  में

 अनेक  महान  व्यक्ति  खो  दिये  ।  Wa:  सरकार

 श्री  वोरस्वामी
 को  चाहिए  कि  तुरन्त  इस  विधि  के  उपबन्धों

 सुचित  :  में  माननीय  उपाध्यक्ष  को  लागू  करे  ऐसे  श्रमिक  उपाय  करे

 जिससे  १०,  १५  या  २४  wet
 में  अन्तर्जातीय महोदय

 से  निवेदन  करूँगा  कि  अनुसूचित
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 विवाह  और  भ्रन्तर्जातीय  खान-पान  का  कोई

 भेद-भाव  न  रह  जाय  ।  यदि  साम्यवादी दल  के  aren  हैं  कि  सभी  लोग  इस  विधान  का  समधन

 नेता श्री  ए०  क े०  गोपालन की  भांति  करेंगे  ate  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  विधान  से

 लोग  साहसपूर्वक  नीची  जाति  के
 लोगों  में  भारत  का  बहुत  लाभ  होगा  |

 विवाह  करना  प्रारंभ  कर  दें  तो  भ्रामक  स्थापित

 हो  जायें  ।
 श्री  नन्द  लाल  wat

 नमोझ्स्तु  रामायण  सलक्ष्मणाय

 अब  मं  विधेयक  के  उपबन्धों  पर  ay  च  तस्मे  जनकात्मजाये |

 हूं
 ।

 भारत  में  बहुत  से  वैधानिक  भ्रधघिनियम  vase  रुद्रेन्द्रयमा  नीतियो

 मन्दिर  प्रवेश  ही  काफी  नहीं  ।

 राजनैतिक  ae  शैक्षिक  मामलों  में  भी  सुधार
 नमोध्स्तु  ।।

 होना  चाहिए  ।  हमें  यह  देखना  हूं  कि  सभी  art  यहां  पर  मेरी  स्थिति  दो  विरुद्ध

 विधान  सभागारों  तथा  दृष्टिकोणों के  बीच  में  st  एक  कौर  तो

 पंसद  में  इन  दलित  लोगों  को  समुचित  श्रीपुर  कहलाने  वाले  मेरे  हरिजन  भाई

 प्रतिनिधित्व  मिलें  ।  इन  लोगों  ने  काफी  कष्ट  जिनके  बारे  में  कहा  जाता  हैं  कि  हम  उनको

 सहे  हैं  ।  अब  हमें  उनकी  ददा  को  सुधारना  हैं
 |

 घृणा  की  दृष्टि  से  देखत  ३  दूसरी  दौर  मेरे

 यदि  सभी  स्थानीय  सरकारें  तथा  सभा  के  सदस्य  वे  बन्धू  हें--चाह वे  कांग्रेस  पक्ष क  हों
 ~  +

 निर्वा  में  इस
 =

 चाहे  किसी  दूसर  पक्ष  के--जो अपने  आपको

 को  क्रियान्वित करें  तो  निश्चय  हैं  कि  भ्रष्ट  सो  कार्ड  हायर  काइट्स के  नाम से  पुकारते  हैं

 परिणाम  अन्यथा  हमारा  हिन्दू  शर  जिनके  बारे में  हमार  गृहमंत्री  महोदय ने

 नष्ट  हो  जायेगा ।  बार-बार  यह  कहा  है  कि  हायर  कास्ट  के  लोगों

 ने  जितने  पाप  किए  उन्हें  उनका  प्रायश्चित
 हमारा  प्रयत्न  यह  होना  चाहिए

 करना  में  उन  लोगों  में  से  हूं  जो  हायर
 कि  सभी  क्षेत्रों  से  अस्पृश्यता  का  नासूर  समाप्त

 कास्ट  को  इतना  बुरा  भी  नहीं  समझते
 किया  जाय  ।  इस  विधेयक  की  मूल-भावना का

 देश  में  प्रचार  किया  जाना  चाहिए  ।  जब  तक
 यद्यपि  हम  एक  ara  में  विश्वास  रखते  हें  कि

 जो  मनुष्य  अपने  आपको  | ह  कहता
 जनता  तथा  उच्च  वर्ग  के  हिन्दू  इस

 ऊंचा  कहता  वह  निश्चित  रूप  से  गिर  जाता
 विधान  को  सयत्न  कार्यान्वित  नहीं  करेंगे  तब

 तक  कोई  भी  लाभ  नहीं  होगा  ।  में  निवेदन
 हम  हायर  कास्ट  के  अभिमान  कौर

 करूंगा कि  सरकार  राज्य  सरकारों को  इस
 ७

 विधेयक  के  उपबन्धों  को  कार्यान्वित करने  कें
 पौर  उसको  बिलकुल  उचित  नहीं  समझते

 फिर  भी  में  इतना  ज़रूर  कहना  चाहता  हूं
 लिए  शभ्रावश्यक निदेश  दे  ॥

 कि  हिन्दू  शास्त्र  के  साथ  जो  खिलवाड़

 में  समझता  fe  इस  विधान  को  ठीक  किया  गया  है  ate  किया  जा  रहा  वह

 प्रकार  से  लागू  करने  में  देश  में  प्  में  हूं
 |

 काफ़ी कमी  हो  जायेगी  ।  श्री  केलप्पन ने  एक

 बार  गुरुवायुर  मन्दिर  के  सामने  सत्याग्रह
 भी  पहली  बात  यह  है  कि  बिल  के  प्रारम्भ  में

 किया था  ।  ऐसे  व्यक्ति  सम्मान  के  पात्र  हैं  ही--पहले वाक्य  में  यह  कहा  गया  हैं  कि

 हो  सकता  है  कि  हिन्दू  समाज  में  कुछ  लोग  व्यवहार
 को  द्रण्डनीय  विहित

 था  कुछ  at  ऐसे  हों  जिनका  दृष्टिकोण  या  करने  वाला  विधेयक  ।”  परन्तु  सारे  विधेयक
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 में  कहीं  भी  इस  शब्द  की  में  कोई  विशेष  ज्ञान  नहीं  है  ।  लेकिन  में

 डेफ़ीनीशन नहीं  दी  गई  है  ।  यदि यह  एक  बात  निश्चित  रूप  से  कहना  चाहता  हूं
 = iN te  ~

 नीशन  दे  दी  तो  हम  समझ  सकते  थे  क्रि  कि  हिन्दू  धम  न  WATT
 ”

 ताम  की  कोई

 किस  उद्देश्य  से  यह  विधेयक
 गया

 जाति  स्वीकार  नहीं  की  यह  बात  में

 उस  श्रनटचेबिलिटी  को  निरन्तर  तवील  पहले  भी  कह  चुका  हुं  और  ग्राम  फिर  कहता

 के  नाम  से  पुकारा जाता  है-पाप के  नाम  से  यह  बात  दूसरी  है  कि  कोई  विशेष  कार्य

 पुकारा  जाता  परन्तु  उसकी  डेफ़ीनीशन  करने  से  भ्रथवा  किन्हीं  विशेष  परिस्थितियों

 देना  श्र  उसके  लक्षण  बताना  भी  अत्यन्त  में  ब्राह्मण  भी  श्रनटचेबल हो  जाता

 आवश्यक  में  समझता  हूं  कि  सारे  बिल  में  माता  are  बहिन  भी  अ्रनटचेबल  हो  जाती  है  ।

 कहीं भी  उसके  लक्षण  न  बताना  इस  बिल  का  हमारे  गृह  मंत्री  महोदय  ने  al  संकेत  किया

 एक  बहुत  बड़ा  दोष  हैं  ।  इसका  परिणाम  कि  हम  अपनी  माताश्रों  को  अ्रनटचेबल मानते

 तो  यही  होगा  कि  हर  एक  व्यक्ति  भ्रपने-भ्रपने  रहे  हें  हम  लोगों  ने  उनको  यह  अधिकार

 घर  में  बैठ  भ्रपने-भ्रपने विचार  के  भ्  नहीं  दिया  कौर  वह  अधिकार  नहीं  दिया  ।

 अपने-अपने  दृष्टिकोण  किसी  विशेष  समय  में  जिस  वस्तु  या  व्यक्ति  को

 श्रस्पुक्यता--का  अथ  लगाता  STO  जयसूर्या  मेडीकल  साइन्स  भी

 उस  श्रनटचेबिलिटी को  दंडनीय  मानता  रहेगा  भ्रनटचेबल  स्वीकार  करे--जो  स्वयं  शास्त्रों

 कौर  मेरे  जैसा  जो  कि  स्वयं  किसी
 से  कोसों दूर  उसे  मगर  श्राप इस  विधेयक

 न  किसी  रूप  में  श्रनटचेबिलिटी को  स्वीकार  के  द्वारा  अ्रनट्चेबल  की  श्रेणी  में  रख  तो

 करता  हो  उसे  fara  का--प्रकृति  बड़ी  विचित्र  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायगी  ।

 एक  सिद्धान्त  मानता  उसका  विरोध  करता
 पहले-पहल  जब  डाक्टर  अम्बेदकर  नें

 रहेगा  ।  एक  व्यक्ति  समझता  है  कि  यह  मेरा  ट्यूशन के  निर्माण  के  समय  यह  प्रदान  उठाया

 विरोधी  है  दूसरा  कहता  है  कि  यह  बड़ा  था  तो  मेंने  कहा  कि  मास  के  चार  दिनों  में  शास्त्रों

 भ्रच्छा हैं । भ्रन्ततोगत्वा हैं  ।  भ्रन्ततोगत्वा  एक  ही  seat को  ने  स्त्री  का  ate  मनुष्य  के  लिए  निषिद्ध  किया

 मानते  हुए  भी  हम  दोनों  को  वापस  में  कहना  @  ate  यदि  श्रनट्चेबिलिटी  बाई ला  समाप्त

 पड़ेगा  तुम  जिसको  sax  कहते  कर  दी  तो  उन  दिनों  में  स्त्री  को  श्रनटचेबल

 में  उसको  शैतान  कहता  हूं  ।
 मानने  वाले  व्यक्ति  के  विरुद्ध  भी  कार्यवाही

 इस  तरह  से  काम  चलेगा  नहीं  ।  में  जब न भ  की  जा  सकेगी  |  इसके  अतिरिक्त  जिस  व्यक्ति

 गृह  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  ने  उन  दिनों  उस  स्त्री  का  संगम  कर  लिया  ak

 विधेयक  में  कहीं  न  कहीं  अनट्चेबिलिटी का  कोई  पेशाब  की  बीमारी  प्राप्त  कर  तो

 लक्षण  तो  अवद्य  दे  दें  केवल  किसी  कौन  सा  ला  उसको  उस  मार्ट  से  छुड़ायेगा ?

 विशेष के  ऊपर  उसके  विषय  में  करने  में  यह  इसलिए  निवेदन कर  रहा  हूं  कि

 का  अ्रधिकार  न  छोड़  दें  कि  वह  जिस  तरह
 '

 शब्द  का  यह  भो  हो

 उसके  wet  लगाए  ।

 पर  किसी  व्यक्ति-विशेष  का  अपमान  करक

 मेरे  मित्र  श्री  भ्रच्युतन  ने  अभी  दक्षिण  सके  प्रति  घुसा  प्रकट  करते  हुए  उसका  शाए

 भारत  का  एक  स्वरूप  हमारे  सामने  प्रस्तुत  सम्पकं  क़ा  निषेध  करना  झनटचेबिलिटी  का

 किया है  ।  उत्तर  भारत  के  रहने  वालों  व्योहार  समझा  जाय  ।  यदि  भ्रनट्चेबिलिटी

 mie  विशेषकर  हम  लोगों  जो  कि  बहुत  का
 अर्थ  यही  तो  में  बर  शेन  हूं

 ऊपर  उत्तर  भारत  में  रहते  eA  सम्बन्ध
 कि  में  सिक  व्यक्ति-विशेष  के  झपमाॉन  की
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 | af  नन्दलाल

 दृष्टि  से  उसके  साथ  सम्यक  के
 परित्याग  के

 भी  frat करतो  केवल  स्वतंत्र बुद्धि  का

 बिलकुल  विरुद्ध  में  डंके  की  चोट  से  कह  अ्राश्रप  लेकर  कोई  कहे  कि  में  ईश्वर  का

 सकता हूं  कि  हिन्दू  धर्म  में  इस  प्रकार की  कोई  साक्षात्कार  कर  तो  वह  शैलसम्भव  हें

 बात  नहीं  में  यह  भी  जानता  हूं  कि  श्राप  चूंकि  कान  सुन  रहे  केवल  इसीलिए  स्वतंत्र

 कह  सकते  हें  कि  फिर  लोगों  में  यह  भावना  बुद्धि  यह  निर्णय
 नहीं  दे  सकती

 कि
 यह  खराब

 कसे  प्रा  गई
 ?  परन्तु  यदि  लोग  चलते-चलते  है  शर  वह  बरच्छा  क्या  धम  है  कौर

 धर्म  के  नाम  पर  पाप  करने  तो  क्या  अधम  इसका  निश्चय  wea  के

 aq  खराब  हो  गया  ?  नगर वे  मन्दिरों में  अ्रतिरिक्त are  कौन  कर  सकता  जिसका

 पाप  करने  तो  क्या  मन्दिर  खराब हो  फल  दूसरे  जगत  में  भ्राता  मरने  के  बाद

 रेलवे केਂ  ऑक्सीडेंट्स  हवाई  जहाज़ों की
 जिसको  प्राप्त  होना  उसे  कौर  शास्त्र  के

 दुर्घटनायें  नित्य  होती  तो  क्या  इस  कारण  पाठ  का  अथवा  किसी  स्थान  पर  किसी  देवता

 रेलवे  झ्र  हवाई  जहाजों  का  परित्याग  कर  पर  किसी  देवता  की  पूजा  विशेष  का  जो  नियम

 देना  चाहिए
 ?

 ऐसा  नहीं  किया  जाता  हे  अथवा  बेद  का  पाठ  कोई  मैक्समूलर से

 न  ही  करना  इसलिए उस  साइंस  सीखना  पढ़ना  तो  वह  चाहे  कोई

 को  भी  भला-बुरा  नहीं  कहा  जा  सकता

 जिसके  रहते  हुए  भी  व्यक्ति-विशेष  में  दोष  कोई  रोक  नहीं  सकता

 आ  सकता है  |

 इसी  प्रकार  से  ate  की  पवित्रता  अथवा

 अब  बात  रही  डीसी-एबिलिटी की  |  मन्दिरों में  जाकर  श्रद्धा पू वंक  पूजन  करने  की

 इस  शब्द  का  ae  यह  है  कि  किसी  बात  में  ऐसा  नहीं  कहता  कि  मेरे  भ्रस्पुशूय

 विशेष  को  पानी  न  पीने  कहीं  बैठने  न
 कहलाने  वाले  भाइयों  को  ऐसा  करने  का

 ट्रैवल  न  करने  इत्यादि  ।  जब  अधिकार  नहीं  में  इस  ४ ६ प्  wea

 एसा  सोशल  कौर  पोलिटिकल स्तर  पर  किया  का  उपयोग  करने  केਂ  लिए  क्षमा  चाहता हूं
 जाता तो  में  इसका  विरोध करता  हूं  ।  हमारे  धर्मे  ग्रन्थों  में  तो  कहीं  अस्पृश्यता  जाति

 में  यह  भी  स्वीकार  करता  हूं  कि  हम  दूध  के  का  उल्लेख तक  नहीं  हैं  ।  हमारे सारे  साहित्य

 धोये  हुए  नहीं  हे--नगर हम  दूध  के  धोये
 में  कहीं  इसका  उल्लेख  नहीं  इस  दाऊद

 तो  art  चारों  ae  से  अपने  ही  भाई
 को  गढ़कर  सारी  हिन्दू  जाति  को  बदनाम  करने

 बहिनों  को  कहना  न  पड़ता  कि  हम  सो-किल्ड
 का  प्रयत्न  किया  गया  इस  दुष् प्रयत्न से

 हायर  कास्ट  वालों  ने  पाप  किए  यह  तो
 हमको  सावधान रहना  लेकिन

 प्रकृति का  धर्मं  हे  ।  एक्शन  उसका
 इसका  यह  नहीं  है  कि  जब  में  एकान्त

 एक्शन  चलता ही  रहता  sl  जो-जो  हमारे

 दोष  हमें  उनको  मानना  चाहिए  कौर  उनके
 में  अपना  पूजन  करने  को  जहां  कि  मेरा

 झपना  पुत्र  भी  मेरा  eal  नहीं  कर  सकता

 परिणाम  भुगतने  लेकिन  साथ  ही
 जहां  मेरा  अरपना  बंधु  भी  मेरा  स्पर्श  नहीं  कर

 हमको  यह  भी  समझ  लेना  चाहिए  कि
 वहां  पर  जाकर कोई  कहे कि  में

 किसी  का  नाक  कौर  कान  है  पूंछ  कौर  सींग

 नहीं  इसलिए  उसमें
 सारी  एबिलिटी

 ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  ।  एबिलिटी  श्री  रघुनाथ  fag

 शौर  डीसी-एबिलिटी  केवल  स्वतंत्र  बुद्धि  :  काशी  विश्वानाथ  के  मदिर  के

 पर  निर्भर  नहीं  करती  है--वे  शास्त्र  के  ऊपर
 बारे  में  श्राप  क्या  कहते
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 श्री  नन्द  लाल  wat  :  श्री  रघुनाथ  वाले  संविधान की  दुहाई  देते  मेंने  अरपना

 सिंह  काशी  विश्वनाथ  की  भक्ति  से  तड़प  रहे  विचार  तो  स्पष्ट  कर  दिया  कि  यदि  काशी

 इस  बात  पर  ध्यान  नहीं  देते  कि
 विश्वनाथ  के  मन्दिर  में  हमार  द्वितीय

 काशी  विश्वनाथ  के  मदिर  में  विराजमान  बन्धु  जा  सकते  हैं  जो  हमारे  दलित  कहे  जाने

 ज्योतिर्लिंग  में  शौर  एक  स्कल्पचर  की  दुकान  वालें  बन्धु  भी  जा  सकते  हैं  ।  हमने  स्वयं

 में  रखी  हुई  मुक्ति  में  क्या  भेद  है  ।  उसकी  पवित्रता  की  रक्षा  के  लिए  नियम  बनाया

 हमारे  शास्त्र  ने  rar  दी  है
 :

 ७». तह्दवईय
 एक  माननीय  सदस्य  :  बड़ा  AT  हे  ।

 कला  |  इसलिए  हमारे  ख्याल  का

 को  नन्द  लाल  शर्मा  :  पब्लिक  वर्शिप  की  प्रश्न  नहीं  हमें  देखना  यह  है  कि  आप

 जगह  मस्जिद  पब्लिक  वर्शिप  की  जगह  हिन्दू  धर्मं  में  विश्वास  रख  के  मन्दिर  में  जाते

 गिरजा  पब्लिक  वरशिप  की  जगह  आयें  हें  या  किसी  बहकाने  वाले  की  बात  में  प्रकार

 समाज  aft  पब्लिक  वरशिप  की  जगह  उस  मन्दिर  में  उसको  नष्ट  करने  के  लिए

 जाना  चाहते  इन  दो  बातों  में  बड़ा  भेद हिन्दू  मदिर  ।  लेकिन  इसका  यह

 अथ  नहीं  हैं  कि  में  घंटा  ate  घड़ियाल  लेकर  है  |  यदि  आपका  मन्दिर  में  जाने  का  उद्देश्य

 मस्जिद  में  जाकर  राघव  राजा  रामਂ  वहां  पर  पूजा  में  विघ्न  है  तो  में  समझता

 करने  लगूं  ।  यह  ठीक  है  कि  मस्जिद  पब्लिक  हूं  कि  झ्रापका  मन्दिर  में  विश्वास नहीं  है  ate

 वर्शिप  की  जगह  है  कौर  में  भी  कोई  बुरा  काम  वहां  की  मर्यादा  को  नष्ट  करने  के  लिए

 नहीं  कर  रहा  लेकिन  एक  मुसलमान  भाई  वहां  जाते  मेंने  पहले  भी  कहा  कि  इस

 मुझे ऐसा  करने  की  भ्र नुम ति नहीं  कौर  प्रकार  का  प्रयत्न  कुछ  द्विजाति  कहलाने  वालों

 उसका  ऐसा  करना  ठीक  भी  है  क्योंकि  ऐसा  द्वारा  किया  जाता  है  जो  कि  हिन्दू  धर्म  की  इस

 करना  उसके  धर्मे  ग्रन्थों  के  सिद्धान्त  के  विरुद्ध  पद्धति  को  मिटाना  चाहते  यह  कार्य

 इसीलिए  में  कहता  हूं  कि  स्कल्पचर  स्वधा  भझ्रनुचित  है  |

 की  दूकान  पर  रखी  हुई  मूर्ति  में  कौर  मन्दिर

 की  मूर्ति  में  भेद  है  ate  यह  किन्हीं  सिद्धान्तों
 हमारे  राजभोज  यह  कहते  शर  डा०

 के  श्रतुसार  उन  सिद्धान्तों  के  अनुसार  अम्बेडकर  का  भी  यह  कहना  है  कि  केवल
 यदि  हम  मन्दिर  में  विश्वास  रखते  पूजा  मन्दिर  वद  ही  हमारी  मांग  नहीं  हम  तो

 करते  प्रौढ़  शास्त्रों  के  प्रसार  उस  पत्थर  देखते  हैं  कि  लोग  उन  अ्रस्पृश्य  कहे  जाने  वाले
 को  मूर्ति  में  देवता  तत्व  मानते  तो  हमको  भाइयों की  रोटी  खा  रहे  हें  प्रौढ़  उन  पर  कोई

 काशी  विश्वनाथ  से  लाभ  होगा  ।  जो  इस
 प्रतिबन्ध  नहीं  एक  ब्राह्मण

 सिद्धान्त  को  नहीं  मानते  हैं  उनके  लिए  मन्दिर
 द  खोलता  है  और  इस  प्रकार  हजारों

 की मूर्ति में  शर  स्कल्पचर की  दुकान  पर  रखी  चमारों  का  भोजन  खा  जाता  है  ।  हम

 हुई  मुती  में  कोई  भेद  नहीं है  कभी  यह  कोशिश  नहीं  करते  कि  उसको

 ऐसा  करने  से  रोकें  ।  जो  उनकी  रोटी  को
 एक  माननीय  सदस्य  ग्रा पका  कया

 ख्याल है  ?
 छीन  रहा  हे  उसको  प्राय  नहीं  रोकते  ।  ड्राप तो

 गलत  रास्ते  पर  चल  कर  शास्त्र  के  नियम  को

 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  में  अपनी  तरफ  तोड़ना  चाहते  हैं  ।  प्री  ठीक  रास्ते  पर  चलने

 से  कोई  शास्त्र  का  प्रवर्तन नहीं  कर  ा  का  उपाय  नहीं  करते  ।  आपने  इस

 मेरा  ख्याल  तो  वही  है  जो  शास्त्र  का

 ख्याल  है  कौर  agen  के  विरुद्ध  चलने  प्रचार कर  रहे  में  इसके  प्रयोग  को  ठीक
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 नन्द  लाल  शर्मा

 धार्मिक  स्वतंत्रता को  स्वीकार  करते  हुए

 |: उ  नहीं  माना  गया  है  ।  aq  की  पवित्रता  को  कायम  रखा  जाय  कौर

 अ्रनट्चेबिलिटी  को  डिफाइन  किया  जाय  ऑर
 जहां  तक  इस  संस्था  का  प्रदान  में

 सामाजिक  अथवा  राजनीतिक  दुष्टि  से  क़तई
 जो  उसके  विपरीत  शहरीकरण  करे  उसको

 अ्रवश्य  दंडित  किया  जाय  |  इस  कायें  में  हम
 इसके  विरुद्ध ए  किन्तु  जहां  मेरी

 आध्यात्मिक पवित्रता  के  सम्बन्ध  में  मेरी
 आपकी  हर  प्रकार  धन  से  सहायता

 श्र  सहयोग  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |
 अपनी  पूजा  का  रन हे  जब  में  अ्रपनी

 अपने
 पुत्र

 झर
 अपने  wea

 सम्बन्धियों  को
 श्री  डेकर  व  :  में

 नहीं  छू
 इस  विधेयक  का  हार्दिक  समर्थन  करता  हूं  तथा

 एक  माननीय  सदस्य
 नहीं

 ।  को
 ऐ

 ने  के  लिये

 श्री  नन्द  लाल  मेंने  कई  बार
 धन्यवाद  देता  किन्तु  साथ  ही  जब  तक  इस

 इस  बात  को  पालियामेंट में  कहा  हैं  ।  यहां
 विधेयक को  पुरी  शक्ति  से  क्रियान्वित  नहीं

 किया  जायेगा  तब  तक  में  सरकार  को  उन्मुक्त
 पालियामेंट  में  कराने  के  बाद  मेरे  यहां  किसी  के

 पुत्र  हो  गया था  va  समय  मेरे एक  मित्र
 हृदय  से  धन्यवाद  नहीं  दे  सकता  ।

 मेरे  यहां  wag  शौर  मेरे  पैर  छूने
 यह  बहुत  गम्भीर  विधेयक  है  तथा

 मेंने  उन्हें  छम्मा  में  पीछे  को  हट  गया  |
 जनसंख्या  के  एक  बड़े  भाग  के  स्वाभाविक

 उनको  यह  ध्यान  पाया  कि  कदाचित्  में  उनको
 तथा  भूत  अ्रधिकारों से  सम्बंध  रखता

 mera  समझता  हूं  ।  मेंने  स्पष्ट  शब्दों  में

 उनके मुंह  पर  क्षमा  कीजिएगा  ।

 में  इस  समय  एक  अस्पृश्य  हूं  ।'  इस  विधेयक  के  शिक्षक  केਂ  सम्बन्ध  में  काफी

 विवाद  हुमा  ।  कई  लोग  इसका  शीर्षक
 मेंने  उनसे  कहा  कि  जब  तक  मेरा  शरीर

 भ्र धि कार  संरक्षण
 अपवित्र है  तब  तक  में  प्राकार  नहीं छू  सकता  |

 ऐसी  परिस्थिति  में  जब  कि  में  att  साथ
 इत्यादि रखना  चाहते  थे  क्योंकि  उनकेਂ

 सार  शब्द  सुरुचिपूर्ण  है  किन्तु भी  पक्षपात नहीं  करता  रोक  किसी  से  डर

 कर  ऐसा  नहीं  करता  तो  यदि  में  इस  सिद्धान्त  व्यक्तिगत  रूप  से  में  इस
 es

 से  सहमत  हूँ

 क्योंकि  इससे  सरकार  तथा  जनता  को  सदैव
 को  भूल  कर  विनीत  आचरण  करने  लगूं  तो

 इससे  में  अरपना  सर्वेनाद  करूंगा  |  एक  कलुष  का  मान  होता  रहेगा  कौर वे  उसे

 निर्मूल  करने  के  लिये  प्रयत्नशील रहेंगे  ।

 इन  weal  के  साथ  में  wet  वर्तमान

 श्री  दातार  ?  जैसा  कि  उन्होंने  राज्य  सभा गृहमंत्री जी  तथा  उनसे  पूर्ववर्ती  मंत्री

 जिन्होंने इस  विधेयक  को  प्रस्तुत किया  था
 में  कहा  कहेंगे  कि  यह  तो  राज्य  सरकारों

 का  कार्य  &  तथा  केवल  विशेष  परिस्थिति
 के  उद्देश्य  से  हूं  ।  में  तो  कहता  हूं  कि

 में  ही  केन्द्र  हस्तक्षेप  करेगा
 |

 उनका  रवैया

 कर  देना  उनके  इन  बन्धुओं  को  भूतपूर्व
 गृहमंत्री  के  जैसा  ही

 श्रात्मतुष्ठ
 है

 उठाने  की  भावना  से  समाज  में  आशा  हे  कि  नये  गृह  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 समानता के  अ्रधिक्रार  देने  की  भावना से  में  करेंगे  ।  वह  अवस्था  में  वृद्ध  भले  ही  किन्तु

 सोलहों  wrt  सहमत हूं  ।  में  फिर  aga  कि  ह्दय  से  उत्साही हैं  हमें  करनी  चाहिये
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 बनाने  से  तो  हिन्दू  महासभा  का  अध्यक्ष  बनाना कि  वह  इस  समाज  शोषक  शत्रु  का  उन्मूलन

 ल  ने  में  होंगें  धिक सरल  होगा

 मेरा  सुझाव  है  कि  पुलिस  तथा  न्याय  श्री  alo  जो०  देशपांडे  )  ह्म

 पालिका  att  अधिक  शभ्रनुसूचित  जातियों  के

 ब्यक्ति  नियुक्त  किये  जांच  तथा  सम्राट  अशोक  आपको
 राष्ट्रपति  पद  के  लिये  नियंत्रण  करते

 ह्

 के  उत्थान के  लिये  पृथक  मंत्रालय  स्थापित  at  उखड़कर  किन्तु में  तो  भ्रस्पृदय  नहीं

 किया  जाय  ।
 हममें  से  बहुत  से  लोग  जाति  विहीन  तथा

 जहाँ  तक  इस  समस्या  के  सामाजिक  समाज  के  निर्माण  की  बात  करते  हैं  ।

 पहलू  का  सम्बन्ध  में  एक  ऐसा  उपाय  बता
 इस  प्रयोजन  के  लिये  सभा  में  विधेयक  भी

 प्रस्तुत  किये  गये  किन्तु  इसके  पूर्व  हमें सकता  हूं  कि  एक  दिन  में  ही  थ

 का  प्रीत  हो  सकता  खोखले  उपदेशों  से  गिरे  gat  at  चाहिये  क्योंकि  बौने

 आदर्श  प्रस्तुत  करना  कहीं  अच्छा  यदि  देवों  की  समानता नहीं  कर  सकते  |

 एक  लंगड़ा  स्वस्थ्य  मनुष्यों  के  साथ
 प्रत्येक  कुलीन  हिदू  एक  हरिजन  लड़की

 से  विवाह  करे  तो  झस्पुश्यता  का  एक  दिन  में  नहीं  दौड़  सकता  भर  जेसा  कि  श्री  स्वामी

 अन्त  हो  सकता है  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  यहीं  विवेकानन्द ने  उपमा  दी  है  कि  एक  गमले  का

 भली  प्रकार  खाद  दिये  गये  पौदे  की से  उदाहरण  प्रस्तुत  जेसा  कि  श्री  एच०

 जी०  वैल्स  के  भ्रनुसार  विजेता  सिकन्दर  नें  समानता  नहीं  कर  क्योंकि  पहिला  at

 किया  था  कुछ  समय  पश्चात्  सूख  जायेगा  किन्तु

 में  श्री  नन्द  लाल  शर्मा  से  इस  बात  में
 दूसरा  बढ़कर  विशाल  वृक्ष  बन  जायेगा

 छोटे  कौर  बड़े  व्यक्ति  में  कभी  समानता  हो
 went कि  ace  समस्त  सार्वजनिक

 ही  नहीं  यदि  बाह्य  रूप  से  होगी  भी  तो
 मन्दिरों  के  अ्रधिकारियों  तथा  पुजारियों  को

 यह  सुचित  करे  कि  वे  इस  व्यवस्था  से  सहमत  हैं
 उसमें  ही  कोई  स्वार्थ  छिपा  होगा  भ्रमणा

 उसमें  सच्ची  भावना  नहीं  होगी  ।

 नहीं  उनके  स्वीकार करने  पर

 सरकार  उन्हें  प्राचीन  सहायता  देना  बन्द  कर  दे
 बर्नाड  शा  ने  कहा  है  कि  दरिद्रता  एक

 तथा  उनकी  सारी  सम्पत्ति  जब्त  कर  ले  तथा  उसे
 हैं  ।  सरकार  का  कत्तव्य  है  कि  वह

 हरिजन  उत्थान  श  में  लगा  दे  क्योंकि
 इसका  उन्मूलन  करे

 |
 ८  के  अपराध

 श्रमिक  साधकों  &  लिये  सम्पत्ति  तथा  धन  इत्यादि
 के  लिये  दंड  देना  ही  पर्याप्त  नहीं  जेसा

 बन्धन  मात्र ही  हें  ।  यदि  sax  चल  फिर
 कि  में  अपने  संशोधन  में  भ्रामरी  केवल

 सकता  तो  मेरे  विचार  से  वह  ऐसे  मन्दिरों  ayes ही  बल्कि  क्रम-से-कम  तीन

 में  कदापि  नहीं  रहता  जो  मानवों  के  स्प  मास  का  कारावास  मिलना  चाहिये  ।  इतना

 मात्र  से  भ्रष्ट  हो  जाते  वह  देव  दरिद्र  ही  नहीं  उसकी  सम्पत्ति  का  आठवाँ  भाग  भी
 नारायण के  साथ  रहता  wer  कर  लिया  जाय  तथा  उस  सम्पत्ति  को

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  ने  कहा  हैं  कि  हरिजन  सरकार  हरिजनों  के  उत्थान  में  उपयोग  करे  ।

 को  ही  राष्ट्रपति  बनाया  जाना  चाहिये  ।  कि  अन्त  में  मेराਂ  यह  निवेदन  है  स्वेप्रथम

 श्री  जून  सी०  चटर्जी ने  कहा  है  कि  ag  गरीबी  टूर  की  जाय
 ।  उन्मूलन

 करने  क्रि  चमत्कारिक
 में

 बता  चुका

 में  उनसे  सहमत  किन्तु  उन्हें  यह  या  वह  तब  उन  ग्रामीण  ऋण  इत्यादि
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 क्योंकि  जमींदारों  ने  सोचा  कि  उनके  मत  उनके दिये  जाँय  इस  प्रकार  से  यह  बुराई  समाप्त

 हो  सकती है  ।  विरोध  में  हो  सकते  हू

 श्री  क०  एस०  राव *  पश्चिमी  गोदावरी  जिले  के  गाँवों  में

 अनुसूचित
 :

 यह  विधेयक  समस्या  के  मतदाताओं  को  यह  धमकी  दी  गई  कि  यदि  वे

 एक  ही  पहलू  को  स्पर्श  करता  किन्तु  मत  देंगे  तो  उन्हें  उनकी  भूमि  से  हटा  दिया

 के  मुख्य  पहलू  का  हल  अवशेष  जायेगा  ।  जहाँ  उन्होंने  इस  धमकी का

 अ्रछुत लोग  केवल  अ्रस्पद्य ही नहीं ही  नहीं

 किन्तु  मजूरी  पाने  वाले  दास  हैं  ।  वे  लोग
 पिटाई हो  रही  है  ।

 mites  दृष्टि  से  भी  पद-दलित  हें  तथा  धनवान  वस्तुतः हमारा  जीवन  उच्च  वर्ग के  लोगों

 वर्गों  पर  afar रहते  हैं  ।  की  कृपा  पर  आश्रित  उन्हीं  के  कारिन्दे

 स्वयं  मेरे  भ्र पने  राज्य  में  हरिजनों के  साथ  दुर्व्यवहार करते  हैं  ।  में  सरकार

 पास  न  रहने  को  जोतने  को  से  wae  करूँगा  कि  वह  इस  समस्या  के  सभी

 पहलुओं  पर  विचार  करे  ।  भला  हम  न्यायालय भूमि  ate  न  पढ़ने  के  लिये  सुविधायें  हैं  ।

 सरकार  इस  समस्या  के  मूल  कारण  को
 में  प्रतियोगी कैसे  चला  सकते  जब  हमारे

 पास  खाने  के  लिये  पैसे  नहीं  हमें  पहिले
 नहीं  जानना  le  cy  यदि  हम  कुछ

 भूमि  are  शिक्षा  की  ग्रावव्यकता
 करना  चाहते  हें  तो  हमें  दबा  दिया  जाता  है  ।

 देश  में  हजारों  एकड़  बंजर  तथा  बिना  जुती
 बिना  इनकी  केन्द्र  झ्रथवा

 राज्य  का  कोई  भी  अधिनियम इस  समस्या  का
 भूमि  पड़ी  हुई  किन्तु  हमारे  पास  जोतने  के

 लिये  भूमि  का  एक  टुकड़ा  भी  नहीं  है  कौर  हल  नहीं  कर  सकता  |

 हम  बार-बार  सरकार  से  अरपिल  करते  रहते  श्री
 कठिन

 हैं  कि  हमें  जमीन  दी  जाय  ।
 :

 में  माननीय  गृहमंत्री  at  इस

 विधेयक  को  उपस्थित  करने  के  उपलक्ष्य  में सभा  में  यह  सर्व  सम्मति  से  पारित  gar

 था  कि  हम  लोगों  को  बंजर  जमीनें  देदी  जाँय  धन्यवाद देता  हूँ  ।

 oN
 ही

 ऐ

 विधेयक  प्रस्तुत कर  सकती  हरिजन  सदा किन्तु  जब  हम  उन्हें  सींचने  लगे  तो  हम  पर

 लाठी  चार्ज  तञ  शौर  हमारी  जाति  वालों  को
 काँग्रेस  की  सेवायों  के  उसके  कृतज्ञ  रहेंगे  ।

 जेल  भेज  दिया  गया  ।  we  केन्द्रीय  सरकार  ने  मद्रास  सरकार  इस  मामले  में  सबसे  ष्  रही

 उसने  तथा  दान  सम्बन्धी  घमस्व ह
 उस  भूमि  को  बेचने की  सलाह दी  है  ।

 का  विभाग  एक  हरिजन  के  हाथों  सौंपा
 हमारे  बच्चों को  शिक्षा  की  सुविधायें

 केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  को  चाहिये  कि  वे
 नहीं  हें  री  रि  ों  को  रि  ry

 की  तरह  काम  करना  पड़ता  तब  कहीं
 इसका  झ्रनुकरण  करें  |

 उन्हें  खाने  को  रोटी  का  टुकड़ा  तथा  रहने को

 एक  झोंपड़ी  होती  है  ।
 सरकार  को  इस  अधिनियम को  पूरी

 शक्ति  से  लागू  करने  के  लिये  एक  पाक-चय  विभाग

 यहाँ  तक  कि  ata  ae  हजार  हरिजन  की  स्थापना  करनी  चाहिये  ।  हरिजन  स्व

 कृषक  श्रमिकों  को  मत  भी  नहीं  देनें  दिया  गया  से  समाज  की  अनिवार्य  aaa
 करते

 ते
 रहे  हैं

 तेलगु  से  भ्रनूदित  |
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 कि  इस  समय  में  हमारी  सरकार  कौर  हमारी

 उनके  साथ  दुर्व्यवहार किया  जाता  है  |
 जनता  की  इच्छा  पूरी  हो  सकेगी  ।  फिर

 भी

 देर  से  ही  लेकिन  यह  बिल  झरा  गया
 महात्मा  गांधी  की  यह  इच्छा  थी  कि  यदि

 यह  बड़ी  खुशी की  बात  है  ।  हजारों वर्ष
 उनका  पुनर्जन्म  हो  तो  वह  हरिजन  के  यहाँ

 से  भारत  में  हिन्दू  धर्म  के  ऊपर  छीना-छत
 का

 वे  हरिजन  नारी  को  भारत  की

 पति  बनाना  चाहते  थे  ।  जो  गाँधी  जी  के
 यह  कलंक  रहा  यह  बात  हम  सब  लोग  लानतें

 भ्रनुयायी  चाहिये  कि  अस्पृश्यता  का  bat

 लन  करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करें  ।  हिन्दू  wt  में  वर्ण
 थे

 वैश्य  ait  लेकिन

 जब  हरिजनों ने  विधियों  का  लाभ  उठाने

 का  प्रयत्न  fear  तो  सामाजिक
 कुछ  मतलबी  तौर  सनातनी  लोगों  ने  अपना

 स्वाद  सिद्ध  करने  के  लिए  एक  पांचवां  वर्ण

 बहिष्कार  कर  दिया  गया  ।  सरकार  को  चाहिये
 भी

 बना  दिया
 जो

 सेवा  का  कम
 कि  वे  सामाजिक  बहिष्कार  के  लिये  भी  दंड

 की  व्यवस्था  कर े।
 करते  उनको  उन्होंने  अछत  बना  दिया

 ।

 भगवान  की  कृपा  से  हमारे  देश  म  पहले
 भी

 में  कह  चुका  हूँ  कि  काँग्रेस  सरकार  ही  बड़े-बड़े  सन्त  हो  चुके  जसे

 हरिजनों  के  लिये  कुछ  कर  सकती  है  में  '  तुलसीदास  कौर
 हरिजन  भाइयों  से  भी  निवेदन  करूँगा  कि  वे  कबीर  उन  सब  महान  सन्तों ने
 काँग्रेस  का  समर्थन

 अस्पृद्यता-निवारण के  लिए  बहुत  कार्य  शौर

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  सेन  प्रचार  झर  उसका  काफ़ी  प्रभाव भी

 करता हूं  ।  पड़ा ।  लेकिन  महात्मा  गांधी  जी  ने  इस  बारे

 कई  माननीय  सदस्य  उठे  में  थोड़े ही  सालों  में  जो  क्रान्ति कर  पहलें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रत्येक  सदस्य  को  हज़ारों  वर्षों  में  नहीं  हो  सकी  ।  महात्मा
 गांधी

 बोलने  का  मौका  तो  दूंगा  लेकिन  में  समय  बढ़ा
 जी  ने  हरिजनों  के  लिए  जो  कार्य  ae

 त्याग  उसके  लिए  हरिजन  सदा  उनके
 नहीं  सकता  ।

 श्री  कज  रोककर  नगर
 ऋणी  रहेगे  |

 रक्षित--श्रनुसूचित  जातियां
 )

 में  समझता  महात्मा गांधी  जी  ने  जो  कुछ  वह

 हूं  कि  इस  सेशन  में  ग्राम  का  दिन  बड़ा  शुभ  पहले  करके  दिखलाया[बहुत से  लोग  प्लेटफार्म

 हें  कि  ag  झनटचेबिलिटी बिल  सभा  पर  कुछ  बोलते  पर  कार्य  करने  में  पीछे  रहते

 के  सामने  हमारा  कांस्टीच्यूशन  वे  प्लेटफार्म  पर  बड़े-बड़े लेक्चर देते हें  कि

 --१९४४  में  तैयार हो  गया  था  ।  उसके  छः  भ्रस्पूर्यता मानना गुनाह है, पाप मानना  गुनाह  पाप  ऐसा मत

 बरस  के  बाद  राज  यह  बिल  हमारे  सामने  लेकिन  जब  घर  जाते  तो  उनका  व्यवहार

 लाया गया  है  ।  इसके  लिए  जो  देर  उसके  वेसे  का  वैसा  रह  जाता  है  ।  वे  कहते हैं  कि

 लिए  मुझे  दुख  होता  है
 ।

 हमारा  कांस्टीच्यूदन  ह  करें  ?”  हमारी  तो  इच्छा  लेकिन

 ा  तो  उसमें  हरिजनों  के  लिए  हमारी  घर  वाली  सुनती  नहीं  है  महात्मा  जी

 दस  बरस  के  लिए  सेफ़-गाडगे रखे  गए  उन  ने  ऐसा  नहीं  किया  ।  हरिजन की  लड़की--भंगी

 दस  बरसों  में  से
 ४

 बरस  तो  चले  गए  और  की  लड़की--को  अपनी  पुत्री  की
 तरह  अपने

 बरस  बाकी  हैँ  ।  जिस  प्रगति  से  arr  यह  कार्य  घर  में  रखा  अपनी  बच्ची  की  तरह  पाला  |

 चल  रहा  देखते  हुए  में  नहीं  समझता  एक  दिन  उनकी  परीक्षा भी  हो  कुछ



 =
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 re)  fasua
 गन  |  कि  दि  दि  |  के  Kok

 अ्रस्पृद्यता

 ag  बड़े  लीडर  वहां  पर  बैठे  हुए  थे  ।  उसी  लेकिन  aa  भी  हमारे  हिन्दू  ् ्, धर्म के जो के  जो

 लक्ष्मी--वहीं  लड़की--बाहर  गई  रोक  लोग  उनमें  जागृति  नहीं  हुई
 ।  उनमें

 उसके  मुंह  में  एक  THT  ड ठ्झा  द्
 ।  उसने  जागृति  लाने  के  लिए  बड़े  प्रचार  की

 ard  ही  कहा  कि  बापू  तुम  खाद् मो गे
 ?”  कता  है  ।  जब  तक  प्रचार  नहीं  होता  तब  तक

 पुराने  रीति-रिवाज  दूर  नहीं  होंगे  प्रौढ़  कानून सब  लोगों  ने  देखा  कि  चालू  प्राधा  उस  बच्ची

 के  मुंह  में  था  बाहर  था  ।  बापू जी
 कायदों  का  भी  पूरा  प्रसर  नहीं  होगा  ।  हमारी

 ने  मुझे  हनक  भ्र ौर  वह  उस  बच्ची
 माताओं  और  स्त्रियों  में  भी  इस  प्रकार के

 प्रचार  की  बड़ी  आवश्यकता है  । से  लेकर  खुद  faa  |  जेसा  उन्होंने

 वैसा  ही  उन्होंनें  किया  तैसा  चाले  त्यागी
 पालण्याची दोरी  ती

 विदेशी  वाले  प्
 जगाते  जिसके हाथ  में

 हरिजनों  की  दिक्कतें  अरब  भी  बहुत  हैं  ।  बच्चों  के  झूले  की  डोरी  वही  दुनियां  का

 देहात  में  कभी  भी  हम  लोगों  को  पानी की  का  उद्धार  करेंगे  |  भ्रस्पृदयता-निवारण का

 बड़ी  तकलीफ़  जानवरों को  तो  पानी  मिल  हमारी  मातायें  त्रियां  ज्यादा  कर  सकेंगी  |

 जाता  लेकिन  ait  भी  बहुत  सी  जगहों पर  तो  में  ५  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 हरिजनों  को  पानी  नहीं  मिलता  है  ।  कानून  यदि  वे  इस  श्रस्पुश्यता  निवारण  के  काम  को

 कायदे  तो  पास  हो  गएं  हें  श्र  स्टेट  गवन  मेंटों  ने  पर  हाथ  में  ल  तो  यह  काय  सफल  हो  सकता

 भी  पास  किए  लेकिन  उन  पर  भ्रमण  नहीं

 होता  शौर  अमल  करना  किसके  हांथ
 तीसरी  बात  यह  कि  sat  भी  जो  गंदा

 में  यह  भाग्य  की  बात  है  कि  हमारे  होम

 मिनिस्टर  पंडित  गोविन्द  वल्लभ  जिन्होंने
 काम  हैं  वह  हम  लोगों  को  ही  करना  पड़ता  है  ।

 में  प्राकार  रुक  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  जहां
 महात्मा  जी  के  साथ  काम  किया  को  भी

 आपने  यह  नियम  इस  कानून  में  रखा  है  कि

 हमारे  लिए  हमदर्दी  है  1  होम  डिपार्टमेंट
 जो  इसके  विरुद्ध जायगा  उसको  सजा  दी

 are  पुलिस  रिपार्ट  मेंट  उनके  ही  हाथ  में  है  ।
 वहां  ऐसा  भी  रखें  कि  जो  इंस

 मगर  पुलिस  डिपार्टमेंट  इन  कायदे  कानूनों  पर
 केਂ  प्रनुसार  बरच्छा  काम  करेगा  उसको  कुछ

 पुरी  तरह  नहीं  तो  हमें  झपने  काम

 में  कोई  सफलता  नहीं  मिलेंगी  ।  देहात

 बख् दीदा भी  दी  जायगी  जिस  गांव  में

 अस्पृश्यता  न  हो  उस  गांव  को  सरकार  को  कुछ
 में  राज्य  किसका  हैं  ?  में  यह  नहीं  कहता  कि

 एनकरेजमेंट  देना  चाहिए  |

 पंडित  जवहारलाल  नेहरू  का  नहीं  लेकिन

 यह  जो  सभा  के  सामने  लाया  गया  है वास्तव  में  वहां  पर  पटवारियों  शरर  पुलिस  का

 ही  राज्य  है  ।
 भ्रमर  किसी  ने  गुनाह  तो  उसके  लिए  में  सरकार  को  धन्यवाद  देता  हूं

 लोग  उनके  पास  ही  जायेंगे  |  उनकी  शौर  करता  हूं  कि  इस  पर  जल्द  से  जल्द

 होगा  |
 सहानुभूति  तो  काम  वरना  नहीं  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  कानून  के  साथ  ही  श्री  जांगड़े
 :

 मेरा  ae  जीवन  श्राजतक

 साथ  प्रचार  की  भी  बड़ी  जरूरत  में  सामाजिक  सुधार  करते  हुए  कौर  समाज  में

 जानता हूं  कि  aa  हिन्दू  समाज  में  बड़ी  जागृति

 हो  गई  कांस्टीच्यूशन ग्राफिकल  १७  में  ara  जो  मुझे  चैन  मिला  हैं  वैसा  मुझे  कभी

 श्रनटचेबिलिंटी  को  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।  मिलने वाला  नहीं



 ५०१३  अ्स्पूृश्यत
 आ  चातन  २७  जैप्रैल  १९५५  विधेयक  ५०१४

 राज  हम  हजारों साल  समाज  में

 ठोकरें  खा  रहे  लेकिन  में  ग्राम  यहां  यह  स्थिति कया  वह  खुद  दलदल  में  फंस  गये

 भावना  लेकर  नहीं  पाया  हूं  कि  हम  हरिजन  बहुत से  भाई  जो  ग्राम गोवध  के
 विरुद्ध

 हिन्दुद्मों  से  बदला  लेंगे  प्रौढ़  जो  हजारों  साल  से  आवाज उठाते  जब  सन्  १९४२  में  लड़ाई

 उन्होंने  हमारे  साथ  भ्र न्याय  किया  है  उसका  चल  रही थी  तो  वे  ही  कसाई  खानों  का  ठेका

 masa  रहेंगे  ।  हमें  लिए  हुए  थे  ।  तो
 श्राप  समझ  सकते  हैं  कि  हमको

 इन  चीजों  को  किस  प्रकार  देखना  चाहिए राजनीतिक  श्राजादी  मिल  गयी  लेकिन  हमें

 रूढ़ियों  से  ग्रा जा दी  नहीं  मिली  हें  ।  राज  इन  यह  कहां  का  न्याय  है  कि  दलित  जाति  के

 रूढ़ियों  से  ग्रा ज़ाद  होने  का  प्रयत्न  करने  के  लिए  भाई जो  हजारों  साल  से  ठुकराये  जाने  पर  भी

 यह  विधेयक  लाये हैं  ।  हिन्दू  होने  के  नाते  प्रश्नों  धर्म  पर  कायम रहे

 उनको  आदर भ्रौर प्रतिष्ठा कौर  प्रतिष्ठा  न  मिले पर  जिसने
 जो  भ्रादमी  प्यासा  होता  है वह  चाहता है  कि

 में  घड़ा  भरा  पानी  पी  जाऊ  लेकिन  जब  उसको
 धर्म  परिवर्तन  कर  लिया  ate  ईसाई  हो  गया

 पानी  मिल  जाता  हैँ  तो  थोड़े  से  ही  उसकी  उसको  प्रतिष्ठा  मिले  ।  हिन्दू  समाज  को  इस

 बात को  समझना  चाहिए  कि  करोड़ों  हरिजन
 तृप्ति हो  जाती  हूँ  ।  इसी  प्रकार  से  हरिजन जो

 हजारों  साल  से  सताये  गये  हे  वे  चाहते  हैं  कि  सब  प्रकार  का  सहते  हुए  भी  शभ्राजतक

 हमको  बहुत  कुछ  मिल  जाय
 ।

 लेकिन  यदि
 fag  बने  हुए  आपको  उन्हें  अपनाना

 चाहिए श्राप  इत्मीनान  से  काम  करेंगे  तो  उनको  थोड़े

 ही  में  तृप्ति  हो  जायगी  ।  हरिजनों  ने  हिन्दु  बहुत  लोग  कहते  हें  कि  हिन्दू  धर्म  शाश्वत

 ि उदार ह  में  भी  यह  कहता  हूं  जब  जब समाज के  प्रकार  रह  कर  हजारों  साल  तक  कुत्तों

 से  बदतर  जीवन  बिताया  है  पर  ईसाई  बनना  इस  धर्म  में  धूल  के  कण  पड़े  हें  तो  कोई-न-कोई

 स्वीकार नहीं  किया  तो  आज  अनिल  महात्मा  उनको  द्र  करने  के  लिए  पेदा  हो  TAT  ।

 जब  जब  धर्म  पर  संकट  पड़ा  है  तब-तब  हिन्दू परिस्थिति  at  पर  क्या  हम  क»  साथ

 सहयोग  नहीं  में  समझता  हूं  कि  यह  धर्म  में  परिवर्तन  gar है  art यें  हजारों

 जो  बिल  झा  रहा  है  यह  हमारे  करोड़ों  लोगों  के  साल  की  रूढ़ियां सड़  चुकी  ह  इस  सड़ी हुई

 नेत्रों  को  खोल  देने  वाला  बिल  है  ।  रूढ़ियों को  दूर  करक  हमें  इस  समाज की

 हमें  लोग  छुआछूत  के  रोग  के  रोगी  हड्डी  को  मजबूत  बनाना  हिन्दु

 जाति  wet  नहीं  हिन्दू  समानता  हमें  है
 ।

 झर  एक  रोगी  दूसरे  रोगी  के  रोग  को  दूर

 नहीं  कर  सकता  |  चाहता  हं  कि  हमारे  हमें  समानता  के  आदश  को  लेकर  बढ़ना

 wat  हिन्दू  भाई  इस  रोग  को  दूर  करने  के
 होगा  ।

 लिए  डाक्टर  बनें  ।  जबतक  वह  ऐसा  नहीं  में  यह  भी  कहता  हूं  कि  ata  बुरे  कर्मों  में

 करेंगे  यह  रोग  मिटने  वाला  नहीं  है  ।  इसलिए  घर्म  का  या  जातिपांत का  भेद  नहीं  माना  जाता

 में  सवर्ण  हिन्दुप्नों से प्रार्थना से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  पर  धर्म  के  कण-कण  में  डग्राछूत च्च् ८»  मानी  जाती

 डाक्टर  बनकर  तन्मयता  से  हमारे  रोगों  को  इसके  लिए  में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि

 टूर  करने  की  चेष्टा  रस्सी  जल  गयी  हैं  पर  उसकी  ऐंठन  नहीं  गयी

 किसी
 जमाने  में  ऐसी  स्थिति  रही  होगी  इस  ऐंठन  को  दूर  करने  के  लिए  ही  हमको

 कि
 कुछ  लोग  समाज  के  बन्धे  हुए  नियमों  को  इस  बिल  का  उपयोग  करना  चाहिए  ।

 नहीं  मानते  रहे  होंगे  ale  घृणित  काम  करते  हमारे बहुत  से  भाई  कहते  हें  कि  कांनून

 रहे  होंगे  इसलिए  उनको  भ्र छूत  मान  लिया  गया  से  कया  होगा  झ्रावश्यकता तो  हृदय  परिवर्तन
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 को  में  इस  बात  को  मानता  हूं  लेकिन  में
 मेरा  तो  मत  है  कि  जिस  मंदिर  में  हरिजन  लोग

 समझता  कि  हमको  हृदय  परिवहन  के  साथ  भगवान  की  पूजा  नहीं  कर  वहां  भगवान

 साथ  कानून  भी  जरूरत  रामराज्य
 ~  नहीं  वहां तो  बंधन  में  जकड़ा  उ  भगवान

 में  भी  हमें  कानून  का  प्रसारण  करना  हमारे  कुछ  भाई  हमसे  कहते  हें  कि  समय
 पड़ता  था  राज  गांधी  यग  में  भी  हमें

 का  प्रवाह ही  ऐसा  है  कि  छुम्नाछूत  मिटती  जा

 कानून  का  अनुसरण  करना  होगा  |  बहुत  सी
 रही  इसलिए  क़ानून  द्वारा  इस  तरह  कोशिश

 अनैतिक  प्रवृत्तियों  को  रोकने  के  लिए  हमको
 करने  की  क्या  ज़रूरत  है  कौर  जब  समय

 कानून  की  आवश्यकता होती  है  ।  इसके  साथ
 प्रतिकूल  होता  है  तो  यही  भाई  कहते  हैं  कि  भाई

 क्या  समय  इतना  प्रतिकूल है  कि
 राज जो  विधेयक  इस  सभा  में  श्रस्पुश्यता

 चाहे  हम  लाखों  कोशिशें  कयों  न

 निवारण  के  लिए  लाया  गया  है  उसे  लेकर
 कुछ  होने  वाला  नहीं  तात्पयें  यह  कि  दोनों

 हमें  बढ़ना  होगा  |
 दाओं  में  ये  med  कोशिश  करना  नहीं

 महात्मा  बुद्ध  ने  प्यास  लगने  पर  एक  स्त्री  चाहते  |  यह  बात  जब  समय

 से  कहा  कि  मुझे  पानी  तो  उसने  कहा  प्रतिकूल  है  तो  श्राप  कहते  हें  कि  लाख
 कोशिश

 कि  में  तो  चाण्डाल हूं  ।  महात्मा  बुद्ध  ने  कहा  करने  पर  भी  यह  चीज़॒  नहीं हो  सकती  तर

 कि  मेंने  तुमसे  पानी  मांगन  तुम्हारी जाति
 जब  समय  अनुकूल  हो  तो  कह  देते  हें  कि  वह  तो

 नहीं  मांगी  थी  ।  इस  भावना  को  लेकर  जब  समय के  प्रवाह  के  साथ  ठीक

 हम  काम  करेंगे  तो  हम  सफल  हो  सकेंगे  |
 उसमें  कोशिश  करने  की  जरूरत  क्या हैऔर है

 हिन्दू  धर्म  ऐसा  धर्म  नहीं  है  जो  कि  यह  इस  तरह  भ्रात्मशुद्धि करने  का  मौका

 मानता हो  कि  जो  ८  होकर  जन्म  लेगा व  कहां  मिलता  है  ।  यज्ञ  करने  कौर  भ्राहुति लेने

 अ्रद्धत  ही  रहकर  मरेगा  भी  ।  हमारे  भाई  six  श्रावस्ती  देने  दोनों  में  फ़र्क  दूध  का

 कहते  हैं  कि  हरिजनों  को  भ्र पवित्रता  की  भावना  उफ़ान  वह  झा हृ ति  लेना  हे  या  लगाना

 के  कारण  मन्दिर  में  नहीं  ७५  दिया  जाता  |  हैं  ।  अपनी  प्रीत्मा  के  शुद्धिकरण  के  यज्ञ  में

 में  अनेक  मठाधीशों  को  जानता हूं  जो  रोज  अस्पृश्यता  की  भ्रान्ति  देना  यज्ञ  करना  कहलायेगा

 देवता  की  पुजा  करते  हैं  ।  परन्तु  उनके  are  यदि  हमने  ऐसा  यज्ञ  नहीं  किया  तोनस  देश

 इतने  खराब  है  कि  वह  कभी  ईश्वर  को  नहीं  में  सामाजिक  जलवे  होंगे  प्रौढ़  इन  सामाजिक

 प्राप्त हो  सकते  ।  पर  वह  हरिजन जो  सच्चे  बलवों  की  में  यह  श्रस्पृद्यता  का  कलंक

 दिल  से  केवल  मन्दिर  की  सीढ़ी  द्रु कर  चला  मिट कर  परन्तु  वह  तो  झाग  लगना

 है  वह  ईश्वर  को  प्राप्त हो  सकता है  आदमी  हो  हम  तो  यज्ञ  चाहते  हें  ।  हज़ारों  लाखों

 सालों से  जो  हमने  प्रत्याय  किये  हें  हम  उनको अपने  कप् रच्छ  शर  बुरे  कर्मों  के  प्रत सा च्े  ऊंचा

 श्र  नीचा  होता  न  कि  जाति  के  भ्रनुसार  |
 इस  wea  को  अपनी  भ्रात्मशुद्धि  के  यज्ञ

 इसी  भावना  को  लेकर  हमको  काम  करना  में  प्रहुति  देकर  समाप्त  करना  चाहते  हम

 होगा |  हम  उस  पुजारी  घृणित  कार्यों  की  में  अपने  स्वर  हिदू  भाइयों  से  अनुरोध करूंगा

 प्रशंसा  हरें और  हरिजनों  को  मन्दिर  में  प्रवेश  और  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस  अ्रस्पृश्यता  की

 न  करने  यह  उचित  नहीं  है  ।  भगवान की  जो  नीति है  उसकी  श्रावस्ती  अपने  आत्मशुद्धि

 दृष्टि  में  पुजारी  att  हरिजन  दोनों  समान  है  ।  के  यन्न
 में  दे  दें  श्र  तभी  हमारे देश

 नेत्र  सबके  लिए  खुले  हुए  समाज का  कल्याण  हो  सकता
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 wat  ag  जो  विधेयक  हमारे  सामने  पाया  उठायें  ।  में  समझता  हूं  कि  जब  विभाग

 है  उसके  पालन  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  कहना  इस  तरह  काम  करेगा  तभी  हमारा  कल्याण

 हैं  ॥  यह  कानून  तो  पास  हो  जायेगा  होगा  नहीं  तो  एक  क्या  इस  तरह  के  कितने  ही

 और  हम  सब  लोगों  की  इच्छा हे
 कि  इस  क़ानून  हम  यहां  बैठ  कर  पास  कर  हमारा

 क़ानून पर  पूरी  तरह  पर  ae हो  पर  जिन  मक़सद  पुरा  होने  वाला  नहीं  है  |  राज  हमारी

 लोगों  पर  इस  कानून  को  रमल  में  लाने  का  शिकायत  है  कि  पुलिस  विभाग  कौर  ज़िले

 काम  होता  वह  झपना  कत्तव्य  ठीक  के  अधिकारीगण ठीक  तरह  से  काम  नहीं  करते

 हें  और  एक  तरह  की  उदासीनता  का  व्यवहार तरह  से  नहीं  पूरा  करते  और  हमें  यह

 देखना  है  कि  यह  कानून  कितना  अमल  में  करते हैं  ।

 ग्राता है  क्योंकि  हमारा  पिछला  अनुभव  हमें

 हमारे  बहुत  से  भाई  कहते  हैं  कि  हरिजनों बताता  है  कि  हरिजनों  के  लिए  पिछले  ate  दस

 साल  में  जो  क़ानून  उन  पर  किस  तरह  से
 की  समस्या  छन्ना छत  की  समस्या  नहीं

 हमें तो  उनकी  आधिक  गरीबी  को  दूर  करना है कमल  होना  चाहिए  कमल  नहीं  हुमा
 उन्हें  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  ant  बढ़ाना  में

 है  प्र  कप  उनकी  छानबीन  करेंगे  तो  प्राकार

 पता  चल  जायेगा कि  कितने  पकड़े
 मानता  हूं  कि  हरिजनों  की  समस्या  झ्राथिक

 शर  शिक्षा  की  समस्या  पर  हरिजन
 कितने  केसों  में  चालान  gat  शौर  कितनों  में

 सजा  हुई  ।  हमने  देखा  है  कि  जो
 भी  भ्राखिर  मनुष्य  होते  हम  केवल  रोटी  ही

 नहीं  रोटी  के  सिवा  हम  ak  चीजें गण  हैऔर  पुलिस  विभाग  वाले  हें  कौर
 जिन

 पर  कि  इसकी  ज़िम्मेदारी  art  है  वे  अरपना  भी  चाहते  हें  ।  हम  इस  विधेयक  को  चाहते

 काम  ठीक  तरह  से  नहीं  कितनी  ही  हर  एक  प्राप्ति  को  अपने  ग्रात्मसम्मान

 का  गौरव  है  इसलिए  अपने  भ्रात्मसम्मान  के
 मतबा  तो  जब  हमारे  भाई  लोग  पुलिस  में  किसी

 ज्यादती की  रिपोर्टे  लिखाने जाते  हें  तो  foe
 गौरव के  लिए  हम  चाहते  हें  कि  जिस  तरह  से

 स्वतंत्र  भारत  में  हर  कोई  स्वतंत्रता  के  साथ
 ही  नहीं  लिखी  जाती  कौर  अगर  लिखी  भी

 जाती है  तो  होता  यह  है  कि  बे  लिखाना कुछ
 भ्र पने  अधिकारों का  उपभोग  कर  सकता

 अ्रधिकार  चाहे  सामाजिक  हो  या  व्यक्तिगत
 चाहते  हैं  ate  रिपोर्ट कुछ  लिखी

 घरेलू  हो  या  धार्मिक  जिस  तरह  से
 जाती  है  प्रौर  रिपोर्ट  दर्जे  हो  जाने  के  बाद  भी

 पुलिस  की  तबीयत के  ऊपर  है  कि  उस  मामलें
 स्वतंत्रता  के  साथ  हम  उनका  उपयोग  कर  सकते

 उसी  तरह  इस  देश  का  हर  एक  मानव कोहली  में  लेया  चले  में  अपने गृह  मंत्री

 का  इस
 ग्रोवर

 ध्यान  प्रकृष्ट  करना  चाहता  हूं
 उनका  उपयोग  कर  यही  मेरे  मन  में

 अभिलाषा  है
 ।

 इतना  कहते  हुए  में  मंत्री
 कि  वे  ०  नीचे  के  पुलिस  अधिकारियों  को

 हिदायत  करें  कि  वे  इस  तरह  की  उदासीनता
 महोदय  से  प्रार्थना करूंगा  शर इस सभा इस  सभा  से

 प्रार्थना  करूंगा  कि  भगवान  सब  को  सद्बुद्धि की  नीति  भ्रातियां  न  करें  र  जिस  तरह  से
 देकर  इस  कलंक  को  जितनी  जल्दी  हो  सके

 संगीन  मामलों  में  तत्परता से  काम  करते

 हूं  उसी  तरह  इस  श्रस्पृद्यता  निवारण
 उतनी  जल्दी  मिटा क्योंकि  जितने  दिन

 तक  यह  कलंक  हमारे  बीच  में  विद्यमान सम्बन्धी  क़ानून  को  में  लाने  के  सम्बन्ध

 में  भी  काम  करें  जब  कभी  कोई  इस  उतने  दिन  तक  हमारा  हिन्दू  समाज  सड़ता

 रहेगा । क़ानून  की  भझ्रवहेलना  सम्बन्धी  शिकायत  उनके

 पास  तो  जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  श्री  कण  एल०  मोरे  व  सतारा

 उसको  रोकने के  लिए  कड़ा  से  कड़ा  क़दम  :  हमें  पता  हैं
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 क्०  एल०  मोरे

 कि
 देश  में  wea भयानक  रूप में  फैली  हमार  हिन्दू  महासभाई मित्र  पशु

 हुई  इस  विधान  को  पेशा  करना  उचित  शादी  की  बातें  करते  पर  इन

 हे
 ।  हमारे  संविधान में  भी  मूल  श्रघिकारों  लोगों की  रक्षा  का ध्यान नहीं  देते  ।  उनका

 के  साथ  अस्पृश्यता  को  दण्डनीय  बताया
 मस्तिष्क  बड़ा  रूढ़िवादी  है  ।  उनके  पास

 गया  यह  विधान  संविधान  के
 भ्रस्पर्यता ८  दूर  करने  की  कोई  योजना

 ana  ही  हैं  ।  सरकार  ने  यह  एक  नहीं हे
 प्रगतिशील कदम  उठाया  है

 में  माननीयਂ  सदस्यों  से  कपिल  करता

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  बताया  हे  कि  इस  हूं  कि  हमें ऐसा  कोई  काम  नहीं  करना

 विधान के  द्वारा  हम  भ्र समानता को  दूर  करके  चाहिए  जिससे  करता  बढ़े  |  में  विधेयक

 देश  की  जनता  में  एकता  लाना  चाहते  मेरा  का  सेन करता

 सुझाव  इस  विधेयक  को  कार्यान्वित करने

 में  इस  बात  की  सावधानी रखी  जाय  कि
 श्री  एस०  एस०  में  इस  विधान

 का  स्वागत |. |  श्रस्पृद्यता की  समस्या  गढ़
 कटुता न  बढ़ने  पावे  |  भ्रनुसुचित  जातियों

 के  तथा  विकट  महात्मा  गांधी ने  इसके

 आयुक्त  ने  भी  कहा  है  कि  देहातों  में  सवाल
 निवारण  के  लिए  बहुत  प्रयत्न किया  ।  में

 हिन्दुओं  में  यह  भावना og  देहात  के
 इस  समस्या  की  गंभीरता  को  जानता हूँ  ।

 श्रस्पुश्य लोग उन पर काफी लोग  उन  पर  काफी  हद  तक  निभा

 रहते  यदि  कटुता  बढ़ी  उनकी
 श्रनुन्छेंद  १७  में  कहा  गया  कि  श्रस्पृद्यता

 का  उन्मूलन  हो  गया  है  पर  हम  देखते  हैं  कि  भ्र भी

 बहुत  हानि  होगी
 ।

 देना  में  अस्पृश्यता  अपने  भीषण  रूप  में  हे  ।  पर

 संयुक्त  समिति  द्वारा  किये  गये  कुछ  हमारे  पास  साधन  हैं  कि  हम  इसको

 संशोधनों  की  में  प्रशंसा  करता  हूं  कि  इस  प्रकार
 शीघ्रातिशीघ्र  नष्ट  कर  सकें  ।

 के  श्रीराम  दण्डनीय  समझे  जायें  ।  में  समझता  मेंने  विधेयक को  ध्यान  से  देखा है

 हूं  कि  इससे  wera  काफी  मात्रा  में  मिट  पर  में  इससे  कुछ  अधिक  नहीं  रखता  |

 जायेगी  ।  यदि  इस  कार्य  के  पूरा  होने में
 में  इस  प्रयत्न की  प्रशंसा  करता

 सेकड़ों वर्ष  भी  लगें  तो  में  आशावादी हूँ  ।  पर  क्या  हम  इस  छोटे  से  विधान  के  द्वारा

 इसके  लिए  स्वेप्रथम हमें  देहात के  ्  अस्पृश्यता  को  हटा  सकेंगे
 ?

 लोगों  का प्रा थिक  स्तर  ऊंचा  उठाना

 हम  देखते  हें  कि  हम  लोग  बड़े  रूढ़िवादी

 इससे  उनकी  हीनता  भावना कम  होगी
 भ्रपने से  उच्च  जाति के  लोगों  को  देखकर

 ौर  आपसी  भाई  चारे  का  व्यवहार हो
 हम  क्रान्ति  करने  को  तेयार  हो  जाते  हें  शर

 जायेगा  t
 हम  मांग  करते  हैं  कि  हमें  उन  लोगों  के  बराबर

 कछ  लोगों  ने  समझाने-बुझाने की  प्रणाली  स्तर  पर  कर  दिया  जाय  '  पर  से  नीचे

 स्तर के  लोगों  को  ह...स  समात  स्तर  पर का  सुझाव रखा  है  |  पर  में  तो  समझता हूँ  कि

 पहले  उनका  स्तर  ऊंचा  उठाया  जाना  लाने  की  बात  का  विरोध  करते  यही

 चाहिए  |  विधान  भी  हो  ate  साथ  ही  हमारी  रूढ़िवादिता है  ।  में  ब्राह्मणों का  बड़ा

 समझाने  का  कार्य  भी  किया  जाय  ।  विरोधी  हूँ  ।  पर  हमारा  कुछ  स्वार्थ  भी  है  ।

 अधिक  स्तर  ऊंचा  करने  से  सभी  कठिनाइयां  हरिजनों  पर  अत्याचार करने  वाले  कौन  हे ं?

 स्वयं ही  हट  जायेंगी ।  वे  अघिकतर पतली  हिन्दू  ही  हें  श्र  प्रतिकाश
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 हिन्दू  ही  हमारे  मतदाता  उनकी
 करने का  दायित्व  अभियुक्त पर  होगा

 रूढ़िवादिता के  संबंध  में  कुछ  कह  कर  उन्हें  यह  ठीक  किन्तु  यह  पूर्वानुमान  कौन

 कौन  करे  ।  में  झ्रापको  एक  उदाहरण  निकालेगा  ?  न्यायालय  जहाँ  हरिजन

 दूंगा  |  जब  में  ज़िलाबोड  का  प्रेसिडेण्ट  लोग  नहीं  बल्कि  कुलीन  fag  बैठ  हुए  हैं

 कुछ  हरिजन  कार्यकर्ता  एक  स्कूल  की  सीमा  के  जिनको  ५  विद्यालयों  से  भ्रांति  प्राप्त  होने

 भीतर  के  एक  कुये ंपर  इस  अ्राद्या से से  के  कारण  नियुक्त  किया  न  कि  उनके

 पानी  भरने  गये  कि  सारे  गांव  के  लोग  कांग्रेसी  समाज  सुधारक  तथा  प्रगतिशील विचारों  के

 हैं प्र ौर  उन्हें  कोई  न  होगी  ।  पर  गांव  कारण ।  में  इस  विधेयक का  स्वागत

 वालों  ने  कहा  कि  हम  स्वतंत्रता  के  युद्ध में  कांग्रेस  करता  हूँ  किन्तु  विधेयक  को  सफलतापूर्वक

 के  साथ  हैं  पर  ८  निवारण के  संबंध  में  क्रियान्वित  करने के  सम्बन्ध  में  मुझे  गम्भीर

 कांग्रेस  के  साथ  नहीं  है
 |  संदेह है

 में  झ्रापको  एक  1.0  सुनाता  हूँ  ।
 चुनाव  तेजी  से  श्री  रहेहें  अर हम सभी हम  सभी

 १९४३  में  में शोलापुर के  एक  गाँव  में  दौरे पर  चुनाव में  सफलता  प्राप्त  करना  चाहते
 गया ।  में  अपने  दल  के  कुछ  सदस्यों  के  साथ

 तब  भला  उस  बहुमत  से  जिनके  आधार  पर

 था  |  वहाँ  कुछ  हरिजन  मेरे  पास  wa  |
 हम  टिके  हरिजनों  के  निमित्त  कौन  विरोध

 उनकी  अवस्था  बड़ी  एवं  विपदाग्रस्त
 मोल  लेगा  |

 जान  पड़ती  थी ।  उन्होंने कहा  कि  वे  अपनी

 कठिनाइयां  मेरे  सम्मुख  रखना  चाहते
 प्रशन  नगरों का  प्रत्युत  गाँवों का

 मेरे  पूछने  पर  उन्होंने  बताया  कि  वहाँ  गाँव
 जहाँ  के  कुलीन  व्यक्तियों  के  पास  गांव  की

 अधिकाँश  सम्पत्ति  तथा  पदाधिकारियों
 के  लोग  गाँव  के  एक  मात्र  कुए ँसे  पानी

 नहीं  लेने  देते  वे  गर्मी  के  दिन थे  ।  की  सहानुभूति रहती  है  ।

 श्राप  कल्पना  कर  सकते  हें  कि  क्या  स्थिति  होगी
 हरिजनों  को  सामना  करना  है  जिसके  लिये  यह

 विधेयक  नितान्त  है  ।
 मेरे  दल  के  ने  मुझसे  कहा  कि  श्राप

 इन  हरिजनों  का  पक्ष  न  क्योंकि  इनका  में  इस
 प्रयत्न

 की  प्रशंसा  करता  हूं  किन्तु

 पक्ष  लेने  से  श्राप  सब्  हिन् दुश् नों  को  जिनक  यदि  में
 अपनी  श्रीलंका  व्यवत न  करूं  तो  यह

 मतों  से ग्राप सफल हुए हैं सफल  हुए  हें  अरपना  विरोधी  बना  इस  उद्देश्य के  तथा  स्वयं  मेरे  प्रति  fazara-
 लेंगे  ।

 घात  होगा  |

 में  अपने यह  प्रचभव भ्छ्  इसलिये  बता  रहा
 यदि  श्री  जवाहरलाल  जो  कि  बहुमत

 हूँ  कि  श्राप  किस  पर  शभ्रभियोग  चलायेंगे  ?
 की

 परवाह  किये  बिना  कडवी  बातें कह  देने
 १,०००  व्यक्तियों  के  गाँव  में  १००  या  २००

 से  अधिक  हरिजन  नहीं  मिलेंगे  ।  इस  अ्रघिनियम
 में  विख्यात की  बातों  का  अनुकरण  किया

 जायेगा  तो  सरकार  को  बहुमत  का  कोपभाजन
 की  भी  में  वही  गति  होगी  ।  जैसे  कि

 शारदा  अधिनियम  तथा  अपमिश्रण  अधिनियम
 बनने  को  प्रस्तुत  रहना  चाहिये  ।  महात्मा  गाँधी

 को  इस  कारण  भ  प्राण  त्याग  देने  पड़े  ।

 की  हुई थी  ।  क्योंकि  सरकार  के  निम्न
 कहीं  श्री  पाटनकर  महोदय  को  भी  अपना

 यथा  पटवारी  पाटिल  तथा
 सरकारी  स्थान  छोड़ना  न  पड  |

 इत्यादि  घोर  पुरातन  पंथी  होते  हें  ।  ये  ही  लोग

 इस  अ्रघिनियम को  क्रियान्वित  करेंगे  ।  मेरे  जीवन  में  कदाचित ही  ऐसा  समय

 कहेंगे  कि  खंड  १२  के  भ्रनुसार  दोष  प्रमाणित  ma  जब  कि  में  इसे  सफलतापूर्वक  क्रियान्वित
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 एस०  एस०

 होता  ।  इन्हीं  सब  संदेहों  एवं  आतंकियों  श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  हम  आपके

 केसाथ  में  इस  विधेयक का  स्वागत  करता  कहने  पर  डा०  अम्बेडकर को  लेने  के

 x नए  तैयार श्री  पी०  एन०  राजाभोज :

 न  जच्चा  न  उच्चा  होती  ब्राह्मण  ।

 वाला  ह  होती  ब्राह्मण

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  ७  पास

 हमारे लिए  कोई  प्रोग्राम नहीं  हे  कौर  दूसरी
 जन्म से  न  कोई  होता  है  प्रो  न

 पार्टियों
 के  पास  भी

 नहीं

 कर्म  से  ही  मनुष्य  शुद्र  होता  है  प्रौढ़
 करें  से  ही

 ब्राह्मण  ।  अभी  हमारे  राम  राज्य  परिषद  के
 श्री  घुलेकर  :

 भाई  बोले  ।  बात  तो  वह  ठीक  कहतें  हैं  लेकिन
 कांग्रेस के  पास है  ।

 वह  दिल  से  ae  नहीं  चाहते  कि  मन्दिरों में  श्री  पो०  एन०  राजभोज  :  कांग्रेस  के

 हरिजनों  का  प्रवेश हो  ।  सब  लोग यह  कहते  हैं

 कि  यह  जाति  पांति  नहीं  होनी  चाहिए  ।  हमारी
 पास  है  लेकिन  वह  wae  में  नहीं  भ्राता  है  |

 इस  छुभ्नाछत को  दूर  करने  के  लिए  लोगों  ने
 सरकार के  पास भी  इसके  लिए  कार्यक्रम है

 लेकिन  मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख  होता  है  कि
 अरपना  जीवन  दिया  जिसमें  गाय  महात्मा  गांघी  ,

 स्वराज्य  मिलने  के  इतने  सालों  बाद  तक  भी
 महाराजा  सयाजी  रावਂ  जिन्होंने

 श्रस्पुश्यता  निवारण  का  काम  पूरा  नहीं  ा  ।

 डा०  भ्रम्बेडकर को  पढ़ने  में  सहायता
 मुझे  दुःख  है  कि  यह  बिल  इतनी  देर  से  लाया

 इरादी  ह  भ्रापको  मिली  है  लेकिन
 गया |  इसको  इतनी  देर  क्यों  लगी  ?  महात्मा

 जी  भी  कहते  थे  भ्र  हमारे  दूसरे  नेता  लोग
 हमको  ait  झ्राजादी  कहां  मिली  इस

 हाउस  में  लोग  बहुत  बातें  कहते  हैं  लेकिन  बाहर
 भी  कहते  हं  कि  sea  खत्म  होनी

 उनको कमल  में  नहीं  लाते  ।  खर्डेकर  साहब
 लेकिन  हमारी  गवर्नमेंट  की  ard  बहुत

 ने  कभी  तक  शादी  नहीं  की  है  जब  इंटर मे रिज
 धीमी  चलती है  ।  प्रभी  तक  weal  के  लिए

 होने  लगेगा  तो  वे  शादी  करेंग  ।  में  चाहता
 कुछ  कार्य  sae  लेकिन  अभी  उनको

 हु  कि  यह  चीज  देश  से  जल्दी उठ  जाय  तो देश
 आधिक  झर  सामाजिक  दृष्टि  से  ऊचा  नहीं

 सब  तरह  से  आगे  बढ़े  ।

 उठाया  गया  ।  देहात  में  यह  मामला  इतना

 बड़ा  है  कि  हमारी  सरकार  उसके  लिए  कुछ  नहीं  हमारे  सावरकर  जी  ने  कहा था  कि  रोटी

 कर  पाती  |  इस  बारे  में  मोरे  साहब  ने  लोटी  बेटी  बन्दी  कौर  भेंट

 खिड़कर  साहब  ने  कहा  प्रौढ़  कांग्रेस  वालों  बन्दी  समाज से  जानी  चाहिए

 ने
 भी  कहा  aa

 की  सहानुभूति इसके  साथ  जब  तक  यह  चीजें  दूर  नहीं  होंगी  देश  का  भला

 श्रवण  हैं  लेकिन  इस  पर  प्रबल  नहीं  होता  इसका
 नहीं  होगा

 ।

 मुझे  दुःख  अभी  हमारे  देशपांडे जी  और

 चटर्जी  साहब  यहां  पर  थे  ।  wit  चले  गये  हमारे  पंडितजी  कहते  हें  कि  साउथ

 ये  लोग  कमेटी  में  तो  बहुत  कुछ  बोलते  malay  अमरीका  से  शर  दूसरे  देशों  से

 हैं  लेकिन  जब  समय  जाता  हे  तब  वह  बात  नहीं  जातिभेद खत्म  होना  यह  ठीक है  कि

 रहती  ।  इनका  वही  हाल  है  कि  में  छरी  वह  इस  प्राबलम  को  दूसरें  देशों  से  दूर  करने  की

 बगल  में  रघुपति राघव  राजा  रामਂ  ।  कोशिश कर  रहे  लेकिन  उसको घरेलू

 हमारे  लिए  सावरकर  जी  ने  कौर  डा०  मामले की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिए

 कार  ने  बहुत  काम  किया  है  इसके  लिए  उनको  ज्यादा  काम  करना
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 हम  नहीं  चाहते  कि  यहां पर  झर छतों  कम
 रहती  है  कौर  दूसरे  हिन्दु ग्न ों  की  ज्यादा

 का  मामला  ऐसा  का  ऐसा  ही  रह  जाय
 ?  जब  रहती  है  ।  वे  लोग  weal  पर  दबाव  डालते

 तक  जनता  का  दिल  साफ  नहीं  होगा  तब  तक  हें  गौर  समझौता  करना  पड़ता  हू
 |

 यह  काम  सफल  नहीं  हो  सकता  ।  केवल  बिल  हमको  देहातों  में  गवाही  देने  वाले  नहीं  मिलते

 पास  होने  से  काम  नहीं  चल  हृदय  हरिजनों  की  बस्ती  झ्र लग  रखी  जाती है

 परिवर्तन होना  चाहिए  ।  हृदय  परिवर्तन  तो
 उसमें  सेनीटेशन  तक  नहीं  होता  ।  उनको

 न  हो  केवल  ऊपर  से  बात  करें  ऐसा  नहीं  स्वस्थ  रखने के  लिए  उनकी  बस्ती  में  सफाई

 होना  चाहिए  |  होनी  चाहिए  ।  वहां  पानी  का  इंतजाम  होना

 चहिये  शौर  दूसरो  चोरों  का  इंतजाम

 में  राज  ३०  वर्षों  से  छतों  की
 सेवा

 कर

 रहा  g  शौर  में  उनका  एक  छोटा  सेवक  हूं
 |

 होना  चाहिये  |

 अब  में  ग्राम  पंचायतें  बन  गयी इसके  लिए  में  यह  नहीं  कहता  कि  में  ऐसा  करक

 कोई  मेहरबानी कर  रहा  हूं  ।  में
 समाज

 लेकिन  उनका  weal  पर  इतना  दबाव  रहता

 के  एक  छोटे  सेवक  की  भांति  यह  काम कर  है  कि  अछूत  अपना सिर  नहीं  सकते

 रहा  हूं  और  मेरी  इच्छा  है  कि  समाज की
 हम  अछूतों  का  जीवन  बड़ा  कष्टमय

 उन्नति हो  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  काम  at  दुःखमय  ह  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जेसा

 हमारे  भाई  खिड़कर साहब  ने  कहा कि  जहां
 केवल  बिल  पास  करने  से  नहीं  होगा

 ।
 हमें

 ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिए  ताकि  हरिजनों  को
 लाखों  करोड़ों  रुपये  तरह-तरह  के

 कामों

 जमीन  मकान  उनको  नौकरियां  पर  खर्चे  कर  रहे  वहां  इस  समस्या  को  हल

 करने  के  लिए  एक  ase  मिनिस्ट्री  बना
 मिलें ।  ग्राम  हमारा  एक  भी  हरिजन  गवर्नर

 नहीं  कोई  का  एम्बेसेडर  नहीं  है
 |  दीजिये  एक्सक्लूज़िवली  हरिजन  उद्धार

 का  काम
 च् प्रपच

 हाथ  में  ले
 ।  रेफ्यूजीज  के

 वास्ते
 फारिन  सर्विस  में  ईसाई  मुसलमान  भी  re

 लेकिन  दलित  वर्ग  नहीं  हें  ।
 x

 यहां
 att  एक  अलग  मिनिस्ट्री  बनाई  कौर

 करोड़ों  रुपये  खच  कर  डालें  कौर सब  दृष्टियों
 त्न्छ  में  ऊंचे  दरजे  के  पढ़े  लिखे  लोग  हें

 ।  यदि

 से  उनकी  प्रॉबलम  खत्म  हो  उसी
 बाप  उनको  अराग  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  श्राप

 उनको  क्यों  नहीं  रखते  |  यह  काम  केवल  बिल  तरह  श्राप  हरिजनों  के  वास्ते  क्यों  नहीं  एक  अ्रलंग

 विभाग  क़ायम  कर  देते  में  एक  मतबा
 पास  करने  से  नहीं  यह  ठीक  हैं  कि

 बिल  भी  पास  होना  चाहिए  लेकिन  सरकार
 नहीं  भ्र नेक ों  बार  इस  हाउस में  प्रार्थना कर

 को  हमारी  श्रमिक  उन्नति  के  लिए
 चुका हूं  लेकिन  अफ़्सोस  का  मुक़ाम  हें

 कि

 हमारी  प्रार्थना  पर  अराज  तक  कोई  सुनवाई
 भी  योजना  बनानी  चाहिए  कि  जिस  से

 जो  ८  गुलामों  प्रौढ़  कुत्तों  का  जीवन  बिता
 नहीं  हुई  ate  गवर्नमेंट  सोई  पड़ी  ज़रूरत

 इस  बात  की  है  कि  गवर्नमेंट  अपनी  गफ़लत  को
 रहेगें वह  उठें  ।  उनको  मकान  मिलने

 जमीन  मिलनी  चाहिए  उनको  कानूनी
 छोड़े प्र  हरिजनों  के  वास्ते  ग्रहण  मिनिस्ट्री

 बनाये  जो  उनकी
 सलाह  मुफ्त  मिलनी  चाहिए

 ।

 सामाजिक  तथा  ग्न्य  अनेकों  कठिनाइयों  को
 [at  बमन  पीठासीन  हुए

 हल  करने  में  जुट  जाय  ।

 श्रद्धा  वर्ग  को  जो  लोग  देहातों  में  तकलीफ

 देते  हें  उनको  ६  महीने  से  ज्यादा  सजा  होनी  हरिजनों  में  शिक्षा  प्रचार की  बढत

 अझवइथकता  है  कौर  सरकार  को  उनको चाहिए  ।  झ्रापने  इस  ७५  को

 ढेबिल  रखा  देहातों  में  weal  की  संख्या  कम्पलसरी  मुफ्त  शिक्षा  प्राइमरी  स्टेज  से
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 युनिवर्सिटी  शिक्षा  तक  देने  का  प्रबन्ध  करना  का  मामला  हमारे  बीच  से  खत्म हो  जायगा  |

 चाहिए ।  में  इससे  इनकार  नहीं  करता  कि  कुछ  लोग  ऐसा  समझते  हैं  कि  धर्म  परिवर्तन

 गवर्नमेंट  ने  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  हरिजनों  के  वास्ते  करने
 से  का  मामला हल  हो  जायगा

 कूछ  किया  हरिजनों  को  कुछ  स्कालरशिप  लेकिन में  ऐसा  नहीं  समझता  देखते हैं

 दियें  जाते  हें  लेकिन  केवल  इतना  ही  पर्याप्त  कि  जो  हमारे  भाई  लोग  मुसलमान  बन  गये  वह

 नहीं  सरकारी  नौकरियों  में  हालांकि  वहां  मुसलमान हें  कौर  जो  ईसाई बन

 रिजर्वेशन  मौजूद है  लेकिन  हरिजनों  में  गये  वह  ईसाई  छत  हो  हमारे जो  महार

 संख्या  बहुत  कम  है  जब  कभी  हम  होम  भाई  ईसाई  बन  गये  उनकी  हालत  पहले

 मिनिस्टर  साहब  का  उस  जोर  ध्यान  दिलाते  ही  जसी  उसमें  कोई  सुधार नहों  garg

 भी  हें  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  हमें  हरिजनों  से  मुझे  मालूम है  कि  इन  मिशनरीज को  काफ़ी

 श्रमिक  सहायता  मिलती  gare  उनके  पास फुल  सिम्पथी  हे  कौर  जल्द  से  जल्द यह  सवाल

 हल  कर  देंगे  लेकिन  में  उनसे  कहना  चाहता

 हूं  कि खाली  बातों से  कुछ  नहीं  होगा  कौर  मेरी  कर  लेने से  गछ तपन  की  समस्या  हल  नहीं  हो

 जाती  सामाजिक  तर  दूसरी तो  हाउस  से  oat  हैं  कि  जिस  तरह  से

 मग् रा विजा  सम्बन्धी  क़ानून  में  संशोधन  हो  अन्य  कठिनाइयां तो  बनी ही  रहती  यह

 रहा  उसी  तरह  में  चाहूंगा  कि  हमारे  जो  ठीक  हैं  कि  हम  बुद्ध  धम  को  मानते  उसके

 अछूत  भूमिहीन  हें  मजदूर  उनके  लिए  तत्व  अच्छे  हैं  प्रौर  उन  तत्वों  को  कमल  में  लाने

 मिनिमम  वेजेस  एक्ट  बनाने  की  भ्रावइ्यकता  के  लिए  हम  ज़रूर  कोशिश  करेंगे  लेकिन  धम

 परिवर्तन  में  मेरा  विश्वास  नहीं  है  ।  हमारे हैं  ।  सरकार  के  पास  हरिजनों  को  सहायता

 करने के  लिए  पैसा  कम  है  तो  नमक  के  ऊपर  सामने  श्रमिक  ate  सामाजिक  सवाल  सबसे

 टेक्स  लगा  कर  कमी  को  पूरा  इसके  अलावा  बड़ा  है  ।  लोग  कहते  हें  कि  श्रमिक

 सुधार  होने  से  सब  कुछ  हो  लेकिन
 मिलिटरी  के  सम्बन्ध  में  लाखों  कौर  करोड़ों

 रुपये  व्यय  होते  उस  व्यय  में  कुछ  कमी  करके  में  समझता  हूं  कि  सामाजिक  सुधार  होना  बहुत

 maa  हैं  कौर  सामाजिक  सुधार  करने  के जो
 पैसा  बचे  उसे  पछतोद्धा  कार्य  में  श्राप

 लगा  सकत  जहां  में  सवर्ण  हिन्द  भाइयों  से  हेतु  हमें  भी  ज्यादा  श्रम  कौर  परिश्रम करने  की

 हरिजनों की  सहायता  करने  के  लिए  कहता हूं  ज़रूरत हैं

 वहां  में  अ्रपनें  हरिजन  भाइयों  से  भी  कहना

 चाहता  हूं  कि  उनको  wed  पैरों  पर  खड़े  होने  एक  माननीय  सदस्य  :  बौद्ध  धर्म  स्वीकार

 की  कोशिश  करनी  चाहिए  कौर  को  कर  लीजिये ।

 सुधारने  का  प्रयत्न  करना  जब  तक

 हम  लोग  स्वयं  त्याग  करने  को  तेयार  नहीं  होते  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  ठीक  है

 तब  तक  दूसरों  से  ऐसा  करने  के  लिए  हम  किस  जिनको  बौद्ध  धर्म  भ्रंगीकार  करना  वह

 मुंह  से  कह  सकते  हिंदू  धम की  रूढ़ी से  उसे  ग्रहण  कर  लेंगे  लेकिन  धम  परिवर्तन  मात्र  से

 हमार खुद  भ्र पने  बीच  में  भी  जातिपात का  हरिजनों  की  श्रमिक  ate  सामाजिक  उन्नति

 भेदभाव
 कई  प्रकार  की  छोटी  जातियां  हैं  नहीं  होगी  ।  जहां  तक  बौद्ध  घर्म  का  सम्बन्ध

 प्रौढ़  उनको  खत्म  करने  के  लिए  हमें  श्राप  लोगों  है  उसके  तत्व  बहुत  हैं  प्रौढ़  जो  पंचशील

 का  सहयोग  में  सहयोग  करने  के  सिद्धान्त हैं  उनको  भ्रमल में लाने से में  लाने  से  नुक़सान

 से  कौर  कोग्रापरेशन  करने  से  यह  जातपात
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 डिस्कशन  के  वक्त  अगर  मझे  बोलने  का
 में  समझता  हूं  कि  यह  जो  इसमें  ६  महीनें

 की  सज़ा  का  प्राचीन रक्खा  गया  हें  यह  एक  अवसर  दिया  गया  तो  में  उसके  लिए

 की  तौर  पर  CHAT  गया  जोर

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  मामले  में  कोई
 विधि  मंत्रालय  में  मंत्री

 कॉम्प्रोमाइज नहीं  होनी  चाहिए  कौर  यह

 मियाद  बढ़ायी  जानी  चाहिए  ate  ares
 आपका  क्या  कहना  हे

 ?

 तत्वों  को  कड़ा  से  कड़ा  दंड  मिलना  चाहिए  |  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 यह  दंड  का  विधान  एक  रास्ता  जिसके  अपना  भाषण  देने  समाप्त  करने  दे  ।

 ज़रिए  हम  इस  शभ्रभिशाप  को  समाप्त  करना  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  एक  asic

 चाहते ह  प्र  में  अच्छी  तरह  जानता हूं  कि  हरिजनों के  लिए  मंत्रालय  बनाना  चाहिये

 अ्रपराधी  fast  को  जेल  में  डाल  देने  भर  से  बड़ी-बड़ी  सरकारी  नौकरियों  में  न्यूनतम

 यह  समस्या  हल  नहीं  हो  जायगी  इसी  योग्यता  वाले  हरिजनों  को  रखना  चाहिए

 तरह  म॑  यह  भी  समझता  हूं  कि  न  मत  परिवर्तन  और  यह  देखना  चाहिये  fe  जो  उनको

 करने  से  इस  समस्या को  हल  किया जा  सकता
 रिजर्वेशन  मिला  gut  है  वह  ठीक  तरह  से

 ह  ।  जरूरत  इस  बात  के  देखने  की  है  कि  जो  अमल  में  प्राता  है  ।  पंचवर्षीय  योजना म

 क़ानून  हम  पास  करने  जा  रहेगें  उस  पर  ठीक  भ्रमरों  का  उद् धा रंगकर  के  लिए  उनकी

 तरह  से  देवा  भर  में  हो  ।  सामाजिक  श्र  श्रमिक  तरक्की  करने  के  लिए

 सरकार को  रक़म  रखनी  चाहिए  |

 अब  में  थोड़ा  इस  कानन  की  व्याख्या  IT
 इसके  अतिरिक्त  हमारे  पास  wae  शिकायतें

 अता  हूं
 ।  व्याख्या में  दिया  gars  इस

 mare  हैं  कि  पाट  सी०  स्टेट्स  में  हरिजनों  की
 खंड  श्र  खंड

 ४
 के  लिए  हिन्दू  धर्मं के  किसी

 बड़ी  खराब दशा  हे  उनकी  दशा  सुधारने
 भी  रूप  या  इसके  विकास  को  मानने  वाला

 लगाया
 के  लिए  वहां  कुछ  प्रयत्न  नहीं  हो  रहा

 अपने  गह  विभाग  से  seat  करूंगा कि  द
 प्रार्थना  राय  समाज  के  अनुयायियों

 सी०  स्टेटस  को  इस  बात  के  सख्त

 समेत  हिन्दू  wa  का  मानने  वाला  माना

 जायगा  |  संशोधन  में  यह  भ्र धि नियम  लाग
 ताक़ीद की  जाय  कि  वह  हरिजनों की  ददा

 सुधारने  के  लिए  परिश्रम  at  भ्र न्य था
 उन

 होता हू  कि  किसी  भी  व्यक्ति को  जो  धर्मे  के
 स्टेट्स को  एबौलिश  कर  दिया  जाये

 किसी  रूप  या  विकास  द्वारा  हिन्दू  हो  जिसमें

 प्रार्थना  या  जायें
 इतना  कह  कर  जो  मेंने  श्रमडमंट

 उस  पर  जरगर  मुझे  सेकंड
 समाज  के  अनुयायी  सम्मिलित  ह  किसी

 रीडिंग के  बोलने  का  aaa  दिया  तो
 व्यक्ति को  जो  कि  धम  द्वारा  जेन  या

 सिक्ख  ह  ate  क्योंकि  जेन  धर्म  seat  प्राचीन
 अपने  विचार  विस्तार  से  प्रकट  करूंगा  ।

 बस  में  श्रपनी  बात  खत्म  करता  हूं
 धम  ह  |  हिन्दू  धम  से  भी  प्राचीन  हे  और

 एक  सिंधी  स्वतंत्र धम  ह  ।  किसी  भी  ग्रन्थ  सभापति  महोदय  ने  जो  मूझे  बोलने  का  अवसर

 दिया  उसके  लिए  उन्हें  धन्यवाद देता  हूं  ।
 धम  की  शाखा  नहीं  हे  प्रौर  न  किसी  का  रूप

 या  विकास  मेरी  प्रार्थना  हे  कि  हर  एक  को  श्रीमती  कमलेन्द्मति  शाह

 उसके  मज़हब  में  अलग  रखने  की  गढ़वाल--पशिचम व  जिला  टिहरी  गढ़वाल

 आवश्यकता  इसके  लिये  मेंने  एक  व  सभापति

 झमेंडमेंट  भी  दिया  है  ae  भ्रमेंडमेंट्स  पर  जो  मुझे  बोलने  का



 {  ताप  ys  प्लव  \  f=
 Kod? र  अस्पष्टता  २७  १९५५  (at  Nua]  | ह  घायल  koRR

 Latta  कमलेन्दूंमति

 waar  उसके  लिए  में  श्रमिकों  धन्यवाद  दोनों  को  एक  दूसरे  का  दुश्मन  बना  दिया  है

 देती  मुझे  खुशी  हो  रही  है  कि  राज  में  शर  हम  देख  रहे  हें  कि  इस  तरह  से  उनके

 उन  पिछड़े  हुए  लोगों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कह  बीच  में  झगड़ा  कौर  बैरभाव  चल  रहा है
 ?

 सकूंगी  जिन्हें  कि  हरिजन  कहा  जाता  है  इस  झगड़े  में  किस  की  हानि  हुई  हानि

 हालांकि  देखा  जाय  तो  वह  समाज  के  एक  बहुत
 तो  बेचारे  हरिजनों  की  ही  हुई  क्योंकि  उनके

 मुख्य  अंग  पास  भूमि  नहीं  वह  तो  सदा  से  छोटे  भाई

 की  तरह  बड़े  भाई  के  कार्य  में  लगे  रहते  थे  ।

 में  अपने  क्षेत्र  के  बारे  में  श्रावकों  इसलिये  उनके पास  भूमि  नहीं  थी  कि  जो  बड़े
 ऊंची  कि  पहले  क्या  हालत  थी  कौर  अरब  क्या  भाई  थे  उनके  ऊपर  यह  दायित्व  था  कि  छोटे

 हालत  हो  रही  पहले  हमारे  यहां  सवर्ण  भाइयों  को  भूखे  न  रख  कर  उनके  बच्चों

 हिन्दू  ak  हरिजन  लोग  ama  में  बड़े  को  भी  देखत रहें  ।  लेकिन  शीराज़  वह  भ्र वस् था
 मेलजोल

 से  रहते  थे  कौर  इतने  मेल  से  रहते  थे  बदल गई  है  ।  वह  लोग  दुःख  पा  रहे  हैं  ।

 कि  एक  के  बिना  दूसरे  का  काम  नहीं  चल  सकता  कम  से  कम  मेरे  क्षेत्र में  तो  यही  हाल  है  ।

 था  कौर  यहां  तक  था  कि  किसी  देवता  क़ा  हरिजनों  के  पास  न  भूमि  aka  भूमि

 श्रावाहन करना  कहीं  शादी  विवाह हो  खरीदने  के  लिये  काफी  पैसा  या  साधन  है ं।

 अथवा  कुछ  भी  मंगल  हो  तो  सबसे  पहले  जो  पर्ण  जाति  के  कहलाते  जो  पहले  बड़े

 हरिजन  द्वार  पर  जाता  उसके  बगैर  कुछ  भाई  कहलाते  उनका  काम  तो  किसी  न  किसी

 काम  नहीं  होता  था  ।  यदि  देवता  का  झ्रावाहन  तरह  से  चल  ही  रहा  कोई

 करना  होता  था  तो  पहले  उनकी  तरफ़  से  देवता  दुःख  पा  रहा  हूँ  तो  वह  हरिजन  लोग  हैं  ।

 *
 का  अ्रावाहन  किया  जाता  था  तब  दूसरे  सवर्ण

 हिन्दू  चलते  कहने  का  मतलब  यह  कि  इस  इसके  वास्ते  क्या  उपाय  हो  सकते

 तरह  प्रेम पू वंक  भाई-भाई  की  तरह  मिल  कर  मेरे  विचार  में  तो  यह  हो  सकता  है  कि  सरकार

 रहते  थे  श्र  इतना  प्रेम  बढ़ा  था  कि  सवर्ण  कम से  कम  उनको  वही  सुविधायें दे  जो  कि

 हिन्दू  पहले  हरिजन  के  लिए  अपने  खाने  में  राज  सवर्णों  को  हैं  ।  चाहे  उनकी  बुद्धि  कम

 हिस्सा रख  करके  तब  खाता प्रांत  हो  या  प्रतीक  वह  अपनी  बुद्धि के  भ्रनुसार

 की  जेसी  हालत  पहले  नहीं  थी  ।  उसके  बाद  जितना भी  ग्रहण  कर  सकेंगे कर  लेंगे  ।  उनको

 un  बड़ी  भारी  क्रांतिकारी art  ars  ak  बिलकुल  सवर्णों  के  बराबर  ही  सुविधायें  होनी

 उस  ग्रां धी  में  सबों  ने  अरपना  मतलब  चाहियें  ।  यह  मेरी  सरकार  से  प्रार्थना  है  ।

 साधना शुरू  किया  ।  जब  प्रां घी  साफ  हुई  तो  पढ़ने  लिखने  में  ait  सब  दूसरी  तरह  भी  उनको

 हमने  भ्र पने  को  स्वतंत्र  पाया  लेकिन  उसके  साथ  यह  सुविधा  होनी  चाहिये  |  अराज  हम  केवल  यह

 ही  यह  भी  पाया  कि  बहुत  से  आदमी  समझ  कर  कि  उनको  मन्दिरों  में  प्रवेश  करा

 अपना  मतलब  साध  रहे  हें  शर  एक  को  दूसरे  उनको  साथ  खाना  खिला  सोच

 से  लड़ा  रहे  हें  और  मतलब  इस  तरह  से  लेते  हैं  कि  हमारा  काम  पुरा  हो  गया  ॥

 साथ  रहे  हैं  कि  वे  आज  एक  दूसरे  के  दुश्मन बन  इससे  न  तो  उन  लोगों का  पेटी  भरेगा

 रहे  उन  हरिजन  बेचारों  के  दिमाग  फेर  दिये  न  उनकी  उन्नति ही  हो  सकेगी  ।  जरगर  उनकी

 कि  सवर्ण  ब्राह्मण  वगैरह  तुम्हें  उन्नति  करनी  हैं  तो  उनको  वही  सुविधायें  होनी

 नीच  समझते  हें  at  हीन  समझते  चाहियें जो  कि  राज  सवर्णों  को  हैं  ।  में  समझती

 तुम्हारा भला  नहीं  चाहते  हैं  इस  तरह  हूं  किगांधी  जी  का  स्वप्न तभी  पुरा  होगा जब
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 हम  अपने  उन  अन्त्यज  भाइयों  को  अपना
 में  कुछ  थोड़ा  सा  हरिजन  भाइयों  का  दोष

 भाई  समझेंगे  ae  अपना  एक  अरमान  रंग
 भी  बताना  चाहती  हूं  ।  वह  दोष  यह  है  कि  उनमें

 समझेंगे  ।  जिस  तरह  से  भ्रमर  हमारा  हाथ  पैर
 में  भी  फूट  है  इस  फूट  के  कारण  वह

 काट  दिया  जाय  तो  हमें  दुःख  होता  उसी  तरह  सफल  नहीं  हो  रहे  उनके  अन्दर कया  है  ?

 सरगम  यह  लोग  प्रति  रहें  तो  दुःख
 कोली  चमार  के  यहां  नहीं  चमार

 होना  चाहिये  ।  तभी  हम  सुखी  हो  सकते  हैं  कोली  के  यहां  नहीं  भंगी  चमार  के
 तभी  उन  भाइयों  को  लाभ  पहुंचा  सकता

 यहां  नहीं  खायेगा  चमार  भंगी  के  यहां

 च्े
 नहीं  खायेगा  |  जब  झ्रापस  में  ही  यह  हाल  है  तो

 क्या कहा  जाय  ?  में  तो  उन  सब  के  यहां  खाने
 मेरा  विचार  है  कि  हम  लोग  भ्रपने  देश  में

 को  तयार  इसी  तरह  से  कौर  भाई  भी  तयार

 कानून  बहुत  ज्यादा  बना  रहे  हैं
 ।

 कानून  से
 न

 तो

 किसी  के  ऊपर  जबरदस्ती  की  जा  सकती  हे
 हो  सकते  लेकिन  जब  वह  arte  में  ही

 नहीं  खायेंगे  तो  क्या  होगा  ?  में  उनकी  भलाई
 न  उसके  द्वारा  हम  का  ज्यादा  भला

 के  वास्ते  उनके  सामने  कम  से  कम  यह  रखना
 कर  सकते  हैं  ।  यदि  हम  प्रश्न  हृदय को  बदलें

 चाहती  हूं  कि  उनको  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  ।
 ५ अपने  मन  बदलें  तो  अवद्य  कुछ  हो  सकता

 में  अपने  क्षेत्र  में  ही  देखती  हूं  कि  जब  में  ने  यह
 हरिजनों atk  सवर्णों  दोनों  को  ही  भ्रपने

 मन  को  थोड़ा  सा  बदलना  है  ।  इससे यह  फायदा
 कहा  कि  में  सब  हरिजनों  का  दिधा  दुत  खाना

 खाने  को  तैयार  में  उनका  बनाया  gat
 होगा  कि  हमारा प्रेम  उनकी  बढ़ेगा

 शर  जो  वह  हमको  अरपना  दुश्मन समझ
 हलुआ  खाने को  तैयार  हूं  तो  वही  लोग  कहने

 लगें  कि  फलां  तो  चमार  फलां  भंगी  में
 रहे  फिर  जैसे  पहल  भाई  समझते  वेसे  ही

 केसे  उसके हाथ  का  खा  का
 समझने  लगेंगे  ।  श्राप  चाहे  जितने  कानून

 कानून  के  जरिये  कुछ  नहीं  होने  वाला  हे
 ।  तक  के  यहां  यह  कमजोरियां  इन

 चोरियों  को  छिपाने  से  काम  नहीं
 इस  लिये  कानून  के  स्थान  पर  दूसरी  तरह से

 यानी  उनको  प्रपना  भाई  समझ  कर  उनके  साथ
 उनको  सामने  लाने  से  ही  वह  दूर हो  सकती

 प्रेम  भाव  को  बढ़ायें  उनको  तो

 ज्यादा  हम  उन  पर  पैदा  कर
 इसके  बाद  एक  दूसरी  बात  है  ।

 झ्र गर  ड्राप  लोगों  के  मन  में  यह  होता  है  कि  चूं  कि

 लोग  हरिजनों  का  प्रा  नहीं  खाते  हैं इसी  प्रकार से  जो  हमारे  हरिजन  भाई

 हैं  उनसे  भी  मेरा  निवेदन  हैं  कि  वह  भी  हमको  इसलिये  हम  प्यार  मन्दिर  अलग  बनायेंगे  प्रौढ़

 बना  कर  पुजा  करें  तथा  उनमें  सवर्णों  को  न
 बड़ा  भाई  समझें  |  शास्त्रों में  वह  भी

 विश्वास  करते  शास्त्रों  में  लिखा  हैं  कि  हरिजन  घुसने  तो  ऐसी  बातों को  करके  बदला  लेने

 छोटे  भाई  हें  और  स्वर्ण  लोग  बड़े  भाई  हैं  ।  से  समस्या  हल  नहीं  होगी  क्योंकि  Bawa

 at  बनी  ही  रहेगी  ।  भ्रामक  मन्दिर  तक  अलग अगर  वह  लोग  मानेंगे  कि  हम  छोटे  भाई

 अर  सवर्ण  बड़े  भाई  थेमोर  हम  उनकी  बनेंगे  जिनमें  सवर्ण  लोग  नहीं  जा  सकेंगे

 सवर्णों के  मन्दिरों  में  ड्राप  नहीं  जा  सकेंगे  तो मानेंगे  तो  बड़ा  भाई  भी  कतेंव्य  पूरा

 करेंगा  रक्षा  करेगा  |  अगर  इस  झगड़े खत्म  प... मेनिक केस  होंगे  ?  बात  यह  हैं  कि

 तरह से  सहयोग करने  के  दोनों  तैयार
 पहले  हमको  प्रेरक  दोष  दूर  करने  चाहियें  ।

 हों  तो  दोनों  में  मेल  हो  सकता
 न

 कि  कानून  एक  माननीय  सदस्य :  आपके  मन्दिरों

 बनाने से  ।
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 श्रीमती  कमलेंदुमति  मेरा  मतलब  जाना  चाहिये  था  ।  संविधान के  एक  अनुच्छेद

 यह  है  कि  हमें  अपने  डोंको दूर करना दूर  करना  में  यह  स्पष्ट  घोषणा  की  गयी  थी  कि

 लेकिन उसके  पहले  हमको  भी  बातें  करनी  ता  दूर  कर  दी  जायगी  किन्तु  वह  एक  कोरी

 हैं  जिन  का  सम्बन्ध  खुद  हम  से  है  ।  इसलिये  घोषणा  ही  है  ate  इसीलिये  संविधान  में  यह

 मेरा  निवेदन  है  हरिजन  भाइयों  से  भी  भ्र  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  छूटना-छूत  की  प्रथा  का

 सवर्णों  से  भी  कि  जितनी  उन  दोनों  की  पालन  करने  वालों  को  दंड  देने
 लिये

 हैं  पहले  उन  को  सुधारें  तब  जो  दोनों
 के

 आवश्यक  विधान  बनाया  जाना  चाहिये  |

 बीच  का  जो  कि  बहुत  दिनों
 से

 हिन्दू  सामाजिक  पद्धति  के  लिये  यह  एक  बहुत

 झ्रागया उसको  मिटा  सकते  हैं  ।  बिना  इसके  बड़ा  कलंक  हैं  कि  भ्र स्पृश्य ता  टर्न  भी  जारी  है  ।

 किये  हुए  भ्रौर  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  है
 ।

 अनुसूचित  जातियों  ae  भ्रनुसुचित  ख़ादिम

 जातियों  के  भ्रायुक्त ने  भ्रपने  प्रतिवेदन  में
 अब  में  सभा  का  भ्रमित  समय  न  लेते  हुए

 यही  प्रार्थना  करती  हूं  कि  हरिजनों  के
 वास्ते  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  श्रस्पृद्यता

 निवारण  के  लिये  भ्र भी  बहुत  काम  करना  बाकी
 way  कुछ  न  कुछ  होना  लेकिन

 है  शोर  राज्य  सरकारें  वास्तव  में  व्यान
 हरिजनों  को  भी  ५  को  सुधारना  चाहिये

 ।

 वह  व्यक्तिगत  रूप  से  समूह  बना  कर
 विधियों  को  कार्यान्वित  नहीं  कर  सकी  हैं  ।

 संविधान  के  एक  दूसरे  अनुच्छेद  के
 सुधार  नहीं  करेंगे  तो  दूसरा  कोई

 संसद को इस क्षेत्र में को  इस  क्षेत्र  में  विधान  अधिनियमित
 भी  हमारा  सुधार  करने  नहीं  जायेगा

 न
 कर

 ही  सकता है  ।  इसलिये  वह  अपने को  सुधारें  करने  की  शक्ति  दी  गयी  थी  किन्तु  संसद

 इतने  वर्षों  तक  सोती  रही  कौर  अब  यह  विधेयक
 श्र  हम  भी  भ्र पने  को  सुधारें  तथा  दोनों  भाई

 हमारे  सामने  रखा  गया  जितना  शीघ्र  हम
 भाई की  तरह  काम  करें  ।  जैसे  शरीर  होता  है

 और  उसके  भिन्न  भिन्न  होते  उसी  तरह  इस  बड़ी  समस्या  को  सुलझा  लें  उतना  ही

 वह  राष्ट्र के  लिये  अघिक  हितकर  होगा  ।
 से  हरिजन  श्र  सवर्ण  दोनों  ही  समाज  रूपी

 शरीर  के  भिन्न-भिन्नप्रंग हैं  ।  art  दुनियां  में  जाति  के  मेरे  कुछ  मित्रों

 कोई  ऐसा  स्थान  नहीं  है  जहां  पर  किसी  न  किसी  विशेषकर  श्री  पी०  एन०  राजभोज  की  कुछ

 रूप  में  कास्टइज्म  कौर  क्लास इज्म  न  हो  ।  उसी  टिप्पणियाँ  सुनकर  मुझे  बड़ा  खेद  ga  है  |

 तरह  से  यहां  भी  है  ।  कहीं  कुछ  ज्यादा है  कहीं  में  उनका  उत्तर  नहीं  देना  चाहता  क्योंकि
 में

 कुछ कम  श्राप  लोग  भ्र पने  प्यार  सवालों  सबसे  बड़े  हिन्दू  संगठन  के  ध्यान  होने  के

 को  लेकर  शापने-प्रिये स्थानों  पर  रह  कर  ad यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  हिन्दू  सामाजिक

 ही  लक्ष्य  तक  पहुंच  सकते  sl  श्राप  लोग  पद्धति  के  लिये  कलंक  रूप  यह  भ्र भि शाप  अब

 स्थानों  पर  रह  कर  ही  गु  लक्ष्य  तक  भी  जारी  में  जनता  से  ,  सभी  दलों से

 पहुंचने  की  कोशिश  जो  हरिजन है  वह  सभा के  सभी  सदस्यों से  wits  करता  हूं

 राजपूत  बनने  की  कोशिश
 न

 करे  जो  कि  वे  इस  कलंक को  यथासंभव  शीघ्र  दूर

 पूत  है  वह  हरिजन  बनने
 की

 कोशिश
 न

 करे
 |  करने  का  दूर  निश्चय  करें  ।

 इन  झगड़ों  से  बाहर  रह  कर  प्रेम  से  एक
 हमारे  प्रधान  मंत्री रोज  कहते है  कि

 दूसरे  का  साथ  दें  तभी  हमारा  फायदा  हो  सकता

 यह  मेरी  श्राप  से  प्रार्थना
 नग्न  रूप  में  जातीय  पृथक्करण  अफ्रीका

 में  aa  भी  विद्यमान है  उनसे  हमारे  सेकड़ों

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :
 मतभेद  किन्तु  सामाजिक  ar  जातीय

 ~  ही  रखा
 वास्तव  में  यह  विधेयक  बहुत  पहले न  Q!  NWS  पृथक्करण  के  मामले  हम  सभी  उनके  साथ
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 हम  उस  पृथक्करण की  घोर  निन्दा
 कौर  ८  का  भूत  केवल  तक  ही

 विरोध  करतें  इस  विषय  में  बहुत  सी  चीजें  सीमित  नहीं  है  किन्तु  वह  श्रस्पुर्यों  के  बीच  भी

 की  गयी  किन्तु  नब  भी  बहुत  कुछ  करना

 बाकी &  1  मेरी  भी  यही  धारणा  है  कि  केवल

 सामाजिक  विधान  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।
 बंगाल  की  हिन्दू  महासभा  के  भ्रध्यक्ष

 क

 नाते  मेंने  स्वर्गीय डा०  एस०  पी०  मुकर्जी के
 हमारा यह  सौभाग्य  था  कि  श्राप  संयुक्त

 साथ  विशेषकर  पूर्वी  बंगाल  के  हिन् द्र मंदिरों में

 समिति  के  अध्यक्ष  थे  अवश्य  ही  विधेयक
 हरिजन  भाई-बहनों  के  प्रवेश के  सम्बन्ध  में

 में  काफी  सुधार  हुमा  मेंने  भी  इस  विधान
 कुछ  ठोस  कार्यवाही की  थी  ।  जब  ये  मन्दिर

 में  यथाशक्ति  सुधार  करने  का  प्रयत्न  किया  उनके  लिये  खोल  दिये  गये  तब  श्रस्पृ्यों
 के

 था  ।  इस  विषय  में  हरनेक  व्यक्तियों  ने  विशेषकर
 बीच  जाति  प्रणाली  कौर  अस्पृश्यता के

 क्रम

 श्रीमती  लीलावती  मुंशी  कौर  काका  कालेलकर  प्रकट  हुए  श्र  के  एक  भाग  को
 जो

 ने  बहुत  सहायता की  थी  ।  अधिकार  दिये  गये  उन्हीं  अधिकारों  को  दूसरे

 एक  वकील  के  में  खंड  १२  जो  भाग  को  देने  की  नहीं  दी  यह

 हमने  यहां  रखा  विरोध  करता  हूं
 ।

 वह  बहुत  ही  निन्दनीय  है  कौर  इसे  समाप्त  करना

 बहुत  ही  कठिन है  ।  में  चाहता  हूँ  कि  यह कतिपय  मामलों  में  न्यायालयों  द्वारा  अनुमान

 लगाये जाने  के  सम्बन्ध  है  ।  यह  बात  ब्रिटिश  विधेयक  बहुत  शीघ्र  ही  पारित  कर  दिया  जाये

 न्यायशास्त्र  कौर  भारतीय  न्यायशास्त्र  के  किन्तु  केवल  इसके  पारित कर  देने  से  ही  कुछ

 सिद्धान्तों  शौर  सभी  विधिवत  पद्धतियों  लाभ  न  होगा  जब  तक  कि  उसके  कार्यान्वित

 के  प्रतिकूल ifs  भ्र धि नियम  करने  का  दायित्व  उपर  न  ले  ।

 का  उल्लंघन  करने  वाले  को  यह
 संयुक्त  समिति  के  अध्यक्ष  के  नाते

 सिद्ध  करना  होगा  कि  उसने  भ्रपराध  नहीं  किया
 जानते  हें  कि  इस  विधेयक  की  भ्रनुसूची में  २१

 क्योंकि  न्यायालय यह  पहले  ही  अ्तुमान कर झ कर

 लेगा  कि  अपराधी  ने  शभ्रपराध  किया
 विधानों  का  निरसन  किया  गया  है  ।  विभिन्न

 श्रभ्ियोक्ता  को  यह  सिद्ध  नहीं  करना  होगा  कि
 क्षेत्रों  की  स्थिति  का  मुकाबला करने  के  लिये

 इसी  ढंग  के  २१  विधान  हैं  किन्तु  अनुसूचित
 अभियुक्त  दोषी  है  ।  वास्तव  में  हम  भ्रपराध

 सिद्ध  करने  का  भार  उन  पर  छोड़  रहे  हैं  जो  जातियों  श्र  अनुसूचित  afer  जातियों  के

 आयुक्त  यह  कहते  हें  कि  भ्र स्पृश्य ता  की  इतनी
 दोषी  किन्तु  फिर  भी  मेंने  इसे  स्वीकार

 कर  लिया  बड़ी  समस्या  के  इस  प्रथा  केਂ  विरुद्ध

 न्यायालयों  में  की  गई  शिकायतों  कौर  पुलिस  को

 मेरा  ag  faxara  है  कि  हिन्दू  धर्म  किसी  सुचित  किये  गये  मामलों  की  संख्या  बहुत  ही

 रूप  में  भ्रस्पृद्यता का  प्रतिपादन  नहीं  करता
 |

 कम  क्योंकि  यह  स्पष्ट  है  कि  भ्रनुसूचित

 गीता  में  भगवान  ने  हिन्दूधर्म  का  एकमात्र  जाति  के  लोग  पुलिस  अथवा  न्यायालयों में

 सिद्धान्त  भ्रामक  का  सिद्धान्त  बताया  है  जाने  का  साहस  नहीं  कर  सकते  ।  ad

 वह  यह  है  कि  सारे  निर्माण  में  एक  ही  झ्रात्मा  २१  राज्यों  में  २१  विधानों  के  होते  हुए  भी  इस

 एक  ही  सत्य  प्रकट  होता  सच्चा  सामाजिक  निर्योग्यता  को  दूर  करने  के  लिये

 हिन् दूध में  स्पृद्यता-श्रस्पृश्यता के  शिखाधार  पर  वास्तव  में  कुछ  नहीं  किया  गया  हम  केवल

 कोई  पृथक्करण  नहीं  सहन  कर  सकता
 ।

 एक  विधेयक  पारित  करके  ही  संतुष्ट  न  हो

 प्रत्येक  हिन्दू  को  यह  स्वीकार  करना  चाहिये  कि  जायें  र  समझें  कि  हमने  भ्र पना  उत्तरदायित्व

 पुरा कर  दिया  यह  तो  केवल  पहला  कदम
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 वास्तविक  कार्यवाही  तो  यह  होगी  कि
 अबिलिटी  area  बिल  को  लाकर  जो  काम  किया

 संसद  तुरन्त  एसके  सामाजिक  कल्याण  समिति  है  उसका  में  स्वागत  करता  हूं  ।  लेकिन साथ  ही

 नियुक्त  करे  जिसका  उद्देश्य  इस  विधेयक  को  साथ  मुझे  यह  भ्राशंका  है  कि  कहीं  यह
 बिल

 कार्यान्वित  करना  हो  में  पंडित  जी
 ०

 बी
 ०  पन्त  पास  होकर  उस  गढ्ढा  में

 न
 पड़  जाय  जैसे

 कि

 sit  श्री  पाटनकर  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  मेरे
 सन  ५३  की  दि्ड्यूल्ड  कास्ट  कमिशनर  की

 इस  सुझाव पर विचार  करें
 ।

 इसी  प्रकार प्राय
 रिपीट जो  सन्  ५४  में  प्रस्तुत  की  गयी  थी  पर

 उस  पर  सन्  2ERYy  तक  बहस  समाप्त

 नियुक्त  करें  जिनका  प्रधान  कर्तव्य  हरिजन  नहीं  हुई  यदि  इसी  प्रकार  से  यह  बिल

 भाई-बहनों की  शिकायतें  पुलिस  या  न्यायालयों  पास  कर  लिया  गया  ae  केवल  रद्दी  कागजों

 के  समक्ष  लाना  हो  ।  यदि  श्राप  वास्तव  में  की  टोकरी  में  रखाश्गिया
 तो

 में  समझता  हुं  कि

 कलंक  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  राज्य
 और  सेंट्रल  सरकार  जो  इस  कार्य  के  लिये  इतनी

 जनता के  बीच  बराबर  सहयोग  रहना  चाहिये  तत्पर  हो  रही  ह  उसका  पूरा  नहीं  हो

 सकेगा  शर  न  उन  दीन  दलितों  की  इच्छा मुझे  स्मरण  है  कि  स्वर्गीय  डा०  श्यामा  प्रसाद

 मुकर्जी  नें  इसी  सभा  में  यह  सुझाव  दिया  था  पूरी  होगी  जो  कि  देश  में  समानता  केਂ  दरजे

 एक  संसदीय  आयोग  सारे  भारत  का  दौरा  करे  पर  चाहत  में  बताना

 कौर इस  विषय में  समाज में  जागुति  उत्पन्न
 चाहता  हुं

 कि
 चाहे  श्राप  झस्पुश्यता  अ्रपराध

 करे ।  यदि  यह  संभव न  तो  एक  हरिजन  बिल  लायें  या  अर  प्रकार  के  बिल  जबतक

 भाई  के  अधीन  एक  सामाजिक  कल्याण  मंत्रालय  देश  के  अदर  मनो-भावना  नहीं  बदलेंगी

 तुरंत  स्थापित  किया  जाये
 ।
 में  श्री  पी०  एन०  तब-तक  क़ानून  के  ज़रिये  से  स्थिति  को  बदलना

 राजभोज के  सुझाव  का  पूर्णतया  समर्थन  बहुत  कठिन  होगा  ।  wat  श्री  चटर्जी
 का

 भाषण  हुआ  इस  बिल  के  लिये  जो  ज्वाइंट करता  हूं  ।  हम  इन  २१  विधानों  को

 कवित  करने  के  लिये  कुछ  ठोस  कार्यवाही करें  कमेटी  बनायी  गयी  थी  उसकी  रिपीट  में  उन्होंने

 शर  इसलिये  संसद  की  एक  प्रतिनिधि समिति  अरपना  नोट  ग्राफ  fede  दिया  था ।  मेंने वह

 को  प्राधिकार दिया  सारे  भारत  म  नोट  पढ़ा  हैं  ।  में  आपको  बतलाना चाहता  हूं

 दौरा  करने  के  लिये  उसे  भ्रावश्यक  साधन  कि  लोग  श्रस्पुश्य  किस  प्रकार बन  गये  ।

 वे  लोग  केवल  समाज  की  सेवा  करने  के  कारण  ही सामग्री  दी  जाय  श्रोता  वह  अपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत करे  वह  एक  प्रकार  निरीक्षक  ८  बन  गये
 ।

 श्री  चटर्जी  भ्र  देशपांडे

 बोर्ड  होगा  जो  इस  महत्वपूर्ण  विधान  को  चले  गये  ।  में  उनको  बतलाना  चाहता  हूं

 कि  जब-जब  गौ-बध  का  प्रशन  है  तब-तब
 कार्यात्वित  करायेगा  ।

 डा०  जाटव वीर
 हम  लोगों  ने  उसके  लिये  अपने  प्राणों की

 झ्राहुतियां  दे  दी  वह  गौ-बध के  विरोध  में

 सभापति  श्राज  में  इस  सदन  में  बहुत

 सभायें  करते  हें  वक्तव्य  देते  हें  और  देवा

 के  बड़े-बड़े  समाचारपत्रों  में  प्रचार  करते

 दिन  के  बाद  विचार  प्रकट कर  रहा
 मे ंभी  उनसे  सहमत  हूं  ।  लेकिन में  कहना

 हूं
 चाहता  हूं  कि  हम  लोग  भझ्रस्पुइ्य  इसीलिये  बन

 सबसे  पहले  में  झपने  माननीय  गृह  मंत्री  गये  कि  हमने  भ्रपने  काम  को  नहीं  छोड़ा  ।

 श्राप  देखते  हें  कि  सब  लोग  गो-माता  का  द्य जी  को  धन्यवाद देना  चाहता  ह  उन्होंने

 अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये  इस  पी  कर  हृष्ट-पुष्ट  होते  पर  उसके  मर  जाने  पर
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 उसको छोड़  देते  हें  मगर  वे  यह  भाषण  दें  कि  में  तो  झपने  माननीय  पुरुषोत्तम दास  जी

 जिन्होंने  गौ  का  जन्म  भर  दूध  पिया  है  वहीं  टंडन  के  उस  उपदेश  को  मानता  हूं  कि  काम की

 लोग  उनको  मरने  पर  उठावें  तो  में  कहता  हूं  वजह  से  किसी  को  wat  नहीं  माना  जाना

 कि  यह  अस्पृश्यता  एक  दम  दूर  हो  सकती  है  |  चाहिये  ।  जैसा  कि  उन्होंने  कहा  कि  यदि  हम

 हम  लोग  इन  मरे  हुए  उठाने  से  ही  लोगों  के  लिये  वाटिका-गृह  बनाये  जायें  तो  में

 अछत  बन  गये  दूसरे  लोग  इनको  समझता  हूं
 कि

 आधी  अस्पृश्यता  मिट  जाय
 ।

 उठाना  शरू  कर  दें  तो  यह  AGATA  बहुत  जल्दी  सरकार  इस  तरफ  ध्यान  दे  तो  में  समझता

 दूर  हो  सकता है  ।  में  बताना  चाहता  हूं  कि  देश  हूं  कि  इस  काम  में  बहुत  जल्दी  सफलता
 मिल

 के  भ्रमर  जब  तक  यह  वर्ण  व्यवस्था  रहेगी  अर  सकता  है

 जाति  पांत  रहेगी  यह  अ्रछ्तपन  कभी  दूर

 हो  सकता  ।  यहां  तो  केवल  एक  भारतीय  जाति
 अन्त  में  में  ७५  गृह  मंत्री  जी  को  फिर

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  ag  ag  बिल  लाये
 ।

 ati  तभी  देश  का  यह  झछतपन  मिट  सकता

 जो  लोग  काम  करने  वाले  थे  उनको  ८. ह  भगवान  करें  कि  यह  जल्दी  से  जल्दी  में

 ara  i  जिस  प्रकार  से  शिड्यूल  कास्ट
 अछूत  बना  दिया  ।  देखते  हें  कि  धोबी

 कपड़ा  धोता  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  कपड़ा
 कमिश्नर की  रिपोर्ट  पर  at  तक  बहस  नहीं

 धोने  वाला  नीचा  है  पर  कपड़ा  मैला  करने  वाला  हो  पाई  वह  पड़ी  हुई  है  उसी  तरह  यह

 बिल  भी  पास  होकर  कागज़ों  में  ही  न  रखा
 ऊचा  है  यह  कहां  का  न्याय  इसी  प्रकार

 तेल  बनाने  वाले  तेली  को  नीचा  कहा  जाता  रह  जाय  ।  गवर्नमेंट ने  इस  कौर  विशेष

 ध्यान  दिया  तब  ही  देश  का  सुधार  हो  सकता पर  जो  गटागट  तेल  पी  जाते  हैं  उनको  ऊंचा  माना

 जाता  जो  चमार  गुड  बनाते  हें  उनको  क्योंकि  इस  कानून  पर  करने  वाले  जो

 नीचा  समझा  जाता  पर
 जो

 गपागप  गुड़
 लोग  हैं  यानी  जो  प्रान्तों  में  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट

 हें  शौर  हलकों  के  जो  थानेदार  हें  श्रौर जो जो खा  जाते  हें  उनको  ऊंचा  माना  जाता  हैं  ।  यह  कहां

 का  न्याय  हैं  ।  फिर  भी  हमारी  प्रान्तीय  सरकार  दूसरे  लोग  हैं  वे  यह  भावना  रखते  हें  कि  यह

 अ्रस्पृद्यता दूर  न  हो  ।  जब  तक  उनको  सरकार
 हरिजन  सम्मेलनों में  हमको  उपदेश  देती  है  कि

 तुम  अरपना  काम  मत  छोड़ो  |  जब  तक  उन  का  झ्रादेशा  नहीं  जायगा तब  तक  इस  बिल से

 धन्धों को  जिनको  नीचा  समझा  जाता है  सब  देश  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  में  तो  चाहता

 लोग  नहीं  करेंगे  तब  तक  देश  से  यह  श्रछृतपन  हूं  कि  यह  बिल  जल्दी  से  जल्दी  पास  होकर  काम

 नहीं मिट  सकता  ।  में  तो  यह  चाहता हूं  कि  यदि  में  भराये  ।  में  देखता हूं  कि;२१  राज्यों  ने

 निवारण  केਂ  लिये  कानून  बनाये  हैं  लेकिन अस्पृश्यता  को  दूर  करना  चाहते  हें  तो

 सब  लोग  इन  कामों  को  अपनायें  ।  उनसे  कोई  लाभ  नहीं  हेम्ना
 ।

 वे  कानून  तो

 बन  गये  लेकिन  aa  में  यह  पूछूं  कि  कितने

 चालान  हुए  मालूम  होगा  कि  एक  भी  नहीं

 में  कहता  हूं  कि  यदि  श्राप  ्»  को  eal  में  यह  नहीं  चाहता  कि  इसी  तरह  से  यह

 ऊंचा  उठाना  चाहते  हें  तो  श्राप  उनको  सरकारी  बिल  पास  हो  कर  पकी  फाइलों  में  रखा  रह

 नौकरियां  दें  ।  एक  भाई  ने  कहा  कि  नौकरी  जाय  ।  आपने  देखा  होगा  कि  पिछली  जन

 तो  गुलामी  लेकिन  में  यह  नहीं  मानता  ।
 गणना  में  उत्तर  प्रदेश  में  की  १८  लाख

 जब  किसी  को  अ्रधिकार  मिलता  है  तो  उसका  संख्या  ही  कम  कर  दी  गयी  थी  ।  इसलिये

 दरजा  बढ़ता  हैं  ।  हरिजनों  की  झ्राथिक  में  चाहता  हूं  कि  ऐसा  न  हो  कि  यह  बिल  रखा  ही

 उन्नति  होगी  तो  उनका  सवाल  हल  हो  जायगा  ।
 रहे  अ्रछतों  को  कोई  फायदा

 न  हो  ।
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 गोमती  मिनीमाता  बिल  पर  सही  तौर  से  कमल  कराने  के  लिए

 रायपुर--रक्षित--भ्रनुसुचित  कड़ी  निगाह  रखे  ।  श्री  राजभोज  ने  ठीक  ही

 में
 इस  अस्पृश्यता  निवारक  विधेयक  का  गद्य  कहा  है  कि  छात  एक  कोढ़  हें  उस  कोढ़

 से
 स्वागत  करती हुं  ।  पिछले  वर्ष  इस  बिल  को  को  हमारे  भाई  ही  मिटाने  वाले  हें  वह  कोढ़

 सरकार ने  इस  हाउस  में  पेश  किया  था  कौर  जब  तक  हमारे  शरीर  पर  चिपका  र  तब  तक

 काफ़ी  दिनों  के  बाद  संयुक्त  प्रवर  समिति  से  हमारा  उद्धार  नहीं  हो  सकता  है  ।  क़ानून

 होकर यह  बिल  फिर  हमारे  सामने  पाया  है  से  और  जोर  से  हम  यही  चीज़  प्रपा  हिन्दू

 भाइयों  से  कराते  हें  तो  यह  एक  लड़ाई  सी श्र
 इसलिये  मुझे  बड़ी  खुशी  हैं  ।  हमें  हरिजन

 बनाने  वाले  हमारे  हिन्दू  भाई  हे  श्र  दीखती  हिन्दू  भाइयों  से  मेरी  प्रार्थना

 हमारे  सवर्ण  हिन्दू  खुले  दिल  से  ak  शद्ध  है  कि  वह  स्वयं  चरागे  आयें  हरिजनों  को

 भावना  से  हम  हरिजनों  को  तब  हम  गले  लगायें  पौर  उन्हें  अपनाने  की  कोशिश  करें

 हरिजन  नहीं  बन  इस  बिल  को  तो  इसके  शभ्रतिरिक्त  मेरा  सुझाव  हे  कि  सरकार

 हमारी  सरकार  पास  कर  ही  देगी  लेकिन  द्वारा  हरिजनों  के  मुकदमें  दायर  किये  जांच

 जरूरत
 इस  बात  की  है  कि  हमारे  जो  कौर  सरकार  द्वारा  सहायता  दी  जाये  |  क्योंकि

 सवर्ण  हिन्दू  हें  वह  art  बढ़ें  हरिजनों  की  हरिजन  हमेशा  से  दबे  हुए  हें  ।  मेंने  झपने

 दशा  सुधारें  उनको  प्रेम  भाव  से  निर्वाचन  क्षेत्र  में  देखा  है  कि  हालांकि  एक

 गले  लगाने  की  कोशिस  करें  ।  सार्वजनिक  इस्तेमाल  के  लिये  होता  सब  के

 लिये  खुला  होता  हे  लेकिन  हमारे  सवर्ण  हिन्दू

 तार  से  उसे  घेर  लेते  हें  या  दीवार  खड़ी  करके
 च ७

 दूसरी  बात  जो  कि  श्री  राजभोज  ने  कही  है
 घेर  लेते  हें  और  प्यार  क़ब्जे  में  कर  लेते  हें  ।

 कि  हरिजनों  को  भ्रपने  मुक़दमों  के  लिए  गवाह  दो  तीन  बार  इसकी  शिकायत में  भी
 तक  नहीं  मिलते  &  वह  बात  सही  है  ।  रिपोर्ट

 वहां  गयी  कौर  उस  दीवार  को  हमारे  हरिजन
 में  भी  इसका  जिक्र  पाया  है  कि  मध्य  प्रदेश में

 भाइयों  ने  तोड़  भी  डाला  लेकिन  कोई  नतीजा

 सन्  ४६  में  इस  तरह  का  बिल  पास  हुमा  था
 नहीं  प्रौढ़  उन्हीं  का  क़ब्जा  बना  ह्य

 लेकिन  उस  पर  नहीं  हुमा  वह

 सरकारी  फ़ाइलों  में  ही  रखा  ga
 हमारे  हरिजन  भाई  afer  करते  हैं

 लेकिन  हार  जाते  हें  ।  में  कहना  चाहूंगी कि
 बहुत  कम  उसको  श्रमल  में  लाया  गया  कहीं

 ज़रा  कड़ी  निगाह  से  ड्राप  इस  बिल  को  लागू
 एक  केस  अदालत  में  गया  होगा  और

 यह  भी  देखने  में  पाया  कि  हरिजनों  को  अपने
 राज  हरिजन  ga  खोदने  के  लिये

 दरख्वास्त देते  हें  तो  उनको  रुपया  देने  में  कई

 सबूत  के  लिये  गवाह  तक  नहीं  मिलते  हें  कौर
 कई  ay  बीत  जाते  हें  ।  गवर्नमेंट से  कहा  जाता

 हमारे  सवर्ण  हिन्दू  भाई  हम  से  रूठे  रहते  हैं  शर
 है  कि  गांव  में  हरिजनों  के  लिये  अलग  कुंदना

 जैसा  कि  ait  हमारे  भाई  श्री  जाटववीर  ने
 होना  चाहिये  ate  स्वं  हिंदियों  के  लिये  अलग

 बतलाया  कि  थानेदार  भी  वही  पुलिस  भी
 होना  चहिये  कौर  इस  कारण  भी  रुपया

 वही  हें  गवाह  भी  वही  हैं  ate  जिसका  मिलने  में  देर  होती  में  होम  मिनिस्टर

 नतीजा  यह  होता  है  कि  हरिजनों  की  कोई  प्रगति  गवर्नमेंट  को  ऐसा  बिल  लाने  के

 सुनवाई  नहीं  होती  उन  पर  मनमाने  लिये  धन्यवाद  देती  हूं  शौर  उनसे  कहूंगी कि

 चार  होते  हैं  शर  उनको  गवाह  नहीं  मिलते  |
 इस  बिल  को  पास  करके  अपने  फ़ाइल  में  ही  न

 इसलिये  हमारी  सरकार  को  चाहिये  कि  इस  रखें  बल्कि  सरकार  को  इस  बातਂ  के  लिए
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 प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  यह  क़ानून  बढ़ना  चाहिये  था  ।  हमें  भ्राज़ादी  प्राप्त  किये

 हुए  क़रीब सात  साल  हो  हमने  इस era  ।  बस  इतनी  ही  सी  मेरी  प्रार्थना  है  ।

 दरमियान में  द्रवित  की  कुप्रथा को  समाप्त

 श्री  दनादन  करने  के  लिये  क्या  किया  ?  इसमें  नहीं

 कि  हमने  कुछ  ज़रूर  किया  लेकिन  जिस  तेज़ी में  जो  विधेयक  हाउस  के  सम्मुख  लाया गया  है

 उसका  दिल  स्वागत करता  हूं  में
 कौर  सख्ती  के  साथ  हमको  बढ़ना  चाहिये

 करना  चाहिये  उतने  ज़ोर  से  नहीं  किया धपने होम  मिनिस्टर  को  मुबारक़बाद देता

 हूं  कि  जिस  बिल  की  सख्त  ज़रूरत थी
 उसको  हम  साउथ  श्रमिक  की  बाबत  बहुत  सी

 पेश  करके  उन्होंने  वास्तव  में  बहुत  ही  सराहनीय  बातें  सुनते  हैं  कि  वहां  पर  बहुत,सी  खराब  बातें

 हो  रही  मगर  में  कहुंगा  कि  दूर  कयों काम  किया  है  यह  छुश्नाछुत भ्रपने मुल्क के भ्र पने  मुल्क  के

 लिये  एक  धब्बा  जो  पहले  भी  था  राज  खुद  हमारे  मुल्क  में  कितनी
 खराबी

 भी  किसी  ge  तक  वह  धब्बा  क़ायम  है  ।  धब्बा  है  oat  वह  खराबी  में  आपको  बतलाऊँ

 इस  मानी में  कि  हम  एक  asta  चीज़  ७  mea  की  मुझे सख्त
 अफ़्सोस

 मुल्क  में  पाते  हैं  वह  है  छन्ना छत  की  बीमारी
 के  साथ  इस  बात  को  तसलीम  करना

 महात्मा  गांधी  ने  पहले  इस  चीज़  को  अच्छी  पड़ता  है  कि  केवल  बड़ी  बड़ी  जातियों  में  ही

 तरह  उनके  समझने  की  वजह  यह  थी  छुआछूत  नहीं  स्वयं  हरिजनों  में
 भी

 पास

 कि  जितने  बाहर  के  लोग  थे  वे  झगर  इस  में  छुआछूत  का  भेद-भाव  चलता
 मिसाल

 के  तौर  पर  में  ग्राहको  बताऊं कि  दक्षिण  भारत
 मुल्क  में  कोई  नुक्स  बतलाते  थे  तो  वह  ष्के ग्र्प्नाछ्त ६

 का  था  इसी  की  वजह  से  हमें  में  वैष्णव  सम्प्रदाय में  दो  तरह के  तिलक

 श्राज्ादी  प्राप्त  करने  में  इतने  दिन  लग  गये  लगाते  उनमें  में  काफ़ी  छुआछूत

 श्राज्ञादी  प्राप्ति  के  मार्ग  में  महात्मा  गांधी  ने  विद्यमान  कौर  एक  '  दूसरे  का  खाना  नहीं

 इसको  बड़ी  भारी  रुकावट  समझा  दौर  महात्मा  खा  तो  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  हैं  कि

 गांधी  ने  इस  चीज़  को  समझ  कर  श्राज्ञादी  से  केवल  हरिजनों में  ही  नहीं  दूसरे  cay  हिन्दीमें

 ज्यादा
 इस  छुम्नाछूत को  दूर  करने  को  में  भी

 छन्ना उत
 की

 बीमारी  विद्यमान
 है

 तरजीह  दी  कौर  गांधी  जी  ने  पूरी  तौर  से  पौर  हमें  उनके  यहां  से  भी  इस  बुराई  को

 इरादा  कर  लिया  था  कि  में  इस  देश  से  इस  टूर  करना  हे
 ।

 छुआछूत  के  कलंक  को  मिटा  कर  ही  चैन

 या  तो  में  इसको  मिटा  ही  लूंगा  या  जान
 स्वयं  हरिजनों  में  भी  में  एक  दूसरे

 के  प्रति  छुआछूत  विद्यमान  हैदराबाद दे  दूंगा  महात्मा  गांधी  ने  इसी  कोशिश  में

 अपनी  जान  कुर्बान  कर  दी  ।  में  आपसे
 में  में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि

 oat
 करना  चाहता  हूं  कि  Bare  इस  मुल्क

 इनली  कौर  डाली  इरादी  हरिजन

 के  लिये  बहुत  ही  अ्रहितिकर  है  वह  जब  तक
 जातियों  में  छुआछूत  पाई  जाती  है  कौर  वह

 दूर  नहीं  होतेकत  तक[ँहम  दुनियां  की  तरक्की  एक  दूसरे  को  नहीं  छूते  ae
 न

 एक  दूसरे  के

 हाथ  का  खाना  खाते  थ  तो  इस  तरह  की
 याफ्ता  क़ौमों  में  खड़े  नहीं हो  सकते  ।  हमारे

 विधान  ने  aaa के  लिये  कोई  जगह  नहीं  बुराई  हमारे  लोगों  में  भी  विद्यमान है  ।

 रखी  मगर  मुझे  है  कि  ऐसा  जब  राज हम  सदन  का  ले  रहे  हैं

 विधान  पास  करने  के  बावजूद  भी  THAT  को  दूर  करना  चाहते  हें  तो  इन

 छन्ना इत  को  मिटाने  की  तरफ़  उतनी  सख्ती  सब  को  पेशे  नजर  हुए  इसे  दूर

 के  साथ  र  नहीं  बढ़  रहे  हें  जितना कि  करना  हैं  ।
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 नाना दास  सकती है  ।  इसलिये  wrt  हमें  प्रिये  मुल्क  को

 अनुसूचित
 :

 में  माननीय  सदस्य से  तरक्की  देना  है  भ्र  दूसरे  मुमालिक के  साथ

 प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  तके  का  प्रायः  न  लें  ।
 लाना  है  तो  यहां

 जो
 नुकायस  हैं  छाछ  वगैरह

 हरिजनों  के  परस्पर  भेद-भाव  का  लाभ  उठा  के  उनको  किसी  न  किसी  तरह  से  दूर  कर

 कर  वहां  स्थिति  का  लाभ  उठाना  चाहते  देना  चाहिये  |  लेकिन सिफ  कानून  से  ही  यह

 चीज़  टूर  नहीं  हमें  अ्रपने  दिलों  को  साफ
 ~

 करना  हमारे  मन  में  नेकनियती

 श्री  जनादेश  रेड्डी  :
 मेरे  दोस्त  मुझे  गलत  होनी  चाहिये  ।  क़ानून  में  तो  यह  भी  हैं  कि

 समझ रहे  हैं  ।  मेरा  मक्सद यह  नहीं  है  कि
 चोरी  नहीं  करनी  लेकिन  देश  में  लोग

 में  इसकी  भ्रहमियता  घटा  दूं  ।  में  तो  बहुत  चोरी भी  करते  हैं  ।  इस  देश
 में

 ऐसी  बातें  नहीं

 ज़ोरों  से  कह  रहा  हूं  जो  हरिजनों  we  दूसरी  होनी  लेकिन  क़ानून  से  तो  इन  बातों  को

 बड़ी  जातियों  के  दरम्यान  छश्नाछत
 का  मसला

 नहीं  बन्द  किया  जा  सकता  ।  इसलिये हम  लोग

 है  वही  नहीं  खत्म  होना  चाहिये  बल्कि  खुद  दिलचस्पी  के  साथ  wit  नेक  नियति  से  इस

 जो  हरिजनों  के  बीच  में  gorge  है  वह  भी
 छुआछूत  को  दूर  करने  की  कोशिश  करें  ।

 खत्म  होनी  चाहिये  ।  वहू भी  मुल्क के  ऊपर
 हमारे एक  मित्र  ने  कहा  कि  शास्त्रों  में

 एक  धब्बा है  |  में  तो  कहूंगा कि  किसी  किस्म

 का भी  छुआछूत  उसको  खत्म  होना  चाहिये  |
 इस  तरह  की

 छु ग्रा छत  नहीं  लेकिन

 शास्त्रों  में  नहीं  है  तो  फिर  हमारे  देश  में  यह

 हमारे  मुल्क
 की  आबादी  ३६  करोड़ उसमें

 तक़रीबन २०  करोड़  से  ज्यादा लोग  छश्नाछत
 are  कसे

 ?  चीज  यह  कैसे  अपने  मुल्क  में  पैदा

 हुई
 जो  कि

 मुल्क  के  चेहरे  पर  एक  बदनुमा
 के  झमेले  में  ग्रा  जाते  si  में  जब  अपनी

 धब्बा है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि
 जो

 छप्माछत  है  वह
 कान्स्टिट्एन्सी में  जाता  हूं  तो  वहां  देखता  हूं

 fas  क़ानून  के  ज़रिये  नहीं  बन्द  हो  सकती
 कि  लोग  जमा  होते  मगर  बहुत  से  लोग  दूर

 यह
 तो  सीटें गुड  विल  के  ज़रिये  ही  बन्द हो

 ही  खड़े  होते  में  एकता  हूँ  कि  वह
 कौन

 उनको
 किसने  हरिजन  बनाया

 ?  हम
 al  इस  सिलसिले  में  में  ३  करूंगा  कि  हमने जो

 सर्वोदयकका  उसूल  भ्र खत् यार  किया  है  वह  छ
 लोगों  ने  ।  हमने  उनमें  एक  इन्फ़ीरियारिटी

 कॉम्प्लेक्स पैदा  की  है  ।  हमने  उनमें इन्ही
 छत  को  मिटाने  का  बेहतरीन  तरीक़ा

 में

 कहना  चाहता  हूं  कि  छश्नाछत  दूर  करने की
 यारिटी  कॉम्प्लेक्स  पैदा  कर  उनको  दूर  रखने

 जो  तनजीम  है  उसको  किसी  पोलिटिकल  पार्टी
 की  कोशिश की  है  ।  हमारा  हो  जाता

 के  जिम्मे  नहीं  करना  चाहिये  क्योंकि  पोलिटिकल
 हैं  कि  हम  इसको  दूर  करें  प्रौर  भाई  के

 पार्टी के  जिम्मे  करने  से  वह  लोग  अपने  एस
 बग़लगीर हो  जायें  ।  जब  तक  हम  यह  नहीं

 करेंगे  तब  तक  हम  अपने  मुल्क  की  तरक्की
 के  वास्ते  ही  करेंगे  ।  लेकिन  सर्वोदय

 जो  है  वह  किसी  पोलिटिकल  पार्टी  से  ताल्लुक
 नहीं कर सकते कर  सकते  हमने  माशी  हालत  के  लिहाज

 से  सोशलिस्ट पैटन  श्राफ  सोसायटी  को  नहीं  रखता  वह  इस  चीज़  को  अच्छी  तरह  से

 कर  सकता है  I
 अपनाया  हैं  ।  वह  सोशलिस्टिक पैटनें

 सोसायटी उसी  wat  में  भ्रायेगें जब  कि  में  एक  चीज़  श्र  wt  करूंगा  कि

 समाज  के
 जो

 इस  तरह  के  नुकायस  जो  छद्म-झ  छूत  दूर  करने के  लिये  यहां  सेन्टर  में  एक

 छूत के  मसले  वह  दूर  हों
 ।

 जब  तक  वह  अ्रलग  मिनिस्ट्री  कायम  करनी  चाहिये  fad

 दूर  नहीं  होंगे  तब
 तक

 वह  सोसायटी  नहीं
 बन

 क़ानून  पास  करने  से  काम  नहीं  उसको
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 अमल  में  लाने  क  लिये  भी  कोई  तनजीम  होनी  उन्होंने  भी  अस्थियों  a  प्रति  सहानुभूति

 चाहिये  |  में  भ्र पने  स्टेट  की  बात  बतलाता  हू ं।  दिखायी  थी  कौर  कई  एक  समितियाँ  बनायी

 वहां  छुआछूत  दूर  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  थीं  जिन्होंने  अपने  प्रतिवेदन  सरकार  को

 लेकिन  वहां  पर  काम  इफेक्टिव  तरीक़े  पर  प्रस्तुत  किये  थे  ।  प्रत्येक  प्रतिवेदन  में  कुछ

 नहीं  हो  रहा  है  क्योंकि  इस  ड़्ाछत  को  दूर  ऐसी  सिफारिशें  थी  fe  जिन्हें  पूर्णरूप  से

 करने के  लिये  क़ानून  की  जरूरत  नहीं  कार्यान्वित  किये  जाने  पर  ग्रनुसुचित  जातियों  को

 लिये  दिल  में  नेक  नियति  व  दिलचस्पी  होनी  झाधथिउ  दृष्टिकोण  से  लाभ  होता  ।  न  ब्रिटिश

 चाहियें  ।  इसलिये  सेन्टर  में  डुन्मा छूत  दूर  करन  सरकार  ने  और  न  इस  सरकार  ने  उन  अभिलेखों

 क  लियें  एक  मिनिस्ट्री  क़ायम  होनी  चाहिये  ।  पर  विचार  किया  हे  श्र  aa  में  अनुसूचित

 जातियों और  भ्रनुसूचित  श्रादिमजातियों  के
 शना  एम०  आर०  कृष्ण

 arrest  का  प्रतिवेदन  भी  गया  है  ।  श्रावित

 रक्षित--झनुसूचित  श्री एन  ०
 ने  प्रत्येक  बार  यह  शिकायत  की  है  कि  किसी

 सी०  चटर्जी  कौर  श्रीमती  कमलेंदुमति
 राज्य  ने  उन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित नहीं

 दाह ने  कहा  कि  अनुसूचित  जातियों  में
 किया  योजना  wart  के  पास  भी  कोई

 भी  अ्रस्पदयता  विद्यमान  हे  ।  इस  विषय  में  में
 योजनायें  नहीं  हें  ।  उसने  कवल  कुछ

 उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  ब्राह्मणों  ने  ही  उसे  नैतिक  संगठनों  को  अ्रस्पदयता  निवारण कं
 उत्पन्न  किया  है  ।  श्राप  जानते  हें  कि  हमारे

 देश  मं  बड  बड़  महात्मा ्र ों का  कभी  अभाव
 लिये कुछ  रुपया  दे  दिया है  ।  मेरे  विचार  से

 यह  उचित  नहीं  है  ।  में  जानता  हं  कि  मेर
 नहीं  रहा  ह  कौर  उनमें  से  प्रत्येक  ने  जाति  प्रथा

 झ  राज्य  में  यह  घन  किस  प्रकार  खच
 का

 घोर  विरोध  किया  हे
 ।

 में  बता  सकता  हूं
 किया  जा  रहा  et  मेरे  विचार  से  प्रत्येक

 कि  स्वामी  विवेकानन्द ने  ब्राह्मण  समाज  को
 राज्य  को  इस  कार्य  के  लिये  ढाई  लाख  रुपया

 बड़े  कठोर  शब्दों  में  चेतावनी दी  ।  म

 चाहता  कि  ब्राह्मण  समाज  उससे  दिक्षा
 दिया  जाता  हे  ।  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 सरकारें  यह  धनराशि  इन  संगठनों  को  दे  देती
 प्राप्त  करे  उसी  प्रकार  केन्द्रीय  सरकार  के

 हैं  प्र  यह  आशा  की  जाती  &  कि  ये  संगठन
 मंत्री  शौर  राज सरकारों के  मंत्री  भी  कुछ

 सोख ।

 अस्पृश्यता  को  करेंगे ।  किन्तु  ये

 संगठन  अनुसूचित जाति  के  सदस्यों  को  ही

 इस  सभा  में  भ्रनुसूचित जातियों  के  कल्याण  wea  के  विरुद्ध  ग्रामीण  क्षेत्रो ंमें  प्रचार

 के  बार में  जब  पुछ  जाते  तो  कुछ  के  faa  नियुक्त  करते  नहीं

 माननीय  मंत्री  यह  भूल  जातें  हें  कि  उनके
 समझ  पाता  कि  इस  प्रकार  sear  कैसे

 उत्तरों  से  हरिजनों  को  कोई  लाभ  होने की  दूर  होगी ।  में  इसका  समर्थन  करूंगा  कि

 अपेक्षा  हानि  पहुंचने  की  अधिक  संभावना  होती  सरकार  विशेषकर  इस  कार्य के  लिये  श्री

 जब  तक  माननीय  मंत्री  इस  समस्या  को  एन०  सी ०  चटर्जी श्री  वी  ०  जी०  देशपांडे

 उचित  ढंग  से  सुलझाने eras  fava  नहीं  को  जो  इस  देश  के  प्रतिक्रियात्मक तत्व

 तब  तक  किसी  भी  विधान  चाहे  वह  धन  दें
 ।

 में  एस्  बात  केਂ  विरुद्ध  नहीं  हूं  कि  इन

 कितना  ही  कठोर  क्यों  न  बनाया  गया  कोई  राजनैतिक  संगठनों  को  धन  fear  जाय

 लाभ  नहीं  होगा
 ।

 हम  किन्हीं  अनुचित  चीजों  यदि  यह  धन  ज़मीन  खरीदने  के  या  मकान

 को  मांग  नहीं  कर  रहे  बल्कि  वही  मांग  रहे  बनान  या  व्यापार  के  लिये  कर्मचारियों  में  बाँटा

 हें  जिस  से  कि  हमारी  carat  में  सुधार  होगा  ।
 जाय  तो  मुझे  भ्रापत्ति  नहीं  होगी  किन्तु में

 १९१६  से  जबकि  ब्रिटिश  लोग  शासक  थे  अस् पद यता  निवारण  के  लिये  इन  राजनैतिक
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 संगठनों  को धन  देने  में  कोई  लाभ  नहीं  किये  जाते  हैं
 ।

 में  चाहता  हूं
 कि

 रक्षा  सेवाओं

 में  ये  काम  सब  के  लिये  सामान्य  बना  दिया समझता  ।  में  तो  यह  कहूंगा कि  सूचना  कौर

 प्रसारण  मंत्रालय  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  चलचित्र  जाना  चाहिये  ।  मुझे  इतना  ही  कहना  हैं  ।

 aa  करे  ।  यदि  चलचित्र  निर्मितियों  को  इसके

 लिये  कुछ  धन  दिया  जाय  कि  वे
 को  बोर स्वामी  :  में  समझता  हूँ  कि  मुझे

 इस  विधेयक  पर  कुछ  कहने का  अधिकार निवारण  सम्बंधी  कुछ  शिक्षाप्रद  चलचित्र

 तैयार  तो  मुझे  नहीं  होगी  क्योंकि  केवल  इसलिये  नहीं  कि  में  अनुसूचित  जाति  का

 सदस्य  हूँ  या  सदियों  भ्र स्पृश्य ता  कौर मुझे  ज्ञात  ga  हे  कि  कुछ  जिन्हें

 केन्द्रीय  सरकार  से  धन  प्राप्त  भद्रा  चलचित्रों  निर्योग्यता  से  पीड़ित  व्यक्तियों  में  एक

 निर्माण  पर  उस  धन  को  खां  कर  रहे  हें  ।  बल्कि  इसलिये  कि  में  दक्षिण  में  स्थित

 मुझे  ज्ञात  gare
 कि  भूतपूर्व  गृह

 मद्रास  राज्य  का  निवासी  हूं  जो  अनुसूचित

 जातियों  को  कतिपय  अधिकार  दिलाने  में
 मंत्री  को  जिन्होंने  इस  विधेयक  को  संचालित

 सबसे  राज्य  रहा  है  ।

 किया  अनुसूचित  जातियों  के  कल्याण

 में  बहुत  रुचि  gi  वर्तमान  गृह  मंत्री केਂ
 art  जानते  हें  कि  PERE  से  पूर्व

 बारे  में  भी  मुझे  पूर्ण  विश्वास हे  कि  उन्होंने  मद्रास  राज्य  में  जस्टिस  पार्टी  का  शासन  था

 जो  कुछ  शभ्राइवासन  दिये  हें  उनकों  वह  पुरा  सारे  भारत  में  वह  पहली  सरकार  थी  जिसने

 क्योंकि मुझे  मालूम  हे  कि  उन्होंने  सारे  भ्रनुसूचित  जातियों  को  कुछ  रियायतें  ak

 जीवन  भर  अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये  कार्य  भय  उनके  लियें  स्कूल  खोल  कर

 किया  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया था  ।  wa  भी  उनमें से

 रक्षा  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  ,  मुझे  एक  दो
 maa  स्कूल  विद्यमान हैं  ।

 बातें  कहनी  हैं  ।  १९३९-४५ महायुद्ध  में
 सभा को  विदित  होगा  कि  गत  ३०  वर्षो

 सेवाओं  में  जातिगत  अनुभव  के  सम्बन्ध  से  दक्षिण  में  भ्रस्पृश्यता-निवारण  तथा  जाति

 में  श्री  हटन  ने  कहा
 भेद-भ्रन्मूलन के  लिये  एक  बड़ा  आंदोलन चल

 रहा है  ।  १९२४  PEERY  बेकम
 कि  विभिन्न  जातियों  के  हिन्दू

 एक  दूसरे  साथ  कौर  wey  धर्मों  सत्याग्रह  बहुत  सफल  रहा  था  जिसक

 के  साथ  खान-पान  करने  परिणामस्वरूप  अनुसूचित  जातियों  को

 के  लिये  तैयार  रहते  वे  जातियों  कोर-कोचीन  में  any  मंदिर  में  जाने  का

 में  से  भर्ती  किये  गये  लोगों  के  साथ  खाना  अधिकार  मिला  था  ।  wa  भी  द्रविड-संघ

 खाने  के  लिये  तैयार  नहीं  होते  थे  बी  प्रतिक्षण  अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये

 लड़ रहा  है  |

 मेरे  से  रक्षा  सेवायें

 सर्वोत्तम  स्थान  हें  जहाँ  पर  हम  सरलता  से  अतः  सरकार  ने  एक  बहुत  महत्वपूर्ण

 भ्रस्पृद्यता को  दूर  कर  सकते  हें  ।  तक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है
 ।

 में  ata करता  हूं

 झाड़  लगाने  कौर  नालियाँ  साफ  करने  का  काम  कि  सरकार्ाप्रौर
 गृह  मंत्रालय  इस विधेयक  पर

 केवल  कुछ  लोगों  के  विशिष्ट  समुदायों  तक  ही  बहुत  गंभीरता  से  विचार  करेंगे  कौर  इस

 सीमित  रखा  मारने  इस  काम  को  करने  क
 विधेयक  को  लागू  कराने  के  लिये  सभी  शक्तियों

 लिये  किसी  विशिष्ट  जाति  के  व्यक्ति  ही  भर्ती  का  उपयोग  करेंगे ।
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 अन्य  घर्म  को  सम्मानित  नागरिकों अनुसूचित  जाति  के  लोग  सोचते  थे  कि

 भारत  को  स्वतंत्रता  प्राप्त  होनें  पर  अ्रस्पुश्यता  के  समान  इस  देश  में  निवास  ati  |  इन  दादों

 मिटा दो  जायगी  किन्तु  यह  देखकर  बहुत  निराशा  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं

 हुई  हे  कि  सत्तारूढ़  कांग्रेस  दल  ने  स्वतंत्रता प्राप्ति
 श्री  नवल  प्रभाकर  पन्

 के  तुरंत  भ्र स्पृश्य ता को  दूर  करने की  रक्षित--भ्रनुसूचित  जातियां )  :  राज हम  इस

 mie  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  में  सभा  को  छुआछूत  निवारण  बिल  पर  विचार  कर  रहे

 बताना  हं  कि  महात्मा  गांधी  ने  कुछ  में  सब  से  पहले  भ्र पने  ग्रह  मंत्री  जी  को  इसके

 वर्ष  पुर्व  कहा  था  कि  भारत  में  स्वतंत्रता  प्राप्ति  लिये  धन्यवाद देता  हूं  कि  उन्होंने  यह
 बिल

 के  बाद  प्रस् पद्य ता  मिटा  दी  जायगी  ।
 सभा  के  सम्मुख रखा  ।

 सात  वर्ष  के  बाद  यह  विधान  सभा  के
 सन्  PEws  की

 बात  है  कि  एक  भाई  ने

 सामने  कराया  केवल  विधान  पारित  कर
 गांधी जी  से  एक  प्रदान  किया था  ।  में  वह

 देने  से  ही  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  सरकार  को
 प्रश्न  जैसे  का  तैसा  पढ़  कर  सुनाये  देता

 चाहिये  कि  इसका  परिपालन  कराने  का  प्रबंध  हूं  गत  यह  था  :

 ह ५  स्वराज्य  में  भ्र छतों
 का

 कठोर  दंड  दे
 ।

 इसके  लिये  कम  से  कम  तीन
 स्थान क्या  होगा  ?  कांग्रेस  ने  ग्रुप

 मतवालों  की  हिफ़ाज़त  करने  के  बार  में वर्ष  का  सपरिवार  कारावास  दण्ड  विहित  होना

 चाहिये  |  केवल  प्रथ  दण्ड  की  व्यवस्था  के
 बातें  बहुत  की  मगर वह

 होने या  न  होने  से  कोई  अंतर  नहीं  पड़ेगा  ।  किस  तरह  उनकी  हिफ़ाज़त  करनी

 सरकार ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  चलाई

 है  पौर  उसमें  जो  रुपया  व्यय  किया है  उसका  नहीं  पाई  ?  क्या  उसकी  इस

 खामोशी  से  प्रति  मतवालों के  दिल तनिक
 सा

 भाग
 भी  भ्रनुसूचित  जातियों

 के

 जीवन  स्तर  को  ऊंचा  करने  में  व्यय  नहीं  किया
 में  कांग्रेस  की  ईमानदारी  के  बारे में

 वाक  न  होगा  ?
 गया  कम  से  कम  द्वितीय  पंचवर्षीय यो  जना

 इस  का  जवाब  गांधी  जी  ने
 मेंजो  ५,०००  करोड़  रुपये  खर्च  किये  जाने  को

 १४  १९४६  को  इस प्रकार

 है  उसमे ंसे
 ५००  करोड़  रुपये  अनुसूचित

 जातियों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  करने  में  कल्पना के  स्वराज्य  में

 खर्च  किये  जायें  |
 अछूतों  की  वही  जगह  होगी  जो  स्वयं

 इस  afar  का  पालन  कराने  के  लिये  कहलाने वाले  की  होगी ।

 सरकार  द्वारा  एक  पुलिस  बल  तेयार  किया  जाना  कांग्रेस  भी  इसी  उसूल  को  मानती  है
 |

 चाहिये  |  जब  तक  ऐसा  न  किया  जायेगा  तथा  सब  श्र  खास  की  जितनी

 केन्द्र  व  राज्यों  में  इसके  लिये  विद्वेष  मंत्रालय  घरों  को  में  जानता  उन  सब  में  एक

 टीं
 ~

 च ५  में  हुं  कि  प  कांग्रेस  at  ऐसी  जिसने  अल्पमत

 क  अपराधियों
 को  दंड  नहीं  दिया  जा  सकेगा  ।  वालों की  हिफ़ाज़त  के  बारे  में  बातें कम

 में  सभी  ert
 जाति वालों

 से  निवेदन  करता हूं  भ्र  काम  ज्यादा  किया  है  ।  जब  हम

 कि  a  अ्रनुसूचित जाति  वालों  के  साथ  aaa  कुछ  करके  दिखाते  हैं  तो  उसके  ०५

 सगे  भाई  बहनों  जसा  व्यवहार  करें नहीं  तो  यह  या  ख़ाके  की  ज़रूरत  नहीं  रह  जातों  पी

 निश्चित  हे  कि  इस  देश  से  हिन्दू  घर्म  का  लोप  सन्  १९५०  में  जब  हमारा  संविधान

 हो  जायेगा  ate  भ्रनुसूचित जाति  वाले  किसी  art  संविधान  में  area  निवारणाथ  जब
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 नवल

 धारायें  जोड़ी  गयीं  तो  मुझे  बड़ी  खुशी  हुई  गौर  झूट  बोल  कर  के  पैसा  कमाते
 फिर

 किन्तु  वह  पवित्र

 धारायें
 हे ंउन

 पर  दाम  को  मन्दिर  में  जाकर  के  पूजा  करते  हूं  कहीं

 अमल  नहीं  हो  सका  |  हम  इस  विधेयक  श्रच्छा है  ।  में  उनसे  कहना  चाहता  हूं  कि  क्या

 को  पास  करने  जा  रहे  हें  और  गांधी  जी  की  इस  आपके  पास  कोई  पैमाना  हे  जो  श्राप  हरिजनों

 इच्छा  को  पूरी  करना  चाहते  हैं  कि  इस  देश  में  कों  लगा  कर  देखना  चाहते  हें  कि  उनके  हृदय

 कोई  मरू  नहीं  रहेगा
 ।

 गांधी  जी  की  यह  वाणी  में  उन  मूर्तियों  के  लिये  कितनी  श्रद्धा  हैं  ।  में

 थी  कि  इस  देश  में  कोई  प्रीत  नहीं  रहेगा  ।  में  कहना  चाहता  हुं  कि  आपसे  ज्यादा  उन  हरिजनों

 अपने
 गृह  मंत्री जी  से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  के  हृदय में  मन्दिरों  we  उनके  अन्दर जो

 मूर्तियां  स्थापित  उनके  प्रति  ज्यादा  श्रद्धा वह  इसਂ  बात  का  ध्यान  रखें  कि  यह  गांधी  जी

 की  वाणी  थी  और  उसी  के  म्रनुरूप  कार्य  करें
 ।  है  ।  श्री  नन्द  लाल  वर्मा  शास्त्रों  की  बात  किया

 करते  हें  कि  धर्म  शास्त्रों  के  अनुसार  हमको
 श्री  नन्द  लाल  जी  शर्मा  इस  समय  मौजूद

 नहीं हें  ।  उन्होंने  काशी  विश्वनाथ के  मन्दिर

 आचरण  करना  में  उनको  राज  ata

 स्मृति से  ही  उद्धरण  देकर
 के  सम्बन्ध  में  कभी  कहा  था  ।  उन्होंने  कहा  था

 कि  यह  शास्त्रों  के  साथ  खिलवाड़  किया  जा  रहा
 देव  यात्रा  विवाह  यज्ञ  प्रकरणेषु च  ।

 उत्सवेषु च  स्पष्ट  स्पृष्टिनें  विद्यते
 a  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  एक  शिवलिंग

 कौर इस  लोक का  स्पष्ट  हैं  कि  देव
 दुकान  पर  रखा  है  कौर  एक  विश्वनाथ  के  मन्दिर

 में  रखा है  जो  मन्दिर में  रखा  है  उसमें तो

 मन्दिर  तीर्थ  यात्रा  यज्ञों  विवाहों

 च्े [न  का  विचार  नहीं  करना  चाहिये
 देवत्व  है  श्र  दूसरा  निरा  पत्थर  है  ।  उन्होंने

 कहा था
 कि  जो  शास्त्रों के  अनुकूल  चलते  हैं

 तो  में  उन  लोगों  से  जो  धर्म  कौर  शास्त्रों  की

 दुहाई  देते  रहते  कहूंगा  कि  धर्म  में  तो  इस
 उनके  लिये  तो  वह  मन्दिर  का  शिवलिंग  देवता

 हे  ।  में  उनसे  कहना  चाहता  हूं  और  मिस्टर
 तरह  की  दी  हुई  है  ।  धर्म को  समझिये

 तो  कि  क्या  धम  का  भी  लक्षण  देख
 खर्डे कर  ने  भी  उनसे  इसी  तरह  की  बात  कही

 लीजिये  ।  धर्म  का  लक्षण  यह  है थी

 श्री  खिड़कर  ने  भी  ५ पकते  किया था  कि  afa:  क्षमा  दोस्तों  शोचमिन्द्रियनिग्रह  ।

 श्री  नंद  लाल  का  कहने  श्राव्य यह  था  कि
 धी विद्या  सत्यम क्रो धो दशक  धर्म  लक्षण  ।।

 हरिजन जो  मन्दिर  में  देव  पूजन  को  जाते  धर्म  के
 दस

 लक्षण  बतलाते  यह
 उनकें दिल  में  श्रद्धा  श्रौर,भक्ति नहीं  होती  ।  धम  के  दस  लक्षण  सही  हें  तो  में  पूछना  चाहता

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  उनकी  सख्त  भूल  है  हूं  कि  धर्म  या  शास्त्र  के  भ्रन्दर  यह  कहां  लिखा

 बल्कि  में  तो  यहां  तक  कि  gare  कि  जो  अछूत  हें  या  हरिजन  हैं  वह
 उन  लाखों  लोगों  से  जो

 मंदिरों में
 जाते

 में  प्रवेश  नहीं  कर  सकत े।  मेंने  श्रमिकों  भ्र त्रि

 बहुत  भ्रच्छा  है  जो  सुबह  से  लगा  कर  शाम  तक  स्मृति  से  इलोक  पढ़  करके  बतलाया  कि

 झूट  बोलते  रहते  हैं  श्र  ताम  को  जाकर  मन्दिर  शास्त्रों की  कया  आज्ञा  है  शर  में  प्यार  पक्ष  में

 में  भगवान  की  स्तुति  करने  का  पाखंड  करते  a  भी  इलोक पढ़  सकता  हुं  लेकिन  पांच

 इसके  विरुद्ध  वह  हरिजन  जो  दिन  भर  खेतों में  मिनट का  कुल  समय  मिला  है  कौर  समयाभाव

 q  वह
 a

 ry
 के  कारण  में  उनको  नहीं  पढ़ना  चाहता  ग्रोहों में

 चोरबाज़ारी  करन  वालो ंसे  और  पाकेट  थोड़ी  और  बात  कह  कर भ्र पना भाषण  समाप्त

 काटने
 वालों

 से  जो  कि
 सारे

 दिन  झूठ  बोलते  हैं  करना  चाहता  में  कहना  चाहता  हूं  कि
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 श्री  पाटनकर  :  इस  वाद-विवाद  को
 लोगों  में  शास्त्रों  की  दुहाई  देकर  इस  तरह  की

 गलत  जाती
 त्  कि  एक  विशेषता  जो  मझे  उल्लेखनीय  जान  पड़ती

 है  वह  यह  हैं  कि  इस  सामाजिक  विधि
 का  इस हरिजन  शास्त्रानुसार  झ्राचरण  नहीं  करते  हैं

 जब  कि  में  समझता  हूं  कि  धर्म  के  तथाकथित  सभा  में  सबंसम्मति  से  समर्थन  किया  गया  हैं

 ठेकेदारों  कौर  धर्मशास्त्रों  की  दुहाई  देने  वालों
 यह  सभी  जानते  हें  कि  श्रस्पृद्यता की

 से  हमारे  हरिजन  भाई  कहीं  ज्यादा  अच्छे  हें  ।
 इस  समस्या ने  विषम  रूप  धारण

 इसी  के  साथ  में  एक  बात  प्रौढ़  कह  करके  कर  लिया
 at

 ate  महात्मा  गांधी

 erat  बात  समाप्त  किया  चाहता  हूं  वह
 के  सक्रिय  प्रचार  प्रयत्नों  भ्र  अ्रादीरवाद  के

 बिना  किसी  भी  wea  देव  में  इस  समस्या  पर है  गांधी  जी  के  वह  वाक्य  जिनको  कि  में  नीचे

 उद्धृत  किये  देता  हूं
 इतनी  शीघ्रता  से  नियंत्रण  प्राप्त  कर  लेना

 हरसंभव  होता  |  यह  ठीक  afr  wat  यह

 जी  ने  एक  बार  कहा
 था

 कि  समस्या  सम्पूर्ण रूप  से  हल  नहीं  हुई है  वास्तव

 अ्रस्पृष्यता[जिस रूप  में  हम  उसे  देखते  में  इसीलिये  इस  विधेयक  की  आवश्यकता

 वह  घुन  है  जो  हिन्दू  धर्म  के  प्राणों
 जहां  तक  में  समझता  हूं  सरकार ने  संविधान

 को  ही  खा  रहा  है  ।''
 में  अनुच्छेद  १७  बनाने  के  बाद से  कभी  संतोष

 गांधी  जी  का  ही  एक  जोर  उदाहरण  का  सांस  नहीं  लिया है
 ।  wheat  सदा  हो  इस

 करके  में  बेठ  जाऊंगा  वह  इस  प्रकार  सम्बन्ध  में  अधिक से  अघिक  प्रयत्नशील  रही

 है--जिस  प्रकार  किसी  परिवार  के  है  ।  भारत के  लगभग  सभी  राज्यों ने

 यकृत  सदस्य  की  उसके  वापस  बुलाये  जानें  के  अ्रधिनिय  पारित  किये  हें  ।
 में  जानता  हूं  फि

 बाद  हिफ़ाज़त  ate  विशेष  रूप  से  सेवा  की  जाती  भ्रनूसूचित  जाति  वालों  के  सामने  बहुत  सी

 उसी  प्रकार  सवर्णों  को  हरिजनों  में  किये  कठिनाई  शर  ग्रामीण  स्वतंत्रता  तथा

 प्रत्य  कारणों  जिन  के  विषय  में  संजीवन

 द्वारा  या  विभिन्न  राज्यों  के  दवारा
 weeny  तिय

 अज  यह  ठीक  है  कि  हम  इस  बिल  को  पास

 कर  देंगे  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  गांधी

 दी  गई  हें  उनका  पालन  करना  कठिन है  परन्तु

 इसके  लिये  हमें  जनमत  पर  ही
 जी  के  यह  वाक्य  हमार  सामने  रहने  चाहियें  ।  में

 fate  रहना  पड़ेगा  |

 इस  सदन  के  तमाम  सदस्यों  से  कहना  चाहता

 gat खास  तौर  से  कांग्रेस दल  के  जो मेरे  साथ  ही  साथ  हमें  यह  भी  स्वीकार  करना

 भाई  उनसे  कहा  चाहता  हूं  कि  गांधी  जी  के  इन
 पड़ेगा कि  जनमत में  भी  अब  बहुत  तेजी से

 शब्दों
 को  याद  रखें  और  सेवा  का  वृत  धारण  परिवहन हो  रहा  है  कयोंकि यही  विधेयक

 करें  भ्रस्पृद्यता  निवार णा थे  जो  यह  क़ानून  यदि  कुछ  वर्ष  gd  सभा  के  सामने  रखा  गया

 पास  किया  जा  रहा  उसके  लिये  देखें  कि  वह  होता  तो  इसको एसा  पूर्ण  रूपेण  समाधान

 वास्तव  में  मल  प्राता  हैं  जो  हमारे  भाई  प्राप्त
 न

 होता  जैसा  कि  आज  प्राप्त  हो  रहा

 सदियों  से  पिछड़े  हुए  att  दबे  हुए  रहते  भराये  है
 ।  इस

 विधायक  में  केवल  यही  बात  नहीं  कही

 उनको  ऊंचा  उठाया  जाय  श्र  यह  तभी  गई  है  कि  अस्पृश्यता  समाप्त  कर
 दी  गई  है

 सम्भव  हो  सकता  हे  जब  कि  यह  कानून  काफ़ी  वरन्  यह  भी  निश्चित  कर  दिया  गया  है  कि

 इफैक्टिव हो  इसके  ऊपर  ठीक  तरह से  समस्त  भारत  में  उल्लिखित  बातों  का  करना

 भ्रमण
 हो

 कौर  यह  देखना  हम  लोगों
 का  कर्तव्य  अपराध  समझा  जायेगा  क्योंकि  यह  विधेयक

 होना  चाहिये  ।  समस्त  भारत  में  लागू  star  ।
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 [at  पाटनकर |

 और  बात  ध्यान  देने  की  है  कि
 उपबंध  बनाय

 जा  रहे  हें  क्या  हम  उन्हें

 साधारण  तथा  जब  कभी  ऐसा  कोई  उपबंध  वास्तव  में  कार्यन्वित  करना  चाहते  हें

 teat  जाता  कि  प्रमाण-भार  अभियुक्त  जिन  को  हमारे  ऊपर  विश्वास  नहीं  है

 पर  होगा  अनिवार्य  रूप  से  उस  पर  उनको  इस  का  कोई  उत्तर  देना  कठिन है  ।

 बहुत  अधिक  वाद-विवाद  होता  है  परन्तु  यही  परन्तु  हम  स्वयं  देख  सकतें  हें  कि  भूतकाल  में

 उपबंध इस  विधेयक  में  रखा  गया  तो  उस  सरकार  का  पाया  क्या  रहा  है  और  खंड  १२

 पर  किसी
 ने  भी  शझ्रापत्ति  नहीं

 की  और  इस  जसा  उपबंध  बना  कर  हमने  अन्तिम  सीमा  तह

 का  करण  यह  है  प्रत्येक  सदस्य  अनुभव  करता  जानें  का  प्रयत्न  किया है  ।  में  आशा  करता

 है  कि  यह  एक  असाधारण  मामला है  इसलिये  हूं कि  सरकार  इसके  बाद  इस  समस्या  को

 इसका  हल  असाधारण  ही  होना  हल  करने
 के

 लिये  जो  कुछ  भी  करना  संभव

 चाहिये  |
 होगा  जल्दी से  जल्दी  करेगी ।

 सभापति  महोदय
 :  set  यह  है  :

 इससे भी  महत्व  की  बात  यह  है  कि

 राम  राज्य  परिषद  के  सदस्यों तक  ने  इसका  अस्पृश्यता  के भ्राचरण  या

 उससे  उत्पन्न  किसी  निर्योग्यता  का विरोध  नहीं  किया
 है

 ।  उन्होंने  भ्रप्नत्यक्ष

 रूप  से  केवल  इतना  कहा  है  कि  अस्पृश्यता  प्रवर्तन  करने  के  लिये  दंड  विहित

 से  आपका  अभिप्राय  क्या  हम  सब  ५  वाले  विधेयक  संयुक्त

 जानते  हें  कि  अस्पृश्यता  से  क्या  श्राव्य  है  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 इसलिये  इस  शब्द  की  परिभाषा  देने  की  कोई  विचार  किया  जाये  0.0

 आवश्यकता  नही ंहै
 ।  सभा के  सभी  सदस्यों  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुन  ।

 ने  दलगत  राजनैतिक  सभी
 खंड  २

 प्रकार  के  विचारों  का  कोई  भी  ध्यान  किये
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  से

 बिना  इस  विधेयक  का  समर्थन  क्या  है  |

 श्री  खाकर  ने  तो  जोश  में  आकर  यहां  तके
 प्रार्थना  की  जाती है  कि  वे  दस  मिनट  के  अंदर

 जितने  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हें  सभी
 सुझाव  दे  डाला  है  कि  हमें  एक  ऐसा  नियम

 पटल पर  दे  दें  ।
 बना  लेना  चाहिये  कि  प्रत्येक  परिवार

 सूचित  जातियों  में  से  fat  एक  लड़की  श्री  साधन  गुप्त  :  मे ंने  खण्ड  २  में  एक

 को  श्रनिवायं  रूप  a  रखें ।  परन्तु  परिभाषा  बढ़ाने  वाले  एक  संशोधन  की
 सुचना

 हम  ऐसे  श्रमिकों  कार्यों  में  विश्वास  नहीं  दी  है  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  खण्ड  दो

 पर  मतदान  ३  से  ६  तक  के  खंडों  के  समाप्त करते  हें  ।  इसके  स्थान  पर  हम  नैतिकता

 पर  अधिक  जोर  देना  चाहते  हें  ।  उदाहरण  हो  जानें  के  बाद  लिया  जाये  |

 के  लिये एक  wey  विधेयक
 में  हमने  उपबंध

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  खण्ड  दो  पर  वाद
 है  क्  ऐसा  प्रत्य  विवाह  मान्य

 विवाद  या  मतदान  स्थगित  करने  की  कोई
 होगा  जिस

 में  वर
 तथा

 वधू  दोनों  हिन्दू हों
 ।

 आवश्यकता  नहीं  है  ।  श्री  साधन  गुप्त  यह  चाहते

 पृथक  पृथक  समिति  तथा  हैं  कि  अस्पृश्यता  की  परिभाषा  बढ़ा  दी  जाये  ।

 शिक्षा  eat  सुविधाओं  के  विषय  में  कुछ  पत्र  तक  हम  इसका  निर्णय  नहीं  कर  लेंगे

 सदस्य  aaa:  उत्सुक  थे  ।  कुछ  व्यक्तियों  हमारे  लिये  अन्य  उपबंधों  पर  वैज्ञानिक  दृष्टि
 न  यह  संदेह  भी  wee  किया  था कि  जो

 से  विचार  करना  कठिन  होगा  |  अतः  में  खंड  २
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 विधेयक  wok

 पर  बाद  को  चर्चा  किये  जाने  का  विरोध  करता

 bg

 श्री  साधन  श्री  सी०  सोनिया

 &  श्री  ए  ऊ  ०  जोगेश्वर  सिह

 और  श्री  एन०  waar
 श्री  साधन  में  वाद-विवाद  को  नहीं

 वरन  केवल  मतदान  को  स्थगित  करने  के  लिये  रक्षित-अनुसूचित  ने  अपने  संशोधन

 प्रस्तुत  किये  ।
 कहता हुं  ।

 इस  पर  विचार

 श्री  साधन  गीता  मूल  विधेयक  में  शब्द
 सभापति  महोदय

 श  की  परिभाषा की  गई  थी
 ।  परन्तु

 किया जा  सकता  है  |  दाऊद  से  कुछ  व्यक्तियों  पर  लांछन

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  एक  वकील  की  सा  आता है  इसलिये  इसके  स्थान  पर

 हैसियत  से  में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  ताਂ  रखा  जाय  ऐसा  विचार  किया  गया  था  ॥

 की  परिभाषा का  ही  सब  से  इस  कारण  शब्द  को  हटा  दिया  गया

 अधिक  महत्व  हैं  क्योंकि  इस  देश  में  अस्पृश्यता  परन्तु  प्रवर  समिति  इस  बात  के  महत्व  को

 के  रूप  और  विभेद  नाना  प्रकार  के  हें  और  यदि  नहीं  समझ  सकी  कि  जब  शब्द  की

 इसकी  परिभाषा  नहीं  की  जायेगी  तो  परिभाषा  नहीं  होगी  तब  तक  संविधान  के

 vat  के  लिये  अस्पृश्यता  शब्द  का  निर्वचन  अनुसार  अस्पृश्यता  के  लिये  दण्ड  नहीं  दिया

 करना  कठिन  होगा  ।  प्रश्न  केवल  यह  है  कि  जा  सकता  आप  जानते  हें  कि  दण्ड  विधि  में

 क्या  वह  परिभाषा  जो  मूल  विधेयक  में  दी  प्रत्येक  शब्द  का  अन्वय  किया  गया  है  परन्तु

 गई  थी  पर्याप्त  होगी  या  नहीं  ।  में  समझता  हूं  यह  कसे  जाना  जा  सकता  है  कि  अमुक  व्यक्ति

 कि  वह  परिभाषा  पर्याप्त  नहीं  होगी  ।  प्रारूपों  अस्पृश्य  इसके  अतिरिक्त  इन  अस् पृष् यों  के

 को  चाहिये  कि  अस्पृश्यता  की  ऐसी  परिभाषा  अतिरिक्त  और  वर्ग  भी  होते  हैं  जिनका  हम

 प्रस्तुत  करें  कि  किसी  भी  व्यक्ति  को  इस  बहिष्कार  करते  हैं  परन्तु  उनको  स्पर्श  कर  सकते

 भाषा  की  विधि  संबंधी  या  प्राविधिक  शब्दावली  परन्तु  वह  मन्दिरों  में  प्रवेश  नहीं  कर  सकते

 को  कमी  से  लाभ  उठाकर  दंड  से  बचने का  @  |  इसलिये  इन  वाक्यों  के  द्वारा  हम  जाति

 अवसर न  मिले  पद्धति  को  कुछ  बुराइयों  को  टूर  करने  में

 हो  सकते  इसीलिये  शब्द  अस्पृश्य  की
 में  गह  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि

 स्पष्टीकरण को  खण्ड  से  हटा  दिया  जायें
 भाषा  की  जानी  झावइ्यक  है  क्योंकि  इस

 प्रकार  हम  जान  सकेंगे कि  देश की  किस  प्रकार

 बोर  परिभाषित  खण्ड  में  ही  धम्म  को
 की  जनता  अस्पृश्य  है  तभी  हम  किसी  व्यक्ति  को

 मानने  वाले  व्यक्तिਂ  की  परिभाषा  जोड  दी

 क्योंकि  खण्ड  ३  का  स्पष्टीकरण खण्ड
 दण्ड दे  सकते  हें  यदि  वह  परिभाषित  व्यक्तियों

 को  ०१  इत्यादि  में  प्रवेश  करने से ३  तक  ही  सीमित हैं
 रोकता  है  |  इसलिये  इस  शब्द  की  परिभाषा  की

 मेरे  ये  ही  दो  सुझाव  एक  तो  अस्पृश्यता
 जानी  चाहिये  ।  मुझे  आशा  है  कि  माननीय

 के  सम्बन्ध  में  है  कि  इस  शब्द  की  परिभाषा  की
 मंत्री  को  इस  प्रकार  की  परिभाषा  को  स्वीकार

 जानी  चाहिये  ।  क्योंकि समस्त  विधेयक  का
 करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  और  इससे

 आधार  ही  इस  शब्द  पर  है  ।  दूसरा  यह  है  कि
 यह  विधेयक  अधिक  प्रभावशाली हो  जायेगा  ।

 धर्म  मानने  वाले  व्यक्ति

 पद  को  परिभाषिक  खण्ड  में  रखा  जाये  जिससे  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 कि  इसके  द्वारा  समस्त  अधिनियम  पर  नियंत्रण  में  पहले  बोलते  वाले  दोनों  वक्ताओं  से  सहमत

 किया जा  सके  हूं  कि  शब्द  अस्पृश्यता  की  परिभाषा  इस
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 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 विधेयक  में  रखी  जानी  चाहिये  अन्यथा  न्यायालय  अन्य  जातियों  जैसे  ईसाइयों  तथा  मुसलमानों

 इसका  अथ  लगाने  में  अथ  का  अनर्थ  कर  सकते  पर  भी  लागू  होंगे  ।  यदिफएक  मुसलमान  किसी

 हें  ।  आप  जानतेहें कि  अस्पृश्यता  कई  प्रकार की  दूसरे  मुसलमान  को  मस्जिद  में  जाने  से  रोकता

 होती है  तथा  इसके  भिन्न  भिन्न  नाम  तथा  है  तो  यह  मामला  खण्ड  ३  के  उपखंड  के

 स्वरूप  ह्  अधीन  छह  जाता है  ।

 सभापति  महोदय  :  विधेयक  में  केवल  यह  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती
 :

 दंडविक  खंडों  में

 कहा  गया  हैं  कि  अनुसूचित  जातियां  ही  अस्पृश्य

 हैं  ।  उसमें  कोई  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है  ।  करना  अपराध  समझा  जायेगा  ।  मेरी  कठिनाई

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी मेरा
 तो  यह  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  स्वर्ण  हिन्दू

 को  भी  मंदिर  में  जाने  से  रोकता  हैं  तो  क्या
 सही  निवेदन  हे  कि  इस  दाऊद  की  परिभाषा  की

 खानी  चाहियें  ।  मूल  उपबन्ध  भी  स्पष्ट  नहीं  ।
 उसे  भी  अपराध  समझा  जायेगा  ?  इस  प्रकार

 इसका  ag  यह  है  कि  अस्पृश्यता  के  आधार
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :

 पर  किसी  पूजा  के  स्थान  पर  जाने  से  रोकने  पर

 मूल  विधेयक  में  अनुसूचित  जाति  के  प्रत्येक  व्यक्ति  अपराधी  हो  सकता  है  ।  तो

 व्यक्तियों  को  अवश्य  तानें  के  अतिरिक्त
 क्या  यह  दण्डविक  खण्ड  स्वर्ण  हिन्दू  को  मंदिर

 यह  भी  दिया  गया  है  कि  भी  अन्य  व्यक्ति
 में  घुसने

 त

 से  रोकने  पर  भी  होंगे
 ?

 जो  तथा  रूढ़ियों  के  कारण  अस्पृश्य
 —~  4.0

 समझा  तथा  संयुक्त  समिति ने  जिस  रूप  श्री एस  एस०  मोर :  में  भी  एक  प्रशन

 में  इस  खंड  को  भेजा  है  उससे  भी  यह  स्पष्ट  पूछना  चाहता  उदाहरण  के  लिये खंड  १२

 नहीं  है  कि  क्या  यह  दोनों  प्रकार  के  व्यक्ति
 को  लीजिये  मूल  परिभाषा  के  दो  भाग  थे  ।

 इसके  अंतगर्त आते  हें  ।  एक  अनुच्छेद  ३३६  के  अन्तरगत खंड  (२४)

 सभापति  महोदय  :  fat  इसका  निर्देश  था  तथा  दूसरा  उनके  EIT  में  था  जो  इस

 श्रेणी  में  नहीं  आते  हें  परन्तु  रीति  तथा  रूढ़ि
 किये  मेरे  लिये  बताना  कठिन  हे  ।  दंड  विधायक

 खंड  में  हमने  उन  परिस्थितियों की  परिभाषा
 के  कारण  अस्पृश्य  हें  ।  प्रस्थापित  संशोधन  से

 की  हैं  जिस  के  अन्तर्गत  की  गई  कार्यवाही
 इस  प्रकार  विधेयक  का  क्षेत्र  सीमित  हो  गया  है

 हमारे  देश  में  रूढ़ि  तथा  रीति  के  कारण  ag
 अपराध  होगी  और  उसका  क्या  दंड  होगा  ।

 इसमें  सभी  बातें  आ  जाती  हैं  ।  अस्पृश्य ों  की  संख्या  बहुत  अधिक  यद्यपि

 संविधान  में  उसका  उल्लेख  नहीं  इस  प्रकार
 श्री  श्री

 साधन  गुप्त  के  प्रवर  समिति  ने  इसके  क्षेत्र  को  सीमित कर

 संशोधन  से  इसकी  परिभाषा  होती  है  और  दिया है  ।

 इसलिये  हम  इसे  स्वीकार  करने  को

 सभापति  महोद  य  हमारा  विचार  है

 कि  यह  सतर  पर  लागू  हो  सकता  है
 |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  इस  संशोधन  से

 पुरानी  बात  ही  आ  जाती  है  ।
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 मेरे  विचार से  मूल

 सभापति  महोदय  :  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 विधेयक  में  यह  ठीक  था  परन्तु  संयुक्त  समिति

 ब  अनुसूचित  जाति  के  अतिरिक्त  व्यक्तियों  के  ने  इसको  बड़ा  संकुचित  तथा  सीमित  बना  दिया

 सम्बन्ध  में  पुछा  था  ।  हमने  सामान्य  उपबन्ध
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 इस  परिभाषा a  मत  छुओਂ  यह  कहता  है  में  तुमको नहीं सभापति  महोदय

 हमारा  उद्देश्य  यह
 था  कि

 यह  सभी  प्रकार से  छूटेगा  ।  ऐसे  व्यक्ति  भी  अछत  हें
 ।  इस  प्रकार

 पूर्ण  हो  ।  अनुसूचित जातियां  तो  इसमें  पूर्णतया  यह  जानना  कठिन  हो  जायेगा  कि  अस्पृश्यता

 भा  ही  जाती  हूँ  तथा  जहां  तक  अन्य  जातियों  का  क्या  है  ।  हमें  इसीलिये  पुर्णतया  विचार  करना

 सम्बन्ध है  यह  सामान्य  खण्ड  उन  पर  भी  लागू  चाहिये  कि  जिससे  हमारे  उद्देश्य  पूर्ण हो  सकें  ।

 होता  हैं  ।  मुसलमान  तथा  ईसाई  अपने  धर्म
 श्री  बेल यु धन  :  मेरा  सर्वदा  यह  विचार

 स्थानों  में  जाकर  पूजा  कर  सकते  हें  तथा

 इनको  उन  स्थानों  में  घुसने  से  रोकने
 वाला  रहा  है  कि  यदि  शब्द  अस्पृश्यता  की  परिभाषा

 नहीं की  गई  तो  विधेयक का  प्रभाव  अधिक्
 व्यक्ति  अपराधी  होगा  ।  इधर  उधर  कुछ  अपवाद

 हो  सकते  हें  परन्तु  हमने  सोचा  कि  हमें  शब्द
 नहीं  होगा  ।  दुर्भाग्य  से  संविधान  में  भी  इसकी

 कोई  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है  इसलिये  इस
 अस्पद्य थ  का  प्रयोग  करनें  की  कोई  आवश्यकता

 विधेयक  में  हमें  इस  शब्द  की  परिभाषा  अवस्य
 नहीं

 है  देनी  चाहिये  मूल  में  यह-परिभाषा
 श्री  राधवंया  :  यदि  कोई

 ठीक  थी  परन्तु  संयुक्त  समिति  ने  इसको

 हिन्दू  किसी  मुसलमान  या  ईसाई  से  विवाह  तया  हटा  दिया
 ।

 मुझे  इसका  बहुत  दस्  हुआ
 कर  लेता  है  तो  उसे  जाति  बाहर  कर  दिया  जाता  क्योंकि  में  भी  संयुक्त  समिति  का  एक  सदस्य

 है  और  उन्हें  किसी  भी  धर्म  स्थान  में  जाने  की

 अनुमति नहीं  होती  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  किस  प्रकार हो महोदय  पीठासीन

 सकता  था
 ?

 जेसे  यदि  कोई  fee  मुसलमान
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  हमें  यह

 आदि  हो  जाये  तो  क्या  किसी  मुसलमान को

 विचार  करना  है  कि  खंड  २  में  हमें  यह  परिभाषा  मो  हमें  मन्दिर  में  प्रवेश  करने  देना  चाहिये  ।

 रखनी  चाहिये  अथवा  नहीं  ।  यह  परिभाषा  इन  सब  कठिनाइयों  पर  संयुक्त  समिति  ने

 बया  होगी  यह  बाद  को  निश्चित  किया  जा  विचार  किया  था  ॥

 aaa है  ।  श्री  एस०  एस०  मोरे  ने  बताया कि
 श्री  बेलाग  घन  मूल  विधेयक  में  एक

 मूल  परिभाषा  भी  संतोषजनक  नहीं  थी  ।  में

 यह  समझता  हूं  कि  इस  शब्द  की
 परिभाषा  स्पष्टीकरण  था  कि  अनुसूचित  जाति  का  व्यक्ति

 अपना  धम  परिवर्तन  करने के  बाद  भी
 करना  बहुत  कठिन  परन्तु  में  माननीय

 ग्रस्पूृरय ८  ही  समझा  जायगा |
 गृहमंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह

 शब्द  अस्पृश्यता  की  परिभाषा  को  इस  खंड  में  उपाध्यक्ष  इस  प्रकार  मह

 जोड़  देना  चाहेंगे  अथवा  नहीं  ।  मेरा  विचार  परिभाषा  ही  ठीक  नहीं  है  ।

 हू  कि  यदि हम  शब्द  अथवा  ्

 श्री  बेला यु चन  : करता  की  परिभाषा  नहीं  करेंगे  तो  विभिन्न  मूल  विधेयक  में

 न्यायालय  इसका  निर्वाचन  भिन्न  भिन्न  प्रकार  दिया  ता  कि  श्स्पृद्य  वह  व्यक्ति

 से  करेंगें  और  अस्पृश्यता  सम्बन्धी  विवाद  भी  है  जो  जातियों  तथा  रूढियों से  भी

 भोर  भी  बढ़  जायेंगे  ।  हम  विवाद  नहीं  करना  किसी  जाति  में  श्रस्पृदय  जाता  है

 चाहते  हम  तो  यह  चाहते  हें  कि  ऐसी  मुसलमानों  तथा  ईसाइयों  में  भ्रस्पृदय  होते

 वाही  की  जाये  जिससे  कि  अस्पृश्यता  समाज  नहीं  हे  इस  कारण  कवल  हिन्दुओं

 से  एकदम  दूर  हो  जाये  ।  व्यक्तियों  का  एक
 के  लिये  ही  हे  इसलिये  इस  परिवर्तन

 वग  वह  भी  हे  जो  यह  कहने  के  स्थान  पर  कि  से  किसी  ईसाई  या  मुसलमान  को  किसी
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 हिन्दू  मन्दिर  में  जाने  अनुमति  नहीं  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  अगर  कोर्ट  में

 देगा  जायेंगे  ऐसे  मामले  तो  उनमें  गड़बड़ी  पड़

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ओर  अधिक  तक  जायेंगी  |  इसलिये  गवर्नमेंट  को  अनट चे बुल्स

 के  बारे  में  कोई  डेफिनेट  ओपीनियन  बनानी की  आवश्यकता  नहीं  हे  अन्यथा  स्पष्टीकरण

 संख्या  २  व्यथा  हो  जाता  माननीय  सदस्य
 पड़गी  ।  इसके  लिये  होम  मिनिस्टर को  कुछ

 करना  चाहिये  |  जो  ऐमेन्डमेन्ट  श्री  साधन  गुप्त उसको  समझे  नहीं  सिखों  में  भी  अस्पृश्य

 हैं  तथा  एक  आन्दोलन  चलाया  जा  रहा  हे

 कि  ag  सभी  wera इसमें  आने  चाहियें
 ।  बिना

 डेफिनिंटली
 कुछ  बतायें अगर  कोर्ट  में

 मामला  जायेगा  तो  वह  ea  कोर्टों
 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  में  इसका

 में  इस  मामले  में  बड़ी  मुश्किल  हो  जायेगी  ।

 करण  चाहती  हुं  अन्यथा  हमें  मत  देने  में  कठिनाई  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  हे  कि  होम  मिनिस्टर

 होगी |  साहब  कृपा  करके  कुछ  बतायें कि  इसके  लिये

 श्री  बेलायधन
 :

 जहां  तक  इस  त्रुटि  का
 बया  तरीका  निकाला  जाय I

 सम्बन्ध  है  हमें  कोई  अन्य  शब्द  चुनना  पड़ेगा  श्री  नाना दास  :  शब्द  ह क प अस्पइ्यता  की

 जिसमें  मुसलमान  और  ईसाई
 न

 आयें
 |

 ug  एक  विधि  सम्बन्धी  प्रदान  है  यदि  हम  इस
 मूल  विधेयक  में  परिभाषा  दी  गई  थी  किन

 संयुक्त  समिति  ने  उसे  निकाल  दिया  इस

 विधेयक  में  शाब्द  अस्पृश्यता
 की

 परिभाषा  नहीं  परिभाषा के  बिना  विधि  प्रभावहीन  रहेगी

 देंगे  तो  न्यायालयों  में  सम्पूर्ण  विधि  निरर्थक
 और  वह  अस्पृश्य  व्यक्ति  जिन्होंने  इस्लाम  और

 हो  जायेगी  और  फिर  अस्पृश्यता  सम्बन्धी
 ईसाई  धर्म  अपना  लिया  है  उपबन्ध  का

 मामलों  का  केसे  निर्णय  किया  जायेगा
 ।

 लाभ  नहीं  उठा  सकेंगे  ।  उनको  अभी  तक  उन

 अस्पृश्य  लोगों  के  साथ  दुर्व्यवहार किया
 धर्मो ंके  अनुयायी  अस्पृश्य  ही  मानते  हें

 ।
 अतः

 यदि  धर्म  परिवर्तित  ईसाइयों और  मुसलमानों जाता  है  ।  जहां  तक  मन्दिरों  में  प्रवेश का

 में  नहीं  चाहता  कि  जो  हिन्दू  नहीं  हें  उन्हें  को  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  लाने  के  हेतु  इस

 वहां  जानें  दिया  जाय  किन्तु  अनुसूचित  जातियों  शब्द  की  परिभाषा  की  जानी  चाहिये  क्योंकि

 के  लोगों को  वहां  अधिकार के  रूप  में  जानें  देना  यदि  दाऊद  अस्पृश्यता  की  परिभाषा  न  दो  गई

 चाहिये  |  शब्द  अस्पृश्यता  की  परिभाषा
 तो  उनके  प्रति  भी  अन्याय  इस  विषय

 के  बिना  हमारा  काम  नहीं  चलता  |  में  श्री  साधन  गुप्त  ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 है  उसका  में  समर्थन  करता  हं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  पर  काफी

 कहा  जा  चुका  है
 ।

 में  कुछ  सदस्यों  को
 और  विधेयक  के  खंडों  में  जेसा  उपबंध  है

 समय  देता  हूं  ।  उसके  बाद  माननीय  मंत्री  इस  उसके  अनुसार  हिन्दुओं के  मन्दिरों  में  जो

 का  उत्तर  देंगे  ।  व्यक्ति  हिन्दू  नहीं  हैं  उनके  प्रवेश  करने  का

 कोई  प्रश्न ही  नहीं  उठता 1
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  मेरी  प्रार्थना

 यह  है  कि
 सिखों

 में  मजहबी  सिख  अनटचेबुल्स  श्री  बमन
 बंगाल-रक्षित-अनुसूचित

 माने  जाते  मजहबी  सिखों  की  तादाद  अनेक  सदस्यों  ने  यह  बताया  है  कि

 करीब  १६  लाख  थ  अगर  क्रिब्चियन्स को  जब  तक  शब्द  अस्पृश्यता की  परिभाषा  न  दी

 देखा  जाये  तो  उन  के
 यहां  भी  अगरचे बुल्स  हू  जाय  तव  तक  विधेयक  निष्क्रिय  रहेगा ।
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 मुझे  इस  विषय  में  यह  कहना  है  कि  जब  जातियों  तथा  धर्मों  को  भी  रखा  गया

 स्वयं  संविधान  में  ही  इस  शब्द  की  कोई  परिभाषा
 उन  सबको  भी  हिन्दू  समझा  जायेगा

 |  ह

 नहीं  दो  गई  है  त  ।  इस  विधेयक  में  भी  उसकी
 तथा  मुसलमान  इससे  अलग  जहां

 मन्दिर  में  प्रवेश
 का

 प्रश्न  खंड  ३  में  यह परिभाषा  देने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 अस्पृश्यता  क्या  है  यह  सभी  जानते हें  ।  अभी  उपबंध है  कि  सभी  धर्मावलम्त्रियों को  अपने

 तके  कोई  २१  राज्य  विधेयक  इस  सम्पन्न में  अपने  सार्वजनिक  धर्म  स्थानों में  प्रवेश  की

 पारित हुए  हैं
 ।

 परन्तु  उनमें  भी  कहीं  अस्पृश्यता  है  ।

 की
 कोई  परिभाषा  नहीं  दी  गई  जब  हम

 यदि  अनुसूचित  जाति  का  कोई  ब्यक्ति
 नें  संविधान  के  अनुसार  अस्पृश्यता को  दूर  कर

 ईसाई  याःमुसलमान  हो  जाता है  जो  उसे  गिर्जा

 दिया  है  किसी  जाति  विशेष को  अस्पृश्य  या  मन्दिर  में  जाने  से  नहीं  रोका  जा  सकता

 कह  कर  पुकारना  लज्जा  का  विषय  है  यदि  हम
 है  धरती  कोई  रोकेगा[तो  वह  इस  खंड  के  अन्तर्गत

 दंड  का  भागी  अतः  उन  पर  भी  यह
 परिभाषा  देंगे  तो  जनता  उन्हें  सदैव  अस्पृश्य  विधेयक  लागू  होता  है  ।
 समझ  कर  उनसे  घणा  करती  रहेगी  और  इस

 प्रकार  अस्पृश्यता  देश  से  दूर  नहीं  हो  सकेगी  |  हिन्दुओं  में  बहुत  सी  जातियां  तथा  वर्ग

 इसके  विपरीत  यदि  हम  अस्पृश्यता को
 ऐसे  हें  जो  अनुसूचित  जातियों  के  न  होने  पर

 भी  wera  हें
 ।

 अस्पृश्यता  का  निकटतम मान्यता  न  दें  तो  फिर  केन्द्र  तथा  राज्यों का

 केवल  यही  कार्य  रह  जायगा  कि  इस  विषय
 सम्पर्क  अनुसूचित  जातियों  से  है  चाहे  उनके

 सदस्यों  ने  किसी  भी  धर्म  को  स्वीकार  कर  लिया में  जो  अपराध  हों  उनके  लिये  दंड  का  उपबन्ध

 करे ं।  all  में  तो  यह  समझता  हुं  कि  जब  हमने

 सूचित  जातियों  में  से  अस्पृश्यता  को  दूर  कर

 प्रस्तुत  विधेयक  के  खंड  १२  में  यह  उपबंध  दिया  तब  भारत  के  सभी  धर्मावलम्बियों पर

 है  कि  यदि  किसी  पर  यह  आरोप  लगाया  जाय
 यह  नियम  समान  रूप  से  लागू  होगा

 ॥

 कि  उसने  किसी  के  साथ  अस्पृश्यता  का  व्यवहार

 किया  है  तो  अपने  आप  को  निर्दोष  सिद्ध  करने
 श्री  एन०  राबिया  :  मेंने  संशोधन

 संख्या  ५३  प्रस्तुत  किया  st  जहां  तक  अस्पृश्यता
 का  भार  अभियुक्त पर  होगा  ।

 की  परिभाषा का  प्रश्न  में  विधेयक के  खण्ड

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 खंड  १२  में  २  से  सहमत  हुं  ।  अस्पृश्यता  की  परिभाषा

 अनुसूचित  जातियों  को  अस्पृश्य  समझा  गया  आवश्यक नहीं  वह  तो  एक
 मनोवैज्ञानिक

 है  ।
 इस  प्रकार  अस्पृश्यता को  तो  हम  पहले ही  धारणा है  |

 मान्यता दे  रहे  हें  |
 जहां  तक  उन  अस्पृश्य  व्यक्तियों का  प्रशन

 श्री  बहन  संयुक्त  समिति ने  अस्पृश्य
 +  जिन्होंने  अन्य  धर्मों  को  अपना  लिया  में

 दाऊद  को  निकाल  दिया है  ।  किन्तु  हम  यह  समझता  हं  कि  उन्हें  इस  विधेयक  में  कोई

 स्थान  नहीं  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 उन्होंने  हिन्दू मान्यता  दिये  नहों  रह  सकते कि

 सामान्यतया  अनुसूचित  जातियों  के  सदस्यों  घर्म  छोड़  दिया  इसकी  हानि  वे  स्वयं

 यदि  वह  इस  अधिनियम  का  लाभ  उठाना को  अस्पृश्य ८  समझा  जाता  है  ।

 चाहते  हें  तो  उनको  हिन्दू  धर्म  में  वापस  लौट

 व्याख्या  में  यह  दिया  हुआ  है  कि  इस  आना  चाहिये  ।  इसलिये यह  विधेयक  उन  पर

 विधेयक  में  शब्द
 के

 अन्तगंत  अन्य  लागू  नहीं  होना  चाहिये  ।
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 एन०

 मे  सभाओं
 ”

 के  विषय  में  इस  अधिनियम  में  अस्पृश्यता  की  परिभाषा  के

 अपना  संशोधन  क्यों  प्रस्तुत  किया  इसका  लिये  कोई  स्थान  नहीं  है  क्योंकि  संविधान  के

 कारण  में  संक्षेप  में  बताता  मैसूर  के  मुख्य  अन्तर्गत  अस्पृश्यता का  जितना  व्यापक  अथ॑

 लिया  गया  उतना  इस  विधेयक में  नहीं  हे  : मंत्री  ने  एक  बार  लिगायतों
 की

 सभा  में  भाषण

 दिया  ।  उस  समय  कुछ  हरिजन  स्त्रियां  पंडाल  यदि  परिभाषा देना  अनिवार्य  ही  होता  तो

 से  शहर  खड़ी  हुई  थीं  जिन्हें  उन्होंने  अन्दर  आ  उसे  संविधान  में  दिया  जाना  चाहिये  था  i

 जाने  की  अनुमति  दी  ।  वे  भीतर  आ  गईं  किन्तु  संसद्  का  हक  तो  संविधान  के  उद्देश्यों
 का

 सभा  की  समाप्ति  के  बाद  गांव  के  पटेल  ने  पालन  करना  हे  |

 उस  सम्मेलन  का  आयोजन  करनें  वाले  हरिजन  हम  किसी  व्यक्ति  को  अस्पृश्य  नहीं

 नेता  पर  सौ  रुपय  जुर्माना  किया  क्यों  उन  बता  सकते  किन्तु  संविधान के  सिद्धान्त  के

 हरिजन  स्त्रियों  ने  पंडाल  के  फंदा  पर  बिछी  विपरीत अनेक  अपराध  किये  जा  सकते हें  ।

 चटाई  को  छू  दिया  था  ।  यह
 केप

 अनेक  है
 :

 यहां  हम  अस्पृश्य  अथवा

 सार्वजनिक  स्थानों  पर  अस्पृश्यता  कम  होने  भाषा  नहीं  दे  सकते  :  दोनों  एक  दूसरे  से  सम्बद्ध

 कै  बजाय  और  बढ़ती  जा  रही  है  ।  हूं  ।  यदि  हम  कहें कि  अमुक  व्यक्ति  अस्पृश्य

 पालिका  के  अधिकारी  तथा  अफसर
 तो  वहू  अस्पृश्यता के  अन्तर्गत  खाने  वाली

 हरिजनों  से  सदैव  ही  घृणा  करते  हें  ।  में  अंत  में  किसी  जाति  से  सम्बन्धित  होगा  ।

 यही  निवेदन  करता  हूं  कि  जो  भी  कर्मचारी
 श्री  एम०  एस०  जब

 अस्पृश्यता  के  अपराधी  पाये  उन्हें  उचित

 अस्पृश्यता की  परिभाषा ही  नहीं  दी  जा  सकती
 दण्ड  दिया  जाय

 ।
 में  आशा

 करता
 हूं  कि

 alg  मंत्री  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  करेंगे  ।  है  तो  उसे  दूर  कसे  किया  जा  सकता  हैं
 ?

 पंडित  जो०  ato  सभा  में  जो  पंडित जी  ०  बी ०  पंत  :
 मुझे  खेद  है  कि  जो

 बात  मेरे  लिये  सरल  हैं  वह  दूसरों  को  सरल उठाया  गया  है  वह  महत्वपूर्ण  हैं  ।  यदि  में

 यह  समझता  कि  इस  परिवर्तन  से
 अस्पृश्यता  प्रतीत  नहीं  होती  है  ।  संविधान  के  अनुसार

 पीड़ित  व्यक्तियों को  लाभ  होगा  तो  में  इसे  अस्पृश्यता  दूर  कर  दी  गई  अब  यदि  उस

 स्वीकार  कर  लेता  ।  मेरी  धारणा  तो  यही  है  अस्पृश्यता  के  कारण  कुछ  निर्योग्यता यें  लागू

 कि  इस  शब्द  की  परिभाषा नहीं  को  जानी  चाहिये
 की  जायेंगी और  इस  सम्बन्ध में  जो  अपराध

 संविधान  के  अनुच्छेद  १७  के  अनुसार
 होंगे  वे  दण्डनीय  होंगे  ।  इन  अपराधों की

 भाषा  देना  ही  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह
 अस्पृश्यता  दूर  कर  दी  गई  हैं  और  उससे  जन्य

 अपराध  दण्डनीय  है  ।  इसके  राद  अनुच्छेद
 है  संवैधानिक  स्थिति  ।

 इस  प्रश्न  पर  हम  व्यवहारिक  दृष्टिकोण ३५  में  कहा  गया  हैं  कि  राज्यों  के  विधान

 मण्डल  को  नहीं  अपितु  संसद्  को  यह  अधिकार  से  भी  विचार  कर  सकते  हम  अस्पृश्यता

 के  क्षेत्र को  संकुचित  न  करके  विस्तृत रखना होगा  कि  वह  इससे  सम्बन्धित  अपराधों  के

 लिये  दण्ड  का  उपबन्ध  करें  |  चाहते हैं  ।

 अतः  विधि  के  अनुसार  हमारे  देश  में
 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  तर  क्या

 वह  क्षेत्र अनिश्चित नहीं  रहेगा  । किसी
 को  अस्पृश्य नहीं  जा  सकता ।

 हमारा  उद्देश्य  अनुच्छेद  ३५  के  अन्तर्गत  पंडित  जी०  बो०  पंत  :  वह  अनिश्चित

 भाने  वाले  अपराधों  की  परिभाषा  देना  ह  नहीं  रहना  चाहिये  परन्तु  कुछ  सीमा  तक
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 अनिश्चित  तो  रहेगा  ही  ।  संविधान  में  जिसके  पंडित  जो ०  बी०  पन्त  :  यह  कहना

 बारे  में  कोई  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है  उसकी

 यहां  परिभाषा देने  में  हम  मजबूर हें  ।  वह  स्वत  कहना  है  जो  कि  सच  नहीं  है  ।

 श्रोमती  रेणु  चक्रवर्ती :  में  यह  नहीं  कहना
 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  क्या

 की  परिभाषा  देना  संविधान  के  विरुद्ध  हे
 चाहती  ॥

 पंडित  जी ०  बो०  पन्त  :  जिस  परिभाषा  का ज.-कि  संविधान  के  अनुसार  है

 ही  नही ं?

 के  सारे  लोग  आ  जाते  हें  ।  आपको  तुरन्त  ही

 पंडित  जी
 ०  बो  ०

 पन्त
 :
 में  नहीं  समझता

 कि
 यह  कठिनाई  मालूम  होगी  fe  अनुसूचित

 आप  किसको  असंवैधानिक कहते  हें  ।  में  आपकों  जातियों  के  सभी  लोग  अस्पृश्य  नहीं  माने  जाते  ।

 जो  परिभाषा  इस  सम्बन्ध  में  दी  गई  है  कि यह  बताना  चाहता  हुं  कि  यदि  आप  यहां  पर

 अनुसूचित  जातियों  के  लोग  अस्पृश्य  माने

 ब्यक्ति  यह  कह  सकता  है  ।  अस्पृश्यता  उन्मूलन  जायेंगे  गलत  है  ।  जहां  तक  विंमान

 संविधान  का  एक  भाग  में  एक  अछूत  हूं  परिभाषा
 का  सम्  यह  समझा  जाता  है  ।

 यद्यपि  में  उस  परिभाषा  के  अन्तर्गत  नहीं  आता  कि  यह  परिभाषा  वर्तमान  दशाओं  और

 जो  कि  संसद्  ने  इस  अधिनियम  में  दी  है  ;  आवश्यकताओं के  अनुकूल  नहीं  हमें  कोई

 अस्पृश्यता  उन्मूलन  के  बारे  में  संविधान  में  अन्य  परिभाषा  निकालनी  है  ।  यदि  आप  कोई

 अन्य  परिभाषा  तो  आपको  ज्ञात जो  उपगन्ध  किये  गये  हें  उनका  लाभ  उठाने

 का  में  अधिकारी  हूं  यद्यपि  संसद्  ने  उस  सम्बन्ध  होगा कि  उसमें  कमी  होगी  ।  आप

 में  ठीक  परिभाषा  नहीं  दी  अन्यथा  उससे  भी  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचेंगे  कि  परिभाषा  देना

 मुझे  लाभ  हो  जाता  ।'  हम  इस  तक  का  उत्तर  संभव  नहीं  हैं
 ।

 संयुक्त  समिति  जिस  अंतिम

 नहीं दे  सकते  निष्कर्ष  पर  पहुंची  उसी  निष्कर्ष  को  हमें

 ठीक  मान  लेना  चाहिये  तथा  उसमें
 और

 कुछ
 श्री  एस०  एस०  मोर  खण्ड १  २  के  अनुसार  नहीं  जोड़ना  चाहिये  ।  संयुक्त  समिति  में  ४९

 आप  केवल  उन्हीं  अनुसूचित  जातियों  को  ले
 सदस्य  sl  सभापति  महोदय  ने  ताया कि  इस

 रहे  हें  जो  अनुच्छेद  ३६६  के  अन्तर्गत आती  हैं  ।
 पर  दो  दिन  तक  चर्चा  हुई  और  at

 दिन

 किन्तु  इससे  ऐसी  बहुत  सी  जातियां  रह  जायेंगी  के  बाद  उन्होंने  यह  निर्णय  किया  ।  प्रतिवेदन

 जिनका  कि  राष्ट्रपति  के  आदेश  में  उल्लेख
 के  पृष्ठ

 ४
 पर  यह  कहा  गया  |  :

 नहीं  किया  गया  हैं
 ।

 ने  इस  पर  काफी  देर  तक

 पंडित  जो०  करो  पन्त
 :

 जहां  तक  खण्ड  १२  विचार  किया  कि  विधेयक  में  प्रयुक्त

 का  सम्बन्ध इससे  एक  त  स्पष्ट होती  है  दाऊद  को  रखा  जाये  या  उसके  स्थान  पर  कोई

 अन्य  उपयुक्त अथवा  शब्दों  को  आदिष्ट  किया

 बात  कही  गई  है  कि  अनुसूचित  जातियों  के  जाये
 ।

 इसके  विशेष  रूप  से  संविधान

 लोग  भूतकाल  में  अस्पुश्य  माने  गये  थे  ।  के  अनुच्छेद  १७  के  अधीन  के

 उत्सादन  की  दुष्टि  से  इस  शब्द  के  प्रयोग  की

 श्रीमती  चक्रवर्ती
 :  स  नहीं  |  हमारी  उपयुक्तता  तथा  वैधता  पर  विचार  किया

 सरफ  अनुसूचित
 जातियों  के  हुए  से  लोग

 गया
 था

 और  इससे  विपरीत  इस  पर  भी  विचार

 नहीं  माने  जाते  ।  किया  गया  था  कि  इस  शब्द  के  निकालने  से
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 जी०  रंग
 ्य

 कहीं  कमियां  तो  नहीं  रह  जायेंगी  तथा  f  ——
 att  a  MSATS4T  आर  बढ़  जायेंगी  ।  इस  परिभाषा

 का  उद्देश्य  तो  कहीं  न  समाप्त  हो  जायेगा  |  से  आपकों  क्या  लाभ  है  ?

 समिति  की  यह  राय  है  कि  शब्द
 at  एस०  एस०  मोर  :  यह  सिद्ध  होने  के

 निकालने  से  इस  विधेयक  के  उद्देश्य
 की  प्राप्ति

 द  भी  कि  रुढ़ि  या  रीति  के  अनुसार  उसे
 में  बाघा  उत्पन्न  नहीं  ।

 अस्पृश्य  मान  गया  फिर भी  खण्ड  १२  के

 शब्द  की  परिभाषा  तथा  साथ  अन्तरगत  उसके  थारे  में  धारणा  नहीं  हो  सकती
 a

 ही  साथ  उसकी  दोनों  व्याख्याओंਂ  को  निकाल  a  |

 दिया गया  हैं  |
 पंडित  जी०  बो'०  Ga:  स्थिति  इस  प्रकार

 श्री  नाना दास :  वह  निर्णय  सर्वसम्मति  से
 हू  ।  खण्ड  १२  के  अन्तर्गत  हम  दण्ड  सम्बन्धी

 नहीं  हुआ  था  ॥
 न्यायशास्त्र  में  एक  अपवाद  रख  रहे  हें  ।  आप

 पंडित  जी०  बी०  पन्त  :  वह  निर्णय  कहते  हें  कि  धारणा  अभियोक्ता  के  पक्ष  में  होगी

 स  मति  से  नहा  हुआ  में  देखता  हं  कि  संयुक्त  और  अभियुक्त के  विपक्ष  में  ।

 समिति  के  एक  सदस्य  ने  श्रीमती  टिप्पण  दिया

 आप  कहते  हें  कि  यह  मान  लिया  जायेगा
 किन्तु  ४९  सदस्यों  में  से  एक  ने  ही  ऐसा  कि  जिस  व्यक्ति  पर  अपराध  का  आरोप  लगाया किया  इस  प्रकार  उसको  स्वेसम्मति  से

 गया  उसने  अपराध  किया है  ।  यह  धारणा
 नहीं  कहा  जा  विरोधी  पक्ष

 अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  के  बारे  में  की  जा
 बहुत  कमजोर  में उस  बात  के  आधार पर

 सकती  हैं  ।  दूसरों  के  मामले  वह
 नहीं  कह  रहा  हूं  ।

 धारणा  संभव  नहीं  है  क्योंकि  आपकी  अपनी

 किसी  भी  वर्ग  को  अस्पृश्य  कहें  देना  परिभाषा  के  अनुसार  आपको  पहले  यह

 उचित  नहीं  होगा  ।  यदि  आप  इस  विधेयक
 सिद्ध  करना  होगा

 कि
 रीति  या  रुढ़ि  के  अनुसार

 में  किसी  भी  वर्ग  को  अस्पृश्य  वर्ग  के  रूप  में  वह  व्यक्ति  अस्पृश्य  माने  जाने  का  अधिकारी  है  |

 तो  मेरी  समझ  में  यह  समया नकल
 इसके  पूर्व  कि  उसको  अस्पृश्य  माना  जाये

 नहीं  होगी  |  यह  इस  विधान  के  अन्तर्भाव
 उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कुछ  सिद्ध  अवश्य  करना

 के  भी  विरुद्ध  पड़ती  है  ।  इससे  हम  अपने  उद्देश्य  होगा  ।  इन  परिस्थितियों में  कोई

 की  प्राप्ति  नहीं  कर  जो  कि  हम
 धारणा  नहीं  बनाई  जा  सकती  |  किन्तु  जब  क्रि

 और  जिसका  हमने  इरादा  किया  है  ।
 परिस्थितियां ही  विशेष  प्रकार  की  तो

 इससे  आपको  लाभ  भी  क्या है  ?  धारणा  बनाई  ही  क्यों  जाये  ?  उस  मामले  को

 भाप  कहते  हें  कि  अनुसूचित  जातियों  के  अलावा  उसी  प्रकार  से  सिद्ध  जिस  तरह

 न्य  जातियां  भी  जो  कि  रीति  या  रूढ़ि  से  से  एक  मामूली  मामला  सिद्ध  किया  जाता

 apa  मानी  जाती  इस  अधिनियम  के  अस्पृश्यता  की  समस्या पर  विचार

 अन्तर्गत आ  जायेंगी  |  इसका  अर्थ  यह  है  कि  करते  समय  हम  अनुसूचित  जातियों  के  अलावा

 यदि  कोई  व्यक्ति  सामने  आता  तो  उसके  और  किसी  के  सम्बन्ध  में  नहीं  सोच  सकते थे

 संबंध में  सर्वप्रथम  यह  सिद्ध  करना  होगा  कि  हमने  इस  अधिनियम  OR  व्यापक  कर  दिया

 रीति  या  रूढ़ि  से  वह  अस्पृश्य  माना  जाता  है  ।
 है

 ।
 यह  केवल  अनुसूचित  जातियों  को  ही  aq

 इसके  बाद  यह  जांच  करनी  होगी  कि  कोई  नहीं  अपितु  दक्षिण  के  उन  ईसाइयों  को
 अपराध  किया  हं  अथवा  इस  प्रकार  भी  लागू  जिन्हें अपने  आपको
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 ऊँच  वर्ग के  समझने  वाले  लोग  गिर्जा  घरों में  को  साधन  गुप्त  :  में  यह  सुझाव  देना  चाहता

 नहीं  जाने  देते  हे  ।  कुछ  ऐसे  मुसलमान  भी  हैं  हूं  कि  खण्ड  ३  और  ४
 पर  चर्चा

 होने

 के  बाद  खण्ड

 जिनके  साथ  इस्लाम  धर्म  के  मानने  वाले  ऐसा  २  पर  मतदान  लिया  क्योंकि  अपने

 ही  व्यवहार  करते  उन्हें  इस  उपबंध  का  लाभ  धन  संख्या  २०  में  मेंने  खण्ड  ३  और  ४
 में  कुछ

 मिलेगा  ।  उन्हीं  के  लाभ  के  लिये  अस्पृश्य  शब्द  प्रासंगिक  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  है  |

 की  परिभाषा नहीं  की  गई  है  ।  जहां  तक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  खण्ड  को  सभा

 चित  जातियों  का  सम्बन्ध  अधिनियम  में  यह

 का  मतदान  प्राप्त  करने  के  लिये  रखूंगा ।  काफी
 स्वत  स्पष्ट  कर  दी  गई  है  कि  वे  किसी  भी  दला  में

 चर्चा  हो  चुकी  है
 और

 कल  के  लिये  इस  चर्चा इन  उपबन्धों  का  लाभ  उठाने  के,अधिकारी

 अतः  उनको  अस्पृश्य  कहे  बिना  वे  इस

 को  जारी  रखने  में  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 नियम  का  लाभ  उठायेंगे  |  अस्पृश्यता  सम्बन्धी  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सब  संशोधन

 सभी  मामलों  में  धारणा  उनके  पक्ष  में  रख  संख्या  २०,  १९,  ५३  और  ९४  मतदान के  लिये

 घ्  ।  इससे कर  आप  उनको  लाभ  पहुंचा रहे  ध  रखे  गये  तथा  अस्वीकृत हुये  ।

 अधिक और  क्या  किया  जा  सकता  दूसरों
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  हे  :

 के  लिये  आप  अवसर  देते  में समझता हूं  कि  २  विधेयक  का  अंग  बने  ही

 इससे  अच्छा  और  कुछ  नहीं  हो  सकता था
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 और
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  संयुक्त  समिति  ने  यह

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 दृष्टिकोण  लिया है

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेने  उन  सभी
 श्री  साधन  गुप्त

 :
 धारा  १२  में

 तक  उसके  विरोध  में  सिद्ध  नहीं  हो  जाता
 रनों  की  सूची  तैयार  कर  ली  जो  कि  माननीय

 सदस्यों  द्वारा  रखे  गये  हें  ।  आज  शाम  को  वह
 शब्दों का  कया  अथ  हे  ?

 सूची  माननीय  सदस्यों  के  पास  भेज  दी  जायेगी  ।
 पंडित  जो ०  बो ०  पन्त  :  इसका  अर्थ  यह  ?

 कि  जब  तक  उसके  विरोध  में  सिद्ध  नहीं  किया  इसक  पश्चात्  लोक-सभा  २८

 जाता  धारणा  ही  रहेगी  ।  धारणा  बदली  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक क

 जा  सकती  वह  अन्तिम  नहीं  है
 ।  लिये  स्थगित  बर्द  |


